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ОБРАЩЕНИЕ К ЧИТАТЕЛЮ

Дорогие друзья!
Наш журнал «СЕВ» выходит дважды в году –  9 октября, в день рождения Н. К. Рериха,

признанный ЮНЕСКО как День Культуры всего мира, и 24 марта, когда Учение «Агни Йоги»,
известное также как Учение Живой Этики,  пришло на Землю через Е. И. Рерих.

Этот очередной номер журнала «СЕВ» особо знаменателен, и вот почему:  этот номер, безусловно,
также несет на себе определенную нагрузку, но в силу того, что президент России В.В.Путин объявил
2007 год годом Русского Языка, мы решили поддержать президента России в этой красивой инициативе
и, вместе с тем, подчеркнуть, что 200-летние культурные связи  Грузии и России вне всякой политики,
или, говоря точнее, это самая великая политика – политика Культур.

Для нас особенно приятно отметить тот факт, что, как бы с подсказки Господа Бога, мы уже с
первого номера нашего журнала, т. е. с 2003-го года служим раскрытию сокровенных тайн русского
языка под рубрикой «Сначала было Слово» во славу Учителя нашего Н. К. Рериха, а значит и во
славу языка Жизни, языка Мудрости, языка Здоровья, языка Бессмертия, созданного великими
старцами славян, как стратегия жизни, спасения и Победы!

Как бы с подсказки Провидения, к инициативе президента России мы сделали подборку глав
рубрики «Сначала было Слово» из всех номеров журнала и выпустили книгу под заглавием «Легенды
и мифы заговорили».

Мы обязательно перешлем эту книгу господину президенту как через посольство России в
Грузии, так и через посольство Грузии в России. Господин президент должен знать, что его гордостью
и гордостью всех россиян может являться нечто более глубокое и сокровенное, что превращает русский
язык в глазах всего мира в язык Религии, язык Науки, язык Бессмертия в силу заложенных в нем
сокровенных тайн.

Чтобы можно было убедиться в глубочайшей мудрости языка русского, прежде чем к читателю
нашего журнала попадет книга «Легенды и мифы заговорили», в обращении к читателям мы  хотим
продемонстрировать одну из многочисленных граней живого языка Религии, языка Христа...

...Больной стонет – а что же ему еще делать?! Стонет – сто «нет»!
А что содержится  в слове «больной»?
Больной – «боль ной»  т. е. боль, которая не только ноет сама по себе, но ей еще и приказано

«ной!» Зачем? Для концентрации на ней; ибо, если боль не ноет, то она скрыта и бороться с ней
трудно, но если она ноет, то, привлекая внимание к себе, заставляет ей что-то делать, ну хотя бы,
просто концентрироваться для самолечения от болезни, проявившей себя в ноющей боли.

Боль должна ныть, т. е. превратиться в Нить (ныть), и тогда по ниточке, от боли к боли болезнь
можно совсем изгнать. Нить эта приводит к освобождению, к спасению Ноем (!!!). Ведь русское
слово показывает откровенно, что БОЛЬ – это НОЙ-спаситель. И зачем в этом сомневаться?! Эта
древняя тайна подтверждается  историей великого индуса – Рамакришны.

Когда Рамакришна  смертельно заболел, к нему пришел брахман и спросил его: «Зачем ты не
перенесешь внимание на боль и не вылечишь себя?»

Перенос внимания на боль, когда она «НОЕТ», есть способ самоисцеления...
Вот почему слово «БОЛЬНОЙ» – это не диагноз, а приказ: «БОЛЬ – НОЙ!» И приходит

библейский спаситель Ной и забирает в КОВЧЕГ, т. е. спасает больного, претерпевшего  НОЮЩУЮ
боль.

Ведь такое ласковое слово, как «родной», тоже указывает на то, что это – «РОД НОЯ», т. е.
спасенный от потопа, дорогой для Господа Человек. – РОД НОЯ!

Да и твари все – тоже ведь «живы от Ноя», потому и «жив от ноя» –  «животное».
Еще всего лишь одно словечко: ТУЛОВИЩЕ...
...Говорят, что святой Апостол  Петр всю ночь ловил рыбу и – зря. На рассвете он решил бросить

ловлю и стал выходить из воды, но увидел подходившего к воде Христа, который сказал ему: «Войди
в воду глубже». Петр ответил Ему: «Господи, я всю ночь ловил рыбу и зря, рыбы нет». Иисус повторил
ему свой совет: «Петр, войди глубже, ТЫ УЛОВ ИЩИ!»

Петр вошел глубже и поймал рыбу, впрок на три месяца. (!!!). Это был скрытый совет
концентрации на туловище – «ТУЛОВИЩЕ»  –  «ТЫ УЛОВ ИЩИ»(!!!)

Концентрация на туловище, а в туловище есть тайна Бессмертия – Рыбки Золотой. (!!!)   Воистину
– язык Бессмертия, живая религия, великая истина – русский язык.

Читайте «Легенды и мифы заговорили» и убедитесь в этом.
Для меня же, как для ученика Н. К. Рериха, великая радость славить Родину и Язык своего

Учителя, чем одновременно я с великой радостью помогу президенту России В. В. Путину
продемонстрировать миру русский язык с новой, неожиданной для всех стороны.

Т.П.ТАВАДЗЕ
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УЧЕНИЕ ЖИВОЙ ЭТИКИ

ШАМБАЛА – ЭТО РЕАЛЬНОСТЬ

и четкое описание Тибета?! Да, несомненно,
Беловодье и есть трансгималайское Братство
Посвященных, о котором было известно
славянским волхвам – на поиски его  и было
отправлено тайное посольство в эпоху князя
Владимира».

Здесь скептики могут усмехнуться, мол,
это все легенды, но  вот что говорится о
Беловодье в «Агни Йоге»: «В каждой легенде
есть часть истины. Говорят о подземном народе
Агарты – такого народа нет. Но основание
сказания зародилось около Нашей Обители.
Ходы подземные не существуют в таком
размере, как указано в легенде, но, все-таки, у
Нас имеются подземные ходы довольно
распространенные. В других сказаниях
говорится о Беловодье и Иерусалиме Небесном
– оба сказания имеют отношение к Нашей
Обители. Было бы неразумно отринуть все
сказания, не вдумываясь в их смысл. Каждое из
них хранит самое точное указание, часто
намеренно прикрытое. Нередко Мы сами
ограждаем смысл легенды, ибо иначе
познавание местных жителей может раскрыть
многое». («Агни-Йога», Братство, книга 2).

А вот один из  вариантов описания Шамбалы
– из энциклопедии: «Шамбала (в пер. с санскр.
«обитель бессмертия») – полулегендарная страна,
где «духовный мир сочетается с материальным»,
обитель света и чистоты,  которую обычно считают
расположенной к северу от Индии. Одно из первых
описаний Шамбалы  содержится в Учении Огня –
«Калачакре». По этим источникам Шамбала
находится севернее реки Сита (отождествляемой
или с Таримом, или с Амударьёй, или с
Сырдарьёй). Шамбалу окружают восемь снежных
гор, которые напоминают лепестки лотоса. В
центре их — столица Шамбала, где располагается
дворец царя — Калапа. Первым великим царем-

Не умаляйте значения того, что не ведаете!
Знамение, вам данное, берегите.
Нужно вам ждать пробуждения нового
духовного сознания.

Любите друг друга – жутко разъединение.
Дорого платим за легкомыслие и

(1921г. “Зов”. 1.009, 1.010)

С давних времен умы и сердца людские
волнует загадочная и таинственная страна под
названием Шамбала.  Cуществует ли она на
Земле, или лишь в сферах духовных? И если
существует, то где ее отыскать? С давних времен
периодически появляются слухи о  Беловодье,
Шамбале, Агартхе... Что связывает эти, казалось
бы, совсем разные названия? А может быть речь
идет об одной и той же стране?..  Давайте
посмотрим...

До наших дней  дошли свидетельства того,
что  еще со времен правления великого князя
Владимира Красное Солнышко ходили слухи о
неизвестной и прекрасной стране Беловодье, где
проживают Великие Белые Братья. Из уст в уста
передавалось  древнее сокровенное сказание о
Беловодье. Легенды о Беловодье до сих пор
можно услышать от староверов Алтая,
утверждающих, что их деды  ходили в Беловодье
на поиски правды и счастья.

Но впервые «Сказание о Беловодье» было
напечатано в журнале «Оккультизм и йога»,
редактором которого был д-р А. М. Асеев. И он
в числе первых сделал вывод, что Беловодье и
Шамбала – одно и то же: «Сокровенное сказание
описывает Беловодье как «страну чудес»,
диковинную страну в высочайших горах, –
можно ли дать в немногих словах более точное

болтливость.
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жрецом Шамбалы считался Сучандра, в
правление которого Шамбала стала главным
центром учения Калачакры (в парке дворца
Сучандра построил огромную мандалу
Калачакры)».

Шамбала надежно укрыта  от незваных
гостей высочайшими горами планеты, а также
молчанием знающих людей Азии и по этой
причине она считается у европейцев мифом.

Но тот, кто прикоснулся к тайнам
Шамбалы, не может забыть ее величия. Е. И.
Рерих с большим уважением пишет об огромном
и важнейшем ее значении: «Твердыня Великого
Знания  существует с незапамятных времен и
стоит на бессменном дозоре эволюции
человечества, наблюдая и вправляя в
спасительное русло течение мировых событий.
Все Великие Учителя связаны с этой Обителью.
Все Они – Члены ее. Многообразна
деятельность этой Твердыни Знания и Света.
История всех времен, всех народов хранит
свидетельства этой помощи, сокрытой от
гласности и обычно приходящей в поворотные
пункты истории стран. Принятие или уклонение
от нее непременно сопровождались
соответственно расцветом или падением
страны».

Дух человека нерасторжимо связан
бесчисленными нитями со всеми другими
Духами и Сознаниями Космической Иерархии.
Не все могут почувствовать эту связь, но что-то
толкает, принуждая человека к активизации. С
древних времен и до наших дней  постоянно
организуются экспедиции в такую таинственную
и вместе с тем притягательную страну –
Шамбалу. Некоторые доходят и допускаются в
Шамбалу, они называются «позванными». «Как
же найти путь к Нашим Лабораториям? – Без
зова никто не дойдет». («Агни Йога»).

По законам кармы сокровенные знания
закрыты для тех, чье сознание еще не готово
охватить Учение во всех деталях, потому,
некоторые доходят лишь  до границ Шамбалы и
вынуждены остановиться; а некоторые и вообще
не находят ничего, блуждая, и возвращаются ни
с чем.  Махатмы Шамбалы предупреждают: «...
если неосторожный путник все-таки пойдет
вперед, перед ним загремит горный обвал. Если
путник осилит это препятствие, то дождь щебня
унесет его, ибо нежеланный не дойдет». («Агни
Йога»).

  И тогда начинаются всякие
«мудрствования» на тему: «А Шамбалы-то в
действительности и нет?!» И опять мы находим
ответ на вопрос в «Агни Йоге»: “Когда что-то
мешает подойти ближе к Нам, причину ищите в
себе. И Мы радуемся, когда это мешающее
преодолевается и становится возможным новый
близкий подход”. (“Грани Агни Йоги”).

 Каждый имеет шанс. Но если человек
ленив,  ему легче отвергнуть непонятое, чем

копаться в себе и  преодолевать препятствия,
мешающие  духовному росту. И  появляются
противоречивые статьи и «разоблачения»,
авторы которых, скорее всего, и есть те
неудачники, которые  не смогли вместить Учение
в своем сознании, а потому решили посеять
сомнения в сознании других,  еще не  созревших
в духе,  людей.

«Человек, в зависимости от собственной
выгоды, позволил себе решать, чему быть
истинным, а чему – нет! Отсюда – вся
бессмысленность и ужасающие извращения,
мешающие многим мыслящим людям
принимать то или иное вероучение целиком, – и
Умом и Сердцем. Истина имеет силу убеждать
лишь как целое, поэтому по отношению к ней
не должно быть никаких ни оговорок... ни
ограничений, продиктованных невежеством и
эгоизмом отдельных «толкователей», из-за
которых из всех, беспощадно «урезанных»
истинных Учений до нас дошли лишь только
куцые увещевания и ритуалы, рассчитанные на
низкий уровень Сознания». (С. Цвелев).

Поэтому, начиная с этого номера, мы
будем помещать на страницах нашего журнала
все материалы, которые, по нашему мнению,
будут служить доказательством того, что
Шамбала  – это реальность,  и ее населяют
Махатмы – великие Белые Братья. «Махатма»
на Востоке означает Великая Душа,
завершившая свой земной путь и работающая
на пользу Мира и человечества.

«Человек спросит: “Всегда ли Вы с нами?”
Можем быть всегда, только пожелайте. Много
черт Нашей внутренней жизни говорим вам.
Через все препятствия Мы сами прошли, и,
отходя ко сну, не знали, встанем ли заутро.
Каждый из нас учился идти твердо стезею
Учителя. В самые трудные дни Учитель говорит:
«Считайте, что вы счастливее многих. Будем
признательны». (Агни-Йога).

Нам многое говорят, но слышим ли мы,
скрываясь за завесой бытовой суеты и
житейских мыслей?

Так будем же хотя бы признательны тем,
кто помогает нам развивать свои духовные
качества, чтобы расширить наше сознание,
возвратиться  обратно к Богу  и достичь
следующей ступени своего развития – состояния
Богочеловека, – ведь смысл нашего
существования состоит именно в этом.

О Шамбале писали Н. К. Рерих, Е. П.
Блаватская, экспедицию в Шамбалу описал Э.
Мулдашев, о путешествии в загадочную страну
Агхарту писал Лобсанг Рампа...

Публикации о Шамбале мы начинаем
главой  из книги Н. К. Рериха «Сердце Азии», в
которой наиболее полно и ярко описано
путешествие в Шамбалу.

Элина Гелашвили
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ШАМБАЛА
Н. К. Рерих

Если будет произнесено здесь самое
священное слово Азии – «Шамбала», вы
останетесь безучастны. Если то же слово будет
сказано по-санскритски – «Калапа», вы также
будете молчаливы. Если даже произнести здесь
имя великого Владыки Шамбалы –  Ригден-
Джапо, даже это громоносное имя Азии не тронет
вас.

Но это не ваша вина. Все сведения о
Шамбале так рассеяны в литературе. На Западе
нет ни одной книги, посвященной этому
краеугольному понятию Азии.

Если же вы хотите быть поняты в Азии, как
желанный гость, вы должны встретить хозяев
ваших самыми священными словами. Вы должны
доказать, что эти понятия для вас не пустой звук,
что вы цените их и можете ввести их в понятие
эволюции.

Бурятский ученый Барадин в своем
недавнем труде о монастырях Монголии и Тибета
сообщает, что в последнее время в Тибете, а
главное, в Монголии основываются монастыри в
честь Шамбалы. В уже существующих
монастырях учреждаются особые отделы
Шамбалы –  Шамбалин Дацан.

Для случайного читателя это сообщение
будет звучать метафизически, отвлеченно или
ненужно. Современному скептику эти новости не
покажутся ли каким-то предрассудком? Не
суеверие ли? Эти Дацаны Шамбалы потонут
среди политических и коммерческих спекуляций
нашего времени.

Но для знатока положения, который
потрудился пройти необъятные пространства
Азии, Дацаны Шамбалы зазвучат, как рог
призыва. Для знающего эта новость получит
значение реальности, многозначительной для
будущего. В этом кратком сообщении человек,
прикоснувшийся к истокам Азии, почувствует,
насколько живы и реальны в Азии так называемые
пророчества и легенды, идущие из незапамятной
древности.

Древнейшие Веды и последующие Пураны
и прочая самая разнообразная литература
выдвигают необычайное значение для Азии
таинственного слова - Шамбала.

И в крупных азиатских центрах, где
священные понятия произносятся уже со
стыдливой оглядкой, и в безбрежных пустынях
Монгольской Гоби слово о Великой Шамбале, или
таинственной Калапа индусов, звучит, как символ
великого будущего. В сказаниях о Шамбале, в
легендах, преданиях и песнях заключается, быть
может, наиболее значительная весть Востока. Кто
ничего не знает о жизненном значении Шамбалы,
не должен утверждать, что он изучал Восток и
знает пульс современной Азии.

Прежде чем говорить о Шамбале
собственно, вспомним о мессианских понятиях,
рассыпанных среди разных народностей Азии,
которые при своем разнообразии сливаются в
одно великое ожидание будущего.

Хорошо известны палестинские
устремления к Мессии. Известны ожидания
великого пришествия у Моста Миров. Народ знает
и белого коня, и огненный меч, как хвост кометы,
и сияющий лик Великого Всадника. Ученые
раввины и знатоки каббалы, распространенные
по Палестине, Сирии, Персии и по всему Ирану,
скажут вам многое замечательное по этому
вопросу.

Мусульмане Персии, Аравии, Туркестана
торжественно хранят легенду о Мунтазаре,
который в ближайшем будущем положит
основание новой эре. Правда, многие муллы, когда
вы скажете о Мунтазаре, начнут резко отрицать
это, но если вы будете утверждать и, главное,
покажете знание вопроса, они переглянутся,
улыбнутся и отложат свои отрицания. Даже
скажут много значительных подробностей. Они
скажут, что в Исфагане стоит белый конь, уже
оседланный для великого Пришествия, а в Мекке
уже приготовлен саркофаг для будущего Пророка
Правды.

Высокие ученые японцы открыто говорят о
грядущем Аватаре. Образованные брамины,
почерпая мудрость из Вишну Пурана и Деви
Бхагавата Пурана, скажут прекрасные тексты о
Калки Аватаре. И прибавят, что эта новая эра в
отличие от прошлых должна наступить
стремительно.

Чтобы дать более реальное представление
о фактах, скажем просто о том, как в жизни
выявляется понятие новой эры и Шамбалы. Во
всех этих понятиях, главное, нужно хранить
полную правдивость. Всякая цветистость и всякое
личное представление может извращать и
вредить.

Мы уже знали о Шамбале из тибетского
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манускрипта, переведенного проф. Грюнведелем,
под названием “Путь в Шамбалу”. Книга
написана таши-ламой Третьим, одним из
наиболее уважаемых святителей Тибета. Конечно,
каждый читавший этот манускрипт знает,
насколько трудно разобраться в громаде символов
и в сложных географических намеках.

Пойдем через путевые знаки о Шамбале,
встреченные в пятилетнем странствии.

В Гумском монастыре, на границе Индии и
Непала, вы узнаете вместо центрального
изображения Будды гигантское изображение
Майтрейи, Грядущего Будды. Это изображение
сделано подобно изображению в Таши-Лунпо,
святилище таши-ламы, духовного вождя Тибета.
Владыка Майтрейя сидит на троне, ноги его не
скрещены по восточному обычаю, но опущены на
землю. Это знак скорого пришествия Владыки.
Монастырь Гум построен около двадцати лет
назад одним ученым монгольским ламою. Лама
пришел из Монголии, оставался в Тибете и затем
пересек Гималаи и Сикким, чтобы основать
монастырь, посвященный новой эре Владыки
Майтрейи.

В 1924 году ученый лама, достойный
ученик основателя монастыря, говорил нам, стоя
перед изображением Владыки будущего:

“Истинно, приблизилось время великого
Пришествия. По нашим пророчествам, эпоха
Шамбалы уже началась. Ригден-Джапо, Владыка
Шамбалы, уже готовит свое непобедимое войско
для последнего боя. Все его сотрудники и вожди
уже воплотились. Видели ли вы танку Владыки
Шамбалы и его победу над злыми силами? Когда
наш таши-лама в прошлом году принужден был
бежать из Тибета, он взял с собою лишь немногие
изображения и среди них несколько картин
Шамбалы. Многие ученые ламы покинули тогда
Таши-Лунпо. Только что из Тибета пришел геше
ларива - лама художник, гелонг из Таши-Лунпо.
Он знает, как писать танку Шамбалы. Существует
несколько вариаций на этот сюжет. Вы должны
иметь в вашем доме хотя бы одну из них, где в
нижней части картины изображен последний
победоносный бой Владыки”.

Скоро затем в белой галерее Талай-потанга
на желтом коврике сидел ларива - лама художник.
На особо приготовленном холсте он чертил
сложную композицию. В середине изображался
мощный Владыка Шамбалы во всей славе своих
владычных палат. Внизу шла жестокая битва.
Беспощадно поражались темные враги
праведного Владыки. Картина была украшена
следующим посвящением: “Славному Ригдену,
Владыке Северной Шамбалы”.

Трогательно было наблюдать, с каким
глубоким уважением и почитанием писал
изображение лама. Когда же он произносил имя
Владыки Шамбалы, он молитвенно складывал
руки.

Наш приезд в Сикким как раз совпал с
бегством таши-ламы из Таши-Лунпо в Китай. Все
были поражены этим беспримерным действием
духовного главы Тибета. Правительство Лхасы в
смятении всюду разыскивало высокого беглеца.
Ползли слухи, что таши-лама, будто переодетый,
бежал в Китай через Калькутту. Кто-то даже был
арестован.

Рассказывая об этом событии, лама
добавил:

“Истинно, исполняются древние
пророчества. Пришло время Шамбалы. В давних
веках было предсказано, что перед временем

Шамбалы произойдут многие поразительные
события. Многие зверские войны опустошат
страны. Разрушатся многие державы. Подземный
огонь потрясет землю. И Панчен Ринпоче покинет
Тибет. Истинно, уже наступило время Шамбалы.
Великая война опустошила страны. Погибли
многие троны. Землетрясение в Японии
разрушило храмы. И теперь наш почитаемый
Владыка покинул свою страну”.

Следуя примеру духовного вождя, из Тибета
прибыл один из наиболее уважаемых высоких лам
- Геше Ринпоче из Чумби, которого тибетцы
считают воплощением Тзон-Ка-Па. Уважаемый
лама, в сопровождении нескольких лам и
художников, следовал по Сиккиму, Индии,
Непалу, Ладаку, всюду воздвигая изображения
Благословенного Майтрейи и возглашая учение
Шамбалы.

Геше Ринпоче со своей многочисленной
свитой посетил Талай Пхо Бранг - наш дом в
Дарджилинге, где жил далай-лама. Прежде всего
Ринпоче обратил внимание на изображение
Ригден-Джапо, владыки Шамбалы, и сказал:

“Вижу, что вы знаете о наступлении
времени Шамбалы. Ближайший путь успеха через
Ригден-Джапо. Если вы знаете учение Шамбалы
- вы знаете будущее”.

При следующих беседах высокий лама не
раз говорил об учении Калачакры, давая этому
учению не столько внешне церковное значение,
но применяя его к жизни, как истинную йогу.

В 1027 году нашей эры впервые встречается
учение Калачакры, возглашенное Аттишей. Оно
заключает высокую йогу овладения высшими
силами, скрытыми в человеке, и соединения этой
мощи с космическими энергиями. С древних
времен лишь в немногих, особо просвещенных
монастырях, были учреждаемы школы Шамбалы.
В Тибете главным местом почитания Шамбалы
считается Таши-Лунпо, а таши-ламы являлись
распространителями Калачакры и всегда
ближайше соединялись с понятием Шамбалы.
Таши-ламы выдают так называемые разрешения
на посещения Шамбалы.

В Лхасе особо связывается с учением
Шамбалы монастырь Морулинг, известный своею
ученостью. Число лам в Морулинге не превышает
трехсот. Говорится, что время от времени
некоторые ламы из Морулинга уходят в какое-то
горное убежище в Гималаях, из которого не все
возвращаются обратно. В некоторых других
монастырях желтой секты практикуется учение
Калачакры. Также имеется особый Дацан
Шамбалы в Кумбуме на родине самого Тцон-Ка-
Па и в китайском монастыре Утайшане, где
настоятель монастыря написал замечательную
книгу: “Красный путь в Шамбалу”. Книга еще
не переведена.

В монастыре Чумби сохраняется большое
изображение последней битвы Шамбалы. В этой
картине можно видеть множество воинов,
спешащих изо всех стран мира принять участие
в великой битве духовной победы.

Когда внимание устремлено в определенном
направлении, тогда, как из темноты под лучом
света, выясняются новые и новые подробности.

В “Шанхай Таймс”, а затем во многих
других газетах, появилась длинная статья,
подписанная Др. Лаодзин, о его хождении в
долину Шамбалы. Др. Лаодзин рассказывает
многие подробности своего замечательного
путешествия в сопровождении йога из Непала
через пустыни Монголии, по суровым нагорьям,
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в долину, где он нашел поселение замечательных
йогов, изучающих Высшую Мудрость. Он
описывает библиотеки, лаборатории, хранилища,
а также знаменитую башню. Эти описания
поражающе совпадают с описаниями этого
замечательного места из других, малодоступных
источников. Др. Лаодзин описывал замечательные
научные опыты волевых посылок, телепатии на
дальних расстояниях, применения магнитных
токов и различных лучей. Было поучительно
видеть, какой огромный интерес произвели эти
сообщения в различных странах.

Во время нашей поездки по Сиккиму мы
встретили несколько лам, которые хотя
принадлежали к красной секте, но с увлечением
говорили о Шамбале и о тех новых возможностях,
которые это время дает человечеству.

Ученый лама, указывая на лесистые скаты
Гималаев, говорил:

“Там, внизу у потока, замечательная
пещера, но спуск туда очень труден. В пещере
Кандро Сампо, недалеко от Ташидинга, около
горячих ключей, жил сам Падма Самбхава. Некий
гигант вздумал строить проход на Тибет и
пытался проникнуть в Священную Страну. Тогда
поднялся Благой Учитель, возвысился ростом и
поразил дерзкого попытчика. Так уничтожен был
гигант. И теперь в пещере стоит изображение
Падма Самбхавы, а за ним каменная дверь. Знают,
что Учитель скрыл за дверью священные тайны
для будущего, но сроки им еще не пришли”.

Другой лама передавал:
“Предание из старой тибетской книги. Под

символическими именами названы там
передвижения далай-ламы и таши-ламы, уже
исполнившиеся. Описаны особые физические
приметы правителей, при которых страна
подпадет под обезьян. Но затем оправится, и тогда
придет Некто очень большой. Его прихода срок
можно считать через двенадцать лет. Это выйдет
1936”.

Среди сумерек гелонг рассказывает о
Владыке Майтрейе:

“Человек двенадцать лет искал Майтрейю
Будду. Нигде не нашел. Разгневался и отказался.
Идет путем. Видит, странник конскими волосом
пилит железную палку. И твердит:

“Если даже жизни моей не хватит, все-таки
перепилю”.

Смутился человек:
“Что значат мои двенадцать лет перед таким

упорством? Вернусь я к моим исканиям”.
И тогда явился человеку сам Майтрейя

Будда и сказал:
“Давно уже я с тобою, но не замечаешь и

гонишь и плюешь на Меня. Вот сделаем
испытание. Пойди на базар. Я буду на плече
твоем”.

Пошел человек, зная, что несет Бога, но
шарахнулись от него люди. Разбежались. Носы
заткнули и закрыли глаза.

“Почему бежите вы, люди?”
“Что за ужас у тебя на плече? Вся в язвах

смердящая собака”.
И опять не увидели люди Майтрейю Будду.

И увидели, чего каждый достоин.
Чуткие здесь люди. Ваши ощущения и

намерения передаются здесь так легко. Потому
знайте четко, чего хотите. Иначе вместо Бога
увидите собаку.

Старый настоятель Ташидинга
рассказывал:

“Наш храм очень стар. Уже много лет я

оставался на ночь в храме, кончая и начиная день
в молитве. Однажды я имел сонное видение. Две
женщины, одетые по-тибетски, предупредили
меня о необходимости спешно выйти из храма. Я
последовал, и не успел я выйти из двери, как
рухнула вся стена, около которой я спал. Так
Благословенные Тары спасли мою скромную
жизнь. И приняли они в видении вид тибетских
женщин, чтобы не испугать меня. Время
Шамбалы приходит, и много замечательных
знаков будет явлено”.

Старый настоятель знал много других
явлений. Он слышал беззвучные голоса, подобно
великому отшельнику Миларепе. Он слышал
полет невидимых птиц и пчел. В день нашей
беседы перед зарею, он имел видение: по
вершинам гор зажглись гирлянды огней.

Огненные знаки сопровождают эру
Шамбалы.

Говорю так, как слышал на месте видений.
Нас не должна отталкивать необычность образов.
Мы должны знать вещи так, как они происходят
в наши дни в разных странах. Насколько надо
понять местную чувствительность, вы увидите из
следующего случая, бывшего с нами. Жена моя
хотела иметь старинное изображение Будды. Но
это не так легко, ибо старинные изображения
редки и собственники их не расстаются с ними.
Мы поговорили между собою на чуждом здесь
языке и оставили дело до лучшего случая. Каково
же было наше изумление, когда через несколько
дней к нам приходит лама и с поклоном достает
из-за пазухи отличное изображение Будды
тибетской работы со словами:

“Госпожа хотела иметь Будду. Во сне мне
явилась Белая Тара и указала отдать вам
изображение Благословенного с моего алтаря”.

Так мы получили давно желанное
изображение.

Или другой незабываемый случай около
Гума. Мы четверо после полудня ехали в моторе
по горной дороге. Вдруг наш шофер замедлил ход.
Мы увидали на узком месте портшез, несомый
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четырьмя людьми в серых одеждах. В носилках
сидел лама с длинными черными волосами и
необычной для лам черной бородой. На голове
была корона, и красное с желтым одеяние было
необыкновенно чисто.

Портшез поравнялся с нами, и лама,
улыбаясь, несколько раз кивнул нам головою. Мы
проехали и долго вспоминали прекрасного ламу.
Затем мы пытались встретить его. Но каково же
было наше изумление, когда местные ламы
сообщили нам, что во всем краю такого ламы не
существует. Что в портшезе носят лишь далай-
ламу, таши-ламу и высоких покойников. Что
корона надевается лишь во храме. При этом мы
шептали:

“Верно, мы видели ламу из Шамбалы”.
Другой тибетский лама во время посещения

памятных мест Индии около станции Амбала
встретил в вагоне индусского садху, не знавшего
по-тибетски. Случайно лама заговорил с садху по-
тибетски, а тот ответил ему на индустани, и оба
поняли друг друга. Когда лама рассказывал нам
про эту необычайную беседу, он добавил:

“Только во время Шамбалы языки будут
понимаемы без знания слов и знаков. Мы слышим
и понимаем не внешним звуком и видим не
телесным глазом, но третий глаз - глаз Брамы, это
есть глаз всезнания. Во время Шамбалы мы не
будем нуждаться в телесном глазе. Мы будем в
состоянии пользоваться великими скрытыми
силами”.

На вершинах Сиккима, в Гималайских
отрогах, среди аромата балю и цвета
рододендронов опять лама, подобный
средневековому изваянию, указал на пять вершин
Кинчинджунги и сказал:

“Там находится вход в священную страну
Шамбалы. Подземными ходами через
удивительные ледяные пещеры немногие
избранные даже в этой жизни достигали
священное место. Вся мудрость, вся слава, весь
блеск собраны там”.

Другой лама красной секты сказал нам про
чудесных азаров индусского вида,
длинноволосых, в белых одеждах, иногда
появляющихся в Гималаях.

Эти мудрые люди знают, как управлять
внутренними силами и как объединять их с
космическими токами. Глава медицинской школы
в Лхасе, старый ученый лама, лично знал таких
азаров и сохранял с ними непосредственные
отношения.

“Стэтсмэн”, наиболее позитивная газета
Индии, опубликовала следующий рассказ
британского майора:

“Во время странствия в Гималаях однажды
еще до зари майор из лагеря вышел на соседний
утес. Он наблюдал величественную гряду
снеговых великанов. Через пропасть от него в
утреннем тумане возвышался другой утес. Велико
было изумление майора, когда на
противоположном утесе он явственно усмотрел
очертание высокого человека с длинными
волосами, почти нагого. Опершись на высокий
лук, незнакомец наблюдал что-то по ту сторону
скалы. Затем молчаливый страж точно заметил
что-то. Мощными прыжками он бросился вниз
по почти отвесному склону. В полном удивлении
майор вернулся в лагерь и спросил местных слуг
об этом странном явлении. Но к его еще большему
удивлению его вопрос был принят совершенно
спокойно. Почтительно было отвечено ему: “Саиб

видел снежного человека, который охраняет
заповедную страну”.

Мы спросили ламу об этом рассказе о
снежных людях, и опять ответ пришел
удивительно спокойный и утвердительный.

“Очень редко можно увидеть этих снежных
людей. Они преданные хранители некоторых
гималайских областей. Там скрыты священные
ашрамы Махатм. Раньше даже в Сиккиме
находилось несколько подобных ашрамов”.

“О, - добавил он, - эти мудрые Махатмы,
они в вечных трудах направляют нашу жизнь.
Они управляют внутренними силами и в то же
время, как совершенно обычные люди, они
появляются в разных местах и здесь, и за
океанами, и по всей Азии”.

К нашему удивлению, наш друг упомянул
историю, которая уже вошла в западную
литературу, как один из Махатм по какой-то
неотложной причине предпринял спешную
поездку в Монголию, оставаясь в седле по
шестидесяти часов.

Какое это особое ощущение, когда в далеких
горах в живом изложении вы слышите то, что вы
на далеких страничках книг видели за океаном.
Этот простой рассказ без всякого личного повода
дает особое убеждающее впечатление.

Правда, многие вещи, которые нам кажутся
фантастическими выдумками и сказками, вне
личного преломления, на самых местах
происшествий освещаются особым светом
правды. Величественные образы Махатм не
проходят перед вашими глазами как призраки, но
как великие существа от тела и крови, как
действительные Учителя высшего знания и мощи.

Вы, может быть, спросите меня, почему,
говоря о Шамбале, я упоминаю Великих Махатм?
Ваш вопрос может иметь основание, потому что
до сих пор в литературе эти великие понятия, за
недостатком осведомления, оставались
совершенно разделенными. Но, зная литературу
о Великих Махатмах и изучая сведения о
Шамбале на местах, высоко поучительно видеть
объединительные знаки этих понятий и, наконец,
понимать, как они близки в действительности. В
индусской литературе в Вишну Пуране вы можете
найти указания, которые одинаково будут понятны
как изучающим учение Махатм, так и преданным
ученикам мудрости Шамбалы.

В старых писаниях находятся указания о
новой сужденной эре, о великих аватарах,
приходящих для спасения человечества. О
священном городе Калапа и о попытках Архатов
поднять спящий человеческий дух один раз в
каждом столетии. Мы видим в учении великих
Махатм те же указания, которые мы узнаем в
писаниях и преданиях о Шамбале. В санскрите,
индустани, на китайском, на турецком, на
калмыцком, монгольском и тибетском языках и в
множестве мелких азиатских наречий выражены
те же идеи, те же мысли относительно будущего.

Иногда вы можете даже подозревать какие-
то общемессианские идеи, занесенные
несторианами и манихеями. Но исследуя предмет
на местах, среди самых различных
национальностей, разделенных между собою
безбрежными пустынями и многими тысячами
миль, вы видите, что эти учения несравненно
древнее Мессианизма и они связаны не столько с
представлением о личности, но именно с идеями
о новой эре, вооруженной мощными силами
космических энергий.
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В основных учениях Будды уже можно
усмотреть намеки на будущие достижения
человечества. Под символом железного змия,
окружающего землю и переносящего тяжести для
человечества, узнаются символы железных дорог.
Под символом летающих железных птиц можно
понять аэропланы. В указаниях на жизни на
различных звездах и в намеках на разные
состояния человеческого существа вы можете
распознать те самые проблемы, которые только
недавно с поразительной медлительностью
подтверждаются наукой; жизнь на планетах,
открытия в области астрального мира только
очень недавно вышли из пределов насмешки
игнорантов.

Действительно, так странно узнавать
объединительные знаки между древнейшими
традициями Вед и новыми формулами Эйнштейна.
Но должны не забыть, что уже Будда пришел
поднять падающую и извращенную культуру и
указать на тончайшие космические энергии. Лишь
совсем недавно в области Карачи и Лагора были
найдены остатки древних городов от 5000 до 6000
лет, показывающие на высокую древнейшую
культуру Индии; Эта культура напоминает одну из
культур суммарийских или эламских. Много
цилиндров с надписями, напоминающими
вавилонские, найдены в этих развалинах; и, когда
их удастся прочесть, они, вероятно, дадут новую
страницу человеческой жизни. Без этих открытий
еще совсем недавно расцвет индусского
средневековья обрывался на нескольких столетиях
до нашей эры.

Голоса древних сказаний и позднейшей
записи древнейших заветов долетали, как из
неизвестного пространства. Но теперь эти
новейшие открытия дают реальное основание для
древней мудрости. От этих путевых знаков мы
уже можем реально мыслить о данных Платона,
о разрушении Посейдониса, последнего оплота
Атлантиды.

Итак, можно видеть, что многие символы
и многие знаки фактически гораздо древнее,
нежели ошибочные определения науки последнего
столетия. Многие понятия кажутся совершенно
разделенными, без всякой связи, но при
внимательном, а главное, беспредрассудочном
изучении оказываются родственными.

Пример. Казалось бы, что общего имеет
старый буддизм с ранним христианством? Но уже
Ориген, один из самых ранних писателей
христианских, упоминает буддистов в Британии.
Конечно, проповедники царя Ашоки могли
проникать даже к далеким британским островам.
Культ змия Шотландии имеет аналогии с культом
китайского дракона и со змием Индии.
Всемирный знак креста проходит все
тысячелетия, через Египет, через свастику к
несказуемой древности.

С особым ощущением слушаете вы старые
пророчества и сказания, которые являются для
образованных лам и браминов мудрым учением
жизни.

Чтобы войти в эту атмосферу, послушаем
отрывки из Вишну Пуран и перевод тибетских
пророчеств.

Среди заветов Тзон-Ка-Па находится
сообщение, что Архаты каждое столетие делают
попытку просвещения мира. Но до сих пор ни
одна из этих попыток не удалась. Сказано, что
лишь когда таши-лама согласится быть
рожденным в стране Пелингов, т. е. на Западе, и
явится, как духовный воитель, только тогда будут

Владыка Гессар-хан идет с непобедимым
войском, чтобы уничтожить нечестивые элементы
Лхассы, и водворяет всеобщую справедливость и
благосостояние. В Тибете мы могли
удостовериться в распространенности этого
предания. Нам говорили о дворе Гессар-хана в
К’аме, где собраны мечи его воинства, служащие
балками этого замка. Стрела - это знак Гессар-
хана. Стрела - это молния, и наконечники стрел,
находимые в полях, принято считать отвердевшей
громовой стрелой. Война объявляется посылкою
стрелы. Приказ о вооружении, как мы видели,
навертывается на стрелу. Гессар-хан вооружен
громовыми стрелами, и сужденное войско скоро
готово выйти из заповедной страны на спасение
мира.

Тот, кто умеет читать тайные руны, поймет,
на какую новую эпоху торжества духа указывают
символы.

Вспомним тибетские пророчества о
Шамбале и о Майтрейе.

Пророчества о Шамбале и Майтрейе

Сокровище с Запада возвращается. По
горам зажигаются огни радостей.

Посмотрите на дорогу - идут носящие
камень. На ковчеге знаки Майтрейи.

Из Священного Царства срок указан, когда
расстелить ковер ожидания.

Знаками семи звезд откроются Врата.
Огнем явлю Моих посланных.
Соберите предуказания счастья вашего.
Так исполняются предсказания предков и

писания мудрых.
Найдите ум встретить назначенное, когда в

пятом году появятся вестники воинов Северной
Шамбалы. Найдите ум встретить их и принять
новую славу.

Дам Мой знак молнии.
Указ Гессар-хана:
“У Меня много сокровищ, но могу дать их

Моему народу лишь в назначенный срок.
Когда воинство Северной Шамбалы

принесет копие спасения, тогда открою горные
тайники и разделите с воинством Мои сокровища
поровну и живите в справедливости.

Тому Моему Указу скоро поспеть над всеми
пустынями.

Когда золото Мое было развеяно ветрами,
положил срок, когда люди Северной Шамбалы
придут собирать Мое Имущество.

Тогда заготовит мой народ мешки для
богатства, и каждому дам справедливую долю”.

“Можно найти песок золотой, можно найти

разрушены ошибки и невежество веков.
В 1924 году из Тибета пришла в Сикким м-

с Дэвид Ниель и в своих статьях сообщила много
новых сведений о Гессар-хане, легендарная
личность которого имеет так много общего с
Ригден-Джапо, Владыкою Шамбалы. Были
принесены древние пророчества о Гессар-хане, о
его непобедимом воинстве и о походе для
очищения Лхассы от нечестивцев. В своей статье
“Будущий герой Севера” Дэвид Ниель говорит:

“Гессар-хан - это герой, новое воплощение
которого произойдет в Северной Шамбале. Там
он объединит своих сотрудников и вождей,
сопровождавших его в прошлой жизни. Они все
также воплотятся в Шамбале, куда их привлечет
таинственная мощь их Владыки или те
таинственные голоса, которые слышимы лишь
посвященными”.



драгоценные камни, но Истинное богатство
придет лишь с людьми Северной Шамбалы, когда
придет время послать их”.

Так заповедано.
Приходящий Майтрейя изображается со

спущенными ногами - символ спешности.
Явление Майтрейи сказано после войн, но

последние войны будут за истинное Учение.
Причем каждый восставший против

Шамбалы будет поражен во всех делах своих. И
волны будут смывать дом его, и даже пес не придет
на зов его.

Не тучи, но молнии будет видеть он в
последнюю ночь.

И огненный Вестник встанет на столбах
Света.

Учение указывает, как каждый воин
Шамбалы наречется непобедимым.

Сам Владыка спешит, и знамя Его уже над
горами.

Благословенный Будда посылает вам
Любимого Майтрейю, чтоб вы могли
приблизиться к Общине. Ваши пастбища
протянутся на заповеданную землю.

Когда вы стережете стадо, не слышите ли
голоса в камнях? Это работники Майтрейи
готовят для вас сокровища.

Когда ветер свистит в ковыле, понимаете
ли, что это стрелы Майтрейи летят на защиту?

Когда молния озаряет ваши уллусы, знаете
ли вы, что это свет вашего желанного Майтрейи?

Кому же поручается стража в первую ночь?
- Вам.

К кому же направляются Мои посланные?
- К вам.

Кто встретит их первыми? - Вы.
С запада, с гор придут Мои люди. Кто же

примет их и сохранит их? - Вы. Молите Тару
побыть с вами.

Желайте сердца омыть до прихода Моего.
Каждый узнавший о Моем желании покроет
шапку красным верхом и обернет налобник узды
красной тесьмою.

Смотрите пристально на кольца
приходящих. Там, где Моя чаша, там ваше
спасение.

На горах зажглись огни, приходит новый
год. Кто проспит, тот более не проснется.

Северная Шамбала идет.

Мы не знаем страха. Мы не знаем уныния.
Дуккар многоокая и многорукая посылает

вам чистые мысли.
Подумайте чистыми мыслями, подумайте

светлыми мыслями.
Раз, два, три - вижу три народа. Раз, два,

три - вижу три книги. Первую - Самого
Благословенного, вторую - явленную Асвогошею,
третью - явленную Тзон-Ка-Па.

Раз, два, три - вижу три книги Прихода
Майтрейи. Первая написана на Западе, вторая
написана на Востоке, третья будет написана на
Севере.

Раз, два, три - вижу три явления. Первое с
мечом, второе с законом, третье со светом.

Раз, два, три - вижу три коня. Первый
черный, второй красный, третий белый.

Раз, два, три - вижу три корабля. Первый
на воде, второй под водою, третий над землею.

Раз, два, три - вижу три орла. Один -
сидящий на камне, второй - клюющий добычу,
третий - летящий к солнцу.

Раз, два, три - вижу ищущих свет. Луч
красный, луч синий, луч белый - серебряный.

Утверждаю, что Учение вышло из Бодхи
Гайя и вернется туда.

Когда шествие с Изображением Шамбалы
пойдет по землям Будды и вернется к
Первоисточнику, тогда наступит время
произнесения священного слова Шамбала.

Тогда можем получить пользу от
произнесения этого слова.

Тогда мысль о Шамбале даст пищу, тогда
утверждение Шамбалы станет началом всех
действий и закончится благодарностью Шамбале.

И великое и малое проникнется понятием
Учения.

Священная Шамбала изображается среди
мечей и копий в непобедимом доспехе.

Торжественно утверждаю - непобедима
Шамбала.

Завершился круг несения изображения.
В местах Будды, в местах Майтрейи

пронесено Изображение.
“Калагия” - произнесено.

Как знамя, развернулось Изображение.
Сказанное так же верно, как под камнем

Гума лежит пророчество о священной Шамбале.
Обойдет знамя Шамбалы срединные земли

Благословенного, признавшие его возрадуются и
содрогнутся отвергшие.

Спросит таши-лама великого далай-ламу,
что суждено последнему далай-ламе.

Отвергнувший будет предан суду и
забвению, и пойдет воинство под знаменем
Майтрейи, и станет город Лхасса омраченным и
пустым.

Восставшие против Шамбалы низвергнуты
будут.

Как кровь, отечет знамя Майтрейи земли
Нового Мира для затемненных и, как огненное
солнце, для понявших.

Найдет таши-лама великого далай-ламу, и
скажет далай-лама:

“Пошлю тебе лучший знак мой молнии, иди
и прими Тибет. Кольцо сохранит”.

Вспомним также индусские традиции.
Калки Пураны указывают Калки Аватара,

который придет:
“По желанию вашему, я буду рожден в месте

Шамбала... Я снова поставлю на земле двух
владык - Мару и Девапи. Я утвержу опять
Сатьяюгу и восстановлю Дхарму в ее прежней
силе. После поражения Калиюги я возвращусь в
мое местопребывание”.
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исполненные великой йогической мощи, в конце
Калиюги восстановят Варну и Дхарма Ашрам, как
ранее”.

Шримад Бхагавата в книге VI говорит:
“Эти Великие Риши и другие великие

подвижники, добровольно незамеченные,
шествуют по лицу земли с целью духовного
просвещения тех, которые следуют великим
заветам”.

Шанкарачария в его Вивека Чудамани
говорит:

“Эти Великие, которые вместили мир,
которые окончили путь через ужасающий океан
рождений и смертей, существуют и шествуют для
блага, подобно весне. Без всякой личной цели они
освобождают человечество”.

Вишну Пураны говорят о конце Калиюги,
когда варвары будут владеть берегами Инда:

“И будут временные монархи на земле, цари
сварливые, жестокого нрава, прилежащие ко лжи
и ко злу. Они будут убивать женщин и детей...
Они отнимут собственность подданных. Жизнь
их будет коротка и вожделения ненасытны. Люди
разных стран соединяются с ними... Богатство
будет уменьшаться, пока не истощится весь мир.

Имущество станет единым мерилом.
Богатство будет причиною поклонения. Страсть
будет единственным союзом между полами. Ложь
будет средством успеха на суде. Женщины станут
лишь предметом вожделения. Богатый будет
считаться чистым. Роскошь одежд будет
признаком достоинства...

Так в Калиюге будет постоянное падение...
И тогда в конце черного века явится Калки
Аватар... Он восстановит справедливость на
земле... Когда Солнце, и Луна, и Тишья, и Юпитер
будут вместе, тогда вернется Сатиа – век белый”.

Агни Пураны говорят следующее:
“В конце Калиюги смешаются касты. И

будут процветать разбойники без пощады. Под
личиною религии будут проповедовать ересь. И
злые духи под видом владык будут раздирать
людей. В доспехе вооруженный Калки, сын
Вишнуяши, уничтожит злых духов, восстановит
порядок и достоинство и поведет народ по пути
истины. Исполнив это, он оставит облик Калки и
вернется в высшие сферы. После чего Критаюга
установится, как ранее”.

Продолжим наше хождение пилигрима
через Бенарес, где, сказано, будет рожден
Майтрейя. Пересечем старую дорогу на Кадарнат,
ведущую к Великому Кайласу, местопребыванию
мощных отшельников, и к путевому знаку на
Шамбалу. Пройдем затем Лагор с соседними
старинными областями.

Дойдем до Кашмира, где трон Соломона и
так называемая гробница Иисуса. В Кашмире
жили великие подвижники первоначального
буддизма – там произносилось имя Майтрейи.

Достигнем границы Ладака. В Драсе, в
месте с рисунками старого неолита на скалах, мы
найдем первое изображение Майтрейи. Рядом с
ним на камне можно увидеть изображение
всадника. Опять великий всадник Калки Аватар
Индии и Майтрейя, завещанный буддизмом, стоят
вместе, на одном пути, благословляя путников.

В Маулбеке, в древнем месте, наполненном
развалинами, можно вспомнить о прекрасном
прошлом. У самой дороги, где с древнейших
времен проходят караваны, мы были

приветствованы величественным изображением
Майтрейи, вероятно изваянным рукой индуса.

На обратной стороне скалы китайская
надпись. Не есть ли это то самое замечательное
изображение, которому Фа-Сиен, знаменитый
китайский путешественник, посвятил
почтительное описание в своих записках.

Даже в Ламаюре, в этом старом месте
Бонпо, – этой необъясненной еще
полушаманистской религии, – к нашему великому
изумлению, мы нашли изображение Майтрейи.

Странно было найти его в храме Бонпо, где
даже отрицается сам Будда. Но этот призыв к
будущему, как видно, проникает даже в самые
неожиданные места.

В Саспуле – еще более древнее изображение
Майтрейи, не моложе шестого века. Старый лама,
показывая нам эту достопримечательность,
шептал о скором наступлении новой эры. В этом
маленьком уснувшем месте, окруженном
развалинами прежних крепостей и храмов на
вершинах гор, было так странно слышать о
блестящем будущем. Но именно эта преданность
будущему дает даже заброшенным местам не
только смысл о прошлом, но делает их путевыми
вехами к сужденным достижениям.

Только покажите старому ламе, что вы
понимаете его говор не только грамматически, но
и внутренно, и он добавит вам еще многие
замечательные указания. Если же покажете ему
еще пророчества, полученные вами в Индии или
Сиккиме, посмотрите, с каким оживлением
попросит он у вас разрешения списать их. Будьте
уверены, он не сохранит их только для себя, но
бродячие ламы понесут к другим одиноким
местам эти знаки возрождения.

Как крепость, высоко на скалах стоит один
из старейших монастырей Спитуг.

Старший лама этого монастыря, видимо,
сомневался, как принять нас и о чем беседовать с
нами. Так что первый момент нашего посещения
был довольно сдержан. Но мы произнесли
формулу Шамбалы, и главная дверь широко
открылась. Мы были приглашены в верхнюю
живописную комнату воплощенного ламы,
поразившую нас и чистотой, и приветливостью.
Вместо натянутой беседы мы были сразу
спрошены, откуда мы знаем о Шамбале, и опять
многие новые подробности были произнесены. И
мы увидели, что наши хозяева были искренно
огорчены, когда пришло время оставить их.
Шептали они:

“Кто-то с Запада и знает о Шамбале: это
знак нового времени!”.

В Лех, столице Ладака, особенно много
собралось воспоминаний о Гессар-хане и
Шамбале. Ладак считается родиной Гессар-хана,
и махараджи Ладака ведут свой род от этого героя.
Много прекрасных романтических песней и
сказаний посвящено великому герою Гессар-хану
и его жене Бругуме. Здесь в Ладаке вы можете
видеть на высоких скалах белую дверь, ведущую
в замок Гессара. Здесь же на скале изображение
огромного льва, соединенное с тем же героем. А
на дорогах вы можете видеть разнообразные
изображения Майтрейи, и грубые, и заботливо
обработанные. В самом Лех около храма Будды и
Дуккар, Матери Мира, находится особый, очень
тонко украшенный храм, посвященный
Майтрейе. В молчании сумерек высокого храма
вы различаете на стенах тонко написанные
изображения Боддисатв. А в середине, высотою
в два этажа, опять готовый сойти с трона, высится

Вишну Пураны продолжают:
“Девапи и Мару... живущие в месте Калапа,



СеленаЕленаВселеннаЯ

12

сам Великий Майтрейя. Этот храм особенно
украшен. И вы видите какое-то особое почитание
лам около великого изображения.

Один из наших западных друзей,
невежественный в делах буддизма, смотря на
танку Шамбалы, сказал мне: “Мне кажется, что
это совершенно обыкновенное тибетское знамя”.
Я спросил его:

“Если это совершенно обыкновенное
изображение, как часто и где именно вы видели
этот сюжет?”

И он признался простодушно:
“Конечно, может быть, не совсем этот, но

какой-то такой же с какими-то Буддами”.
Когда вы знаете сложное значение

восточных символов и буддистской иконографии,
тогда особенно странно слышать такое
легкомысленное замечание о “каких-то Буддах”.
Вы можете представить себе, какое впечатление
может произвести этот господин, толкующий “о
каких-то Буддах”, в восточном храме, где он
начнет простодушно обсуждать неизвестные ему
вещи. Для некоторых людей каждый, сидящий со
скрещенными ногами – уже Будда. А ведь через
это незнание происходили тяжкие недоразумения.

Один образованный буддист рассказывал
нам, как он спас трех немцев, которые вошли в
храм с сигарами во рту, и добродушная толпа
немедленно обратилась в бешенство, и
кровопролитие казалось неминуемо.

Мы должны знать не только потому, что мы
не должны оскорблять чувства иноверцев, но
потому, что мы должны расширять свой взгляд и
тем получать радость истинного знания.

Вспомним некоторые ладакские песни на
религиозные темы. Прежде чем мы приблизились
к суровому Сассеру и Каракоруму, в последний
раз мы встретили изображение Майтрейи в
пограничном монастыре Сандолинг. Этот
монастырь знаменит тем, что на скале за ним лучи
заходящего солнца очень часто создают
удивительные облики. Это очень старый и даже
внешне уже ветшающий монастырь. И тем
неожиданнее было найти здесь совершенно новое
изображение Майтрейи, Шамбалы и Дуккар.
Глядя на эти новые изображения, можно
представить себе, куда движется местная
современная мысль.

В продолжение многодневного прохода
через необитаемое нагорье, конечно, нельзя
ожидать найти какие-либо следы религиозной
жизни. Тем не менее даже около ледников
несколько раз обстоятельства напомнили нам
великие имена будущего.

Поздним вечером как раз перед переходом
скалистого Караул Давана нас посетил
нежданный гость, старый седобородый
мусульманин. Окруженные огромными скалами,
сидя перед входом в палатку, залитые яркой луной,
мы беседовали о Коране и Магомете. Он говорил
нам о том, как Магомет уважал женщину. Затем
он говорил о манускриптах и легендах об Иссе,
лучшем из сынов человеческих. Исса – это Иисус.
Он говорил, как мусульмане жадно собирают
всеми способами все относящееся до Иссы. После
Иссы мы толковали о Мунтазаре, этом
соответственном понятии индусскому Калки
Аватару и Майтрейе буддистов. Наш
неожиданный друг вошел в полный энтузиазм.
На его губах имя Майтрейи звучало с тем же
уважением, как и имя Мунтазара. Будущее
единение мира, будущие радости взаимного

понимания звучали в его надеждах.
Пройдя четыре снеговых перевала, уже в

пустынном нагорье, мы опять увидели картину
будущего. В долине, окруженной высокими
острыми скалами, сошлися и остановились на
ночь три каравана. При закате я заметил
необычную группу. На высоком камне была
помещена многоцветная тибетская картина, перед
нею сидела тесная группа людей в глубоком
почтительном молчании. Лама в красных одеждах
и в желтой шапке, с палкою в руке что-то указывал
зрителям на картине и ритмично сказывал
объяснения. Подойдя, мы увидели знакомую нам
танку Шамбалы. Лама пел о бесчисленных
сокровищах Владыки Шамбалы, о его чудесном
перстне, обладающем великими силами. Далее,
указывая на битву Ригден-Джапо, лама говорил,
как без милости погибнут все злые существа перед
мощью справедливого Владыки.

Горят костры, эти светляки пустыни. Опять
сгрудились у огня разноплеменники. Все десять
пальцев в восхищении подняты высоко.

Может быть, говорится, как
Благословенный Ригден-Джапо является, чтобы
отдать приказ своим вестникам. Вот на черной
скале Ладака появляется могущественный
Владыка. От всех сторон стремятся к нему
вестники-всадники, чтобы в глубоком почтении
принять приказ, а затем понестись по всему миру,
неся заветы великой мудрости.

В Ладаке впервые мы встретились с
замечательным обычаем лам. В ненастную погоду
они всходят на вершины и с молитвами
разбрасывают маленькие изображения коней в
помощь страждущим путникам. Вспомнилось
сказание Северной Двины, где Прокопий
Праведный за неведомых плавающих молился,
сидя на высоком берегу мощной реки. Знаки
человеколюбия!

Спускаясь с гор к пескам Такламакана,
встречая только мусульман, сартов или китайцев,
видя лишь мечети и китайские храмы Хотана, вы
не можете ожидать что-либо о Шамбале. Но
именно здесь мы встретились с еще одним ценным
указанием. Вокруг Хотана имеется много
развалин старых буддийских храмов и ступ. Одна
из этих древних ступ окружена сказанием.
Указывается, что при наступлении времени
Шамбалы от этой ступы будет излучаться
таинственный свет.

Указывается, что этот свет уже был виден.
Много калмыков из Карашара приходят

оказать почтение этому месту. Также указывается,
что через эти именно места сам Будда проходил
во время пути своего к Алтаю.

Во время наших стоянок в Яркенде,
Кашгаре и Кучаре мы слышали такие сказания:

“В Кашгаре жил святой человек. На заре
он слышал, когда поют петухи в далекой
священной стране, за шесть месяцев пути
отсюда”.

Между Марал Баши и Кучарами наш конюх
Сулейман, указывая на гору к юго-востоку,
говорил:

“Вот за тою горою живут святые люди.
Ушли они от мира, чтобы спасать людей
мудростью. Многие ходили в их страну, но мало
кто дошел. Знают, что надо идти за эту гору. А
как зайдут за нее, так и потеряют дорогу”.

Вы легко можете понять, что эти сказания
имеют в виду то же самое место Шамбала. Даже
географическое направление, даваемое при этих
рассказах, относится к местонахождению
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средоточия всех народов.
После мусульманских городов и пустых

пещерных храмов существующий и теперь
буддизм показался в области Карашахра.

Карашахр является не только средоточием
карашахрских калмыков, но и последним
упомянутым историографами местопребыванием
чаши Будды. Чаша Благословенного была
перенесена сюда из Пешавара и затем исчезла.
“Чаша будет снова найдена при наступлении
времени Шамбалы”.

Пурушаиура, или Пешавар, некогда был
городом чаши Будды. Принесенная туда после
смерти Учителя, чаша в течение долгого времени
была предметом преклонения. Во времена
китайского путешественника Фа-Сиена, около 400
года нашей эры, чаша еще находилась в Пешаваре,
в нарочно для нее выстроенном монастыре. Она
представляла разноцветный сосуд с
преобладающим черным цветом, причем были
очень заметны линии краев четырех чаш,
вошедших в состав ее.

Во время другого китайского
путешественника Сюан-Цзана, около 630 года
нашей эры, чаши уже не было в Пешаваре. Она
была в Персии или уже в Карашахре.

Чаша Будды чудотворна и неистощима – это
чаша жизни.

Вспомним о почитании чаши бессмертного
напитка, о борьбе из-за которого так поэтично
повествует Махадхагарата. Индра берет от царя
Нагов чашу и относит ее на небо. У мусульман в
Кандахаре есть тоже своя святая чаша.

По персидским сказаниям, когда Джемшид

стал рыть основания города Истакара, была
найдена волшебная чаша “Дшами Джемшид”, из
бирюзы, полная драгоценного напитка жизни.

Сказания Соловецкого монастыря о
ветхозаветных лицах упоминают чашу Соломона:
“Велика чаша Соломона, сделана из драгоценного
камня. В ней написаны три стиха самарейскими
письменами, и никто истолковать их не может”.

В Харране имеется священная чаша Фаа
Фага. Из нее пьют принимающие участие в
мистерии и на седьмой день возглашают:

“Учитель, да возвестится неслыханное!”
В обрядах ведизма, буддизма, маздоизма

всюду является священный символ чаши жизни.
Джатака рассказывает о происхождении

чаши Будды:
“Тогда с четырех стран пришедшие четыре

хранителя мира поднесли чаши, сделанные из
сапфира, но Будда отказался. Снова они
предложили четыре чаши, сделанные из черного
камня мугаванна, и он, полный состраданья к
четырем учениям, принял четыре чаши. Одну в

другую поставил и приказал: да будет одна! И края
четырех чаш стали видимы только, как черты. Все
чаши вошли в одну чашу. Тогда Будда в эту
новосделанную чашу принял пищу и,
насытившись, совершил благодарение”.

Лалита Вистара, рассказывая о таинстве
чаши Будды, приписывает Благословенному
следующие значительные обращения к царям
принести чаши: “Поклонись чашею Будде и ты
будешь в чаше, как в сосуде познания”.
“Предложив чашу нам подобному, не будешь
оставлен ни памятью, ни суждением”. “Кто дает
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Местная администрация смутилась, узнав
об этой новой вере, как они называли ее. Мирные
почитатели Белого Бурхана подверглись
жестокому преследованию. Но наставления
Благословенного Ойрота не погибли. До сих пор
всадник на белом коне появляется на горах Алтая
и растет вера в Белого Бурхана. В разбросанных
юртах шепчется легенда, что на реке Катуни
произойдет последняя битва людей, и что из-за
далекой Белой Горы сияет уже свет Белого
Бурхана. И при этих словах головы собеседников
обращаются на юг от Алтая, туда, где далеко
вздымаются высочайшие горы, сверкающие в
снежном уборе. Такое случилось среди ойротов в
Алтайских горах.

В тех же горах и другое чудо замечено, и
опять в направлении Шамбалы и светлого
будущего. В тех же алтайских округах живет
много староверов. Века тому назад они скрылись
в темных лесах, спасая свою старую веру от новых
законов Никона, а затем Петра.

В чистоте и строгости еще соблюдается там
старинная вера. Они имеют свои иконы и своих
начетчиков и блюдут свои молитвы и обычаи. И
даже при последних событиях в Сибири этот край
внутренно был мало затронут.

В середине 19-го столетия необычайная
весть была принесена к алтайским староверам:

“В далеких странах, за великими озерами,
за горами высокими, там находится священное
место, где процветает справедливость. Там живет
высшее знание и высшая мудрость на спасение
всего будущего человечества. Зовется это место
Беловодье”.

В некоторых сокровенных записях
намечается и путь к этому месту.

Опять географические указания места
умышленно запутаны или произнесены
неправильно. Но даже и в этом неправильном
произношении вы можете различить истинное
географическое направление, и это направление,
не удивляйтесь, опять ведет вас к Гималаям.

Седобородый строгий старовер скажет вам,
если станет вам другом:

“Отсюда пойдешь между Иртышом и
Аргунью. Трудный путь, но коли не затеряешься,
то придешь к соленым озерам. Самое опасное это
место. Много людей уже погибло в них. Но коли
выберешь правильное время, то удастся тебе
пройти эти болота. И дойдешь ты до гор
Богогорше, а от них пойдет еще труднее дорога.
Коли осилишь ее, придешь в Кокуши. А затем
возьми путь через самый Ергор, к самой снежной
стране, а за самыми высокими горами будет
священная долина. Там оно и есть, самое

чашу Будде, тот не будет оставлен ни памятью,
ни мудростью”.

Эта чаша – ладья жизни, чаша спасения –
скоро снова должна быть найдена. Так знают в
пустынях.

В Карашаре мы встретили Таин-ламу,
вождя карашарских калмыков. Он также окружен
легендой, что он является перевоплощением
знаменитого Санген-ламы из Шигатзе, первого
министра Таши-ламы, который был замучен
лхасским правительством по обвинению в измене
за сношения с известным путешественником
Чандра Дасом. Интересно вспомнить, что старый
Санген-лама предсказал свой конец и даже заказал
изобразить в стенописи то озеро, в котором он
затем был утоплен. Также он предсказал, что он
скоро опять воплотится в калмыцкой стране, и
на колене Таин-ламы имеется тот самый
характерный дефект, которым отличался
покойный Санген-лама.

В великом изумлении глава калмыков Таин-
лама услыхал от нас о Шамбале. Он воскликнул:

“Истинно, великое время пришло, вот вы
приходите с запада и вы знаете величайшую
мудрость. Мы все готовы пожертвовать все наше
имущество, решительно все, что может служить
на пользу Шамбале. Все всадники будут на конях,
когда Благословенный Ригден-Джапо пожелает
иметь их”.

Когда приближаетесь к Турфану, то еще
большее количество легенд доходит до вас.
Древние буддийские пещерские храмы,
подземные ходы, наконец, старые подземные
арыки для орошения, – все это придает
необычайность этой местности. Опять все это
приводит к тому же понятию о далекой священной
стране, где живут мудрые люди, готовые помочь
человечеству.

Рассказывается:
“Из пещеры как-то вышел незнакомый

человек, высокий и не в нашей одежде. Пришел
на базар в Турфан. Хотел овощи купить, только
дает за них золотую монету, а как рассмотрели
ее, видим, что таких денег уже тысячу лет как не
бывало. Этот человек пришел из Святой Страны”.

Или говорят:
“Вышла из подземелья женщина. Ростом

высокая. Ликом строгая и темнее наших. Ходила
по народу - помощь творила, а затем ушла назад
в подземелье. Тоже приходила из Святой Страны”.

“Несколько всадников совсем особого вида
были видны около пещеры. А затем исчезли они.
Должно быть, ушли через подземный ход в свою
страну. По их ходам даже на коне проехать
можно”.

И сколько таких неизвестных всадников-
посланцев привлекает внимание.

Перед Зайсаном наш калмыцкий лама
указывает на юго-восток, где серебрится снегами
хребет:

“Вот там священная наша гора Саур. С
вершины ее в ясные дни видны горы Священной
Страны. Под горою засыпан песком город Аюши-
Хана. Можно видеть еще и стены, и храмы, и
субурганы”.

Глуше и дичее становятся горы от Чугучака
к Алтаю. Странно впервые увидеть ойротских
наездников - финно-тюркский род, затерянный в
Алтайских горах. Только недавно эта область,
полная прекрасных лесов, гремящих потоков и
белоснежных хребтов, получила собственное имя
- Ойротия. Страна Благословенного Ойрота,

Девушка созвала свой род и объявила эти
новые указания Благословенного, прося
сородичей закопать оружие, разрушить идолов и
молиться только милостивому Белому Бурхану. На
вершине лесистой горы было установлено
подобие алтаря. Там собирался народ, сожигали
вереск и пели вновь сложенные священные песни,
трогательные и воздымающие. Одна звучит так:

Вы, живущие за белыми облаками – За
синими небесами – Три Курбустана! Ты, носящий
четыре косы – Белый Бурхан! Ты, Владыко Алтая
– Белый Бурхан! Ты, населяющий вокруг себя
Народы, в золоте и серебре, Белый Алтай! Ты,
сияющий днем! Ты – солнце Бурхан! Ты,
сияющий ночью! Ты, месяц Бурхан!

Пусть зов мой запишется в священную
книгу Садур!
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Беловодье. Коли душа твоя готова достичь это
место через все погибельные опасности, тогда
примут тебя жители Беловодья. А коли найдут они
тебя годным, может быть, даже позволят тебе с
ними остаться. Но это редко случается.

Много народу шло в Беловодье. Наши деды
Атаманов и Артамонов тоже ходили. Пропадали
три года и дошли до святого места. Только не было
им позволено остаться там, и пришлось вернуться.
Много чудес говорили они об этом месте. А еще
больше чудес не позволено им было сказать”.

Когда вы сообразите названные
географические имена, вы легко поймете их
смысл. Иртыш и Аргунь произнесены правильно.
Соленые озера, конечно, это озера Цайдама с их
опасными переходами. Богогорше или Богогорье,
конечно, это горный хребет Бурхан-Будда. Кокуши
- каждому понятно, является хребтом Кокушили.
А Ергор, т. е. самое высокое нагорье, конечно,
будет Чантанг у Трансгималаев, уже в виду
вечных снегов. Это учение о Беловодье и теперь
так сильно на Алтае, что всего шесть лет тому
назад целая группа староверов отправилась на
поиски священного места; до сих пор они не
вернулись. Но когда мы проходили Алтай в 1926
году, некий ойрот принес письмо от одной
женщины, ушедшей в той же группе. Она
сообщает родственникам, что они еще не достигли
святого места. Но все же полны надеждами дойти
до него. Она не могла сообщить, где она живет
сейчас, но говорит, что жизнью довольна. Итак,
опять легенда и сказка переплетается с жизнью.
И эти люди твердо знают о Беловодье – Шамбале.
И они шепчут путь к Гималаям.

Когда мы пересекали Алтай, несколько
школьных учителей пришло к нам, шепча вопрос:

– Неужели вы из Индии? Расскажите нам,

что вы знаете о Махатмах?
И глаза жадно ловили ответ, и они

схватывали каждый намек из учения великих
Махатм. И опять тихо говорили они:

– “Мы не одни, нас много. И мы только
мечтаем об этом учении!” – И это было в диких
горах, в глухих лесах.

Странную повесть слышали мы. Совсем
недавно в Костроме умер старый монах, который,
как оказывается, давно ходил в Индию, на
Гималаи. Среди его имущества была найдена
рукопись со многими указаниями об учении
Махатм. Это показывало, что монах был знаком
с этими, обычно охраняемыми в тайне вопросами.
Так неожиданно разбросаны личные наблюдения
и доверительные указания:

Опять к тому же источнику.
Уже покидая Алтай для Монголии, я

слышал священный стихирь, напевно сказанный
пожилым старовером.

Старик поет:
“А прими меня, пустыня тишайшая”. – “А

и как же приму я тебя, царевича? Нет у меня, у
пустыни, ни дворцов, ни палат”. – “А и не нужно
мне ни палат, ни дворцов”.

Маленький пастух на горе поет:
О, Учитель мой любимый, Почто Ты

покинул меня? Ты покинул меня, сироту,
Провести в печали все мои дни. О пустыня
прекрасная! Прими меня в свое лоно. В
избранный дворец мой! В мир и молчание. Я бегу,
как от змея, От земной славы и прелести, От
богатства и палат блестящих. О, пустыня
возлюбленная, прими меня! Я пойду в твои поля
Дивиться на светы чудесные; Здесь проживу я мои
годы И до скончания дней моих.

Я распознал в этом напеве старый стихирь
о Иосафе, сыне царя. Это был старинный напев о
жизни Будды, причем жизнь Учителя была
представлена под именем жизни Иосафа, сына
царя Индии. Иосаф, Иосафат – это измененное
Боддисатва, искаженное в арабском
произношении.

Старик ведет нас на каменистый холм и,
указывая каменные круги древних погребений,
торжественно говорит:

“Вот здесь и ушла Чудь под землю. Когда
Белый царь пришел Алтай воевать и как зацвела
белая береза в нашем краю, так и не захотела Чудь
остаться под Белым царем. Ушла Чудь под землю
и завалила проходы каменьями. Сами можете
видеть их бывшие входы. Только не навсегда ушла
Чудь. Когда вернется счастливое время и придут
люди из Беловодья и дадут всему народу великую
науку, тогда придет опять Чудь, со всеми
добытыми сокровищами”.

   (Продолжение следует)
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В НАЧАЛЕ БЫЛО СЛОВО

«СЛОВЕСНОСТЬ РУССКАЯ БОЛЬНА»
было удобно и материально, и внутренне».

Первой и главной  причиной болезни языка
является то, что иностранные слова ордами
вторгаются в русский язык. Иностранные слова
двояко действуют на русский язык. Во-первых,
они обогащают язык, но такое обогащение не
должно обеднять его дух, не должно рождать
психологические и этические изъяны. Но, когда
таких слов очень много,  дух чужеродности
возрастает, и наша душа становится иностранной
по отношению к нашему сознанию. Вот почему
необходимо прислушаться к словам Иоана
Петрици, который говорит, что «существенное
условие освобождения – это размышление на
родном языке. Публичный язык лепит по своему
образу и подобию обыденную речь людей,
превращает речь в живой труп, отнимает ее
сочность, точность, образность. В родном языке
каждое слово – сплав смысла и образа, гибрид
значения и чувства. Каждое слово проносится
через наше сознание кометой, у которой ядро –
это смысл, а хвост – переживание этого смысла.

Язык – не только орудие общения, более
того, средство  и орудие ощущения. Иностранное
же слово действует на нас только своим
поверхностным, а то и вовсе искаженным
смыслом, он для нас только сухая информация,
лишенная чувств и ощущений. И в то же время
для многих из них существуют эквиваленты –
русские слова с одинаковым смыслом.

Если бы все элементы, составляющие
человека, являлись добрыми, если бы все его
мысли и эмоции были бы совершенными, такой
человек был бы бессмертным!

Архиепископ Пражский Сергий говорил:
«Слово должно творить нашу жизнь, собирать
добро, сближать нас. Доброе наше слово есть сила
творящая. Словом, как божественной силой,
преодолевается возникшее зло».

В наше время особенно снизилась
духовность речи, словесность стала больна, из-
за того, что наполнилась словами-заменителями,
словами-пустоцветами; идет опошление языка, и
результат – налицо: стало процветать вульгарное
поведение людей.

Наша речь стала изобиловать новомодными
словами, которые люди в огромных количествах
впитывают в себя. Человек современной эпохи –
«эпохи словоблудия», по словам Ч. Сноу,
повторяющий эти слова, которые так приятно
ласкают слух, в конце концов, забывает, что они
ровным счетом ничего не обозначают. Люди, не
зная смысла слов, пускают их в оборот только
затем, чтобы прикрыть свое невежество. Мы все
загипнотизированы словами. Как метко подметил
М. Горький, человек, утративший свою
индивидуальность через оскудение речи,
становится системой фраз. Он просто выдумывает
себя, «чтобы найти такое место в жизни, где ему
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Когда Екатерина Романовна Дашкова
создавала «Словарь Академии российской», она
писала о чистоте, силе, богатстве и
выразительности русского языка. Чистотой всегда
называлось отсутствие ненужных иностранных
заимствований и грязных, неблагопристойных
слов. Поучиться у иностранной культуры всегда
полезно, только эта учеба не должна превращаться
в «пустое, рабское, слепое подражанье».

«Дурным языком невозможно  построить
хорошую жизнь». (Алексий II).

Интонологи считают, что мелодика русской
речи сформировалась под влиянием молитв, в
частности, поклонной молитвы: «Господи,
помилуй» (поклон). В русском языке интонация
к концу фразы понижается, а в английском языке
– повышается. В западной манере вести диалог
преобладает античная традиция, которая
называется агональной (от «агон» – борьба).

В христианской культуре ведение беседы
называется гомеретикой, т. е. в основе ее лежит
заповедь Христа: относись к другому так, как ты
хотел бы, чтобы относились к тебе.

Начала этого искусства изложены в Х главе
Евангелия от Матфея, в которой Иисус Христос
дает наставления двенадцати Апостолам.

Любые манипуляции сознанием через
слова-паразиты, через новые, уродливые понятия,
– это стремление сломить волю и подчинить,
поработить человека. Но агрессор, пытаясь
посредством слова-мутанта внедриться в чужое
сознание, сам же и становится рабом своего
творения.  Как предостережение звучит наставление
св. Апостола Павла: «А непотребного пустословия
удаляйся, ибо они еще будут пребывать в нечестии.
И слово их, как рак, будет распространяться». (П
Послание к Тимофею, 12:16).

Силы сатаны используют войну языков и
культур, создавая слова с резко отрицательным
смыслом, который способствует блокировке
сознательных процессов, т. е. эволюции человека,
и это усугубляется тем, что произношение таких
слов сопровождается всплесками отрицательных
эмоций: таких как злоба, раздражение, агрессия.

«Ценность каждого слова так велика, что
иногда одно произнесенное не вовремя слово
может погубить целый круг людей, надо очень
думать о каждом слове. Слово не просто сочетание
букв,– оно всегда передает действие силы в
человеке, даже если он не знает о тех силах, что
носит в себе, и не думает, какие вулканы страстей
и зла можно пробудить неосторожно брошенным
словом, даже и тогда нет безнаказанно
выброшенных в мире слов». (В. Сидоров). Наши
предки знали цену каждому слову. Достижение
высших состояний было связано с умением
человека посредством божественных слов
организовывать вокруг себя божественное
пространство. Постоянное употребление
божественных и хвалебных слов создавало вокруг
него особое поле, в котором человек
совершенствовался и приближался по своим
возможностям к Богу. Наши предки были
способны приводить форму и содержание слова
во взаимодействие с психикой, и она
вырабатывала силу, которая управляла
психической энергией – главной энергией
космоса.

У наших предков существовала культура
речи, которую мы, их потомки, обязаны возродить.
И этой культурой, этой наукой должна стать
фонетика (фон – этика), т. е. звуковая этика,
гармонизирующая взаимоотношение звуков,
насыщающая их красотой звучания и



СеленаЕленаВселеннаЯ

18

показывающая бережное отношение к ним.
Посредством звука можно переносить свойства
одних предметов на другие. Звук улучшает
качество металлов, он способен разрушать
предметы или, наоборот, препятствовать их
разрушению. Звук может изменять сознание,
мышление, раскрывать чудесные возможности
человека, менять эволюцию и законы природы.

То, что это все возможно, подтверждается
тем, что одним из диалектов санскрита является
пракрит – язык богов, а природа на том же языке
звучит, как «пракрити», т. е. природа – это
материализованный язык. Язык материален в том
смысле, что все его единицы облачены в звуки,
каждый звук речи оказывается одновременно
фактом физическим (акустическим),
физиологическим, т. к. в произношении звука
участвуют органы речи и слуха, что
сопровождается внутренними химическими
реакциям, меняющими внутреннее и внешнее
состояние человека. Человек творит звуком вне
себя и внутри себя. Язык – это посредник между
действительностью и мышлением, он производит
нечто в сознании и мышлении.

Конкретное мышление есть реализация
вовне волевых импульсов; мысль сама по себе есть
источник силы. Волевые импульсы, по мнению
святых отцов Церкви,  – это не что иное, как идеи,
проявляющиеся для того, дабы «тварное
причастилось творческим идеям»; идеи, или
божественные воления являются «словами»,
«логосами» вещей.

«Вещи для каждого из нас являются тем, чем
слово делает их, называет их. Слово (глагол) или
речь каждого человека совершенно бессознательно
для него является благословлением, или
проклятием». (Е. П. Блаватская).

Ход творения Вселенной был следующим:
мысль, идея, символическая форма, мир
астральный, мир материальный. Древние народы
до появления иероглифической письменности
способны были общаться на расстоянии,
телепатически, передавая образы-идеи, несущие
в себе всю полноту информации. В дальнейшем,
с утратой этой способности, идеи запечатлевались
с помощью иероглифов, которые были единицей
языка. Постепенно люди утратили способность
телепатического общения, и у них появилась
необходимость в звуковом языке.

Каждое слово было символом, т. е. – помимо
информации содержало в себе еще и определенное
эмоциональное состояние.

Символ есть комплекс человеческих
представлений, взятых в наиболее чистой форме,
т. е. с наименьшей примесью от вне лежащих
факторов, выраженный в виде слова, числа или в
форме красочных или звуковых сочетаний.

Мудрецы, создававшие слова-символы,
входили в особое высшее эмоциональное
состояние, пережив которое, они давали ему
название. Повторяя это слово, человек поэтапно
и в той же последовательности проходил через это
состояние и становился соучастником,
сопричастником божественного откровения.
Слово-символ, в силу своей собственной
конституции, вызывает в сознании

встретившегося с ним человека ту самую систему
представлений и в той же последовательности,
каковая была вложена его автором.

«Слово мудрых – как иглы и как вбитые
гвозди, и составители их – от единого пастыря».
(Экклезиаст, 12:11). Язык символов есть
истинный, всемирный, всечеловеческий язык,
одинаково справедливый для всех времен и
народов. То, что мы называем словом,  раньше
было символом. Слово стало мертвым переводом
символа на язык рассудка, скелет его, лишенный
живой плоти, которую слагают чувства
конкретного сопричастия с реальностью образно
воплощенного в символе. О том, что слова
утратили свой исконный смысл, говорится в
стихотворении Н. Гумилева «Слово»:

«Мы ему поставили пределом
Скудные пределы естества,
И, как пчелы в улье опустелом,
Дурно пахнут мертвые слова».
И таким же образом мы приходим к

следующему заключению: сначала была практика,
а потом уже возникало понятие,  и таким образом,
происходил перевод идеи или символа из области
философии, науки и религии в филологическую
плоскость.

«После размышлений становится понятным,
что великие законы представления, давшие нам
такие науки, как геометрия, механика и математика,
действовали, прежде всего, в языке, и что если бы
они не начали действовать, прежде всего, в языке,
где находятся понятия, с помощью которых мы
думаем, они не стали бы действовать нигде».
(Гюстав Гийом).

Одно из таких понятий – Логос (слово), с
помощью которого осуществляется мышление.
Логос связан с  логикой, на основе которой
существуют все науки. Наука пользуется
терминами, слово также является термином,
поскольку, кроме внешней формы (звуковой
оболочки) обладает внутренним понятием,
внутренним смыслом. «Терма», от которого
произошло слово «термин» – это место, где
спрятано сокровище  (знание), а на тибетском
языке «тонгер» (терма) – «сокровище ума».

Вторая проблема, а, следовательно, и
болезнь словесности, та, что трудность
познавания до известной степени зависит от
ограничения земного языка. Нередко люди
говорят об одном и том же в таких различных
выражениях. Слова, которые мы произносим в
повседневной жизни, зачастую не проясняют
смысл, не передают наши истинные чувства и
мысли, а только вносят сумятицу, потому что
возникает конфликт между понятием и тем
оттенком смысла, который каждый по-своему
вкладывает в слово.

«Часто неясность не есть достижение
скрытое, но зависит от множества преходящих
наречий. Каждый язык не сохраняется; в течение
уже одного века смысл выражений изменяется и
влечет за собой сложность подходов к мышлению.
Даже множество отдельных древних
наименований могут казаться странными, ибо
вставлены в чужие наречия, и часто уродливо
произносимы». (Грани Агни Йоги).



СеленаЕленаВселеннаЯ

19

Мы понимаем язык плоско, как орудие
общения, передатчик информации. Мы не знаем,
что язык – строитель человеческих душ. Язык не
существует сам по себе, он всегда – лишь
инструмент разума, отражение Всеобщей идеи.

Язык и способность к творческому
созиданию есть неразрывное целое. Каждый язык
есть зеркало создавшего его народа,
запечатлевающее автоматически всю его
эволюцию. Недаром на славянском «языки» – это
«народы».

«И вообще, по-моему, принимать во
внимание внешнее звучание слова, а не
внутренний смысл его, жаждущим божественного
ведения не свойственно, но присуще людям
невежественным и глупым, обращающим
внимание только на способ выражения, в то время
как смысл сказанного так и остается для них
недоступен; таковым совсем не интересно знать
значение того или иного слова, и они даже не
пытаются прояснить смысл его при помощи
других слов – синонимичных и более доступных
их пониманию, одобряя лишь простейшие
грамматически неправильные словосочетания,
или же непонятные им выражения, которые только
(как мухи) гудят около их уст и ушей, не проникая
извне в разумную область их души». (Св.
Дионисий Ареопагит).

Существует несколько способов раскрытия
значения слова:

1. Нужно найти синонимы
исследуемого слова;

2. Нужно найти числовое значение
составляющих слово букв;

3. Можно исследовать мифы и
аллегории, связанные с разбираемым словом;

4. Можно переставлять слоги,
составляющие это слово, а также буквы.

Слово – это память о произведенном
действии. Ни одно слово не исчезает бесследно,
оно сохраняется и производит действие согласно
заданному содержанию слова. Слово такой же
реальный сигнал человеческому сознанию, как
предмет или явление, символом которых оно
является. Это пусковой механизм
запланированной условной реакции. Язык также
– явление физиологическое, так как при
произнесении слова в организме возникают
химические реакции, воздействующие на ДНК,
посредством которой осуществляется воплощение
информации. Язык строится на законах
комплементарности нуклеотидов, входящих в

структуру наследственной молекулы ДНК».
(Директор Института квантовой генетики П.
Гаряев).

Нуклеотиды, входящие в состав молекулы
ДНК, составляют «алфавит», с помощью которого
прочитываются «приказы» и «слова» в символах
ДНК, составляющие генетический код каждого
человека.

«Сознание рождает речь» так же, как и ДНК
рождает белок. Мы говорим на языке своих генов,
но одновременно все то, что мы думаем, на этих
же генах и отпечатывается» (П. Длясин).

Большая ошибка считать, что генетическая
программа человека не меняется в процессе его
жизни. Генетический код меняется очень быстро
– за недели и месяцы, в зависимости от образа
жизни и устремлений человека.  «Если бы все
элементы, составляющие человека, являлись
добрыми, если бы все его мысли и эмоции были
бы совершенными, такой человек был бы
бессмертным». (Парацельс).

Учеными были обнаружены заблокированные
участки спирали ДНК, содержащие информацию о
дальнейшей эволюции человека, об обретении им
новых способностей. Разблокировка этих участков с
помощью высших идей и слов поможет человечеству
перейти на новую ступень эволюции. Язык может
рождать миры, потому что в основе языка лежат

вибрации, а в основе всех явлений и любого вещества
тоже лежат вибрации.

Человек должен осознавать свою собственную
индивидуальность, только тогда можно говорить о
понимании человеком тех или других предметов и их
языковых обозначений.

«Нужно воспитывать в людях любовь к
глубине и красоте самой мысли. Творческое
мышление успокаивает человека, делает его
здоровым, не только психически, но и физически,
ободряет его для работы и помогает ему ставить
человечески достижимые цели. Живая мысль
делает человека бодрее, здоровее, одновременно
и сильнее, и мягче, менее замкнутым, более
простым и откровенным, так что радость живой
мысли распространяется по всему телу  и даже
затрагивает бессознательные глубины психики».
(А. Лосев).

Заградив наши помыслы, а, следовательно,
и наши уста от всего дурного, мы найдем наши
родные слова, свои собственные, славянские,
окрыляющие наши души. Недаром Мысль, как  и
Победа, изображается крылатой.

                             Ника Тбилисская
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Огненное пересоздание климата Земли
“Летающие тарелки” в Сибири начали

регистрировать еще в 1914 году, в начале Первой
мировой войны. В то время эти регистрации были
связаны с решением военного министерства
России организовать наблюдения за воздушным
пространством, дабы исключить появление
вражеской авиации в глубоком тылу. Военный
министр распорядился “изучать летающие
машины”. И изучили. В Сибири была образована
специальная группа военных и казачьих
наблюдателей. Позже был сделан отчет — и в
результате мы имеем данные по 144 наблюдениям
неопознанных летающих объектов еще задолго до
ракетного периода, до ядерных взрывов. В этих
данных есть перечень форм, светимость объектов,
условная скорость перемещения и т. д. Хотя
вражеские самолеты в Сибирь не залетали. Эти
казачьи наблюдатели еще тогда оказали
неоценимую помощь в нашей работе (Дмитриев
А.Н., Скавинский В.П., О геолого-физических
причинах свечений на Алтае, Новосибирск, 1989,
36 с.).

В одной из своих книг — “Космоземные
связи и НЛО” — я привел образец справки
чиновника по данным исследований тех лет и
рядом приложил свою, которую составлял для
заказчика исследований. Форма и
содержательный состав почти совпали. Настолько
сильной оказалась преемственность в
наблюдениях за НЛО в Сибирском регионе. То
есть самосветящиеся объекты существовали
всегда, как класс явлений по связи вещественной
и эфирной материальности.

Наш исследовательский полигон был

(Продолжение)

6. Версия Живой Земли
То, на чем мы остановим внимание в этом

разделе, будет частичное изложение результатов
двадцатилетней работы автора в качестве
исследователя процессов эфиропроявления. В
основном, эта работа велась в организациях,
связанных с решением военно-прикладных
проблем. Причиной, побудившей военных людей
обратиться к нам, геофизикам, были разного рода
аномальные явления, в том числе и светящиеся
объекты, воздействие которых тем или иным
образом сказывалось на состоянии
обороноспособности. И здесь уж военным было
не до шуток, свойственных бульварным
публикациям на подобные темы. Наша задача
включала в себя регистрацию и изучение НЛО,
аномальных и неисследованных явлений, особых
геолого-геофизических местностей, объектов и
так далее.

Следует особо подчеркнуть, что
необходимые данные были получены во время
наших экспедиционных работ и от служб ПВО,
поневоле регистрирующих эти явления. Другими
словами, эти данные получены на самом
современном оборудовании. Явления и эффекты
изучены и протестированы самыми передовыми
методами, а результаты были зафиксированы в
виде научных и официальных отчетов достаточно
серьезных ведомств.

Этим же объясняется их недоступность
широкой общественности на протяжении десятков
лет.

Н. Дмитриев
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расположен в Горном Алтае. В связи с тем, что
работы проводились в рамках военно-прикладных
задач, все они были секретными, и эта
секретность была естественной. Нам помогали
очень грамотные и ответственные люди —
служащие ПВО (противовоздушной обороны).
Поскольку наши отчеты проходили по военному
ведомству, мы обеспечивали по возможности
высокую степень надежности данных и
максимальное отсеивание шумовых эффектов,
чтобы не усложнять работу военных.

Для исследования эфирных объектов мы
были хорошо обеспечены радарными
наблюдениями в любое время суток. Поэтому к
нам поступала подробная информация о
появлении всех типов “нестандартных целей” —
самосветящихся объектов в нашем районе. До
работы с нами сотрудники ПВО все внештатные
цели вычеркивали из своих журналов, но потом,
по нашей рекомендации, начали заносить в
отдельную тетрадь. От них мы получили много
сведений по тем местам, где наиболее часто
наблюдались светящиеся объекты или их
“посадки”. Так находили места или “пятна
воздействия”, которые, в частности, подвергались
физическому контакту с эфирными телами
(вакуумными доменами, в терминах В.Л.
Дятлова).

Изредка нас выводили на эти места местные
жители, метеорологи или наши коллеги геологи.

Что представляют собой эти участки, или
“пятна воздействия”? Это точки земной
поверхности с повышенной
энергонасыщенностью и активностью по
отношению к неравновесному эфиру. Другими
словами, это точки, где слияние тонкого и
физического миров осуществляется уже сегодня.
Поэтому данные местности притягивают
эфиродомены. По множеству своих физических
характеристик они отличаются от окружающей
территории.

О них поговорим особо.

6.1. Эфирные концентрации

В ограниченном опыте наших конкретных
исследований “пятно воздействия” могло быть
самых различных размеров, обычно оно по
площади не превышает 10-15 соток, иногда и
меньше 2 соток. В случае постоянного воздействия
самосветящихся образований (эфиродоменов),
растительность этих мест обычно обедняется. Вся
богатая флора Горного Алтая в этих местах
пропадает, и остаются, в лучшем случае, хвощи.
Животные также стараются обходить это место
стороной и их тропы огибают такие участки.

При обнаружении таких мест мы проверяли
их на следы воздействия. Исследования
проводились с помощью магнитометров,
электрометров, гравиметров, радиометров и
другого экзотического исследовательского
оборудования. Опрос поверхности обычно
осуществлялся “квадратами” через каждые 15-20
см. По характеристикам магнитного поля
электрометром выявляли особенности магнитных
и электрических вариаций. Определяли величины

поверхностного электрического заряда и так
далее. Замеряли даже ионизацию над
поверхностью пятна. Во всех случаях
характеристики пятна полностью не
соответствовали характеристикам окружающей
местности. Характеристики магнитных и
электрических вариаций не совпадали с
обычными суточными вариациями и сильно
меняли свои амплитуды и частоты при вхождении
геофизика-оператора на территорию пятна. Они
менялись, едва только мы выходили за пределы
этого пятна воздействия.

Однажды, во время экспедиционных работ
в районе села Макарьевка Алтайского района, с
нами произошел такой случай. Мы зашли в одно
из таких пятен. Я закрыл глаза для того, чтобы
сосредоточиться и решить, в какой
последовательности по стандартной программе
максимально быстро провести геофизический
опрос этого пятна. Едва закрыл глаза, как вдруг
понял, что могу путешествовать по шкале времени
текущей своей жизни. И это все сопровождалось
резкой сонливостью и небольшой тошнотой. Я
буквально выскочил из пятна и предупредил
сотрудников, что пятно с очень сильными
сигналами, поэтому надо минимальное
количество времени пребывать в нем. Кроме меня
в этом пятне побывали все мои сотрудники и еще
одна женщина, которая работала у нас
художником (по описаниям очевидцев
воссоздавала на бумаге интересующие нас
необычные объекты) и по совместительству —
поварихой. Во время пребывания в пятне между
нами буквально установилась некая связь. Мы
начали чувствовать друг друга. Приведу два
примера.

Наша художница-повариха пошла в лагерь
готовить ужин. Когда она переходила ручей, то
подвернула ногу. Я в этот момент в очередной раз
находился в пятне и увидел внутренним зрением
ушедшую нашу сотрудницу, как она переходит
через ручей и начинает хромать. Сигнал был сразу
принят мной, и сразу была прочувствована ее
боль.

Другой момент. Пока наши магнитометристы
и электрометристы делали замеры этого пятна,
прошло больше двух часов. Примерно в течение
часа каждый из нас побывал в пятне. При этом все
наши сотрудники ощутили установление
взаимосвязи.

Пошел дождь. Мы спрятались под большим
гранитным останцом и при этом оказались
разбиты на группы. В качестве эксперимента мы
стали перекрикиваться и отгадывать, кто и что в
этот момент делает.

— Что я сейчас делаю? — кричит один
сотрудник.

— Нюхаешь ромашку.
— Что я сейчас делаю?
— Пишешь в записной книжке.
— А сейчас?
— Считаешь на логарифмической линейке.
Стопроцентное попадание.
Возвращаемся в лагерь. Наша художница-

повариха говорит:
— Я видела каждого из вас и знаю, кто и
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чем занимался. Больше я в это пятно не пойду!
Справедливости ради следует сказать, что

к тому времени психологи, психиатры, медики
нам неоднократно говорили, чтобы мы были
аккуратней при работе с данными аномалиями.
И очень искренне предлагали свою помощь и
содействие в подобных местах, но недостаток
денег и режимность информации не позволили
нам принять их помощь.

Так на небольшой промежуток времени
(часа на два-три) мы все получили “дар
ясновидения”. Этот пример должен показать,
насколько сближение миров — вопрос уже
ближайшего времени. Представьте, что не
отдельные зоны, а вся Земля станет такой
активной зоной. Давайте вспомним феномен
Ванги (из Болгарии), которая, потеряв физическое
зрение, обрела внутреннее зрение (ясновидение)
в мире эфирной материальности. Если
концентрация эфира нарастает, то в каждом месте
планеты каждый человек сможет наблюдать и
чувствовать другого человека. Это же полный
кошмар для людей с преступным мышлением и
поведением.

Но именно так Тонкий Мир и будет входить
в нашу жизнь. Постепенно и по всей планете.
Наша группа наблюдала и регистрировала те
явления, которые однажды станут повсеместными
и постоянными. Мы уже сейчас знаем, в каких
местах наиболее интенсивно Мир Тонкий все
более полно будет вторгаться в наш физический
мир. И этому есть прямые свидетельства. В местах
повышенной радиоактивности растет число
людей, которые видят сны наяву... Е.И. Рерих
указывала, что в местах повышенной радиации
облегчается вхождение законов Тонкого Мира
(эфирной материальности).

На второй год там тоже наблюдалось
необычное поведение геомагнитных полей. Мы
работали на этом пятне два сезона, но по
прозаическим причинам безденежья и атаки
технофизиков и “политфизиков” на “лженауку”
исследования прекратились.

6.2. Эмоциональное воздействие
человека на магнитное поле

Во время одного из проводимых измерений,
в районе активного пятна, оператор заметил, что
присутствие одного из сотрудников в зоне замера
резко увеличивает значение напряженности
магнитного поля. Так в пятнах воздействия были
обнаружены биоактивные точки. Естественно, что
если в активных зонах усиливаются все процессы,
связанные с эфирной материальностью, а значит,
и с эмоциональным состоянием человека, то
можно достаточно успешно проводить изучение
влияния эмоционального состояния человека на
магнитное поле Земли. Раньше мы уже упоминали
об исследованиях, установивших прямую
зависимость между массовой фобией и падением
напряженности магнитного поля. Страх как бы
съедал мощность электромагнитного поля. На
влияние отрицательных эмоций на геомагнитное
поле указывала Е.П. Блаватская в первом томе

“Разоблаченной Изиды”.
Следующие эксперименты по воздействию

биополя человека на показатели
магнитометрических приборов мы проводили уже
сознательно. Начали помещать операторов-
экстрасенсов в обнаруженную нами биоактивную
точку. Магнитометр в шести метрах от человека
очень хорошо реагировал на его присутствие (см.
рис. 11 в Приложении).

Следующий эксперимент в аномальном
пятне включал уже исследования различных
состояний сознания. В нашей группе было два
крайних мужских эмоциональных типа
сотрудников: один — стойкий оптимист, во всех
ситуациях он видел только хорошее. Другой —
пессимист, все, что ни происходило, для него было
плохо. На этих двух “ярких личностях” мы и
решили проверить воздействие биополя на
геополе в разных эмоциональных состояниях.

Первым в активную точку мы поместили
пессимиста. Приборы немедленно показали
падение напряженности магнитного поля на 90
нТл. Тогда мы попросили пессимиста напрячь
силы и вспомнить самое радостное событие в его
жизни. Вроде бы вспомнил, поскольку приборы
зафиксировали подъем напряженности на 35 нТл.

Вторым был оптимист. При попытке
вспомнить самое грустное событие жизни он
сумел снизить напряженность на 16 нТл. А при
радостном воспоминании мы были вынуждены
отказаться от его услуг, так как все наши приборы
просто “зашкалили”, показания подскочили за
1000 нТл.

Таково реальное воздействие человеческого
сознания на окружающее пространство. К
существующей геомагнитной обстановке в России
и в мире это имеет самое прямое отношение.

В 1996 году в одном академическом
журнале вышла публикация, в которой авторы
говорят о том, что все города центральной России
возрастом более 200 лет находятся в
отрицательной магнитной аномалии. Но с
позиций уже имеющегося практического знания
закона снижения магнитной напряженности при
воздействии отрицательных эмоций людей нужно
было написать по-другому. Например, так:
“Отрицательное магнитное поле возникло от
длительного проживания на этой земле людей,
обладающих значительной силой отрицательных
эмоций”.

В заключение скажем еще об одном факте.
За последние 10 лет получены данные
спутниковой регистрации изменения
геомагнитного поля на территории России. Уже
было сказано, что в Сибири идет мощное
увеличение геомагнитного поля. Таким образом,
и с эмоциональной точки зрения в Сибири сегодня
складывается наиболее благоприятная жизненная
обстановка. С другой стороны, максимальное
убывание геомагнитного поля мы наблюдаем на
Кавказе. Я бы даже сказал, там идет
катастрофическое его убывание. Где сегодня пик
отрицательных эмоций? Риторический вопрос!
Чечня, Осетия, Дагестан... К сожалению, с 1983
года убывает напряженность магнитного поля над
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европейской частью России. Эти
исследовательские данные опубликованы.

Эфироактивизация вообще характерна для
человеческого организма. Поместив себя в пятно
воздействия эфиродомена, мы как бы извлекаем
на поверхность те качества и свойства нашего
организма, которые находятся в нас в скрытом,
спящем состоянии. При этом женский организм
реагирует на пробуждение несколько иначе, чем
мужской.

В этой связи еще несколько слов о нашей
художнице-поварихе. Когда мы первый раз
посылали ее в “Макарьевское пятно”, я дал ей
некоторые объяснения о возможности воздействия
данных зон. Будучи в зоне воздействия, Людмила
(так ее зовут) произнесла одну примечательную
фразу. Она сказала:

— Я могу сейчас перенестись во все места,
в которых я раньше бывала.

Вспомним, что, закрыв глаза, я мог
перемещаться во времени. Она — в пространстве.
Другими словами, если мужчины работали в
кардинальном аспекте времени, то женщина
работала в кардинальном аспекте пространства.
А это и есть, как говорится, мистическая
“специализация” мужского и женского Начал.
Вспомните молитву: “Пригвожденный ко кресту
пространства и времени:”

Агни Йога неоднократно обращает наше
внимание на то, что наступающая эпоха, об
особенностях которой мы с вами ведем разговор,
будет эпохой женщины, Эпохой Матери Мира.
Эта тема требует особого и серьезного разговора,
но в рамках нашей узкой и специальной работы
следует обратить внимание на то, что именно
женский организм наиболее готов сегодня
приспосабливаться к изменяющимся магнитным
условиям и эфирным преобразованиям на
планете. Другими словами, женское —
материнское — сознание наиболее подходит по
своим, так сказать, электромагнитным
параметрам для нормального функционирования
в условиях физически изменяющегося состояния
пространства — как на Земле, так и в Космосе.

Как женщина работает, в основном, в
магнитоструктурах, так мужчина работает в
электроструктурах (в женском организме
преобладают магниточувствительные реакции, а
в мужском — электрочувствительные). Оказалось,
что экспериментально это очень хорошо
проявляется в энергоактивных зонах с
повышенной возбудимостью и концентрацией
эфира.

6.3. О физике Таинственного Камня

До настоящего момента мы с вами говорили
о наличии локальных зон на поверхности
планеты, где новые качества физического
пространства и организма человека проявляются
наиболее ярко. Но мало кто задумывается над тем,
что эфироактивация может происходить не только
в определенных географических и геофизических
зонах и не только с помощью энергетических или
вещественных воздействий природных
процессов.

Мы также говорили и о совместном
воздействии природного и антропогенного
процессов. Воздействие процесса по производству
и потреблению искусственных систем энергии-
вещества-информации может быть не менее
мощным, чем природное информационно-
вещественно-энергетическое, а в ряде случаев его
эффект превалирует. Вполне возможно, что
растущее антропогенное влияние на
электромагнитный каркас Солнечной системы
вызывает ее защитные реакции огромной силы
наподобие... взрыва “нитки жемчуга” на
Юпитере. Поэтому можно говорить не только о
наличии изменений в магнитном и электрическом
поле, но и в электромагнитном излучении планеты.
Можно сказать и об изменениях на уровнях
семантического поля, то есть интеллектуальных
полей коррекции психических национальных и
общечеловеческих психопотенциалов.

Если информационное преобразование
пространства считать существенной частью
процесса, происходящего в Космосе, то на планете
Земля (и на других планетах) работает некий
информационный управляющий генератор. Этот
источник новых закономерностей переводит
планету, а значит и сознание наиболее
восприимчивой части человечества, на новый
виток эволюции. Это вполне реально и неизбежно.
Ведь терминалы Шамбалы пребывают в
информационной активности тысячелетиями, как
об этом говорится в “Письмах Махатм”. Перевод
климата Земли в новое состояние обозначит и
“зачистку” биосферы в ключе установки нового
равновесия живых форм с новой физикой окружающей
среды. Момент истины надвигающегося процесса
космической ревизии состоит в том, что живые формы,
не адаптировавшиеся к новым планетофизическим
условиям, исчезнут с арены Жизни.

Изменить сознание человечества — более
важный воспитательный эволюционный процесс,
чем изменить его техническую и энергетическую
мощь. Три тысячи лет назад таким процессом,
изменившим сознание человечества, стало Учение
Будды. Две тысячи лет назад — явление Христа.
Такой же процесс информационного обновления
сегодня запущен на Земле в луче Майтрейи — и
этот процесс, в отличие от предыдущих,
сопровождается глобальными физическими
изменениями — в грозе и молнии!..
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Вовсе не обязательно, чтобы информационный
сигнал имел вид кометы или метеорита,
рухнувших на головы людей. Однако
эзотерические тексты всех религий говорят о
существовании издревле на земле таинственного
камня с Ориона — дара иных миров. Благодаря
мощнейшим наслоениям эфирной составляющей
психической энергии этот аэролит (небесный
камень) профилирует и ускоряет эволюцию нашей
планеты.

“Историческое сведение о почитании
Соломоном особого Аэролита имеет научное
основание. Так часто сказка обращается в
страницу научного труда”.Озарение, ч. 3, VI, 7

Существует легенда о Сокровище Мира. В
одном из своих писем Е.И. Рерих пишет:
“Сокровище это есть осколок главного тела,
хранящегося в Твердыне Света [Шамбале]”*.

Ряд источников высокодуховных Знаний с
появлением этого Камня в разных странах и на
континентах связывает переходные периоды в
эволюции планеты и человечества. Этот Камень
держала в своих руках Е.П. Блаватская, какое-то
время им обладала семья Рерихов. Если
небольшой участок на поверхности планеты
способен вызвать свойства ясновидения у
совершенно неподготовленных людей, то какую
мощь и какие прекрасные последствия может
иметь иерархическая (дар Ориона) связь, которую
устанавливает направленная и
концентрированная психическая энергия в руках
специально подготовленного человека. Таким
следствием может быть создание мощнейшего
семантического информационного поля,
имеющего невиданные возможности по
изменению сознания людей в период переходов
от одной эпохе к другой, а в наши дни — от Кали-
Юги к Сатья-Юге.

Именно такова роль тех книг, о которых мы
неоднократно упоминали: “Тайная Доктрина” и
“Агни Йога” — это система знаний Новой Эпохи
и магнит для представителей шестой расы.

Личный опыт автора, история его
знакомства с книгами Учения Агни Йоги не
уникальны. Но вот следствия таких
информационных встреч бывают самыми
разнообразными для разных людей.

Я впервые познакомился с Агни Йогой в
1967 году, будучи в Узбекистане. Перед отъездом
туда один знакомый из Института ядерной физики
в новосибирском Академгородке дал мне
фотокопии текстов из Агни Йоги и сказал: “Я тут
мало что понимаю, но ты геофизик, посмотри эти
тексты”. Тексты представляли собой выдержки из
одной книги Учения (“Знаки Агни Йоги”, с 74-й
страницы по 183-ю). Но это был первый текст
подобного информационно насыщенного
содержания, встреченный мной. И прочитанного
в этих отрывках хватило, чтобы сделать меня
информационно включенным в виток
солнечносистемного Знания. Вспомните из
Учения: “Говорю с вами из области Солнца”.

7. Тонкий и вещественный миры

Все необычные явления, которые были
кратко описаны в предыдущих главах, в Учении
Агни Йога имеют совершенно конкретное
название: явления Тонкого Мира. Приведем
некоторые общие характеристики.

Тонким Миром в Агни Йоге называют все
явления и объекты, состоящие из разноплановой
эфирной материи, соответствующей нашим
эмоциям и страстям (низший астральный мир,
низший мир эфирной материальности) или
нашим высоким чувствам (высший астральный
мир). В течение многих тысячелетий этот Мир
для большинства людей был невидим,
ненаблюдаем, а лучше даже сказать,
невоспринимаем, неосознаваем. Встречались
отдельные представители человечества с
повышенной чувствительностью к явлениям
Тонкого Мира. Они вошли в историю как
талантливые врачи, ремесленники, художники,
музыканты и мыслители. В современных
терминах этот статус соответствует широкому
спектру развитых человеческих сознаний. Здесь
будут люди с тонкой душевной организацией и с
паранормальными способностями, экстрасенсы и
многие другие “связисты” (медиумы) с Тонким
Миром. Надо отметить, что неосознаваемая связь
с явлениями и сущностями мира эфирной
материальности зачастую имеет отрицательное
значение для такого “связиста”. И в Учении
Живой Этики есть предупреждение о том, что
медиум есть постоялый двор для развоплощенных
лжецов. Кроме того, слабая воля и
неподготовленный ум приводят многих людей в
состояние “психизма”, то есть к неуправляемым
реакциям и откликам на воздействия из Тонкого
мира. Вместе с тем, субстанция и законы Тонкого
мира все более полно напитывают вещественный
трехмерный мир. Следовательно, все большее
число людей будет реагировать на воздействия из
Тонкого мира и становиться свидетелями или
участниками нового класса событий. Примером
такого контакта нового типа может служить
описанное в одной из томских газет весьма
активное поведение тамошнего полтергейста.
Этот “шумный дух” — как переводится с
немецкого языка слово полтергейст — проделывал
в квартире хозяев многочисленные необъяснимые
“фокусы”, самопроизвольно записывался на
магнитофон и даже звонил по телефону с
предупреждением о своих следующих проделках:

7.1. Человеческие планирования

Есть и иной уровень ощущений. Он
реализуется тогда, когда человек начинает
воспринимать не только тонкие явления нашей
жизни, но еще более энергоемкие или более
глобально-информационные. Тогда возможно
восприятие информации на уровне общих
тенденций эволюции всего человечества планеты.
В этом случае люди могут достигать состояния
сознания, которое характерно для Великих
Посвященных, Пророков и, наконец, Спасителей.
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В этом случае мы будем говорить уже о сознаниях
посланцев Огненного Мира.

В настоящем разделе кратко остановимся
на явлениях Мира Тонкого.

Следует также иметь в виду следующее
обстоятельство. Если определенные энергии не
видимы и не ощущаемы, это вовсе не означает,
что они никак себя не проявляют в физическом
мире. Мы знаем, но почти всегда не осознаем,
влияние электромагнетизма и гравитации на

эволюцию Природы. Нельзя не учитывать и
воздействие пространственного огня и эфира на
человеческое мышление и общий состав
психической энергии. Но если человек не
управляет энергиями, источником которых он
является сам, то он не управляет и природными
процессами, которые его окружают. Мы уже
высказывали эту мысль, но она повторяется здесь
для заострения внимания на задачах
самоосознания.

Низкий уровень развития сознания
человека имеет два сильных отрицательных
следствия. Во-первых, сам человек, отставая от
необходимого темпа эволюции биосферы и Земли,
вредит себе, и, во-вторых, вызывает сильные
нарушения в геолого-геофизической среде,
являясь тормозом эволюции планеты.

Агни Йога утверждает:
“Неужели люди не замечают особенных

свойств жары, гроз и бурь? Так правильно
оплакиваете природу, больную людскими
безумиями”.

Сердце, 502
В другом месте сказано:
“Уже видите, как одним ураганом погибают

тысячи людей. Явление зловещих бурь, разве оно
не заставляет человечество подумать, откуда такая
неуравновешенность, что не только ураганы,
землетрясения, но и наводнения могут достигать

высших размеров? Именно скажут, что миллионы
людей уже погибали. Но сознание продолжает
ухудшаться. Справедливо было бы спросить
человечество, во сколько десятков миллионов
жертв оно оценивает перемену сознания”.

Мир Огненный, II, 211
Если проследить динамику нарастания

катастроф на Земле, то совершенно очевиден
особо резкий скачок их числа, начавшийся в 1973
году (табл. 1).Наиболее мощным фактором,

влияющим на ухудшение обстановки на планете,
выступает Мировая финансовая система,
основным следствием функционирования которой
являются, конечно, экстремальные формы бизнеса
— войны и разрушительная добыча полезных
ископаемых. Агни Йога называет два срока
кардинальных изменений в пространстве, один
из которых совпадает с началом Первой мировой
войны. Именно с этой датой совпадает первый
резкий скачок изменения общего физического
состояния планеты и включение мощных
эфирных рычагов по сдерживанию
разрушительных проявлений отрицательной воли.

Мы говорили, что на Землю сегодня
поступает избыточное, по отношению к обычным
нормам, количество вещества-энергии-
информации. Это приводит к росту общей
энергоемкости планеты, а значит и всех ее
составляющих: океана, земной коры, биосферы
и человека. Избыточная энергия поступает в
ионосферу в виде плазменных сгущений, в
магнитосферу — в виде энергии дополнительных
магнитных бурь, в атмосферу — в виде энергий
циклонов, в литосферу — в виде энергий
подновления старых разломов и землетрясений,
извержений вулканов и подземных гроз.
Избыточная информация приводит к смене
биологической активности всей Природы.
Относительно человека эта активность идет по

Таблица 1. Катастрофы в XX веке 

Ущерб, >1% от валового 
дохода государства за год  

Количество пострадавших 
>1% от населения 
государства 

Количество погибших 
>100 человек 

ХХ 
век, 

годы Общее 
число 

катастроф 

Среднегодовое 
число 

Общее 
число  

катастроф 

Среднегодовое 
число 

Общее 
число  

катастроф 

Среднегодовое 
число 

63-67 16 3,2 39 7,8 89 17,8 

68-72 15 3,0 54 10,8 98 19,6 

73-77 31 6,2 56 11,2 95 19 

78-82 55 11,0 99 19,8 138 27,6 

83-87 58 11,6 116 23,2 153 30,6 

88-92 66 13,2 139 27,8 205 41,0 

Всего 241 8,0 503 16,8 778 25,5 
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направлению увеличения диапазона его
чувственных восприятий (эфирный и тонкий
план) и возможностей сознания и сверхсознания
(огненный план). В дальнейшем мы постараемся
высветить связь участившихся природных
катаклизмов с реализацией “встречного плана”
сильных мира сего — организованным
огрубением человеческих чувств и человеческого
сознания.

7.2. Реагирование Мирового океана

Подробнее остановимся на общих
характеристиках двух океанических течений:
Перуанское и Гольфстрим.

В океанографических исследованиях
явление обратного атмосферно-гидросферного
цикла для Перуанского течения впервые было
обнаружено в 1923 году под рождество Христово.
Поэтому оно и было названо Эль-Ниньо, что
означает по-испански “младенец”.

При нормальной ситуации Перуанское
течение несет холодные воды от берегов Южной
Америки. Но когда возникает обратный
атмосферно-гидросферный цикл, то вода
нагревается, и оно разворачивается и начинает
движение по поверхности океана от Австралии.
Температура океанских вод в этом обратном
течении вырастает в среднем на 6-8 градусов. На
протяжении многих десятилетий такой цикл в
значительной степени влиял на климат в этом
регионе планеты. Рождение ливней и ураганов, а
затем тайфунов и циклонов, обрушивающихся на
побережья Мексики и Южной Америки,
приводило к засухе в юго-восточных районах
Австралии. В последние два десятилетия этот
процесс нарастания разнообразия и
энергоемкости катастроф начал расползаться по
планете и становиться все более интенсивным. В
1997-98 году — уже в самом начале 23-го
солнечного цикла разыгралась колоссальная
феерия температур на поверхности Мирового
океана.

Пытаясь разобраться в причинах появления
Эль-Ниньо, специалисты долго искали в океане
источник возникновения водных термических
клиньев (термоклиньев), состоящих из огромных
масс теплой воды. Эти клинья достигают глубин
от 50 до 400 метров и имеют протяженность от
побережья Перу и Чили до Австралии. Легко
посчитать с учетом теплоемкости воды, какое
количество энергии нужно, чтобы нагреть такую
массу. Все предлагаемые версии оказались
бесплодными, и ученые перешли к
многопараметрическим исследованиям, искали
все возможные корреляции этого явления. И
только когда обратились к солнечно-земным
связям, эти корреляции были найдены. Оказалось,
что возникновение термоклиньев приходится на
максимум плотности и скорости солнечного ветра.
Можно сказать, что Солнце делегирует
повышенные потоки энергии на планету, и эта
энергия нагревает мировой океан.

Но не будем спешить усматривать в этом
“злой умысел”. Без причины ничего не делается,
в том числе и в сознательном организме

Солнечной системы. Ответ о некоторых причинах
происходящего, оказалось, был дан в Агни Йоге
еще в 1925-1930 годах, когда записывались первые
книги Учения. Уже тогда и сама проблема и одна
из ее причин были четко обозначены. Можно
предсказать, что эти объяснения будут абсолютно
неприемлемы для традиционной физики, но они
не противоречат нарождающейся сегодня новой
физике Природы. И это для нас самое важное.

Мы в общих чертах уже описали воздействие
кометы Шумейкера-Леви на Юпитер. Также и поток
энергии от Солнца начинает все больше нести не
столько энергетическую, сколько информационную
(негэнтропийную) и эфироматериальную состав-
ляющие. Здесь тоже “вода заменяется огнем”. На
множестве явлений мы можем пояснять суть процесса,
зашифрованного этой формулой Агни Йоги. Формула
универсальна, а формы и нормы процессов
множественны.

Представители Интеллектуальных
Структур Солнечной системы в сознательных
творческих актах направляют информацию об
изменении Космического пространства. Эта
информация направляется и на нашу планету и
является доступной всем ее сферам и всем
сознаниям, способным эту информацию
воспринять.

С одной стороны, эта команда изменения
касается непосредственно планеты. В уже
упомянутой здесь книге “Анатомия кризисов”
дано утверждение о том, что сейчас на Землю
спроецирована космическая программа будущего.
Можно сказать, что Солнце дает команду
движению полюсов планеты. Движение
гигантских кольцевых токов в толще Земли
приводит к интенсивному электромагнитному и
эфирному функционированию оболочек Земли.

С другой стороны, на Землю поступает
информация и для человека. И будучи не
воспринятой, эта информация, возможно,
переходит в тепловую энергию и тоже может
сбрасываться в Мировой океан, разогревая его.
Другими словами, само Эль-Ниньо и огромные
разрушения климатических стандартов, которые
оно несет, есть следствие, с одной стороны,
естественных космических процессов, а с другой
— невосприимчивости человека к управляющей
энергии-информации из Космоса. Мы
невосприимчивы к призыву, направленному
Сознательным Космосом планетарному сознанию
человека.

Все отрицающее мышление человека,
основанное на своеволии, напрямую ответственно
за грубость человеческих эмоций и восприятий,
которые не изменяются одновременно с
глобальными переменами в Космосе. Состояние
сознания — причина избыточно катастрофического
процесса, связанного, в том числе, и с Эль-Ниньо.
Обращаясь к необходимости ответственно
относиться к соборному человеческому мышлению
и указывая на его совокупную мощь, Агни Йога
утверждает:

“Необходимо, прежде всего, обуздать
Мировой океан, потом следствие покажет, каков
опыт”. Беспредельность, I, 24

Именно осознание личной и коллективной
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ответственности за состояние планеты и есть то
необходимое изменение, которое должно
произойти в человеческой сфере Земли.
Мировоззрение типа “моя хата с краю” не только
неперспективно, но опасно для личности и для
планеты. Если не произойдет изменения знака
воли и мышления, то можно ожидать именно
катастрофы, а не естественного перехода планеты
и всей Природы на новый виток развития.

Обратите внимание, что невосприятие огня
оборачивается проблемами с водой (океан).
Данные, полученные со спутниковых систем,
показывают: с 1994 года происходит инверсия
температуры поверхности океана. Меняется почти
вся система мировых океанических течений,
возникают обратные течения. Началось попятное
течение Гольфстрима, от которого зависит
климатическая обстановка во всем Северном
регионе Европы и Америки. В результате
неравновесия гидросферы Европа и Америка
становятся регионами резкого похолодания (New
Scientist, 147, No 1993 (1995)). В результате
попятного течения Гольфстрима меняется климат,
а значит и растительный мир. Есть повод
утверждать, что холодный центр климата в
Северной Атлантике закладывается на весь
переходный период смены климатической
машины на Земле (Дмитриев А.Н.,
Планетофизическое состояние Земли и жизнь,
Вестник МИКА, Новосибирск, 4, 1997, 45-55). За
последние два года в Америке, Канаде, Западной
Европе были побиты зимние рекорды
отрицательных температур. На 11 градусов был
побит рекорд в Нидерландах, на 8 градусов в
Канаде, в Америке вообще происходят снежные
заносы чуть ли не на широте тропиков. Снег
выпадал в пустыне Сахара, в Израиле, Мексике
и в Австралии — во время тамошнего лета.
Одновременно предполагается, что закладывается
новый климатостабилизирующий фактор на
западе Тихого океана.

Отчего происходит попятное течение
Гольфстрима? Повышение температуры воды на
экваторе приводит к интенсивному испарению
влаги. Вода насыщается солью, тяжелеет и
опускается в глубину. Одновременно тают льды
Северного полюса. В мировой океан поступает
большое количество легкой пресной воды.
Холодная пресная вода легче соленой воды и она
начинает стекать к экватору поверх тяжелой
соленой воды, образуя обратное течение.

В действие теплого климатического фактора
попадают Сибирь и Урал. Вот почему многие
ученые, которые являются консультантами
президентов или ведущих политических деятелей
разных стран, начинают высказывать мнение, что
прогноз развития человечества следует проводить
с учетом роста благоприятной обстановки в
Сибири. К этому региону привлечено огромное
внимание европейских стран, особенно Германии
и Франции. Они уже поняли, что в перспективе
ситуация складывается не в пользу нынешнего
благоденствия на европейском континенте.

В 1932 году при составлении книги “Мир
Огненный” Елена Ивановна Рерих записывает:

“Нельзя думать, что бедственное положение

человечества может улучшиться, если люди не
вспомнят о вулкане грозном и не обратятся к
психической энергии. Смещение Гольфстрима —
только одно из многих угрожающих понятий,
поближе можно найти и многие другие”.

Мир Огненный, I, 253
Ближе находится именно наше мышление

и кажущаяся безнаказанность безответственного
потребительства. Утверждение о влиянии
мышления на общепланетную ситуацию ни в
малейшей мере не является натяжкой. Это
реальный геопсихический факт, который
поддержан нарастающей разрушительной мощью
техносферы.

7.3. Реагирование геомагнитного поля
Сложная конструкция магнитного тела

Земли обусловливает и его непростое
функционирование. Основные составляющие
магнитного поля нашей планеты следующие:
магнитный диполь (северный и южный полюсы
общего дипольного поля), мировые магнитные
аномалии (Канадская, Восточно-Сибирская,
Антарктическая — положительные и Бразильская
— отрицательная), необъясненные фокусы
перемещения магнитных сгущений (до 60° дуги
за 50 лет), региональные и локальные магнитные
аномалии железных магнитных руд и т. д.
Сложное поведение магнитных составляющих
наблюдается и во времени. Имеются мало- и
большепериодные вариации как общего поля
Земли (экскурсы и инверсии магнитных
полюсов), так и вариации локальных магнитных
процессов — как в земной коре, так и в
магнитосфере, то есть в газо-плазменных
оболочках. Далее мы приведем краткие сведения
о переполюсовке (инверсии) геомагнитного
диполя, которая по неизвестным причинам время
от времени происходит на Земле. Таких инверсий
палеомагнитологи насчитали более 400,
происходят они постоянно, в очень разные
интервалы времени (от одного раза в десятки млн.
лет до одного раза в 100 тыс. лет). Для нас
интересен факт переполюсовки — как механизм
климатической перестройки.

При геомагнитной переполюсовке происходит
нарушение 16 климатостабилизирующих факторов.
Вот лишь некоторые из них:

—нарушение общего поля давления
атмосферы;

—резко переменный температурный
режим;

—нарушение кругооборота воды в природе
(влагооборот);

—большой рост скорости ветровых
напоров;

—сильные колебания температуры
Мирового океана, смена направлений
океанических течений и т. д.

Переполюсовка происходит не только на
Земле, но и на магнитосопряженных планетах
Солнечной системы — Уране и Нептуне. Надо
также отметить магнитосопряженность Юпитера
и Земли, поэтому инверсия геомагнитного поля
не может не сказаться на магнитном поле
Юпитера. Другими словами, это некий общий
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процесс для всей Солнечной системы. Мы уже
упоминали о том, что Агни Йога утверждает:
планеты, имеющие энергоемкие магнитосферы,
имеют формы жизни на физическом плане, то
есть, имеется разнообразие биологических живых
существ. Если принять во внимание это
утверждение, то для всей флоры и фауны
Солнечной системы наступает время больших
перемен, поскольку налицо мощные магнитные
преобразования.

Может возникнуть закономерный вопрос.
Какое отношение к изменениям в Космосе может
иметь переполюсовка, в том числе и на Земле?

Попробуем разобраться и в этом вопросе.
Подчеркнем, что так называемая ненаучность в
последующих рассуждениях теряет свою силу в
связи с выходом в область новых фактов, которые
до сих пор официальная наука старается не
замечать. Мы уже говорили, что наша кровь
магнитовосприимчива. Также магнитовосприимчиво
и наше эфирное тело. Если двигаться в направлении
дальнейшего утончения материи, то можно говорить
и о том, что наше тонкое тело и наше сознание тоже
наэлектризованы и магнитны. “Мысль обладает всеми
качествами магнита”, — напомним еще раз
утверждение из Живой Этики.

На уровне тонкого тела человека и его
сознания физический аспект магнитности
обретает несколько иной, “более тонкий” смысл.
Это не есть физическое притяжение к плюсу и
минусу, но притяжение наших добрых мыслей к
добру или злых к злу. То есть здесь проводится
мысль о поляризации психического поля и
вводится знак психологического заряда,
например: “добро” или “зло”. Этот процесс
психологической поляризации сближает
физические особенности психической энергии с
другими фундаментальными проявлениями
электрического, магнитного, гравитационного и
спинового полей. Взаимодействие этих зарядов
происходит в Тонком Мире, порождая
элементарные акты эволюции или инволюции для
носителей этих зарядов. Склонность людей к
всесокрушающей выгоде описывает нисходящий
ток сознания*, самопожертвование приводит к
восходящему току. Так наши психофизические
возможности трансформируются в духовные
категории в Высшем или Тонком мирах.

*) Обратите внимание, как давно и
проницательно один из “инженеров человеческих
душ” Ф.М. Достоевский внес в русский
моральный кодекс формулу: “Наша выгода, быть
может, в том и состоит, чтобы не иметь никакой
выгоды”

——————————————
Мы уже отмечали, что идет замена воды

огнем. Стихия Воды есть стихия по преимуществу
вещественного начала, Огонь — более
тонкоматериального и духовного начала. В
христианстве есть соответствующие понятия:
плоть и дух.

История последних тысячелетий
человечества в большинстве случаев лишь
декларативно была основана на примате Духа. В
действительности вся жизнь большинства людей
и их деятельность основывались на интересах

вещества плоти — на запросах нашей
грубоматериальной природы. Сегодня идет смена
приоритетов. Материальные интересы человечества
должны быть подчинены моральным и
нравственным законам. Мужское начало,
имеющее выраженный аспект разума, должно
уступить первенство женскому началу — в
доступных Мирах имеющего активный аспект
любви и милосердия. Приоритет своевольного
Разума должен уступить место приоритету
Любви. Интеллект — Сердцу. Душа (вода) —
Духу (огню).

Если во всех аспектах бытия для
установления космического равновесия плюс
должен смениться на минус и наоборот — минус
на плюс, — магнитное поле Земли лишь
показывает внешнюю или геофизическую сторону
этого космического и планетарного процесса,
указывая, сколь основательны и глобальны эти
перемены в гелиосферных масштабах.

Переполюсовка геомагнитного поля
сопровождается и резкой поляризацией сознаний,
и психофизиологической подстройкой к новым
условиям среды обитания. Как это может
проявиться на физическом уровне? Например,
начнутся массовые миграции населения “бедных”
(термин относительный) стран в поисках “лучшей
жизни” в “страны больших возможностей”. Люди
уже мечутся по тупиковым направлениям, в
попытках продлить в будущее свои привычки и
своеволия без учета действительного состояния
и возможностей Природы. В результате поиска
материального аспекта жизненной
обеспеченности (“все средства хороши”, “деньги
решают все” и т. д.) люди с подобным типом
мышления будут притягиваться в особые районы
Земли. Так они попадут на территории,
подверженные энергоемкой и высокой магнитной,
климатической, геологической, а значит и
психической нестабильности. В результате там,
где они поселятся, будут происходить войны,
катастрофы, обострится борьба за выживание, и
таким образом активизируется возмущение
разрушительных стихий. Люди с иным типом
мышления будут притягиваться в совершенно
иные регионы планеты, где будет меньше удобств,
с точки зрения требований “цивилизованной
жизни”, но больше иных познавательных и
природных возможностей. Например, контактов
с Природой или естественными
информационными потоками Космоса, которые
представляют собой программы будущей жизни
и эволюции.

Борьба за жизненные блага на американском
континенте завершилась выбором закона:
“выживает самый изворотливый”. Русская
соборность копила иной опыт жизни: “только
всем миром победим”. Очень разные основания,
и именно второе отвечает космической программе
будущего.

Любитель парижских ресторанов и владелец
офисов в лондонском Сити вряд ли согласятся
жить в неуютной и неухоженной “дикой” Сибири.
Так каждый свершает свой выбор. Если считать,
что локализация людей, отвечающих космической
программе жизни, будет происходить в районе
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Урала, Сибири и Алтая, то изменения физических
процессов планетарного масштаба подтверждают
правильность такого выбора. Указанные
территории природопаритетны, а высокоразвитые
страны — это территории техногенного
приоритета, которые противостоят космическим
программам планетофизических перестроек в
Солнечной системе.

Говоря о значении Сибирского региона,
Агни Йога сравнивает его с легендарной
Шамбалой — Святой землей:

“Шамбала проявляется под самыми
разнообразными Обликами в связи с понятием
века. Правильно изучать все циклы легенд Азии.
Так можно дойти до древнейших Учений,
связанных с Сибирью, как с самою неизвестною
и исконною частью Материка”. Мир Огненный,
I, 97

7.4. Процессы в эфиронасыщенных местах

Шамбала в понятиях Востока — это место,
где многие тысячелетия соприкасаются Земля и
Небо. Мир земной и Мир Тонкий, мир планеты и
мир звезды — Солнца.

Сегодня растет число активных точек,
районов и даже целых регионов на планете, где
со стороны Природы облегчена эфироактивизация
(т. е. образование эфиродоменов или проявление
тонких процессов). У человека обостряется
восприятие эфирного мира и своего эфирного
тела. Это первые явления, связанные с
соприкосновением двух миров. И через передачу
Знания о Живой Этике Шамбала буквально
входит в наш обиход.

Наиболее эфироактивными зонами на
территории России являются зоны Урала,
Восточной Сибири, Алтая, Камчатки. С десяток
лет назад активно обсуждались процессы,
происходящие на территории Пермской области
в так называемом М-ском треугольнике.

Широко известна Кунгуро-Соликамская
аномальная зона. Работавшие здесь геофизики и
геологи отмечали, что это геологически и
геофизически напряженная зона. Мы знаем и то,
что эта зона является гелиочувствительной, то
есть в период активного Солнца над этой зоной в
разы увеличивается количество светящихся
образований и аномальных явлений. В атмосфере
(верхнем полупространстве) возникают кольца,
светящиеся шары, круги, полосы и так далее.
Существует мониторинговая статистика по
Алтаю. В период активизации Солнца в регионах
Саян и Алтая в 3-4 раза возрастает количество
явлений, связанных с эфировозбуждением.

Изучаются ли эти явления? Начиная с 70-х
годов, ЦРУ тратит миллионы долларов в год на
дезинформацию по этой проблеме. В результате
вокруг этого вопроса существует неимоверное
количество газетной, телевизионной и
псевдонаучной фальши. В своей книге
“Космоземные связи и НЛО” я передал один
диалог о том, что регистрируемые и наблюдаемые
светящиеся образования обладают огромными
возможностями, но они не вмешиваются в дела
человеческие. Военное ведомство, когда речь идет

о работах в этой области, использует термин
“необычные явления в атмосфере и в ближнем
Космосе”. Это, кстати, наиболее точное
определение целого класса явлений. По специфике
данной книги, ни о каких контактах с
инопланетянами из мира газетной информации
мы здесь речи вести не будем. Не потому, что таких
контактов не существует, а как раз таки наоборот:
именно контактного и информационного плана
встречи требуют особого серьезного разговора.
Это скорее даже интимная проблема самого
человека, имеющего такой контакт. И такие
информационные контакты бывают не часто, хотя
в местах повышенной концентрации эфира они
будут значительно учащаться.

При этом следует отметить два
существенных момента.

Во-первых, вся информация о реальных
контактах немедленно засекречивается.
Учитывая, какое было повальное нашествие
людей в М-ский треугольник и ту информацию,
которая была сообщена, — о влиянии этих мест
на здоровье, я сам подчас был за то, чтобы эту
информацию закрыли. Это малоизученные вещи.
Их легко превратить в совершенную
дезинформацию или сделать пустой сенсацией.
В то же время она требует серьезного,
неторопливого изучения, без лишнего ажиотажа,
поскольку зафиксировано немало случаев
серьезных заболеваний от этих
концентрированных воздействий и эфирных
образований.

Второе. Очень часто “контакты” могут быть
просто небезопасны. Мы имеет дело с иным
разумом и иным уровнем биоэнергетики. Если это
иной уровень биоэнергетики, то даже касание
такого объекта может убить человека. В розетке
220 вольт, и даже они смертельны. В случае
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“контактерства” — неизвестно сколько вольт.
Может быть, сотни тысяч, как у молнии.
Вспомним, что сказал Христос Марии Магдалине,
когда она впервые увидела Его в эфирном теле
после “воскрешения”: “Не прикасайся”. Аура
высочайшего напряжения может убить человека.
Известна легенда, что когда святой Сергий
Радонежский увидел эфирное существо, он
поседел. А послушник, который оказался рядом,
упал замертво.

Был и у автора эпизод личной встречи с
необычным светящимся объектом, который можно
назвать “сознательным”. Причем был случай
попадания непосредственно в луч света, который
исходил из объекта. Это произошло за с. Тюнгур
(Горный Алтай) в 1983 г. на берегу реки Катунь.
Когда я попал в луч этого прожектора, то
почувствовал себя достаточно неуютно. Оценивая
свое состояние, я вдруг понял, что при полной
ясности сознания ощущаю себя очень маленьким.
Я потерял устойчивость и уже лежа лицом в снегу
через полуприкрытые глаза наблюдал за
изменением интенсивности освещения местности.
И в какой-то момент времени почувствовал, что
это вовсе не свет, а светящееся вещество. “Пудра”,
как его называют военные. Это действительно
была пудра, именно тонко материальная, но не
вещественная. С нами на плесе неподалеку был
рыбак. Он тоже попал в этот луч, и, как потом
рассказывал, его также осветило “до
невозможности” — так он выразился. Именно
тогда, лежа лицом в снегу, я понял, что
необходимо способствовать возвращению в
физику понятия эфира. Этим я и занимаюсь с тех
пор и по настоящее время.

Еще раз повторю, такого рода встречи
происходят очень редко. Поэтому чаще всего,
упоминая о “тарелках”, мы будем говорить о
широкомасштабном изучении космофизических
и геокосмических явлений, сегодня все еще
непонятных.

8. Самосветящиеся образования

По мере изучения самосветящихся
образований оказалось, что это — класс
процессов и явлений неслучайного, хоть и
экзотического характера. Это целый класс
явлений, который нарастает по разнообразию
форм, светимости и значению.

Мы называем эти объекты природными
самосветящимися образованиями (ПСО) или
эфиродоменами. С начала 90-х годов число
регистраций этих образований не только на земле,
но и в ближайшем космосе возросло в разы. Этому
был посвящен целый ряд статей и монографий
(Дмириев А.Н., Похолков Ю.П., Протасевич Е.Т.,
Скавинский В.П., Плазмообразование в
энергоактивных зонах, Новосибирск, СО РАН,
ОИГГиМ, 1992, 212 с.; Непереодические

быстропротекающие явления в окружающей
среде, Доклад II-й междисциплинар. науч.-технич.
школы-семинара, Томск, ТПИ, 1990, 353 с.),
вышедших в 1990-92 годах. Необходимо сразу
подчеркнуть, что дальнейшее сообщение не
касается иноаппаратов, инотехнологий,
инопланетян. Предметом нашего изучения были
свечения над хребтами, разломами, в приземном
воздухе и в ионосфере. Это были шары, полосы,
круги, цилиндры, мало оформленные светящиеся
пятна, шаровые молнии и др.

8.1. Специфика самосвечений
Ширящиеся процессы возникновения и

существования огненных образований
представляют собой феноменальное явление. Эти
объекты можно разделить на две большие группы.
Прежде всего, есть объекты, которые имеют
отчетливые признаки малоизвестных физических
процессов, но в эфиродомене они представлены
в совершенно необычном сочетании. Другая
группа объектов, наоборот, не имеет аналогий с
известными физическими явлениями, и поэтому
их свойства необъяснимы на основе
существующей физики. Они требуют для их
изучения углубления физического знания. В
частности, необходимым оказалось создание
новой модели неоднородного физического
вакуума, о которой мы с вами уже говорили
(Дмириев А.Н., Дятлов В.Л., Модель
неоднородного физического вакуума и природные
самосветящиеся образования, Вестник МИКА,
Новосибирск, 3, 1996, 65-76). Но все же нельзя
не оповестить читателя о том, что мы вступили в
первые фазы высокого насыщения эфиром
окружающего (да и внутреннего) пространства.
А тормоз официальной науки все еще удерживает
от срочного и глубокого изучения технологии
пересоздания не только климата, но и биосферы.
Так и оказалось, что новое время было встречено
“старым знанием”, формировавшимся в пользу
экономической модели мира.

У многих самосветящихся объектов, как
внутри них, так и в окружающем их пространстве,
многократно регистрировали необычные
электромагнитные процессы. Чаще всего —
сильное электромагнитное излучение. Причем
частоты такого излучения могли составлять от
долей микрометра до метрового светового
излучения и даже радиодиапазона. В присутствии
светящихся объектов менялись характеристики
геоэлектрического и геомагнитного полей.
Возникали электрические пробои,
намагничивание горных пород и технических
объектов. В некоторых случаях могли
наблюдаться резкое возрастание радиоактивности
и поражающие электроразряды. Наиболее
интригующие свойства этих объектов в
популярной литературе — левитация. Такие
возможные эффекты гравитационного порядка
мы тоже регистрировали и объясняли
поляризацией гравитационного поля.

Мы изучали эти явления более 10 лет с
использованием данных ПВО на территории
Горного Алтая. Поэтому имеем результаты
хорошего мониторинга по появлению и
регистрации светящихся объектов в районах
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Горного Алтая и Саян. Существуют реальные
отчеты. Часть результатов я опубликовал в своей
последней монографии, которая называется
“Природные самосветящиеся образования” и
которая вышла в серии “Проблемы неоднородного
физического вакуума”*. Многие самосветящиеся
образования были картированы, описаны и
интерпретированы в рамках новейшей
физической модели вакуумных доменов (или
эфирных доменов), как результаты проявления
неоднородностей поляризованного физического
вакуума. Но все это лишь верхушка айсберга.
Проблема ПСО — это проблема
общечеловеческого выбора своего будущего.
Нельзя войти в перспективу дальнейшей жизни,
не изучив космические, иноматериальные,
иноинформационные возможности и средства,
уже проявляющиеся на нашей планете. Именно в
широчайшем классе наблюдаемых и
ненаблюдаемых ПСО скрыта колоссальная
возможность дальнейшего развития человечества
Земли в содружестве с иносознанием и
инотехнологией Дальних Миров (обитатели
Венеры и Юпитера будут первыми, с кем
землянам предстоит установить такого рода
связь).

8.2. Распространенность самосвечений

Наиболее часто эфиродомены наблюдаются
в местах разломов, там, где идут активные
геологические процессы. Такие процессы идут и
на Алтае, и на Урале, и в Сибири. И, конечно, во
многих других регионах земного шара (например,
разрекламированный Бермудский треугольник).
В Сибири вообще сходятся две основные
геологические структуры — пассивная
(платформа) и активная (геосинклиналь).
Поэтому в Сибирском регионе достаточно
высокая активность светящихся образований.
Особо интересен в этом отношении и сам
Новосибирск.

Летчики еще во время первых полетов над
Новосибирском заметили, что при подлете к
городу они часто попадают в мертвую зону —
терялась радиосвязь с диспетчерским пунктом.
Они находятся в прямой видимости аэропорта, а
связи нет. Много позже, в конце 80-х годов,
исследователи ионосферы обнаружили на высоте
около 100 км так называемую прилипательную
электронную зону, то есть наличие особой
электромагнитной структуры над Новосибирском.
Видимо, направленное из земной коры
вертикально вверх электромагнитное излучение
отражало радиосигналы.

Высокая геологическая активность
гранитного массива Новосибирска порождает
разломы. Есть данные, что разломы активны, то
есть движение земной коры продолжается в
настоящее время. Надо сказать, что гранитный
массив Новосибирска характерен тем, что
является рекордсменом по содержанию урана и
тория. Сам Новосибирск находится в месте
напряженной точки соприкосновения осевого
напора Салаира и Томь-Колыванской складчатой

области. Все свечения и вспышки,
регистрируемые над городом, тяготеют к этим
разломам и объясняются вертикальным
энергетическим неравновесием и активностью
пространства.

Есть участки, где совпадают сгущения
технических энергоисточников и разломов
гранитного массива, на котором расположен
Новосибирск. Таким местом является
Центральный район города, откуда и поступает
наибольшее количество сообщений об
обнаружении светящихся объектов. Влияют и
другие природные факторы — розоватое свечение
над Новосибирском, заметное поздним вечером,
усиливается во время геомагнитных бурь,
ионосферных возмущений, предгрозовой
активности.

Давно замечено, что эфиродомены активно
участвуют в энергетическом диалоге с линиями
электропередач. Есть много фотографий этого
явления, сделанных на Алтае. Даже один наш
знакомый — представитель православной церкви,
священник отец Ростислав сфотографировал шар,
который “катился” по высоковольтной линии.
Имеется 3-4 кадра подряд.

На помещенной ниже фотографии приведен
дискообразный объект, порядка 18-ти метров в
диаметре и 4,5 м толщиной, который наблюдался
в Новосибирске у общежития Государственного
педагогического университета в марте 1993 года.
Гурьба школьников гонялась за этим объектом, а
он медленно дрейфовал над землей на отрезке 2,5
км. Они (по непроверенным данным) пытались
кидать в него камни, но камни отклонялись и не
долетали до объекта.

Дискообразный объект в г. Новосибирске
Тогда школьники стали подбегать под него

и развлекались тем, что с них сбрасывались
шапки, поскольку волосы от электростатического
напряжения становились дыбом. Когда этот
объект вылетел на линию высоковольтной
электропередачи, он, уже никуда не отклоняясь,
полетел вдоль нее, набрал скорость, светимость,
превратился в яркий шар и ушел вверх.

В последнее время в общем количестве
энергоемких процессов климатического
преобразования нарастает значение и новизна
самих процессов грозоактивности. Новизна
связана с ростом разнообразия и интенсивности
грозовых разрядов. К настоящему времени
известно более 20 видов грозоразрядов (объемные,
спрайты, джеты, “ангелы”, полосовые, шторовые,
шаровые, четочные и др.). Причем, все чаще
встречаются разряды облако-ионосфера, а число
разрядов облако-земля убывает. Сухие грозы и
перемена знака разряда линейных молний ведут
к массовым лесным пожарам и повреждениям
ЛЭП, поскольку положительные разряды в 6-8 раз
мощнее отрицательных.

Грозовые процессы напрямую связаны с
интенсивностью местной эфироактивизации.
Описан случай в Петрозаводске. Место
характеризуется тем, что здесь находится
активный разлом. Была очень мощная гроза, и во
время одного из разрядов прямо по конфигурации
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разлома взлетела яркая слепящая лента. Она
оторвалась от земли и, поднимаясь вверх, приняла
вид классического летающего диска. Существует
14 последовательных фотографий этого диска.

Было сделано большое количество
фотографий светящихся объектов, и все они
прошли экспертизу на достоверность в открытых
и закрытых фотолабораториях. Надо отметить
низкий процент удачи при фотографировании
ПСО. Как правило, удавалось получить 5-8
удачных изображений из 100 фотонегативов.

8.3. Природные самосветящиеся образования
и  геология

Сопоставляя появления эфиродоменов и
сейсмическую активность земной коры, мы
фактически пришли к уникальному открытию: где
максимальная насыщенность вакуумных
образований и гроз, там минимизируется
количество крупных землетрясений. Но в связи с
тем, что таких участков на Земле очень мало и
они занимают небольшие площади (в максимуме
до 1000 км2), то обычно при сейсмическом
районировании этот факт не отмечается как
существенный.

В районе большой петли верхнего течения
реки Катуни мы длительное время занимались
наблюдениями за светящимися объектами. В
результате работы была построена карта
встречаемости наблюдений ПСО на территории
всего Горного Алтая. В последние годы
материалы разрешены к публикации и на этих
материалах даже защищена диссертация
(Шитов А.В., Природные самосветящиеся
образования как экологический фактор на
территории Горного Алтая, автореф. канд., дис.,
Томск, ТПУ, 1999, 24 с.).

Сейсмический климат Земли становится
все более разнообразным, энергоемким и
непредсказуемым. Начал наблюдаться особый вид
сейсмичности, который возникает во время
крупномасштабных и скоростных процессов при
планетофизических преобразованиях в
длиннопериодных эволюционных циклах.
Именно пространственно-временные изменения

в общей карте сейсмичности Земли есть прямой
признак глобальных перемен. Возникновение
сильных землетрясений в несейсмических
участках земной коры и есть прямое
свидетельство того, что подземный огонь до срока
устремляется к соединению с пространственным
огнем (это предупреждение дано в книгах Живой
Этики). Надо еще не забывать, что с возрастанием
сейсмичности растет и процесс дегазации земной
коры, то есть люди в сейсмонагруженных районах
подвергаются “газовой атаке” из земных недр.

Уже упоминалось, что в активных
геологических разломах наблюдаются
интенсивные вертикальные энергоперетоки. Так
называемые ПСО, как оказалось, вмешиваются в
состояние электромагнитного поля и в
сейсмоактивность района. По итоговому эффекту
их воздействия можно предположить, что это
вмешательство восстанавливает естественный
сброс энергии Земли в верхнее полупространство
(газовые оболочки Земли).

У нас есть отчетный материал по
картированию появлений ПСО над городом
Новосибирском. Работа была выполнена по заказу,
поэтому данные официальные. Оказалось, что в
Новосибирске число встречаемости самосветящихся
образований точно соответствует наиболее
сгущенной сети разломов гранитного массива, на
котором построен город. Другой пример. Еще до
строительства Новониколаевска (так называли
Новосибирск до революции) эта территория была
известна как источник самосветящихся
образований (эфиродоменов). После массированного
изучения вибрационного, акустического,
магнитного и электрического полей, а также
электромагнитного режима местности были
подтверждены энергоактивные геологические
особенности этого района.

Таким образом, естественный процесс
чередования сжатий и разряжений в земной коре
на этой площади имеет непростой
многоступенчатый механизм. Разряжения могут
происходить в виде гигантских и разрушительных
землетрясений. Как показывает участившееся
появление эфирных образований, достаточно
значительную роль при этом берут на себя
процессы перехода избыточной энергии в
поляризованный неоднородный физический
вакуум. При этом данный процесс имеет не
разрушительные физические, а световые эффекты
разной интенсивности, то есть накопленная
огненная энергия (подземный огонь) может
покидать глубины Земли без землетрясений.

Итак, эфирные тела — датчики видимых и
невидимых процессов, идущих в вертикальных
энергоперетоках на нашей планете. Человек тоже
является таким датчиком. И его здоровье — тоже
своеобразная и подробная информация о геолого-
геофизических особенностях местности. Это
утверждает академик В.П. Казначеев, который
длительное время изучает здоровье человека с
точки зрения геофизических и астрофизических
аспектов на малых и больших территориях.
Отсюда хорошо прослеживается тот факт, что
жизнь тесно связана со скрытыми от прямых
наблюдений процессами функционирования
эфиросферы Земли (если не сказать больше — что
жизнь генерируется этими процессами).

(Окончание следует)
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ХРИСТИАНСТВО КАК ОНО ЕСТЬ

  ИСЦЕЛЕНИЕ СЛУГИ СОТНИКА
Евангелие от Матфея 8. 5-13
Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Сегодня мы слышали о том, как сотник,

римский офицер, пришел к Господу просить за
своего любимого слугу, который был тяжко болен.
Господь ответил: «Я к тебе приду и исцелю твоего
слугу», а офицер сказал Ему: «Господин мой, я
даю приказ своим солдатам, и они выполняют.
Ты только прикажи и болезнь оставит его». Такова
была у него вера в целительную силу Спасителя.
Господь удивился его вере и сказал ему: «Иди,
будет по твоей вере». И пока сотник шел домой,
слуга его исцелился.

Каждый раз, когда в Евангелии рассказы-
вается о том, что кто-то обращается к Господу, мы
можем назвать это молитвой, потому что молитва
и есть обращение к Господу. Давайте посмотрим,
кто к Нему обращался и как. Очень часто это были
люди страдающие, больные, обремененные
скорбями и какими-то недугами. Но, пожалуй, столь
же часто это были люди, которые молились за
других.

Первое Свое чудо в Кане Галилейской
Господь совершил по просьбе Марии. Дева Мария
попросила Его помочь друзьям или родным, у
которых они были в гостях на свадьбе, когда у
тех кончилось вино. И можно сказать, что это
была первая молитва за других Матери Божией.
А помните вы, как принесли расслабленного
паралитика, как его друзья разобрали крышу и
спустили носилки к Господу, они тоже просили
за этого больного. И сказано в Евангелии, что
«Иисус, видя веру их», совершил исцеление.
Вспомните женщину сирийскую, которая умоляла
исцелить ее дочь. А того несчастного отца,
который привел к Нему сына, страдающего
падучей болезнью, и говорил: «Верую, Господи!
Помоги моему неверию».

Очень важно обратить внимание на эти
молитвы за других. Не о своей беде, не о своей
нужде, не о своей болезни, а о нужде, беде, болезни
другого человека. И это всегда исполнялось,
всегда имело силу, потому что в молитве за других
отступает наше себялюбие и на первый план

выходит наше доброе отношение к другим людям.
Поэтому молитва за других часто бывает выше,
дороже для Господа, чем молитва только за себя.

Конечно, вы можете спросить: а почему же
Господь не может услышать тех, кто молится сам
за себя, почему обязательно нужно, чтоб кто-то
ходатайствовал за нас — ведь мы все одинаково
грешные люди? Потому что, когда вы приходите
в храм или становитесь на молитву, и ваше сердце
болит за кого-то, и вы приносите свою
страдающую мысль об этом человеке к Божьему
престолу, вы в это время поднимаетесь к этому
престолу, и душа ваша летит к Господу и не только
сама поднимается туда, но она на далеком
расстоянии может поднять и того человека, о
котором вы молитесь. И значит, вы оба уже как
бы не на земле, а над землей подняты, и тогда
отступают наши земные законы и стихии, могут
отступить и болезнь, и искушения, и тяжелые,
страшные обстоятельства.

Каждый из вас, кто молился за своих друзей
и близких, знает, какая это большая сила —
молитва. Каждый знает: иногда можно ощущать,
когда за тебя молятся. Вы, наверное, помните, во
время войны было популярное стихотворение, и
песня была: «Жди меня», и там человек, который
воюет, говорит: «Ожиданием своим ты спасла
меня». На самом деле это было не просто
ожидание, а это была молитва, пусть даже
бессознательная молитва за человека, который
сражался за родину. И многие люди, не умея
молиться, сердцем своим как бы поднимались к
Богу. И Господь слышал их.

Вот поэтому, дорогие мои, каждодневно,
когда мы с вами предстоим перед Господом,
прежде всего, мы должны молиться о том, чтобы
была Его воля, а во-вторых, мы должны молиться
о людях, не уставать, не останавливаться, не
лениться, потому что нет большей любви, чем та,
которая проходит через молитву. Этим держится
Церковь, Она стоит на вере и на любви людей. И
если мы молимся друг за друга, мы тесно, братски
и сестрински связаны между собой, потому что
действует сила Божия, а не наши человеческие
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немощи.
И если вы видите, что не способны помочь

человеку делом или словом, что невозможно
отвести его беду, невозможно его излечить, то
всегда помните, что у нас есть Господь и есть
твердая и надежная опора — это молитва.
Испытайте это на практике, проверьте, горячо и
сильно молитесь за тех, кто вам дорог, и вы
увидите, что ваша молитва, какая бы слабая она
ни была, все-таки будет действенной, ибо в ней
проявится сила Божия. И тогда мы с вами поймем
и почувствуем, что мы сами виноваты в том, что
Господь нам кажется далеким. Если мы будем
призывать Его, молясь о близких, Он будет всегда
с нами, мы будем всегда Его чувствовать. Он Сам
сказал: «Где двое или трое собраны во имя Мое,
Я среди них, и что будете просить Отца во имя
Мое, будет вам». Будем молиться, молитесь все
за други своя, за близких своих, и познаете Божию
любовь. Аминь.

ВЕРА ХАНАНЕЯНКИ
Евангелие от Матфея 15. 21-28
Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Сегодня мы слушали евангельское сказание

о Хананеянке, которой, пожалуй, единственной
из всех, кто обращался к Христу, Он сначала
отказал. Она просила Господа, чтобы Он исцелил
ее дочь, но Христос продолжал идти, даже не
поворачиваясь. А она бежала за Ним с воплями,
умоляя Его откликнуться. Но Он молчал. Молчал,
пока ученики не сказали Ему: «Учитель, отпусти
ее, потому что она кричит вслед нам». Тогда
Господь повернулся к этой язычнице и сказал
такие слова, которые мы больше нигде не
встречаем в Евангелии. Он сказал ей, что она —
язычница, поклоняется идолам, и поэтому не
может получить благодать исцеления.

Однако эта женщина не оскорбилась, не
повернулась, а продолжала просить. И когда
Господь сказал ей сурово, что хлеб Он дает детям,
что не может Он отдать хлеб псам, она возразила:
«Господин, и псы едят крошки, которые падают
от трапезы детей». Тогда Господь остановился и
ответил: «Женщина, велика вера твоя. Иди, дочь
твоя будет здорова».

Почему Господь ее так испытывал?
Конечно, мы не можем за Него дать ответ. Тайна
мыслей Христовых от нас сокрыта. Мы только
знаем, что никому Он никогда не отказывал. И
даже язычникам: был сотник в Капернауме,
римлянин, — Он ему не отказал. Напротив, тут
же одобрил этого человека, сказав, что и в Израиле
Он не нашел такой веры, и исцелил его слугу.

А этой женщине долго не отвечал. Казалось
бы, она должна была уже перестать кричать вслед
Ему. Конечно, мы знаем, что жители этой страны
были не простыми язычниками. Из всех видов
язычества там практиковалось самое страшное: с
убийствами детей, с развратом, который
совершался в храмах, и со многими другими
страшными вещами, о которых Священное
Писание нам говорит, как о последнем пределе
нечистоты и злочестия.

И вот Господь отказывает этой язычнице в
Своем милосердии. Но не потому, что Он
немилосердный! А потому что Он должен
пробудить в человеке чувство своего
недостоинства. Когда она признала, что
принадлежит к людям недостойным и все-таки

продолжала умолять о снисхождении. Он увидел,
что вместе с нечестием, воспринятым ею от своих
предков, в душе ее жила глубокая вера. И тогда
молчание Христа было нарушено.

Этот случай в жизни Господа приводит нас
с вами к событиям нашей собственной жизни.
Тайна молчания Божия, когда мы к Нему взываем,
скорбь человека, который простирает руки и
которому кажется, что Небеса его не слышат.
«Боже мой, Боже мой, для чего Ты меня оставил?»
— вопиет псалмопевец. Ведь Господь, умирая,
Сам повторял эти скорбные слова.

Кто из вас читает псалмы и любит их, знает,
как много там подобных слов и тяжких вздохов
души. Стучимся, зовем — «Из глубины воззвах к
Тебе, Господи!» Из глубины, из бездны, из ямы,
из пропасти... а Небеса молчат—Почему молчат?
Почему не отзываются, когда приходят болезнь и
смерть, когда царят на земле неправда и
несправедливость? Когда люди, лишенные веры,
или пытающиеся поколебать ее, говорят нам:
«Смотрите, сколько зла творится на земле, и Бог
ваш не слышит, и Бог ваш не откликается!»

Да, так бывает... Очень часто может
казаться людям, что Господь безмолвствует. И вот
молчание Христа, к которому обратилась
женщина хананеянка, наводит нас на мысль о том,
что в этом безмолвии есть смысл. Конечно, мы не
можем проникнуть в тайну Божию. Очень часто,
когда нам кажется, что Господь не отвечает, Он
ждет чего-то от нас. Он ждет от нас, чтобы мы
признали свое недостоинство, чтобы мы ощутили
смирение перед Ним. Потому что мы часто от Него
требуем, и требуем суверенностью, как будто Он
обязан нам дать, обязан откликнуться на каждую
просьбу, иногда и безумную.

Вы помните, я вам как-то рассказывал о
монахе, который просил за человека, за бедного,
но странноприимного, радушного человека,
просил, чтобы Господь послал ему богатство. И
когда тот действительно разбогател, он перестал
быть отзывчивым, но стал замкнутым, гордым,
черствым и жадным. Часто мы не знаем, чего
хотим и просим совсем не того, что нам нужно.
Иной раз бывает так, что Господь дает нам пожать
плоды собственных грехов.

Вот люди говорят, что совершаются войны,
насилие и беззаконие. Верно, это совершается. Но
путь был нам указан. Всем людям и часто именно
тем людям, которые совершают зло на земле было
сказано: «Вот дан тебе путь жизни, а вот тебе путь
смерти. Выбирай сам. Ты свободный человек». И
человек гордо выбирает путь смерти, выбирает
путь лжи, отворачивается от Истины Божией и
идет по пагубной дороге. И когда на него падают
камни с неба, и когда он проваливается в
пропасти, он говорит: «Где же Ты, Господи?»

Кто же виноват? Блудный сын или отец?
Блудный сын, который ушел, и скитался, и ел со
свиньями — почему он впал в такое состояние?
Отец ли был виновен в этом? Конечно не отец, а
сам сын, который ушел от него. И когда люди
отступают от Бога, когда отступают от закона
Божия, что могут они пожать доброго?

Отступают от Бога, не только в уме своем и
в сердце своем, но и в делах своих. Мы знаем
множество людей и в прошлом и в настоящем,
которые, казалось бы, живут с Богом, считают себя
верующими людьми, но в сердце не имеют веры
настоящей. Вера им нужна лишь для того, чтобы
быть спокойными и выпрашивать у Господа
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здоровья и даров, а по делам Божиим они
поступать не желают. Живут совсем не так, как
Он нам заповедал. Значит, они напрасно носят
имя христианина или христианки.

Итак, то, что мы сеем, то и пожинаем.
Иногда приходят моменты искушений в жизни,
темных мыслей, колебаний совести, когда
действительно мы стоим на краю обрыва. Вот
один подвижник взывал когда-то: «Господи, когда
я был в великом искушении, где Ты был?» И
Господь ответил ему: «Я смотрел, Я взирал, Я
присутствовал тут невидимо. Тебе казалось, что
Меня нет, но Я смотрел на твое борение, на твое
усилие, на твою ревность, на твою скорбь. Я
видел, что ты это хочешь победить».

Нам кажется, что Его нет рядом с нами, но
Он всегда рядом с нами. Он помогает нам
незримо. Иногда, когда нам кажется, что Он
молчит, это не Он от нас отгородился, а мы от
Него отгородились. Отгородились своим ропотом,
претензиями, безумными словами и мыслями.
Иные люди рассуждают так: «Как же так, я,
Господи, Тебе служу и свечки ставлю, а болезнь
меня не оставляет?»

Если бы так было, что каждый человек,
который приходит и молится, освобождался от
всех бед, освобождался от всех болезней, кто бы
мы были тогда? Мы были бы купленные за плату,
которые пришли к Богу не потому, что возлюбили
Христа и заповедь Его, а потому что хотим
получить здоровье и успех. Приходили бы с
корыстью в сердце. И кому бы это было нужно?
Нужна была бы Господу такая вера? Ведь Он
потому и пришел на землю в уничиженном виде.
Пришел и показал Себя Мужем Скорбей для того,
чтобы люди не бежали за Ним ради земной славы.

А если бы Он пришел царем, могучим
полководцем, великим государственным деятелем,
человеком, пред которым за его земную силу и

славу склонялись ниц миллионы людей, все бы
пошли за Ним, толпа бы бежала, толпы
несчетные. Потому что люди ищут себе господ.
Но Спаситель Наш пришел совсем другим. От
Вифлиемской пещеры до Голгофской горы Он
всегда идет в уничижении... Молча обращая к нам
Свой взгляд, он как бы говорит: «Вот таков Ваш
Господь. Узнайте Бога уничиженного и тогда вы
познаете Его тайну».

Один из ранних христианских писателей,
Тертуллиан, говорил: «Когда я вижу Его
замученным и оплеванным, когда я вижу Его
умирающим, я познаю в Нем своего Бога».

Он умален ради нас. Он страдает вместе с
нами. Когда нам кажется, что в нашей скорби мы
одни, посмотрите на Распятие, на Крест Христов.
Молча Он состраждет вместе с нами. Молча несет
муку нашу, грех наш, тяготы наши на Своих
плечах. Таков наш Господь. И поэтому, если мы с
вами отдали Ему свое сердце, не будем
соблазняться и колебаться, не будем думать, что
Небеса молчат. Когда нам кажется, что они молчат,
взор Божий прикован к каждой душе, к каждой
судьбе. Он ждет. Он вопрошает. Он благословляет
и Он спасает нас всех! Аминь.

 «ВОЗЬМИ СВОЙ КРЕСТ...»
Евангелие от Марка 8. 31-9.1
Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Господь говорит нам о самом главном, о том

пути, идти по которому Он нас призывает. Путь
Христов — единственный Путь Жизни, потому
что все остальные пути — пути человеческие.
Люди многое узнали, многое завоевали, люди
одолели болезни, проникли в далекие, едва
доступные места, спускались на дно морское и
поднимались высоко над землей. Но это не
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сделало людей лучше, счастливей. И мы
понимаем, почему Господь говорит эти слова:
«Что пользы человеку, если он приобретет весь
мир, а душе своей повредит?» Подумайте об этом:
чего бы человек ни достиг, если душа его в это
время не обогащается, не облагораживается, не
просветляется, — все будет тщетно. И мы сейчас
понимаем это хорошо, глядя вокруг себя, зная, что
даже материальное благополучие не может
сделать людей лучше. Надо, чтобы дух
оживотворялся Божьей правдой — тогда человек
будет счастлив.

Вы скажете: «Ведь как давно Христос
Спаситель провозгласил жизнь истинную.
Почему же люди искали истину в других местах
и потом рано или поздно терпели горькое
поражение, находясь в пути? Почему до сих пор
могущественная истина Евангелия еще так мало
сделала в сердцах людей, и даже в сердцах
верующих людей?» Потому что Господь, незримо
оставшись на земле, хочет, чтобы вестниками Его
святого Евангелия, были Его ученики и ученицы,
то есть мы с вами, люди, носящие на груди крест,
называющиеся христианами и христианками. И
поэтому Он говорит: «Кто исповедует Мое имя
пред этим миром, того и Я исповедую перед
Отцом Моим небесным и ангелами Божиими». И
еще Он говорит: «Да просветится свет ваш перед
людьми, чтобы они видели ваши добрые дела и
прославили Отца нашего, Который на небесах».

И если мы с честностью, со справедливостью
отнесемся к себе, то увидим, что именно в нас
причина того, что сила Евангелия не действует в
мире так, как она могла бы действовать, если бы
мы были настоящими христианами, полными веры,
силы духа, надежды на Господа и любви к людям,
и, конечно, к Нему. Мы этого миру не показали, не
явили и оказались в тех же самых тенетах, в которых
живет мир. И когда мы с вами приходим на
исповедь, мы, увы, каемся в тех же грехах, которым
подвержены все люди — тем самым мы являем свое
бессилие, свою немощь, свое недостоинство.

Прежде всего Господь говорит: «Кто хочет
идти за Мной, отвертись себя, возьми свой крест
и за Мной иди». Как трудно человеку отвергнуться
себя, ведь мы, даже к Господу обращаясь, думаем
о том, чтобы получить для себя выгоду. Если Его
полюбить по-настоящему, наша жизнь будет иная.
«Возьми свой крест», а крест — это значит
служение, а не просто труды, печали и болезни.
Труды, и печали, и болезни и у животных бывают.
Но крест несет только сознательный человек,
который трудится ради ближнего. «За Мной иди»
— это значит учиться жить у Господа.

И если сегодня при свете Евангелия мы
сами совершим над собой суд, мы все признаем,
что мы недостойны, что мы оказались помехой
на пути дела Божия. Признавая это с горечью, мы
не должны поддаваться отчаянию. И поэтому
Крест Господень воздвигается сегодня в центре
Великого поста. «Да, Мои чада, — говорит
Господь, — вы действительно ушли от Меня, вы
действительно не шли по Моему пути, вы и все
поколения не оказались достойными Моей любви.
Но Моя любовь, любовь Божия, покрывает и
поглощает ваши грехи. Я не отбрасываю вас, а
всех снова и снова с бесконечным терпением
Своей отеческой любви зову к Себе. Встаньте
передо Мной так, чтобы Мой Дух мог на вас
действовать». Встаньте так, чтобы Он проник в
ваше сердце, преклонитесь перед Ним так, чтобы

почувствовать благоговение, воззовите к Нему
так, как будто действительно живой Христос
рядом с вами и протягивает вам руку. Это ведь
так и есть, только в этом наша сила.

Теперь мы с вами знаем, что в нас самих
нет никакой силы, что только Господь ее дает, и
через наши немощи, вопреки нашему
недостоинству великое дело Христово будет
совершаться на земле. Явление Его любви и
действие Его Духа будет продолжаться на земле,
вопреки нашему несовершенству, потому что
любовь Христова объемлет всех. Свет Христов
просвещает всех, как солнце, которое светит на
праведных и на неправедных, так светит на нас
Господь. Но сегодня мы будем просить Его и
говорить перед образом Креста: «Господи, Твоя
кровь на нас, Твоя кровь искупляющая омыла нас.
Мы знаем, что мы, как пыль, как мусор
потоптанный. Мы ничего не смогли сделать так,
как Ты хотел, мы мертвы. Но Ты нас воскресишь».
На это мы надеемся, перед этим мы снова
обретаем уверенность, но уверенность не в себе,
а в Нём, Который оживляет умершего, поднимает
его и приобщает к Себе. Аминь.

 О СТРАДАНИИ
Евангелие от Матфея 27. 27-50
Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Сейчас прочли рассказ евангелиста Матфея.

Все снова всплыло у вас в памяти, все ожило, от
Гефсиманского сада до того места, где была
гробница, куда положили тело Господа нашего.
Все это время события страстей Христовых будут
к нам приближаться, будут заполнять нашу душу.
Почему нам нужно помнить об этом? На это нам
отвечает Священное Писание: человек-
христианин должен глубоко проникнуться
страданием Христа Спасителя, ибо Он страдал
для того, чтобы истребить страдание с лица земли.
Страдал с нами, вместе с людьми, потому что
люди все еще страждут по всей земле. И если Он,
святой и чистый, оказался среди нас, Он оказался
на кресте.

Но не можем ли мы сказать: «Конечно,
велики, Господи, Твои муки, но сколько страдало
других людей, которых убивали, пытали, мучили,
казнили». Если бы речь шла только о телесных
страданиях Господа Иисуса, то, конечно, они бы
не могли перевесить тех бесчисленных страданий,
которые выпали на весь род человеческий. Его
кровь, пролитая на Голгофе, не могла бы
перевесить то море крови, которое пролито в
войнах и во всех бесконечных человеческих
кровопролитиях. И все-таки страдание Господа
было самым тяжким и самым мучительным.
Почему так? Нам понять это до конца трудно, но
вот только один пример, который вам объяснит, в
чем же тут дело.

Представьте себе, что вы мать, любящая
своего сына. Не просто привязаны к нему, не
просто честно относитесь к родительскому долгу,
а глубоко и истинно любите свое дитя. И на ваших
глазах происходит его гибель, вместо чистого
вашего ребенка перед вами падшее существо,
никто уже не считает его за человека, только вы
еще, как мать, думаете: «Да, ведь это мой сынок».
Для других же он отребье, злодей, которого надо
к стенке поставить как можно скорее. И нет горше
участи матери, потому что она переживает за
падение своего сына. Или вспомните, как было
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вам горько, стыдно, тяжело, когда кто-то из ваших
близких падал.

А теперь представьте себе хоть в малой
степени, что наш Господь, наш Отец, любит
каждого человека, и Он видит, как от каждого
исходит столько зла, лукавства, ничтожества. Если
грех человека был бы подобен дыму, то земля была
бы похожа на печь, из которой идет черный столб
дыма непрерывно, век за веком, тысячелетие за
тысячелетием... черный дым. Этот дым
поднимается к Богу, идет от любимого чада
Божия, от человека, отравляя Господу
божественное бытие и принося Ему страдание.

Вот почему Господь приходит на землю,
чтобы вместе с нами принять тяжесть нашего
греха. Безгрешный, Он разделяет с грешниками
участь смерти, становится в один ряд вровень с
нами. Этого не мог бы сделать ни один человек,
потому что мы можем отвечать за близких, за
своих друзей, за какое-то обозримое количество
людей — да и то это под силу не каждому
человеку. И чем больше у него ответственность,
тем это становится для него мучительней. Бог же
отвечает за весь род человеческий. Вот почему
Господь Иисус взмолился, по-человечески
взмолился о том, что Ему эта чаша трудна. Его
человеческое существо восстало против этого, но
Его сознание Божье сказало: «Да, так будет,
потому что люди не справляются со своим
грехом». Поэтому Он и взошел на Голгофу.

Представьте себе, что на нас сваливается
огромный камень, скала, потолок рушится, и вот
кто-то подошел, нашел в себе силы, и одной рукой
держит этот потолок, чтобы он на нас с вами не
рухнул. Так стоит наш Господь, чтобы мы не
упали под бременем греха. Потому и ноша Его
так велика, потому и страдание Его не обычная
телесная боль или страдание умирания, а то, о
чем говорит пророк Исайя: «Он взял на себя наши
немощи и понес наши болезни, наказание мира
нашего было на Нем, и ранами Его мы
исцелились». Аминь.

О ВЕЧНОМ И ВРЕМЕННОМ
Евангелие от Луки 14. 15-24
Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Один древний мудрец говорил: нельзя

дважды войти в одну и ту же реку, потому что
вода бежит, и через секунду это уже не та вода, а
следующий поток. Пожалуй, что воду еще и
можно остановить, хотя бы сделав там плотину,
но нельзя остановить время, которое бежит
непрерывно. Час с чем-то назад мы собрались с
вами здесь помолиться, а сейчас мы уже ближе к
концу своей жизни на час. Нельзя остановить
время — оно все уносит. А Господь из вечности
протягивает к нам руку, чтобы мы в этом потоке
жизни не потерялись, не захлебнулись, чтобы мы
имели силу, получаемую от Него, силу Его
благодати и любви.

Но от нас зависит, сумеем ли мы этим
воспользоваться, потому что кораблик нашей
жизни быстро пролетает мимо берегов, и вот
пристань прекрасная, и мы задумываемся:
«Пристать, не пристать». Но пока мы думали, она
пронеслась.

Есть рассказ про одного человека, который
в детстве, гуляя по улице, вдруг увидел стену и в
ней зеленую дверь. Он открыл ее, она легко
поддалась, он вошел и увидел сад, прекрасный

сад, какой он еще никогда за свои малые годы не
видел; там росли дивные цветы, играли чудесные
звери, пели необыкновенные птицы, и женщины
необыкновенной доброты приветствовали его. И,
как во сне, он ушел оттуда — ему так не хотелось
уходить из этого чудесного сада, и женщины-
хранительницы сада ему сказали: «Когда-нибудь
ты к нам вернешься — но только, если захочешь».

И вот много-много лет спустя, когда был
он уже студентом и ехал по этой улице, внезапно
он увидел эту стену, давно забытую, и зеленую
эту калитку. Он хотел крикнуть шоферу:
«Остановись!» — а потом подумал: «Я опоздаю
на экзамен, опоздаю в институт», — и поехал
дальше, думая так: «Я вернусь, а потом уже в эту
калитку постучу». Но когда он возвращался, он
не увидел этой двери: стояли дома, была стена, а
никакой калитки не было. И так бывало несколько
раз в его жизни: когда он куда-то торопился по
своим делам, внезапно перед его глазами
возникала стена и таинственная зеленая калитка
в чудесный сад. И он говорил себе: «Вот оно! Но
сейчас мне некогда, сейчас я должен торопиться,
на обратном пути», — но обратного пути не было.
И когда он стал стар, вдруг понял, что напрасно
он спешил, что все это было пустое, что он гонялся
за призраком, а главное счастье в жизни
пропустил. И тогда он вышел ночью, полный
отчаяния, и стал бродить по той улице, надеясь,
что увидит эту стену, и эту калитку. А утром
нашли его мертвым, упавшим в темноте,
провалившимся в яму.

Это рассказ-притча о нашей жизни, я его
вспомнил, потому что мы сегодня читали
евангельскую притчу о том, как царь звал людей
на брак своего сына, на праздник, на пир, — и
все его друзья отказывались под разными
благовидными предлогами: один землю купил,
второй себе волов — у каждого было оправдание,
— и упустили они этот момент, и жизнь их
понеслась дальше, понеслась, чтобы короткую
дистанцию пробежать до конца.

Вот и мы с вами так же несемся, а голос
Божий нас зовет: «Остановись, обратись!» Голос
вечности зовет нас: «Есть у меня для тебя все:
Сердце Христово, которое всем открыто, любовь
Христова, которая всех покрывает, остановись,
послушай!...» Для этого-то и колокола устроили
в церквах, чтобы люди, которые идут где-то по
дороге или работают далеко, слыша голос
колокола, перекрестившись, сказали: «Господь
призывает нас»; и каждый, кто был на пашне, или
на торжище, остановился в это время и творил
молитву.

Был даже благочестивый обычай — и у нас,
и на Западе — в определенные моменты
богослужения, когда освящают Святые Дары,
звонил колокол, — и все люди, которые слышали
голос колокола, прерывали на мгновенье свою
работу, чтобы вспомнить о Господе, вспомнить о
Небе, поднять глаза к Небу — мы же все время в
земле ковыряемся, как будто бы нам вечно на ней
жить.

Поднять глаза к Небу — чтобы ожить,
чтобы получить Дар Духа Святого, чтобы
почувствовать, что Вечность рядом. А мы
проходим мимо, не замечаем, торопимся и
остаемся с пустыми руками. Когда мы говорим
«двухтысячный год», нам кажется, что это где-то
очень далеко, две тысячи лет! А он наступит через
12 лет. И кто из нас доживет до этого срока? Во
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всяком случае, из здесь стоящих очень многие,
возможно, закончат свой жизненный бег. Да, это
бег, останавливаться нельзя, но можно получить
от Господа этот дар и в конце венец. Апостол
Павел говорил о себе: «Я закончил свой век, веру
сохранил, и теперь венец готовится мне». И дай
Бог, чтобы мы с вами к концу нашего бега могли
сказать о себе, что мы век закончили, веру
сохранили. Но как можем мы сохранить веру —
в этой сутолоке и суете? Только если время от
времени будем смотреть на Небо, только обращая
свое сердце к Тому, Кто всегда над нами, над всем
преходящим, быстротекущим, временным, потому
что всегда стоит Господь и призывает: «Придите
ко Мне все труждающиеся и обремененные,
возьмите иго Мое на себя: ибо иго Мое благо и
бремя Мое легко». Аминь.

ХОЖДЕНИЕ ПО ВОДАМ
Евангелие от Матфея 14. 23-33
Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Мы все с вами знаем, что в жизни нашей

сегодня и каждый день продолжает Господь быть
среди нас, проповедовать среди нас, исцелять
среди нас, жить в Своей Церкви. Поэтому мы
говорим, что жизнь Церкви Христовой есть
продолжение Евангельской истории, есть
продолжение посещения Богом мира.

Когда мы с вами идем к Святой Чаше, вновь
Тайная Вечеря совершается. Когда мы слышим
Слово Божие, мы вновь как бы попадаем в те дни,
когда Господь возвещал свою Благую Весть. Когда
мы молимся Ему, мы вновь как бы те самые люди,
те слепцы, те хромые, те жаждущие истины, те
алчущие правды, которые приходили к Нему. И
вместе с апостолами мы повторяем: «Господи, к
кому нам идти, Ты имеешь глаголы жизни
вечной».

Вот сегодня мы с вами слышали слова
апостола Павла о том, как всеми нами строится,
созидается Церковь. Мы как бы камни в этом
здании, но основа этого здания — Сам Господь.
И апостол говорит, что ни на каком другом
основании строить невозможно. Ни на
человеческих надеждах, ни на человеческих
земных упованиях. Мы строим на чуде, на
Богочеловеке. И нет иной силы, кроме силы
воплощенного Христа Спасителя, который
пришел каждого из нас спасти, каждого из нас к
Себе привести, как пастух приводит заблудшую
овцу.

И вот снова воскрешает перед нами
евангелист ту ночь, когда ученики плыли по озеру,
и ветер был противный, а Господь по водам пошел
к ним навстречу. Они, увидя в темноте фигуру
Идущего, закричали от ужаса. Это было
удивительное событие, ученики — вплоть до
самого утра не могли придти в себя, но ведь это
чудо совершается для нас и здесь, и теперь.

Подумайте: вот эта лодка, которую Господь
отправил впереди Себя, а Сам ушел на гору
молиться. Он как будто бы их оставил, как будто
бы бросил одних на произвол судьбы. И волны
швыряют их лодку, и они могут утонуть, и ночь
темная кругом — мрак, вода, гибель и бездна. И
они в страхе, они покинуты. Не так ли и у нас с
вами, когда мы испытываем трудности,
испытания, искушения. Иногда нам кажется, что
Бог нас покинул, что мы одни, что нам не на что

опереться, что жизнь похожа на беспросветный
мрак, и что нет выхода, что нас подстерегают
кругом только провалы, что в конце концов мы
пойдем ко дну, и нет нам спасения. А ведь Господь
в то время стоял высоко на горе и молился...
Молился за мир. Духом возносился к Своему
Небесному Отцу и, конечно, молился за тех, кто
внизу. Он стоял высоко, а они там, внизу, боролись
с волнами.

Так и ныне, когда нам становится трудно,
у нас есть Первосвященник и Единый Ходатай,
стоящий над нами. Это Господь Иисус. Надо
только помнить, апостолы забыли об этом.
Поэтому были в страхе от ветра и волн. А Он не
только молился там, наверху, но спустился и
пошел к ним. У Него не было лодки, поэтому Он
ступил на воду и пошел навстречу погибающим.
Так же и к нам Господь в тяжелые минуты нашей
жизни приходит. Он идет, но мы этого еще не
знаем, Он приближается, но наше сердце еще
полно страха.

Представьте себе, как они увидели Его в
темноте: кругом бушующее море, еле-еле свет
луны проглядывает, (это была весна) и вдруг
появляется кто-то, идущий по воде, как по суше.
Они закричали, думая, что наступил их конец,
думая, что это уже предсмертный призрак,
который угрожает им гибелью. Они закричали, и
тогда среди шума моря услышали Его слова:
«Ободритесь, это Я, не бойтесь». Они были
поражены и побросали весла, и остановились
среди моря, качаемые волнами, а Он шел к ним
навстречу в темноте, и тогда они воспрянули
духом, а Петр закричал: «Господи, если это Ты,
позволь, я пойду к Тебе навстречу».

Так и у нас в жизни бывает. Когда
становится она совсем невыносимой, голос
Спасителя Христа говорит нам: «Это Я здесь, не
бойтесь, не ужасайтесь, потому что это море
повинуется Мне, эта жизнь повинуется Мне,
только верьте, только держитесь за Меня. Держите
курс своей лодки на Меня. Это Я, не бойтесь».

И Петр захотел к Нему приблизиться в этот
момент, пойти за Ним. Больше того — хотел
подражать Ему и идти, как Господь, по воде. И
Господь не остановил его... Напротив, Он . сказал:
«Иди, иди!» Так и нас слово Божие призывает к
подражанию Христу Спасителю.

«Подражайте мне, как я Христу», —
говорит апостол Павел. Учитесь жизни, которая
начертана в Евангелии. Смотрите на Христа,
который как бы распят перед нашими глазами.
Если мы не будем у Него учиться, зачем же тогда
эта святая Божественная Жизнь проходит перед
нами? «Подражайте мне, как я Христу». Петр
захотел подражать Христу, захотел идти, и
Господь одобрил его. «Иди!» — сказал Он, и мы,
если хотим жить по-евангельски, обязательно
услышим голос Христов. Иди! Иди ты тоже, иди,
но не бойся, зная, что кругом бушуют волны, зная,
что тебя, может быть, ждет и одиночество. Ведь
Петр пошел один, остальные ученики не пошли
за ним. Они остались в лодке смятенные и
испуганные. И еще ему нужно было пойти на
риск, потому что представьте себе: шагнуть в
бездну, которая находится в постоянном
движении. Брызги пены, темно и страшно...
Броситься как будто бы в пустоту. Но он знал, что
впереди Господь и шагнул туда.

В этом риск нашей веры. Мы всегда должны
идти на этот риск, потому что иначе сердце наше



СеленаЕленаВселеннаЯ

39

никогда не обратится к Господу по-настоящему.
Только вперед, только вперед к Нему. И вот Петр
пошел, и тогда, когда он смотрел не на волны, а
смотрел на идущего впереди Господа, он шел по
воде... Это было чудо! У древних египтян, у
которых не было букв, для каждого понятия были
свои значки, иероглифы. И для понятия
невозможного, чудесного был значок: человечек,
идущий по воде. Всегда люди понимали, что
невозможно идти по воде. А апостол Павел нам

говорит: «Все могу в укрепляющем меня Иисусе!»
Господь Сам нам сказал: «И больше сотворите
нежели Я». Почему с нами не совершается чудес?
— Только по нашему маловерию. Глаза наши
закрыты...

Каждый из нас, если бы действительно
осмысленно смотрел на жизнь свою, то постоянно
видел бы это чудо присутствия Божия. Это чудо
постоянное и повседневное, когда наша душа,
сломленная, раздавленная, поднимается со дна —
большее чудо, чем человек, идущий по водам. И
на молитву .мы мало надеемся, а Он слышит,
когда мы действительно взываем к Нему. Только
взывать надо всецело отдав Ему сердце, а не так
как Петр, который пошел, но отвел глаза от Христа
Спасителя, посмотрел на бушующие под ногами
волны, и тут же начал тонуть. В тот самый миг,
когда он посмотрел на эти ужасные волны, а не
на Христа, он потерял чудесную способность идти
по воде, стал тонуть и закричал: «Господи! Спаси
меня, я утопаю». Конечно, Петр плавать умел, он
был рыбак, но в этот момент у него сердце упало,
силы его покинули, и он во мраке пошел ко дну.

И все-таки одна мысль, что рядом где-то Господь,
у него осталась, и он воззвал: «Спаси меня,
погибаю». Он тут же почувствовал твердость
протянутой к нему руки и услышал слова:
«Маловерный, зачем ты усомнился?»

Вот так и мы с вами, получая поддержку и
помощь Божию, тут же начинаем колебаться и
думать: «Может быть, это совпадение, может
быть, так и надо, может быть, это было бы
неизбежно?» Сразу начинаем объяснять по-

своему, по-человечески, и тогда все у нас вновь
начинает рушиться.

Богу отдают или все или ничего.
А когда мы начинаем колебаться, когда

мысли наши двоятся, тогда все, как у Петра,
уходит у нас из-под ног, и мы тонем. И дай-то
Бог, чтобы тогда, когда мы почувствуем свою
близкую гибель, чтобы мы воскликнули:
«Господи, спаси меня, я погибаю». Духовно
погибаю, духовно умираю, черствею, лишаюсь
веры и Твоего присутствия! И тогда да будет рука
Его тверда, когда она нас поддержит и скажет:
«Маловерный, зачем ты усомнился».

Давно все это было, две тысячи лет назад,
но миллионы людей продолжают этот путь по
«морю», миллионы людей в течение всех веков и
ныне по всей земле видят Того, Кто идет среди
волн жизни и говорит нам, растерянным и
слабым, и грешным, — Он говорит нам:
«Ободритесь, это Я, не бойтесь. Я здесь, рядом с
вами. Я могу протянуть вам руку». И всегда в этом
вот Евангелии нам дается знак, что Иисус Христос
и вчера, и сегодня, и завтра Тот же! Аминь.
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 «ДОРОЖИТЕ ВРЕМЕНЕМ...»
Послание к Ефесянам 5. 15-16

Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
В нынешнем апостольском чтении вы

слышали слова апостола Павла о времени:
«Дорожите временем, ибо дни лукавы». Так он
коротко сказал... Дни лукавы, жизнь коротка, и
поэтому об этом надо помнить, это надо
чувствовать всем сердцем и понимать, как
драгоценно то время, что нам отпущено.
Некоторые люди думают, что размышлять о
быстротечности времени — значит думать о
печальном, о том, что нагоняет на нас тоску и
мрачные мысли. Но это совсем не так. Наоборот,
каждую минуту приближает нас время к вечности,
каждую минуту оно с нас спрашивает: «Что ты
сделал для нее?»

Ведь мы здесь гости в этом мире. Мы гости
на короткое, на очень короткое время: пришедшие
из тайны и уходящие в тайну. Но Господь
открывает нам, что эта короткая жизнь имеет для
нас огромное значение, потому что она есть школа
вечности. Здесь наша душа, наша личность, наша
совесть — все, что есть в нас божественного, все
это здесь растет и воспитывается.

И как страшно человеку, который промотал
свое время, потратил его на бездну пустяков, на
вещи ничтожные и жалкие. Он оборачивается, и
оказывается — жизнь уже прошла в мелочных
заботах, в пустой, бесплодной болтовне, в каких-
то вещах, о которых даже, может быть, не стоило
и думать. Время проходит.

Время нельзя повернуть ни на одну секунду,
и поэтому апостол умоляет нас: «Берегите время,
не тратьте его зря, не Проводите его в праздных
словах, ненужных делах. Помните, что
драгоценна каждая минута. Каждый час может
стоить человеку вечной жизни». Когда мы думаем
об этом, мы иначе относимся к жизни, к своему
долгу, и своим трудам, ко всему, что нас окружает.
Относимся бережно, зная, что не сегодня-завтра
нас могут призвать к ответу. Представьте себе, что
сейчас, сегодня все мы можем погибнуть.
Половина из нас уже идет к закату жизни,
согнутые тяжелыми болезнями. Остальные так
легко могут умереть в один миг.

Еще раз повторяю: это не повод для уныния
— мысль о правильной жизни, об
ответственности, — с чем мы придем и с чем
предстанем, что мы успели и смогли сделать в
этой жизни из того, что требовали от нас наша
совесть, наш долг. Какой становится прекрасной
жизнь, когда ты чувствуешь ответственность,
какой она становится действительно насыщенной.
Память о том, что за нами придут, должна быть
ободряющей, укрепляющей нас, не дающей нам
расслабиться, разболтаться, впасть в уныние,
безделие, мелочность, ничтожество. Вот почему
в старину был обычай у людей держать череп
человеческий в доме, чтобы он напоминал о
смерти, и даже надпись такую делали: «Memento
mori!» — «Помни о смерти!» Помни для того,
чтобы жить правильно, жить собранно, жить в
познании, в любви, в трудах, понимая, что нам
это дано ненадолго.

Сколько вокруг валяется камней!
Миллионы, миллиарды, мы топчем их, проходя
— не замечаем. А золото находят в малых
крупицах. И один грамм его стоит огромных денег,

потому что его мало. Так вот время — оно так же,
как золото, драгоценно. Поэтому пусть у каждого
из вас будет твердое правило — относиться к нему
благоговейно. Если трудишься — трудись, если
молишься — молись, если отдыхаешь — отдыхай.
Но ничего не должно делать бессмысленно,
бестолково.

Есть страшные слова: «Убить время».
Правильные слова, но страшные. Потому что
время — это наша жизнь. И если мы убиваем,
напрасно тратим время, мы убиваем свою
собственную жизнь. Проверяйте себя, думайте об
этом, старайтесь, чтобы ничто не проходило
напрасно, в праздности, в бесполезности, в
бездарности.

И последнее: когда апостол говорит нам:
«Поберегите время, ибо дни лукавы», — это нас
учит отличать в жизни важнейшее, главное от
менее важного. Главное — это то, что создает нас
как людей. Главное — это то, что мы перенесем
по ту сторону, те черты, которые останутся с нами,
когда мы будем дряхлыми, старыми, ветхими —
мертвыми телом, но вечными душой. Главное —
это то, что каждый из нас, как сокровище, соберет
в этой своей жизни. Все остальное служит этому.
Мы питаемся, одеваемся, трудимся, чтобы
поддержать свою жизнь для того, чтобы наш дух
рос, ибо если этой цели нет, то чем мы отличаемся
от любого зверя или дерева, которое тоже
питается, растет и размножается?

Так берегите время и для души своей, и в
жизни своей, и относитесь к нему, как к великому
дару Божиему. Я знаю нескольких человек,
которые были больны смертельно, и потом
Господь дал им время. Как они ценили его, как
они благодарили Бога, что им еще отпущены год,
два, неизвестно сколько. Тогда-то они
почувствовали остро — как это нужно — время.
Так зачем же нам с вами дожидаться каких-то
смертельных опасностей или болезней, когда
лучше сегодня внять слову апостола: «Дорожите
временем, ибо дни лукавы». Аминь.

О СПАСЕНИИ
Второе послание к Коринфянам 6. 2
Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Сегодня вы слышали слова апостола Павла:

«Днесь день спасения». Значит, сегодня, сейчас,
здесь дает нам Господь спасение. И не только в
одном месте Нового Завета есть такие слова. А
если вы помните, когда Господь пришел в дом
мытаря Закхея, человека, на которого все
смотрели, как на последнего грешника, и Господь
увидел его веру, его покаяние, его стремление жить
по-другому. Он сказал: «Сегодня, днесь спасение
дому сему». Сегодня.

У нас часто люди говорят о спасении
человека как о чем-то далеком, быть может, где-
то там, после смерти, забывая о том, что
Откровение Господне нам говорит, что здесь,
сегодня мы получаем спасение, если того захотим.
А что же такое спасение? Я помню одну пожилую
женщину, которая всегда любила приговаривать:
«Нет, никогда я не спасусь». И многие даже
думают, что это особый признак благочестия,
считать, что ты не спасешься.

И еще раз спрашивается, что же значит
спастись? Это значит пребывать с Господом, а
погибать — это значит быть вдали от Него. Так
вот, люди, которые думают, что спасение не может
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быть дано нам за наше недостоинство, правы.
Действительно, кто из нас может пребывать с
Господом, когда мы облеплены грехами, как
грязью, с ног до головы. А если мы стараемся их
очистить, то они снова к нам прилипают.

Значит, нет нам спасения? Почему же
говорит апостол, что ныне, сегодня нам дан день
спасения? Кто может спастись? По своим
заслугам, пожалуй, никто. Но тот же апостол нам
отвечает, что мы не только можем спастись, но
уже все для этого сделано, потому что ради этого
Господь пришел к нам, ради этого Он пострадал,
чтобы мы спаслись Его силой, по Его благодати,
по Его страдающей любви к нам, а не потому, что
мы того заслужили.

Поэтому мы все, истинно уверовавшие в
Господа, не имеем права говорить: «Нет, я не
спасусь». Потому что мы тогда сомневаемся в
спасающей силе благодати Христовой, ибо
Господь умер, чтобы Его кровь омыла наши грехи.
Он нас к Себе приблизил, Он нас спас, Он нас
всех сделал Своими детьми, своими чадами. Но
значит ли это, что мы можем сказать: что ж, будем
жить и грешить, а Господь будет нас спасать? Так
вот, на это нам апостол Павел отвечает, что мы не
в состоянии освободиться от греха своими
силами, но мы должны себя готовить к спасающей
силе благодати, мы должны принять этого
божественного Гостя, стараться всеми силами,
чтобы дом нашей души был готов к Его приходу.
И тогда Он скажет, как сказал в доме Закхея:
«Днесь спасение дому сему».

Как же можем мы узнать, приходит ли к нам
спасение? Только по одному признаку: когда
Царство Божие приходит в наше сердце, когда
Господь царит в нем, когда Он освящает нашу
радость, наш труд, наши печали, наши болезни,
когда все, что есть, освящается силой Божией, и
мы чувствуем Его рядом с собой. Значит, мы уже
приблизились к Царству Божию, значит, мы
почувствовали спасение. Каждый человек может
действительно его почувствовать, как что-то
живое в своем сердце.

Но не надо думать, что это уже дано и не
может быть потеряно. Потому что каждый раз,
когда наша воля поворачивается ко злу, мы
отталкиваем от себя спасение, прогоняем его,
отворачиваемся от него, мы удаляемся от Бога,
Который кровью Своей приблизил нас к Себе.

И вот так идет борьба между нами и нашим
Спасителем. Ом простирает к нам руки с Креста
и говорит: «Придите ко Мне все труждающиеся
и обремененные», — а мы, хотя и знаем, что
только у Него есть покой душам нашим, идем
куда-то в сторону, вслед своим грехам.

Так вот, дорогие мои, слово Божие
призывает нас и говорит: «Днесь спасение»,
сегодня спасение, только захоти, только силу своей
души, все, что есть у тебя, собери и двинься к
Нему, старайся поступать по Его заповедям,
вернее, по одной заповеди, той самой, которая
сегодня звучала в Евангелии, запомни и вложи ее
в сердце. Она звучит так: «Как ты хочешь, чтобы
с тобой поступали люди, так ты поступай с ними».

Подумайте, как ясно и просто сказано!
Будем стараться поступать с людьми именно так,
как мы хотим, чтобы с нами поступали, — а мы
хотим, чтоб к нам относились со вниманием, с
любовью, заботой, с тактом, с уважением, —
давайте так относиться друг к другу. И это будет
первым шагом подготовки к тому, чтобы принять

нашего дорогого Гостя, Спасителя нашего,
идущего к нам. Когда вы ждете гостя, вы убираете
свой дом. Когда вы ждете Спасителя, вы должны
прогнать всякую зависть, ненависть,
недоброжелательство, злорадство, весь мусор,
который скапливается в душе и украсить дом
верой, надеждой и любовью. Аминь.

О ЖИЗНИ ВЕЧНОЙ
Евангелие от Иоанна 17. 1-8
Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Всегда, во все времена, люди искали жизни

высшей, светлой, Божественной, вечной. Они
искали ее разными способами, и было много
всяких верований и мудрости человеческой,
которые давали на эти вопросы ответ. Но мы с
вами этот вопрос задаем Единому Спасающему
нас Господу. И в Евангелии вы слышали Его
слова: «Сия есть жизнь вечная, да знают Тебя,
Единого Истинного Бога, Которого Ты послал».
Вот и все, так вся жизнь вечная именно здесь, в
нашем существовании начинается — надо только
знать Единого Господа и явившегося нам для
спасения Иисуса Христа.

Но как можем мы знать Его? Для этого нам
все дано. Прежде всего Его слово, которое звучит
в Священном Писании, — вслушайся в Христово
слово, и ты познаешь Его. Вчитайся в него, как
будто бы оно обращено к тебе лично, в самый
трудный момент, когда ты спрашиваешь себя, как
жить — и ответит тебе не кто-нибудь, а сам
Господь. Знать Бога — это значит любить Его,
ибо в Священном Писании «знать» — это значит
возлюбить. Возлюбить Единого Бога и Того, через
Кого Он открылся — Господа нашего Иисуса. Вот
в чем жизнь вечная, источник вдохновения,
радости, мудрости, уверенности, преуспеяния,
терпения, победы.

Жить с Господом — это значит уже здесь
иметь в своем сердце жизнь вечную. Не ту
суетную жизнь, которая похожа на вечную
беготню, которая катится под уклон, как поезд,
сошедший с рельсов. Не ту жизнь, которая похожа
на умирание, на распадение, а ту жизнь, которая
летит вверх, в небо, к Господу. Это жизнь вечная
— познавать Отца, познавать Сына через явление
Духа Божия!

И это доступно всем. Людям любого
возраста, любых познаний. Познать Бога сердцем
может и неграмотный и ученый. Надо обратиться,
к Нему повернуться, и тогда явится истинное
знамение веры — познание Господа! Познай
Господа — и ты не будешь колебаться и
сомневаться, ты не будешь унывать, страшиться,
будешь побеждать в себе и страх, и леность, и
косность, и все наше земное человеческое
несовершенство. Познай Господа — и ты найдешь
Истинного Проводника, Который будет вести тебя
по жизни, увидишь указатель пути, знамение его
— Крест, который нам светит впереди. И Крест
означает, что даже в величайшем страдании Бог
присутствует, Бог живет, Бог с нами.

Он явился нам, чтобы отдать всего Себя,
чтобы мы жили Божественной, небесной,
Христовой жизнью. И Он этому учит нас. Познай
Господа, и ты увидишь, что означают Его слова,
которые вы слышали в Деяниях апостолов:
«Блаженнее давать, нежели принимать». Это
слова Самого Спасителя. Познаешь Господа и
познаешь радость самоотдачи, радость служения
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ближнему, то есть каждому, кто находится рядом
с тобой.

Таким образом, не только после роковой
черты, которая отделяет нас от смерти, но и сейчас,
здесь, мы можем иметь жизнь вечную. И она, как
звезда, как неугасимый огонь, уйдет с нами по ту
сторону жизни. Загоревшись в темноте нашего
земного пути, она будет с нами в бесконечных
просторах мира Божиего, когда будет разорвана
оболочка праха и мы уйдем в бесконечность.
Жизнь вечная — это жизнь в Боге, с Богом, в Его
любви, Его тайне. На Его божественную любовь
мы можем ответить только одним — ответной
любовью, познанием Господа нашего, что и
означает жизнь вечную. Аминь.

Иисуса Христа. Кому бы они ни были
посвящены — Покрову или Пресвятой
Богородице, святителю Николаю, какому-нибудь
святому или празднику — любой Храм на самом
деле — это, в первую очередь, храм Божий, храм
Христов. Это дом Церкви, куда собираются люди,
чтобы вместе приветствовать, славить, любить
Господа Иисуса, потому что Он один есть наш
Спаситель. Он спасал всех: и тех святых, к
которым мы обращаемся, и Его собственная Мать
обрела спасение через Него, потому что спасение
только в Нем одном. И, пожалуй, нет страны, нет
таких мест, где бы ни поднимался Храм,
огромный и величественный, или скромный и
маленький, как наш, или еще того меньше. А есть
места, где нет Храмов, но все равно имя Христово
возносится и прославляется.

Большинство Храмов — это произведения
искусства. Их строили знаменитые зодчие,
расписывали великие мастера, для чего это,
почему, и нужно ли это? Тем самым мы хотим
показать, что Дом Божий — святое место, в
которое мы вложили все свое сердце, умение,
таланты и старания.

Но есть один единственный Храм, который
строит Сам Господь Бог. Храм этот невидимый,
и все наши храмы на земле — только тень и
прообраз единого невидимого храма Христова,
всемирного храма Христова. Сегодня как раз о
нем и шла речь в Новом Завете во время
апостольских чтений, в послании к Ефесянам. Я
эти несколько строк вам прочту по-русски, чтобы
было понятно. Вот говорит апостол нам: «Итак,
вы уже не чужие и не пришельцы, но сограждане
святым и свои Богу. Ныне утвержденные на
основании Апостолов и пророков, и самого
Иисуса Христа, краеугольного камня, на котором
все здание складывается стройно, и возрастает
святой Храм Господень». Все здание. Смотрите,
как апостол Павел изображает Храм: основание
здания — это Господь Иисус, далее его созидают
святые и апостолы, а потом, как из камней, из
нас всех, из верующих, строится вечный Храм
единой Церкви.

Через сто лет после апостола Павла жил в
Риме один христианский провидец по имени
Герман. И было ему видение: он видел женщину,
величественную, седую, которая брала камни и
складывала из них башни, строила какое-то
здание. И когда он обратился к ней и спросил,
кто она, она сказала: «Я — Церковь, я созидаю
свое здание из живых камней». Живые камни —
это души человеческие, души, спасенные
Господом. Смотрите, как говорит апостол: это
души не странники и не пришельцы, а свои Богу,
родственники святым — вот кто мы есть.

Если человек вне этого — конечно, он
странник. Коротка наша жизнь, приходим мы в
этот мир, рождаемся с плачем и уходим с плачем,
проходим короткий свой век в печали, скорбях и
болезнях. В неведении приходит человек, в
неведении он и уходит, странник и пришелец. Как
сон, как след на воде, который исчезает мгновенно
— такова жизнь наша. Действительно,
пришельцы, подобно листьям осенью, падающим
с деревьев (кто сочтет нас?), листья падают, их
топчут; падает снег, и вскоре ничего, кроме пыли
и праха не остается под ногами, так и наши кости
будут лежать, как кости наших предков, —
случайные гости на случайной земле, пришельцы,
о которых забудут через два-три поколения, в
лучшем случае, вот кто такие люди.

Но если мы спасены Господом и приняты в
Его сердце, если мы омыты Его кровью, то мы
становимся уже не пришельцами и не чужими, а
мы в мире этом чада Божий — у нас совсем другая
жизнь. Приходим мы, имея предназначение
Божие, проходим под сенью Его любви (были ли
мы в печали или в радости, в болезни или успехе).
И уходим мы тоже не в ничто, не в небытие, а в
вечность уходим.

И каждый из нас своей молитвой, любовью,
верой вносит свой маленький вклад в построение
единого Храма — Церкви Христовой, храма веры,
который нельзя разрушить. Земной храм может
быть уничтожен, может сгореть, развалиться;
тысячи храмов упали и не поднялись вновь, но
Храм, который создала не человеческая рука, а
сам Господь, сама Церковь Христова,
неразрушима, ибо о ней сказал Спаситель: «Я
создам Церковь Свою на камне, и врата адовы не
одолеют ее». Он имел в виду не здания, какие бы
ни были они красивые, не храмы с куполами,
какие бы ни были они величественные, а тот храм,
которые непоколебим и неистребим — Церковь
незримую, воплощающуюся здесь на земле.

И вот, дорогие мои, к нам всем это имеет
прямое отношение. Мы должны задать себе
вопрос: какой же я камень?, что я внесла или внес
в эту Церковь Христову?, что я могу сделать?
Конечно, мы сделать можем мало. Но главный
талант у каждого есть — это талант сердца. И
когда мы отдаем сердце другому человеку, другим
людям, мы отдаем его Господу, потому что Он
сказал: «То, что вы сделали Моим братьям
меньшим, вы сделали и Мне». Итак, труд,
служение, любовь, вера — вот наше основание, и
тогда мы будем действительно входить в эту
невидимую Церковь, ей принадлежать. Будем,
сограждане святым, как говорит апостол, вместе
со святыми, которые телом умерли, но духом
пребывают с нами, будем родственниками,
близкими, приникшими к Господу, своими Богу,
через Иисуса Христа, человека, Брата нашего и
Бога нашего, воплотившегося среди нас на земле.
Аминь.

Из сборника”Свет во тьме светит ”
Составитель А.Еремин. Литературная

запись Р. Альбетковой, А.Еремина.
Мень А. М51
АО “ВИТА-ЦЕНТР”. 1991. - 208с.
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В этом номере, в разделе «Искусство», мы предлагаем вниманию читателей удивительный
рассказ о любви одной из наших читательниц – удивительный по чистоте и пронзительной
искренности, по желанию поделиться с людьми, близкими по духу, самым сокровенным.

а вслед за этим рассказом – стихи, ее и ее друга, рожденные их любовью друг к другу,
Жизни, Учителю – Мории, к единому господу.

надеемся, что читатели оценят их по достоинству.

ИСТОРИЯ ЛЮБВИ
домике, за окном снег синий-синий, не белый, а
синий, шумят деревья, грозно заявляет о себе мое
любимое море. В комнате тепло, топят печь, и
очень вкусно пахнет стряпней любимой «беби».
Детство и «беби» – это одно целое, одно время,
одна жизнь, нет, не просто отрезок жизни, – это
целая жизнь.

Мне кажется, что детство – это эликсир
молодости на всю жизнь. Тот, кто не теряет связь
с детством, до глубокой старости будет молодым.
Вот такой молодой и ушла моя «беби» в возрасте
неполных 92-х лет, ушла молодой и любимой.
Бабушка моя – имеретинка, если я не ошибаюсь,
родилась в с. Эрети, у подножия гор. Говорят, что
род ее – от царицы Тамар, так говорят, а я верю.
Я люблю мою «беби». Она передала мне свой дар
вкусно готовить. Ведь приготовление пищи – это
священнодействие: если пища готовится с душой,
она не только насыщает, но лечит и очищает.

Ну, а потом была пионерская юность,
лагеря, слава Богу, пионерские, и жизнь бежала,
бежала, бежала...

Остановка. Замужество. Прожив с мужем
восемь лет, мы разошлись. Кроме слов
благодарности и признательности, я ничего не
могу сказать в адрес моего первого мужа.
Случайно не идут дожди, не шумит ветер, и не
поют птицы. Любое следствие имеет свою
причину. Причина – замужество, а следствие –
радость, вторая радость, вторая жизнь – мой Нико,
мой сын. Пока живу, я буду чтить память моего, к
сожалению, теперь уже покойного, мужа за
радость обретения сына. Низкий поклон ему за
это. И опять жизнь бежит, бежит, бежит...

Остановка. Война. Страшное, нелепое
заблуждение человечества, что силой можно что-
либо решить. Война и все, что с этим связано:
страх жуткий, леденящий страх, голод, все
трудности быта.

У меня мать – грузинка, отец – поляк, отец
моего сына считался абхазцем, воевал за абхазцев.
Не трудно себе представить все «прелести» такой
многонациональной семьи, и все вытекающие
последствия, которые останутся в душе и на теле

«Каждый образ и каждый исчезнувший след
 в Усыпальницу времени лягут на тысячу лет.

  И на круги своя наши годы когда возвратятся,
сохраненное бережно явит Всевышний на свет».

(Авиценна)

Я хочу рассказать вам про Любовь. Лучше
всего о любви говорят звуки музыки, но музыку я
писать не умею и потому то, что чувствую,
передаю словами.

Это случилось в далеком 1949 году, в месяце
сентябре, 14-го числа. Ближе к вечеру, когда
прошла электричка, в районной больнице п.
Гульрипши родилась девочка. Что-то произошло
в этот момент: заволновался воздух, задышал
тяжелее обычного, чуть сильнее подул ветер,
деревья замахали ветвями, словно крыльями, и
птицы как-то по-другому запели.

Радость пришла в мир. И радость эта вошла
в ребенка с первым вздохом, первым криком.
Жизнь – это подарок Бога. Долгий и трудный путь
прошла эта девочка: был и свет, была и тьма, –
беды, ошибки, грехи и несчастья не обошли ее
стороной. А она, то ли от незнания, то ли по
глупости, сердце  отдавала щедро, без остатка, то
плохому, то хорошему. Долог был путь, долог и
тяжел.

Что же помогало, все-таки, проходить такой
нелегкий путь? Радость. Радость, неосознанная
в начале жизни, но понятая в ее середине. Детство
запомнилось больше всего, наверное, потому, что
оно всегда самое чистое.

Маленький домик среди природы и
любящие близкие. Дедушка, любивший до
самозабвения; с ним я пробыла до пяти лет, затем
он перешел в другой мир. Как я благодарна ему
за любовь, которая до сих пор меня питает!
Детство было не совсем обычным, как мне
кажется. Помню себя сидящей на кочке посреди
болота, и наша корова «Майка» осторожно, боясь
поранить, посадила меня на рога и перенесла на
твердую почву. Было что-то особенное, волшебное
в моем детстве. Маленькие окна в маленьком
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всю жизнь. Много пришлось пережить,
перевидать, перестрадать: и грабежи, и разбои,
насилие и издевательства, и многое-многое
другое.

И опять жизнь бежит, бежит, бежит... и
добежала до 13 июня 2000 года, когда в калитку
моего дома постучался мой молодой друг, как я
думала, единомышленник, и привел с собой
своего друга.

Остановка. Друга звали Игорь.
Ребята принесли свои работы: стихи, поэму,

и мы устроили литературный вечер. Нам было
очень хорошо и интересно втроем. Вот тут и
произошло самое важное, что должно было
произойти: я явно почувствовала, как от меня из
района «третьего глаза» вышел сноп света и
ударил, да, да, именно ударил в Игоря. Я замерла,
растерялась, думала, что ребята будут удивленно
спрашивать, что это такое, что случилось? Я
боялась поднять глаза, но никто ничего не
заметил, это было удивительно. Только Игорь
лихорадочно схватил ручку, тетрадь  и стал писать
стихи, стихи, посвященные мне. (Хочу пояснить:
иногда с Божьей помощью мне удавалось
помогать людям, лечить руками, глазами, одним
присутствием и т. д.)

Так вот, Игорь очень привязался ко мне,
стал слишком часто приходить к нам домой. В
моем сыне взыграла кровь предков, и он
популярно объяснил, чтоб Игорь оставил наш
дом. К своей чести, хочу сказать, что и я постоянно
отговаривала Игоря. Домой он перестал ходить,
но каждое утро (а ему приходилось вставать в
шесть утра, так как он жил в Синопе, а мы с сыном
– на Кипарисовой, у сада «Курченко».) приходил,
встречал и провожал меня на работу. Бог
свидетель, что я, как могла, гнала его от себя, но
все напрасно. Да, хочу рассказать, как Игорь
поздравил меня с днем рождения.

14 сентября был чудесный теплый день.
Мимо нашей калитки проходит длинная
лестница, дорога в интернат. Утро, я выхожу на
работу, внизу, на первой ступеньке с огромным
букетом удивительно красивых роз стоит
коленопреклоненный мой меджнур...

Любовь – не та, что на Тверской, любить
нужно красиво. Прошло полгода со дня нашего
знакомства. У нас разница в возрасте 15 лет;
естественно, я старше, моему сыну 28 лет. О
замужестве я не думала, тем более, о таком. Но
человек предполагает, а... случилось то, что не
должно было случиться по всем канонам, но
случилось. Мой сын, который почти никогда не
выходит из дома, в ночь с 12-го на 13-е декабря
2000 г. вышел из дома, пришел к Игорю и
выстрелил в него; правда дробью, но рана была
очень серьезная. Жизнь, бежавшая хоть кое-как
до сих пор, остановилась. Остановился, замер
мир, умолкли птицы, вечная тишина, вечная
темнота.

Сын, как теленок, никогда не отходивший
от меня (кормила его с рук, как воробышка),

оказался в тюрьме. Парень, который ничего не
сделал плохого, а имел сердце, сердце, умеющее
любить, лежал в реанимации. Замерло все.

Я одна, совсем одна, не знаю, что делать,
как жить, страшная судьба... нет, не страшная, а
просто необычная, не дежурная, не серая, а
судьба, которая заставляет жить и подчинять
жизнь себе, да, да, именно подчинять, а не
подчиняться. То, что случилось, выбило меня из
колеи фальшивых, неискренних традиций и
обычаев и встряхнуло, заставило посмотреть на
случившееся не глазами соседей и, так сказать,
«друзей», а своими глазами.

Один на один с судьбой, терять есть что и
нужно бороться, чтобы не потерять, всегда нужно
бороться. Тюрьма – больница, больница –
тюрьма. Я ходила между этими двумя зданиями.
В одном – моя жизнь, моя боль, горе, радость,
солнце, счастье – мой Нико. В другом – долг,
простой человеческий, христианский долг.
Победила любовь – материнская и человеческая
– и судьба, которая всегда проверяет нас на
прочность, отступила.

Восемь дней просидел мальчик, восемь
дней пролежал Игорь. Суд не состоялся: от
пострадавшего не было заявления. Я бросила все
силы и средства, и Игорь быстро поправлялся.
От состояния его здоровья зависела жизнь моего
сына. Юридических проволочек не пришлось
избежать, мы с Игорем расписались. Игорь
юридически стал моим мужем и уже не был
пострадавшим. После Загса я пошла к прокурору.
Игорь с незажившей раной ждал меня на улице.

В один день мы  попрощались с больницей
и расстались с тюрьмой. Я решила расстаться и с
Игорем, так как этот брак с моей стороны был
вынужденным, и ушла к себе ждать сына. Трудно
описать словами, что пришлось пережить за все
это время.

Мальчика отпустили под вечер. Он пришел
очень возбужденным, агрессивным и
непредсказуемым. Я решила, что лучше молча
уйти на время, и ушла. На вторую же ночь Игорь
нашел меня и сказал, что никуда не уйдет, даже
если мой сын придет и застрелит его.

А теперь время перестало бежать, оно стало
жить. Страх долго не покидал меня, но время все
равно жило. Я очень болела, но мы с Игорем
вместе писали стихи. Перед Новым Годом мы
перебрались в Синоп, в квартиру Игоря. Один год
и четыре месяца я не виделась с сыном. Связь
постоянно поддерживала через моего сотрудника,
– готовыми обедами, всем, что связано с бытом,
он был обеспечен, только не хотел нас видеть.
Очень трудное время выдалось, очень трудное, но,
несмотря на это, удивительно плодотворное.
Когда ты не отворачиваешься от трудностей, а
мужественно встречаешь их, они всегда
преодолимы. А потом случилось то, что, наверное,
должно было случиться...

В ночь с 24-го на 25-е апреля 2002 г. к нам
в Синоп приехали соседи и сказали, что грабители
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напали на моего сына и нанесли несколько
глубоких ножевых ранений: задето легкое, бедро,
брюшная полость, и удар под левым соском.
Мальчик спал в своем доме, в своей постели. Сын
был в реанимации. Спустя год и четыре месяца,
я увидела сына на каталке, с трубкой для дыхания
во рту. Что сказать?! Язык сейчас молчит, сердце
говорит. Господь милостив, оставил сына,
сохранил, все ангелы были с моим мальчиком, все
святые и, конечно, царица Тамар.  Я сердцем
знаю, что это так.

Тот, кто самим Богом был дан мне в мужья,
не отходил ни на шаг, без него я могла не
выдержать. Постепенно мальчик разрешил мне
заходить к нему, а потом нас перевели в палату, и
счастью не было границ. Я была с моим Нико, с
моим сыном, моим мальчиком.

Никушка знал, что Игорь бегает за
лекарствами, носит еду, воду, забирает белье,
стирает, отмыл всю кровь в доме, почистил наш
маленький садик. Но мальчик все равно не хотел
его видеть. Подошло время выписки. Я мягко
настояла, что Игорь будет жить внизу, а мы –
наверху, что мне без него не справиться.

Второй год, как мы живем все вместе. Пока
Никуша и Игорь напрямую друг к другу не
обращаются, но обедают за одним столом. Слова
зачастую говорят совсем не то, что человек думает.
Язык подчинен разуму, а не сердцу. Лучше
молчать, но не предать.

Я рассказать хотела про любовь и сделала
это не словами, а сердцем.

Лариса Водзинская

Игорь Качалов, Лариса Водзинская

* * *
То место Родиной зовется,
Где получил ты благодать,
Где по весне трава завьется,
Где тихая морская гладь.

Здесь горы, реки и долины,
Здесь перезвон росистых трав,
Цветов собрание благое
На перекрестке трех дубрав,

Где ель тихонечко нагнулась
К седому дубу и, смеясь,
Там пальмы ветвь едва качнулась,
Как будто Богу поклонясь.

Мольба

Отведи от меня, отведи,
Отведи разум мысли лукавой,
И тревогу мою упреди,
Чтобы сердце свечою трехглавой

Вознеслось, чтобы песня свела
Всех ушедших, живых и грядущих,
Чтобы звездные перья орла
Опустились на жнущих и ждущих.

Молитва

О, Господи, какой смертельный пот
Стекает вниз к престолу всепаденья!
О, Господи, лишить легко тех нот,
Что композитору дороже всесожженья!

О, Господи, какой ценою мы
Живем на свете, забывая Бога!
Мы, Вседержитель, пасынками тьмы
Идем к тебе! У нас,  людей,  дорога
Одна...

Учителю Мории
Возьми мою руку, Учитель,
У Мории много садов!
Войди осторожно в обитель
Прекрасных и благостных слов!

Прошу тебя, Бог мой любимый,
Покой в сердце Матери влей!
Пусть Сын ЕЕ, добрый, ранимый,
Узнает Любовь! Пожалей

Всех тех, кто о помощи просит,
Возьми их в свой Вечный Оплот!
А тот, кто Тебя не выносит,
Узнает и млеко, и мед!

* * *

На ковре цветочно-желтом,
Красно-лиственном, осеннем,
Бог стоит в потоке Света,
Благодати и Любви.
Ты не бойся, Он – дающий
Каждому, кто непокорен,
Кто ведет себя как воин, –
Воин Света!.. Призови

Имя Светлое и станешь
Морем ласково-зеленым,
Мерой Вечности пречистой,
Миррой, льющейся с Небес!
Призови и ты узнаешь,
Что поток Любви уносит
Мелочи земного быта,
Возвращая нас к Отцу!

Посмотри вокруг, родная,
Ты – пока еще! – седая,
Ты – хорошая, живая,
Потому что Он с тобой!
Не тревожься понапрасну.
Ночь уйдет и Солнце выйдет
На простор земного мира,
Всех любовью победит!
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* * *

Все дышит воздухом иным,
Когда сознание открыто,
Когда с Учителем родным
Мы пропускаем через сито

Все наши страхи и сомненья,
Все испытанья и труды...
Не бойся всякого движенья,
Его хранят лучом Звезды!

* * *
Нас окружают силы зла,
Чтоб помешать дойти до цели.
Но наш Учитель добела
Нас раскалил – и мы успели

Попасть в число учеников –
И бестолковых, и любимых...
Теперь на смене двух веков,
Мы – два бойца, не серафимы.

* * *

Под вечер, тихо угасая,
Творит природа чудеса.
А мы, тихонько замирая,
С надеждой смотрим в небеса,

Что манят вечным совершенством
Людей – и добрых, и живых,
Чтоб напоить сердца блаженством
И Богу посвятить свой стих.

* * *

Проходит боль через меня,
Мой путь страданьем очищая.
Прошу от Бога я Огня,
Чтоб Он вошел, пока живая,

Пока люблю я и хочу
Всем на Земле тепла и Света.
Ведет Учитель наяву
И в сновидениях к Победе!

* * *

Над Солнцем Мира солнце встало,
То Рериха семья восстала.
Блаватская в ряду достойном
Одесную стояла трона.
Кут Хуми милая улыбка
Всех озаряла Светом лика.
Ауробиндо рядом с ним,
Сиял он тысячью седин.
Сомкнув ряды светил достойных,
Стоял Он, к Богу преклоненный,
Стоял сам Бог, стоял Мессия
И крылья расправлял России!

Портрет Мории

Весенние глаза –
И  осень чистоты,
Предзимняя пора
Пречистой красоты.
И нам уже грешно
Не верить и не знать,
А лучше нам – любить
И Бога прославлять!

* * *

Весь мир устроив в Колыбели,
Я счастья сказку напишу,
Для добрых я открою двери,
А злу дышать я воспрещу.
Закрою ад любви я силой,
Той силой Веры, что как Мать,
Всегда в себе ее носила,
А в силе той лишь благодать.

* * *

Иду на гору Мории,
Спешу к Тебе, Родной!
Знать не хочу истории,
Я верю: Ты – живой!

Земля неумолимая
Способна убивать.
А я, Тобой ранимая,
Готова прославлять

Тебя, Творец, без памяти,
Отныне навсегда!..
Твоей охранной грамотой
Послужит мне Звезда,

Которая явилась мне,
Когда я не ждала...
Важнее нету милости,
Чем Мории игла...
Мория – детям

Бодрствуйте, Дети мои!
Время иное подходит!
Радостно жить и творить
Мория учит. Уходят

Те лишь, кто чаш не несут
Полными, Свет свой жалея.
Не в осуждении Суд,
А в всепрощении... Зреет

Песня в груди у творца.
Спящие видят так много,
Что не стирают с лица
Радости Вышнего Бога.
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Мория – погибшим на «Курске»

В колыбель волны
Вы вошли, Сыны!
В колыбель Войны
Вы – положены!
В колыбель без снов,
В колыбель без слов,
Чтобы Ваша кровь
Вознесла Любовь.

Вы не первые,
Не последние,
Пали жертвами
Благолепия.
Запрягали Вас
В черный тарантас,
Чтобы Ваших глаз
Огонек угас!

Вы на дне без дна,
Не одни Вы, на
Той горе крутой, –
Горе Мории...
Убелю я Вас,
Вознесу я Вас,
Заберу я Вас –
Для истории...

Матери Мира

Матерь Мира вырастила нас:
Белых, черных, желтых и зеленых,
Подарила безупречный час,
Мысли легкие и трепетное лоно.

Матерь Мира, землю поддержи,
Защити ее от темной силы!
Дай же ей покоя и любви,
Пощади, Прекрасная, помилуй!

* * *

Не отвергайте Матерь Мира!
Ее сияющий венец
Горит во тьме. Так ждет Отец
И подает, смеясь порфиру...
Октябрь вошел через окно,
В которое глядели звезды...
Нет, мне, родная, не темно,
Нам ни к чему земные версты.

* * *

В невидимом лесу Господь живет,
Читает книги, песенки поет.
Но если ты придешь к нему – отбросит
Он все, чем занят, и предложит мед.

Всем

Крылья духа растут в тишине.
Позовите меня. Я приду.
Не слезайте с любимых коней,
Даже их за собой поведу!

Не страшитесь ни ночи, ни тьмы,
Ни удара, ни битвы, ни зла.
Для души никакой нет тюрьмы,
Ей совсем не нужны удила.

Укрепитесь скорее в одном:
Вечны – Вы, потому-то Я здесь.
Я – Господь: Я встречаю Вином,
И Огнем, и Любовью... Аз – Есмь!

* * *

Бог в сердце наше входит,
Фонариком светя,
Спасение находит
Во всем. А Ты, Дитя,

Готово ли Ты к Свету,
Любви и красоте?
Ты – лучшая победа
Творца на всей земле!

* * *

Мое сердце – ягненок,
Твое сердце – Господь.
Вместе с тем, ты – ребенок,
И душа ты, и плоть,
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И свечение Духа
В безупречнейшей тьме.
А Творец – Повитуха
В нашей бедной тюрьме.

* * *
Читая вслух твои стихи,
Я поражен был их сияньем,
Их Верою, что – со страданьем! –
Несла ты к Богу!.. Пастухи

Уж гонят стадо на луга,
Чтоб напитать его травою.
А у тебя над головою
Я вижу нимб. Твоя нога

Переступила ту черту,
Что отделяет всех от Бога.
Ты с Ним! У Вас – Одна Дорога:
В служение и в Красоту!

* * *

Мы Небо украсим без денег,
Оно ведь дано для Любви.
Нам нужен космический Веник
Чтоб вымести сор из избы!

И Боги с улыбкой душевной
Глядят, как мы с вами растем.
Не нужно агрессии гневной,
Люби – и украсишь наш Дом!

Мория – детям

Что делать мне с вами,
Ослушные дети?
В таком вы ашраме!
И, все-таки, слепы...

Мне сердца не надо,
Не надо победы
Над миром и ладом
Зеленой планеты.

Веселыми будьте,
Веселыми станьте,
Свечи не задуйте,
Меня не пораньте!

Я с вами, Я с вами –
До полного Света.
Возьмите же камень,
Что даден был летом!..

* * *
Я к вам вернулся издалека,
Дитя Любви, дитя Востока.
С креста сошел я, и тотчас
Во мне раскрылось третье око.

Я – не бродяга, не апостол,
Я просто – человек и Остров,
Что омывают воды Света,
Что только Господом опознан.

Слуга я каждому и каждой,
Хочу я утоленья жажды,
И – часто плачу, коль во сне
Встречаю тех, кто тоже страждет.

Нет ничего, мои родные,
Светлей Любви, родной стихии,
В которой мы живем всегда,
Не забывая остальные.

Вот осень! Близится развязка,
Снимается с актера маска,
Жизнь наполняет ваш стакан
Вином, немыслимая сказка

Стучится в двери безупречно,
Она – чиста и бесконечна.
Ее не бойтесь, не уйдет
От вашей нежности! Конечно,

Коль вы осудите плутовку,
Она заплачет и сноровку
Свою утратит навсегда,
Когда у вас в руках винтовка.

Вы – уязвимы для отмщенья,
Для ненависти и паденья.
Месть просветлить не может тело,
Что стало солнцем в дни затменья.

Идет к концу столетье это.
В нем много Света... мало Света...
И вы задумайтесь о том,
Кто вам поможет...

* * *
Рождество заходит в каждый дом!
Балтазар, Гаспар и Мельхиор
К Иисусу маленькому шли
Не напрасно!.. С тех блаженных пор
Всяк из нас трепещет в этот день,
Когда царь грядущего явил
Свою милость и благословил
Каждого на подвиг и на Свет.

* * *
Земля уже стремилась
Остановить свой бег,



СеленаЕленаВселеннаЯ

49

Как вдруг звезда спустилась,
Родился Человек,

Младенец златовласый,
Сын Бога, Сын Отца!
С рожденья и до часа
Смертельного – в Ловцах

Он человеков ходит
И возжигает Свет.
И мы Его находим,
И смерти больше нет!

* * *
«Ты ближнего старайся возлюбить!
Пускай не знает о любви! Не бойся!
Ты будешь тем, кто сможет послужить
Спасению души! Ты Мной укройся,

Мной и Моей Любовью до поры,
Когда Земля послушно обновится».
Так говорил Христос, а ученица
Все записала для людей живых.

* * *
Мы знаем дюжину учеников.
Тринадцатою стала та Мария,
Что из Магдалы вышла, что простил
Спаситель Сам – отныне и доныне.

Все претерпела женщина: и смерть,
И чудо воскрешения, и славу...
И кто мы, чтоб судить ее теперь,
Когда Учитель понимал всех малых?

* * *
Христос ученикам мыл ноги –
Простым товарищам своим.
По пыльной шли они дороге,
И каждый был из них любим

Своим Отцом, своим Владыкой,
Своим Учителем родным...
А Вы могли бы вымыть ноги
Блудницам, мытарям, больным?

* * *
Будде приелась роскошь дворца.
Сердце его захотело свободы.
Вытащив ключ из отцова ларца,
Он зашвырнул его в темные воды.

Сердце его воспарило легко.
Дни безупречно катились под гору.
Сердце – в огне! Нет ни спора, ни ссоры
Между Всевышним и Учеником.

* * *
Не отрываясь от Неба,
Землю ласкать ногами,
Сложенные ладони
К сердцу Отца тянуть,
Не уходя от заботы,
Жить, как в привольном храме,
И проходить смиренно
Наш необычный путь.

* * *

Звезда Учителя горит
Над грязью и над горем,
Всем нам спасение сулит
И ласковое море.

А кто не с Ним, то не у дел, –
И в малом и в большом.
Возвысит песню менестрель
Не златом, а Огнем.

* * *

Я люблю тебя, мой ангел чистый,
Ласковый, живой и дорогой!
Ветер оборвал с деревьев листья,
Нас не тронув... Завтра тишиной

Будет напоен наш день грядущий,
Вызволивший нас из западни.
Видишь Свет? Он – ласковый и льнущий,
Свет из Шамбалы, хранящий наши дни!

* * *

Время Шамбалы приходит,
И Майтрейя – среди нас.
Глаз прекрасных Он не сводит
С наших душ и с наших глаз.

Все Владыка зорко видит,
Шлет свой свет, чтоб нас спасти,
Никого ОН не обидит,
Заблуждения простит.

И повергнет тьму навеки,
Песню с небом повенчав.
Сердце Бога – с человеком,
С миром птиц, зверей и трав.

* * *

Я грешна, как моя Земля:
Дорогая, родная и близкая.
Я такая же, как она:
Беззащитная, ласково-чистая.
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* * *
Франциск Ассизский чуял Бога
Во всем, что окружало... Свет
Пролился тихо на дорогу,
Которой шел святой... Ответ
На милость Божью  в сердце вызрел,
Что возлюбило, не шутя,
И человека, и травинку,
И солнцеликого Христа.

* * *
Открыть окно и выйти к небесам
И, в нарушенье всех приличий,
Сказать им: «Я создал вас сам,
Когда птенцом был, сном девичьим,
Рукой Творца, лепившей дух и плоть,
Паденьем звезд и вспышкой страсти...
Я вас нашел, взойдя на эшафот,
Но не от слабости – от счастья!»

Вдохновенье

Что вдохновенье? Лепет, лепота,
Часть совершенства, льющегося свыше.
Нет пустоты у сердца, чья краса
Столь безупречна, что пугает нищих.
Что вдохновенье? Девственность твоя,
Меня питающая сладким млеком.
Я – часть тебя, любимая! Творя,
Я возвращаю свет твой человекам.

* * *
Как Фаэтон на колеснице,
Стремившийся достичь венца,
Как обезумевшая птица,
Оставшаяся без птенца,
Как Бог, что хочет воплотиться
В то тело, что ему милей, –
Вот так и ты спеши трудиться
Во славу Матери полей!

Псалом

Поводырь слепых, опора слабых,
Сокрушающий врагов любых!
Сохрани красу лучей закатных
И рассветных, исцели больных,
Сотвори не чудо, а чужбину,
Чтобы мы, отворотив глаза
От достатка, прошлое покинув,
Обрели грядущее сейчас!..

* * *
За плечом твоим стоит воитель,
Что в обители Высоких Душ
Обучался Свету, победитель
Малого и мелкого... Он – муж,

Ученик и сын... Поди попробуй,
Разобраться в обликах Творца!
Сердце знает все пути и тропы
Милого, великого Отца.

* * *
Шамбала – твердыня света,
Ждешь от нас ты всех ответа,
От тебя и от меня,
Силой доброго огня
Зажигаешь ты сердца
И младенца и юнца,
Волю Неба выполняешь,
Землю светом озаряешь,
И ведут к тебе пути,
Сердца мудрого черты.
Повелит лишь глас небесный,
И откроет лик чудесный:
Матерь Мира, что добром
Строит людям прочный дом.

* * *
Сила Бога – через человека,
Что живет меж небом и землей.
Ухожу я от лихого века
И встречаюсь, Господи, с Тобой!

За любовь и радость благодарен,
За тяжелый труд и за свечу,
Пред которой я повадки твари
Забываю, плачу и молчу.
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ДУХОВНОЕ  ВОЗРОЖДЕНИЕ

Все духовное настолько индивидуально, что
именно каждый должен почуять сердцем, что ему
ближе и следовать ему» (Е.И.Рерих, 11.09.37.).

«Сподвижники человечества питали свою
психическую энергию слиянием с Беспредельностью.
Беспределен был их устремленный экстаз к высшей
красоте!» (Беспредельность, 12).

Нельзя сказать, что имя Свами Вивекананды (1863 – 1902) неизвестно советскому читателю. О
нем знают все, кого интересует история культурных связей Индии и России.

Творения великого индийского религиозного философа, записи его прославленных лекций,
которые он читал во многих странах мира, пользовались большой популярностью в нашей стране в
начале ХХ-го столетия. В советское же время о Вивекананде больше писали и говорили как об
общественном деятеле, который выступал с критикой колониальной системы и с оригинальной
концепцией справедливого общества. Основой построения такого общества Вивекананда считал
религию, духовность. Естественно, он, прежде всего, имел в виду религиозное наследие Индии, однако
духовную культуру Запада он тоже хорошо знал и относился к ней с горячей симпатией.

Образ Христа в представлениях народов мира – неисчерпаемая тема (к ней неоднократно
обращался наш журнал).

Вивекананда вписал в эту многокрасочную летопись одну из ярчайших страниц.

Христос-Посланник
(Лекция, прочитанная в Лос-Анджелесе, Калифорния, 1900)

Великий дух, Посланник, к которому мы
обратимся сегодня, появился в тот период истории
своего народа, который мы можем определить как
глубокий упадок. Мы располагаем лишь
скудными сведениями о сказанном и содеянном
им, содержащимися в случайных записях; ибо
истинно говорится: если бы было записано
каждое слово его и каждое деяние, то он бы
заполнил собою весь мир. А его пастырская
деятельность – это целая эпоха, сжатая в три года,
на осмысление которой понадобилось
девятнадцать столетий и, кто знает, сколько
понадобится еще! Маленькие люди, такие, как вы
и я, суть простые получатели незначительного
количества энергии. Нескольких минут,
нескольких часов, в лучшем случае нескольких
лет достаточно, чтобы растратить ее всю, взять

Волна, вздымаемая на поверхности океана,
оборачивается пустотой. Затем вырастает новая
волна, может быть, даже больше предыдущей, и
тоже проваливается в бездну; снова поднимается
и – несется дальше. В чередовании событий мы
наблюдаем те же подъемы и низвержения и
обычно замечаем взлеты, забывая про падения.
Но и те и другие необходимы, и в обоих есть
величие. Это – основа Вселенной. И в нашей
социальной жизни, и в области духа существует
та же непрерывность движения, непрерывность
взлетов и падений. Либеральные идеалы, как и
величайшие из событий, в своем движении вперед
переживают периоды упадка, усвоения,
размышления о происшедшем и приспосабливания,
сбережения, накапливания сил для еще одного
подъема и взлета.

История народов всегда выглядела так.
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ее силу, которой эта энергия обладает, и потом
уйти навсегда. Но это был – титан: прошли века,
а оставленная им миру энергия еще не
использована, не исчерпана до конца. Сила ее с
годами только увеличивается.

А сейчас мы немного коснемся жизни
Христа – воплощения Бога у евреев. Когда
Христос родился, евреи находились в таком
состоянии, которое я называю впадиной между
двумя волнами; в стадии консерватизма, когда
мысль человеческая исчерпала себя в движении
вперед и пеклась лишь об уже достигнутом; в
стадии, когда больше внимания уделялось
деталям, мелочам, а не общим, глобальным
жизненным проблемам; в стадии стагнации, а не
развития; в стадии, когда преобладала забота о
сохранности, а не о прогрессе. Должен заметить,
я не обвиняю это время. Мы не имеем права
критиковать его – не было бы этого падения, не
было бы и подъема, воплощенного в Иисусе из
Назарета.

Чрезмерное внимание к формам, догмам,
каждодневным деталям культа, к ритуалам может
показаться смешным, но именно в них содержится
сила. Часто в стремлении вперед мы растрачиваем
силу. Как правило, фанатик сильнее либерала. У
фанатика есть большое достоинство, он
накапливает энергию в огромных количествах. Но
энергия скапливается как в отдельной личности,
так и у целого народа. Окруженный со всех сторон
врагами, угнетаемый Римом, испытывающий
интеллектуальное воздействие эллинизма,
влияния Персии, Индии и Александрии –
окруженный в физическом, ментальном и
нравственном смыслах – выстоял народ,
обладающий огромной, накопленной, присущей
только ему силой, не растерянной потомками до
сих пор. Все усилия были направлены на
концентрацию энергии вокруг Иерусалима и
Иудаизма. Но, однажды собранная в одном месте,
сила не может оставаться неизменной, она должна
расходовать и вырабатывать себя. Не существует
на земле энергии, способной удерживаться в
ограниченных пределах. Она не может находиться
долгое время в сжатом состоянии без освобождения
в последующие периоды.

Эта сконцентрированная в еврейском
народе энергия нашла свое выражение в период
появления Христианства. Собранные потоки
сошлись в теле. Мало-помалу они слились в один
поток, стали вздымающейся волной, на вершине
которой возвышалась личность Иисуса из
Назарета. Таким образом, каждый Пророк – это
творение своего времени, творение истории своего
народа: но он, в свою очередь, является  творцом
будущего. Сегодняшнее существование – это
следствие прошлых усилий и причина для
появления будущих. Так надо рассматривать
Посланника. В нем воплощено все великое и
прекрасное своего народа, знания, жизнь, за
которые этот народ боролся веками; а сам он –
это импульс для будущего не только одного
народа, но многих.

Но мы должны иметь в виду следующее:
мой взгляд на великого Пророка из Назарета –
это взгляд с точки зрения жителя Востока. Вы

давно забыли, что Назаретянин сам был
представителем Востока. Со всеми вашими
попытками изображения его голубоглазым и
светловолосым, он, тем не менее, был восточным
человеком. Все сравнения, образы  Библии –
декорации, местоположение, отношения,
категории, поэтика и символика – говорят вам о
Востоке: о сияющих небесах, о жаре, о солнце в
пустыне, о томимых жаждой людях и животных;
о стадах, землепашцах, о возделываемых полях,
простирающихся вокруг; о водяных мельницах с
мельничными прудами, колесами и жерновами –
о всем том, что и сейчас можно видеть в Азии.

Голос Азии – голос религии. Голос Европы
– голос политики. Каждый велик по-своему. Голос
Европы – это голос древней Греции. Для греков
предметом любви было непосредственно их
общество. Все, что ни делали сами греки,
считалось верным и правильным, а все, что
существовало в мире кроме них, – ложным,
порочным и не имеющим права на
существование. Они были очень сильны в своих
человеческих проявлениях, очень естественны,
очень артистичны. Греки жили полностью в этом
мире. Они не грезили. Даже их поэзия практична.
Их боги и богини не просто люди, а прежде всего
люди, со всеми человеческими страстями и
чувствами, которыми обладает каждый из нас.
Они любили прекрасное, но, уверяю вас, только
во внешних проявлениях: красота гор, снегов,
цветов, красота форм и фигур, красота
человеческого тела – вот что нравилось грекам.
Для всей окружающей Европы греки стали
учителями, Европа заговорила голосом Греции.

В Азии все по-другому. Представьте себе
огромный, обширный континент, вершинами гор
достающий до облаков и касающийся голубых
небес, простирающуюся на многие мили
пустыню, где не найти ни капли воды, не говоря
уже о клочке травы, непроходимые леса и
огромные реки, несущиеся к морю. Среди всего
этого окружения любовь Востока к прекрасному
и возвышенному развивалась в ином
направлении. Она направлена вовнутрь, а не
вовне. Здесь также есть тяга к природе, та же
жажда власти, превосходства, что и у греков, и у
варваров, но она захватывает более широкий круг
понятий. Даже теперь в Азии цвет кожи и язык
не определяют народ. То, что образует народ, –
религия. Мы все – христиане; мы все –
мусульмане; мы все – индуисты и буддисты. Не
имеет значения, что буддист – китаец или выходец
из Персии, они считают себя братьями, так как
исповедуют одну религию. Религия – связующая
нить человечества. И, возвращаясь к теме, человек
Востока рожден мечтателем, фантазером. Шум
водопадов, пение птиц, великолепие солнца, луны
и звезд прекрасны, но недостаточны для его
сознания. Он хочет мечтать о нереальном. Он
хочет уйти за пределы настоящего. Настоящее, в
том виде, как оно существует, – ничто для него.
Восток – колыбель человечества, и судьба его
полна всяческих превратностей. Царства
сменялись царствами, империи сменялись
империями, человеческая власть, слава и
благополучие – все прошло здесь: Голгофа власти
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и учений. Таков Восток: Голгофа власти, царств,
учений. Неудивительно, что ум Востока смотрит
с презрением на этот вещественный мир и хочет
увидеть среди нищеты  и смерти нечто
неизменное, благодатное, вечное. Пророк Востока
никогда не устает отстаивать эти идеи; а что
касается Пророков, то, должен напомнить, что все
без исключения Посланники были представителями
Востока.

Итак, прежде всего, Иисус из Назарета –
настоящий преданный сын Востока. Он не питал
веры ко всему, что принадлежит этому
быстроисчезающему миру.

У него не было другого занятия в жизни,
другого понятия, кроме того, что он – Дух. Это
был отъединенный от тела, раскованный,
освобожденный Дух. Но дело не  только в этом;
он, со своей удивительной проницательностью,
был убежден в том, что каждый человек, будь то
мужчина или женщина, еврей или нееврей, богач
или бедняк, праведник или грешник, является
воплощением того же нетленного Духа, что и он
сам. Поэтому, как видно из всей его жизни, все
усилия его были направлены на пробуждение
духовной сущности каждого.  Отбросьте, он
говорил, суеверные представления о собственной
ничтожности и обездоленности. Думайте не о том,
что вас унижают и истязают как рабов, а о том,
что внутри вас существует нечто, что нельзя
унизить, растоптать, убить. Вы все – Сыновья
Бога, бессмертного Духа. Знайте, – провозглашал
он, – Царство Божие внутри вас. «Я и Отец –
одно». Надо отважиться и сказать не только: «Я –
Сын Божий»,  но и то, что лежит в самой глубине
души: «Я и Отец – одно».  Вот что говорил Иисус
из Назарета. Он никогда не разговаривал об этом
мире и об этой жизни. Он не хотел ничего
совершать в ней, но он хотел дать толчок для
движения всего существующего мира по пути
достижения сияющего Божественного Света, к
реализации каждым своей духовной сущности,
когда будет побеждена смерть и изгнаны
страдания.

Мы прочли все, что было написано о нем,
мы знаем схоластиков, их работы, их высокую
критику, и мы знаем все, что может дать наука.
Мы здесь не для того, чтобы обсуждать, насколько
Новый Завет подлинен, мы здесь не для того,
чтобы обсуждать, насколько описанное там
совпадает с историей. Не имеет значения ни то,
что Новый Завет писался в течение пяти веков
после рождения Иисуса, ни даже то, насколько
реальна  его жизнь. Но что-то ведь стоит за всем
этим, что-то, что мы пытаемся имитировать. Для
того чтобы солгать, нужно сымитировать  правду,
и эта правда и есть истина. Вы не можете
сымитировать то, чего никогда не было. Вы не
можете сымитировать то, чего никогда не
ощущали. Должна была существовать
сконцентрированная, колоссальная энергия,
удивительное проявление духовной силы – вот о
чем мы говорим. Вот что стоит за всем этим.
Поэтому нам не страшна вся критика схоластиков.
Если я, как представитель Востока, хочу верить в
Иисуса из Назарета, существует один данный мне
способ – верить в него, как в Бога и не иначе.  Вы

хотите спросить, имеем ли мы право верить в него
как-нибудь по-другому? Но если мы низведем его
до собственного уровня, отдавая ему должное
просто как выдающемуся человеку, зачем тогда
вообще верить? Наши священные книги говорят:
«Эти великие дети Света, через которых
проявляется Свет, кто сами – Свет, когда в них
уверуют, станут единственными для нас, и мы
станем единственными для них».

Человек постигает Бога в три этапа. На
первом этапе необразованный человек с
неразвитым интеллектом представляет бога где-
то очень высоко в небесах, сидящим на троне,
словно великий Судья. Он взирает на Него как на
огонь,  как на внушающего страх. И это хорошо,
так как в этом нет ничего плохого. Вы должны
помнить, что человечество продвигается не от
заблуждения к истине, но от истины к истине, или,
если хотите, от низшей истины к более высокой.
Представьте, что вы со своего места по прямой
направляетесь к солнцу. Отсюда солнце выглядит
очень маленьким. Представьте, что вы прошли
уже миллион миль, солнце стало гораздо больше.
С каждым этапом солнце становится все больше
и больше. Представьте, что будет сделано двадцать
тысяч фотографий солнца с различных точек; все
эти двадцать тысяч фотографий будут немного
отличаться друг от друга. Но сможете ли вы
отрицать, что на каждой из них изображено
солнце? Так и все формы религий, как высшие,
так и низшие, суть различные этапы на пути к
вечному Свету, который есть Бог. У кого-то
примитивные понятия, у кого-то более высокие,
и в этом все различие. Таким образом, во всем
мире религии невежественных масс  должны быть
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верой в Бога, находящегося за пределами
Вселенной, живущего на небесах, правящего
оттуда, карающего за зло, вознаграждающего за
добро и т. д. По мере духовного развития человек
начинает ощущать, что Бог вездесущ, что Он
внутри, что Он везде, что Он не где-то далеко, а в
душе каждого. Как моя душа управляет телом, так
и Бог управляет моей душой. Душа в душе.
Некоторые личности, которые достаточно развиты
и достаточно чисты, идут гораздо дальше и,
наконец, приходят к Богу. Как сказано в Новом
Завете: «Блаженны чистые сердцем, ибо они Бога
узрят». И они, наконец, понимают, что они и Бог
– одно.

Вы находите эти три этапа в учении
Великого Учителя из Нового Завета. Вспомните
Общую Молитву: «Отче наш, сущий на небесах!
Да святится имя Твое», и т. д. – примитивная
молитва, детская молитва. Заметьте, это – «Общая
Молитва», потому что предназначена для
необразованных масс. Для тех, кто немного
продвинулся вперед, кто находится на более
высоком уровне, его учение сложнее: « Я в Отце
Моем, и вы во Мне, и Я в вас». Помните ли вы
это? А позже, когда иудеи спрашивали его, кто он
есть, он объявил им, что он и Отец – одно. Что он
подразумевал под этим? Вашими ветхими
Пророками уже было сказано: «Вы – боги, и сыны
Всевышнего – все вы». Отметьте все те же три
этапа. Вы найдете, что для вас проще начать с
первого и закончить последним.

Посланник пришел указать путь: нельзя
определить Дух, нельзя познать Дух, решая
мутные, запутанные задачи философии. Лучше
быть безграмотным и не прочесть ни одной книги
в жизни. Для спасения совершенно не нужны ни
богатство, ни положение, ни власть, ни даже
знание, но необходимо только одно – чистота:
«Блаженны чистые сердцем, так как дух чист по
своей сути. А как  может быть по-другому? Все
от Бога, все пришло от Бога. Выражаясь языком
Библии: «Это дыхание Бога». Выражаясь языком
Корана: «Это душа Бога». Вы хотите сказать, что
Божий Дух может быть нечистым. Он, увы, как и
раньше, покрыт грязью и пылью веков,
скопившейся на протяжении всей нашей
деятельности, полезной или вредной. Необходимо
только смыть пыль и грязь, и тогда Дух мгновенно
засияет. «Блаженны чистые сердцем», ибо они
Бога узрят». «Царство Божие в нас». «Зачем куда-
то ходить, чтобы найти Царство Божие, –
спрашивал Иисус из Назарета – когда оно – здесь.
Оно – ваше. Как вы сможете получить то, что не
ваше? Оно ваше по праву. Вы – наследники
вечности, сыновья Бессмертного Отца».

Это – великий урок, данный Посланником;
а другой, являющийся основой всех религий, –
отречение. Как можно стать Духом чище? Путем
отречения. Богатый юноша спросил Иисуса:
«Учитель Благий! Что сделать мне доброго, чтобы
иметь жизнь вечную?» И Иисус отвечал ему:
«Если хочешь быть совершенным, пойди, продай
имение твое и раздай нищим; и будешь иметь
сокровище на небесах; и приходи и следуй за
Мною».  Услышав эти слова, юноша отошел с
печалью, потому что было у него большое имение.

Кто в большей степени, кто в меньшей, но мы все
похожи на него. Голос звучит в наших ушах денно
и нощно. Среди развлечений и удовольствий, в
мирской суете, мы думаем, что забыли обо всем.
Но вдруг все смолкает, и в ушах звучит Голос:
«Отвергни себя и следуй за мною». «Ибо кто хочет
жизнь свою сберечь, тот потеряет ее; а кто
потеряет жизнь свою ради Меня, тот обретет ее».
Кто отдаст жизнь за Него, тот обретет жизнь
вечную. Все наши мелкие страсти на какой-то миг
утихают, и раздается Голос: «Откажись от всего;
раздай все нищим и следуй за Мною». Это –
главное, что он проповедовал и что проповедовали
все великие Пророки мира: отречение. Что
подразумевается под отречением? Основной
нравственный идеал: бескорыстие. Будьте
бескорыстны. Идеал – это совершенное отсутствие
корысти. Если человека ударят по правой щеке,
он подставит левую. Если у человека возьмут
рубашку, он отдаст и верхнюю одежду.

Мы должны достичь наивысшего уровня,
какого сможем, не снижая идеала. Идеал вот в
чем. Когда в человеке отсутствует его «Я», когда
он не обладает ничем, что можно назвать «Мое»,
когда он полностью отказался от себя, уничтожил
себя – в таком человеке присутствует сам Бог, ибо
в нем подавлено, уничтожено самодовольство. Это
– совершенный человек. Мы еще не можем
подняться на этот уровень; давайте пока верить
в идеал и стремиться к достижению идеала.
Может быть завтра, а может быть через тысячу
лет, но мы придем к идеалу.  Но это не только
цель, но также и средство. Быть совершенно
бескорыстным – это и есть само спасение, ибо
человек умирает и остается один Бог.

И еще. Все учителя человечества были
бескорыстны. Представьте проповедующего
Иисуса из Назарета и человека, который пришел
и говорит ему: «То, чему ты учишь, прекрасно. Я
верю, что это путь к совершенствованию, и я готов
следовать ему, но я не хочу верить в тебя, как в
единого Сына Божьего». Каков был бы ответ
Иисуса из Назарета? «Очень хорошо, брат, следуй
идеалу и иди своим путем. Мне все равно, веришь
ли ты в мое учение или нет. Я не лавочник, я не
торговец религией. Я всего лишь учу истине, а
истина – это не чья-то собственность. Никто  не
может обладать истиной. Истина – это сам Бог.
Иди вперед». Но вот что говорят его
последователи сегодня: «Не имеет значения,
следуете ли вы учению или нет, но верите ли вы в
Него? Если вы верите в Учителя, вы будете
спасены, если же нет – не будет вам спасения». И
этим извращается все учение, и вся борьба ведется
только из-за личности Учителя. Они не понимают,
что, навязывая это разделение, они, в некотором
смысле, покрывают позором того самого
Человека, которого хотят облагородить, – того
самого Человека, который содрогнулся бы от
стыда от подобной идеи. Беспокоился ли Он о том,
будет ли помнить Его хоть один человек или нет?
Он должен был выполнить свою миссию, и Он
выполнил ее. И если бы у Него было двадцать
тысяч жизней. Он отдал бы их все самому нищему
человеку в мире. Он бы миллионы раз подверг
себя пыткам, ради миллиона презренных
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самаритян, и, если бы только от Его жизни
зависело спасение каждого из них, Он бы
пожертвовал ею. И все это без стремления сделать
свое имя известным хотя бы одному человеку. Он
должен был действовать тихо, в безвестности,
молча, так же, как  действует Господь. А теперь
что скажет Его последователь? Он скажет вам, что
вы можете быть совершенным человеком,
абсолютно бескорыстным, но пока вы не поверите
в нашего Учителя, в нашего Святого, все это
бесполезно.  Почему? Где истоки этого
предрассудка, этого невежества? Последователь
думает, что Господь может проявить себя только
однажды. В этом вся ошибка. Бог является вам в
человеке. А в природе устроено так, что все, что
случается однажды, уже происходило раньше и
произойдет в будущем. В природе не существует
ничего, что не было бы скреплено законом, а это
значит, что имевшее место однажды, уже было и
повторится еще.

В Индии существует та же идея
Божественных воплощений. Одно из великих
воплощений, Кришна, чье величайшее учение,
заключенное в Бхагавад-Гите, которую некоторые
из вас читали, говорит: «Хотя Я – нерожденный,
и Мое трансцендентное  тело нетленно, Хотя Я –
Господин всех живых существ, Я все же в каждое
тысячелетие являюсь в Своем изначальном
трансцендентальном образе. Когда на земле
религия приходит в упадок, и воцаряется
безбожие, Я нисхожу Сам, чтобы освободить
праведников и уничтожить злодеев, а также
восстановить религиозные принципы. Я Сам
спускаюсь на землю в каждую эпоху». Когда мир
деградирует, Господь приходит на помощь, время
от времени Он делает это в разных местах. Он

говорит об этом проявлении в другом отрывке:
«Если ты когда-нибудь услышишь  о великом
человеке огромной энергии и чистоты, ведущем
борьбу за возрождение человечества, знай, что он
рожден от Моей славы, что вершу через него».

Поэтому давайте искать Бога не только в
Иисусе из Назарета, но и во всех Великих, которые
предшествовали ему, которые пришли после него,
и во всех, кто еще придет. Наша вера свободна и
ничем не связана. Они все суть проявления одного
Бесконечного Бога. Они все чисты и бескорыстны;

они боролись и отдавали свои жизни за нас, за
нищие человеческие существа. Каждый из них  и
все вместе, они претерпевали страдания ради
искупления вины каждого из нас, а также всех,
кто придет после.

В душе вы все Пророки; каждый из вас –
Пророк, несущий мировое бремя на своих плечах.
Видели ли вы когда-нибудь мужчину, видели ли
вы когда-нибудь  женщину, которые бы не несли
тихо и терпеливо бремя своей жизни? Великие
Пророки – титаны, они взвалили огромный мир
на свои плечи. По сравнению с ними мы – пигмеи,
но, будьте уверены, мы делаем то же самое в
наших маленьких мирках, в наших маленьких
домах мы несем наши маленькие кресты. Нет ни
одного настолько порочного никчемного человека,
который бы не нес свой собственный крест. Но со
всеми нашими недостатками, со всеми нашими
дурными мыслями и дурными поступками,
существует где-то светлое пятно, существует где-
то золотая нить, через которую мы все время
находимся в соприкосновении с божественным.
Ибо, если момент соприкосновения с
божественным будет утерян, то, я знаю наверняка,
все должно быть уничтожено. А так как ничто не
может исчезнуть, значит где-то в глубине души,
как бы низки и извращены мы ни были, должно
быть небольшое светлое пятнышко, которое
находится в постоянном контакте с
божественным.

Мы приветствуем всех Пророков прошлого,
чьи учения и опыт жизни мы унаследовали,
независимо от их принадлежности к расе,
убеждений и мест проживания!

Мы приветствуем всех этих богоподобных
мужчин и женщин, которые работают для

спасения человечества, кем бы они ни были по
происхождению, цвету кожи, национальности!

Мы приветствуем тех, кто придет в
будущем, – живых Богов, чтобы бескорыстно
трудиться ради наших потомков!

Перевел В. Седов
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«В руках женщины спасение человечества и
планеты. Женщина должна осознать своё значение,
свою великую миссию Матери Мира и готовиться к
несению ответственности за судьбы человечества».
(Письма Елены Рерих, Т.1, 1.3.29.)

ЭПОХА ЖЕНЩИНЫ

ФИЛОСОФИЯ ЛЮБВИ
«Царство Небесное принадлежит Мудрости и Любви – обоим детям свободы».

любит лишь то, что знает. «Знание ведет к
единству, а неведение к разнообразию, к
разделению» (Рамакришна).

Мы не в состоянии любить, потому что не
в состоянии понять другого, и наоборот, ибо
любовь есть конечное значение всего, что нас
окружает. Это не только чувство, это истина,
радость, которая лежит в корне всего сущего. Это
белый свет чистого сознания, исходящего из
Бесконечного Блаженства. Не зря тождество
«любить» и «Знать» содержится в
древнееврейском слове «jadoa». Есть подобное
тождество и в русском языке. В старину говорили:
«познать человека», в смысле «полюбить» его.

Любовь – Божественное Знание, которое
дает человеку шанс духовно возродиться,
вернуться в мир, где правит дух мудрости и
любви, потому что, по утверждению философов,
стремление Всевышнего было в том, чтобы
заложить в каждую индивидуальность любовь с
той целью, чтобы она сохраняла заложенные  в
нас совершенства и была бы направлена на их
созидание в тех случаях, когда они утрачивались.

Каждый вид любви есть либо уже нечто
достигнутое,  либо то, чего еще нужно достичь.

Э. Леви

Роль любви в жизни человека очень
снизилась. Она приходит в новые соотношения с
его новыми потребностями. Любовь, к
сожалению, почти не изучают. Невежество в этом
вопросе убивает любовь, грамотный подход к
этому вопросу помогает жить любви в вечности.
Мы плохо понимаем, отчего ослабевает и гибнет
любовь. Современный человек при ослабевании
своего чувства начинает предъявлять претензии
к своей половинке, думая, что состояние
влюбленности прошло из-за того, что произошли
изменения в любимом. Но в действительности
изменяется он сам, выбирая неверный ориентир.

По-настоящему понять смысл и ценность
любви можно только целостным подходом к ней.
Если просветить любовь прожекторами всех
видов знаний, которые ее касаются, то в ней
откроются такие глубины и такие россыпи чувств,
которые не доступны частичному взгляду. Нужно
слияние всех знаний, говорящих о любви, их
переплавка в совершенно новый вид знания – в
философию Любви.

Философия, как  любовь к мудрости, или,
как говорили наши предки, Любомудрие – это
сплав мудрости и любви, это новый подход к
любви, который поможет человеку познать и
сохранить любовь вечно. Ибо любовь может быть
только результатом познания, так как человек
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Поэтому каждому человеку  суть любви
открывается по-своему, это определяет ее глубину
и неисчерпаемость. Всякая любовь – это
неповторимое сочетание повторимых ощущений.
«Количество любви может стать любым
качеством, любой энергией». (К. Антарова).

Именно любовь дарит нам блаженство и
делает нас совершеннее. Она должна стать
внутренней необходимостью, средством
самопреобразования. Первое и самое главное
качество, которое будет необходимо приобрести
всем людям – это отсутствие соперничества между
мужчиной и женщиной. На это указывает
высказывание Библии –  «когда два будут одно».

Не может быть речи о главенстве какого-
нибудь одного начала, о соревновании в области
труда, о юридическом или социальном
неравенстве. Если мужчина оплодотворяет
женщину для рождения потомства, то женщина
оплодотворяет мужчину своею любовью для
рождения идей. В этом стремлении  двух начал
друг к другу и в их стремлении нравиться друг
другу заключается залог развития жизни и
главный фактор совершенства человека. Если в
отношениях между мужчиной и женщиной нет
эволюции, значит, происходит инволюция.
Современная форма любви рождает эгоизм,
который приближает человека к морали эгоизма,
т. е. по отношению к одним человек морален, по
отношению к другим – аморален.

Моральность человеческой любви зависит
только от того, насколько она способствует
единению человека с абсолютным добром. «Когда
в любовь человека в приятной форме вплетается
нечто от интеллекта..., это можно считать
приближением к благородству и приобретением
доброты. Ибо он стремится к чему-то, что
приближает его к воздействию того, что есть
Первый объект Любви, делает его более похожим
на возвышенных и благородных существ. И это
склоняет его к милости, великодушию и доброте».
(Ибн Сина).

Женское свойство видеть мелочи
обогащается мужским видением вещей в их
глобальности. Женщина умеет видеть мир в его
цельности. Объединенные любовью, мужчина и
женщина образуют совершенство в любви.
Числом любви является число «два», т. к. любовь
немыслима без любящего и возлюбленного, без
«я» и «ты». Любовь – это незримая материя,
сотворенная Всевышним, и ее материальное
воплощение – мужчина и женщина. И идея
двуединства – это не противоборство двоих, а их
дополнительность и нерасторжимость, только это
и способно порождать новое. Ведь любовь – это
всегда тяга к близкому тебе и в то же время к
полярному, к недостающему. «Именно опыт
синтеза и анализа дает высокий потенциал накала
восхождения». (В. Шмаков).

Вся наша жизнь основана на биполярности,
на бинарности явлений. Нет такого явления,
которое существовало бы само по себе, не имея
своей противоположности или антипода. «Бинер
есть Единство, раздвоившееся  своей собственной
силой, чтобы творить». (Э. Леви).

Через разделение Единства возникла
Сущность человека, включающая в себя, как

энергию Духа, высшую Триаду: Любовь, Силу,
Мудрость.

Основная сущность  мужчины – это
стремление, усилие, тяготение. Любовь – это
Сила, влекущая Волю к Премудрости. Когда
женщина любит мужчину, то питает своей
любовью его силу воли. Основная сущность
женщины – это пребывание в себе самой, это
внутреннее самоутверждение, именно этими
качествами обладает Вечная Истина,
Премудрость, София.

Сущность мужчины есть любовь; облик ее
– премудрость. Сущность женщины есть
премудрость; облик ее – любовь.

Поясним все три высших начала в человеке:
Силу, Мудрость, Любовь. Каждое начало
содержит в себе элементы двух других, поэтому
их нельзя  отделять друг от друга. Сила-Любовь
рождает человека и рождается в нем тогда, когда
гармония его созрела. Только невежественные
люди могут думать, что любовь опустошает.
Любовь – это сила и напряжение духа, горение, в
ней человек перерастает себя. И только
«действенность энергии возрастает от усиления
чувства любви». («Грани Агни Йоги»).

Если вы хотите пройти через трудности,
начните излучать любовь. «Только сила любви
может освободить внешний и внутренний путь
человека, только одна она превратит унылый день
в радость сияющего творчества». (К. Антарова).

Представление о любви, как о силе – это
представление о любви, которая знает свое
равенство с Божественной Властью, за которую
она борется. Любовь должна «пробиться через
вещи, потому что только ставший свободным дух
поворачивает Бога к себе». (М. Эккхарт).

Сила человека в его верности единственному
закону жизни на земле: Любви. «Любовь же есть
исполнение Закона». (Преп. Иоанн Лествичник).

Бог – это любовь, и призывается он только
любовью. Гегель называл любовь религией
сердца, а Платон говорил, что любовь – это
проявление бессмертного начала в существе
смертном. Любовь – это сила, далеко
превосходящая низшую природу человека. Разум,
поднявшись силой любви к источнику всего
знания, может стать подобным Богу. Разум без
любви ведет к силам зла. «Совершенных в разуме
найдешь много, но совершенных в любви
встретишь мало». (Санои).

Но почему, несмотря на наличие в человеке
Триады –  Мудрости, Силы и Любви, – на земле
столько горя, ненависти и несчастья? Этой
высшей триаде противостоит личность, тоже
триада, но это перевертыш Высшей Истины:
политика силы, невежество, эгоизм, создающие
ад на земле. Когда же человек через высшие
эмоции достигает своей сущности, он находится
в гармонии с окружающими. Напротив, находясь
в  личности, человек тем самым создает вокруг
себя атмосферу постоянных конфликтов, т. к.
личность заставляет его испытывать
противоречивые интересы и желания, в том числе
и недовольство.

«Венец добродетелей – любовь, венец
страстей – оправдание грехов своих». (Исайя
Отшельник).
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Когда человек любит, он получает полное
удовлетворение. В любви человек теряет интерес
к  негативным желаниям, ибо желание –
постоянный спутник неудовольствия. Природа
всех существ направлена к поискам избавления
от недостатков; именно в этом заключается смысл
Любви, как одного из способов роста сознания
от низшей ступени к высшей, от эго к
сверхсознанию.

На низшем уровне любовь – это нечто,
вроде политики силы. Наше эго, наше низшее
сознание пытается превратить неземное чувство
любви в политику силы. «Не всякая любовь
связывает плоть людей. Но плоха и та любовь,
что связывает рабски дух их. То будет истинной
любовью, где  все способности и таланты
раскрываются к творческой деятельности, где
освобождается дух человека». (К. Антарова).

Но прежде, чем это произойдет, нужно
уничтожить все, что создает преграду внутри
человека. Чтобы любить, нужна необычайная
смелость, т. к. первостепенное требование любви
– это отказ от желания управлять и подавлять
свободу действия любимого человека. Для этого
необходима дисциплина в любви; там, где она
отсутствует,  любовь растрачивается впустую.
Любящий несет ответственность не только за себя,
но и за своего любимого, в том плане, что если в
нем есть хоть маленькая отрицательная черточка,
через некоторое время она будет и у другого,
только в умноженном виде.

«Любовь – это  дар небес, который требует,
чтобы его лелеяли самые совершенные души и
самое прекрасное воображение. Пылкие
наслаждения усыпляются браком, дар небес
утрачивается под влиянием грубого и безвкусного
разврата, а выгода превращает его в товар».

(Т. Гельвеций).
Мы сами вносим позитивные или

негативные чувства в отношения с нашими
близкими, т. к. наша совместимость с другим
человеком тем глубже, чем больше нашими
отношениями правят достоинства, а
несовместимость тем острее, чем больше
отношениями командуют недостатки.

«Любовь в действительности есть не что
иное, как одобрение всего прекрасного и
подобающего. И эта любовь есть начало
стремления к нему, когда оно отсутствует... или
соединению с ним, когда оно наличествует». (Ибн
Сина). С точки зрения Ибн Сины – прекрасное и
есть любовь, есть совершенство; любовь
возвращается к нам красотою. Это отражено в
слове «любоваться», т. е. видеть лишь прекрасное
в любимом человеке.

Есть любовь-чувство и любовь-отношение,
и на любовь-чувство можно подействовать через
любовь-отношение. Хорошее отношение к
близкому человеку, чуткая внимательность к нему
может  повлиять на его любовь, усилить ее. Чем
меньше мы помогаем своим чувствам, тем меньше
они живут. Любовь, как и всякое другое чувство,
можно воспитывать сознательно. Когда два
человека встречаются, соприкасаются две души,
рождается новый мир, благодаря этому, оба
меняются. «Понять и полюбить жизнь в другом
существе – в этом задача человека, и в этом его

талант». (А. Барбюс).
Талант любви – это талант души, талант

чувств. Любовь – это особое состояние организма,
особая настроенность всех чувств человека,
негаснущее их вдохновение. Сплав чисто
биологической, нервной, духовной энергий
создает особый вид энергии – синергии, т. е. со-
энергии – энергии в квадрате, в кубе. Эта
сверхэнергия наделяет любящих особыми
сверхэнергетическими  способностями.

Одним из таких чувств является «эффект
присутствия», где синергия внедряется в самые
потаенные уголки души, она пропитывает собою
все ощущения. Токи любви смыкают между собой
нервные системы любящих, и ощущения одного
перетекают в другого, становясь общими. Это как
бы со-чувствие с чувствами твоей половинки –
блаженство полнейшей близости. Сильная
любовь рождает в психике человека новые
приемники, которые улавливают скрытые
излучения психики другого человека.

Но прежде, чем прийти к такому
совершенству чувств, человек должен сперва
очистить их. В этом заключается нравственный
долг каждого человека, но эго не должно быть
подавляемо, но должно слиться с высшими
частями души. Если единственным оружием будет
любовь, осознанная и неизменная, то борьба
всегда будет давать положительный результат, т.к.
истинная любовь есть нравственное творчество.
«Сама страсть, прошедшая через прекрасное,

станет восхитительным даром природы,
обостряющим чувства, возвышающим душу».

(И. Ефремов).
Чтобы очистить любовь от отрицательных

чувств, человек должен наблюдать за всеми
проявлениями своего эго, ибо в этом заключается
один из секретов трансформации жизни: «все, что
становится осознанным, исчезает». Исчезает
политика силы, и любовь становится действием,
волей, толкающей помогать.

Продуктивная любовь всегда включает в
себя весь комплекс отношений: заботу,
ответственность, уважение и знание. Любовь –
это продуктивная ориентация человека, потому
что это активная связанность человека со своими
близкими, с самим собой, с природой, с любимым,
в котором он видит всю Вселенную и себя самого.
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Тот, кто любит, отбрасывает на другого свет своего
«я» и надеется увидеть отблеск этого света. Намек
на это содержится в легенде о Нарциссе, мало
кому известной.

Нарцисс решил найти возлюбленную и
пустил стрелу, и побежал следом за ней. Он так
торопился, что обогнал ее. Наклонившись над
ручьем, чтобы напиться, он не заметил, как стрела
вонзилась в него, и он влюбился в свое отражение.
Изнемогая от любви, он потянулся к своему
отражению в воде, упал в ручей и утонул. Долго
лесные нимфы оплакивали его смерть, и вскоре
заметили, что вода  ручья стала соленой, как будто
от слез. И спросили тогда нимфу, живущую в этом
ручье: «Ты тоже не можешь примириться с его
смертью, потому что знаешь, насколько была
совершенна его красота»?  Ответ нимфы удивил
всех: «Неужели он был так прекрасен? Я лишь
видела отражение своей красоты в его глазах».
Так и каждый любящий видит свою красоту в
любимом; воистину, любовь возвращается
красотой.

Любовь-посвящение, любовь-действие
существовала в древности. Она позволяла
достигать эмоциональных вершин, которые легче
было удержать вдвоем. В языке сохранилось
слово, указывающее на это состояние –
«обожание», т. е. обожествление. За двадцать
четыре года совместной жизни жена должна была
помочь своему мужу достичь уровня бога, а муж
должен был помочь жене превратиться в богиню.
Их отношения постоянно эволюционировали, и
они сами эволюционировали через свои
отношения. С годами люди становились красивее,
умнее, более знающими, совершенными. «Любовь
есть соединение любимого человека со своими
основными и искреннейшими идеями –
осуществление через него (любимого, любимую)
своего смысла жизни» (А. Платонов).

Качество любви находится в соизмеримости
к преобразованию нашего сознания. «Поймем
любовь как двигатель расширения сознания».
(«Агни Йога», Сердце, § 243).

Чем мы спокойнее, и чем меньше
расстроены наши нервы, тем больше мы будем
любить.

«Из человеческого сознания, находящегося
в состоянии Гармонии и покоя, исходит только одна
вибрация – Светоносная Любовь. Это и есть Бог,
есть Солнце, есть Истина». (Эль Мория). Любовь,
наполненная абсолютной осознанностью,
немедленно превращается в грандиозную
революцию; она открывает врата внутреннего
храма сущности. Одна вибрация любви
уравновешивает все вибрации хаоса. Рождение
любви – это постепенная перестройка всей
внутренней жизни, это незримые перемены  в
подсознании, завоевание ею все новых пространств
души, и постепенно сила ее становится такой, что
происходит ее осознание.

Любовь – это переживание чего-то
первоначального, безошибочного, ибо она не
требует оснований и оправданий. «Понимать,
чтобы любить, любить, чтобы понимать» – Р.
Роллан в этой фразе объединил  любовь и
мудрость, потому что любовь – это чувство,
включающее в себя согретый солнцем разум, это

чувство, равное Истине.
Постижение искусства любить – это

постоянный процесс познавания, через которое
приходит чувство общности с другим человеком,
благодаря которому, человек приобретает
внутреннюю активность – «огненную мощь» по
«Агни Йоге». Именно любовь соединяет наши
чувства в огненный шар, который полетит в
невидимое пространство. «Любовь есть источник
Божественного Огня в сердце». (Преп. Иоанн
Лествичник).

Любовь – это обмен частицами своего «я»
с другим человеком. Такое прибавление черт
характера – одно из главных свойств любви,
обмен создает из двух «я» систему «мы». Двое
любящих, входящие между собой в
соприкосновение, всегда помогают друг другу
переориентировать свои качества так, что в месте,
где происходит их взаимодействие,
устанавливается равновесие. Любовь тянется к
равновесию двух «я», такая тяга в сплаве с
наслаждением чувств – это сама ее
психологическая материя.

Различие между мужчиной и женщиной –
это не противоречия, а наоборот, усиление чувства
единства; сравнение должно привести к единству,
к равенству двух начал. «Сравнение» заключает
в себе другое слово – «равнение», т. е. сравнение
должно привести к равенству, к равновесию
двоих, а не к их разделению и расставанию.

В миг переживания счастья человек
инстинктивно стремится и жаждет разделить это
счастье с другими людьми, потому что слово
«счастье» происходит от слова «со-у-частие», т. е.
человек стремится поделиться частью своего счастья
с другими.  Но человек стремится сохранить свою
независимость и, замыкаясь в себе, он ограничивает
свои соприкосновения с окружающим миром. На
самом же деле, единственный способ
сохранитьсвободу – это перестать отдавать свою
любовь другим. Любовь – это действие, энергия
души, а не пассивность; любовь, как дающее начало,
– это высшее проявление силы. В древности понятия
«брать» и «отдавать» были равноценны, им
соответствовало одно и то же слово в
индоевропейских языках. Любить человека – это
значит радоваться тому, что хорошо для него и
сделать все, чтобы ему было еще лучше. Нужно
относиться к другому, как к себе – понимать,
ощущать, что его радость так же дорога ему, как
и твоя тебе.  Тогда и появится способность
дорожить близкими, как собой. «Истинная
сущность любви состоит в том, чтобы отказаться
от сознания самого себя, забыть себя в другом «я»
и, однако, в этом же исчезновении и забвении
впервые обрести самого себя». (Гегель).

Любовь дается человеку, когда он выходит
за пределы собственного «я». Человек
двойственен, и для гармонии с другими ему
постоянно нужен отказ от чего-то в себе, часто
очень дорогого его душе. Он старается унять те
порывы, которые несут зло ему и другим людям;
человек познает, что лучшая форма
независимости – это радость и любовь. Радость
– это, прежде всего, свобода взглядов, свобода
восприятия, свобода мысли. Если же «любовь»
отчуждает человека от близких, то это называется
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эгоизмом – страхом утратить свое благополучие.
Существует два вида жизни: первый

наполнен страхом, второй – любовью. Жизнь со
страхом  никогда не приведет к глубоким,
искренним отношениям. По этому поводу «Агни
Йога» говорит: «Люди, подгоняемые по земле
страхом, неполноценные человеческие существа».
Любовь приходит лишь тогда, когда человек
впустит в свой внутренний мир другого без
страха, тогда и другой откроется; так рождается
доверие. Отбросив страх, человек испытывает
радость, которая ведет к победам любви, а уныние
страха может привести к упорству злой воли.
Наилучшая противоположность эгоизму – это
равновесие своего и чужого «я», стремление не
возвысить себя над другими и других над собой.
Это способ перехода от личности (эго) к своему
Высшему «Я», к сущности (сверхсознанию). И это
осуществляется через радость – уравновешенность
между твоим «я» и «я» любимого человека.

Радость – это реализация силы любви, это

состояние души – жизнелюбие – непреодолимая
направленность интереса на конкретный объект,
конкретное действие. «Мыслитель указывал, что
радость по силе равна любви». («Агни Йога»,
Надземное, § 82).

Радость – это совершение истинного чуда;
любовь начинает отдавать энергию всем
чувствам, и эта энергия, трансмутируясь
любовью, становится усовершенствованной.
Человек приобретает сверхсознание – высшую
творческую силу – основной инструмент всех
гениальных открытий. Человек естественно, без
всякого насилия над собой, становится из
потребителя человеком-творцом во всех смыслах
этого слова. Получает потребитель в человеке,
отдает творец, отдает с радостью, только тогда эта
отдача – творчество. «Вспомним, что все
величайшие достижения во всех областях
творчества и знания достигнуты горением любви,
вдохновляющей на труды и подвиги. Истинно,
духовно мертв тот, кто лишен этого божественного

огня вдохновения, вложенного в нас Космическим
Велением Бытия. В пробуждении в нас всех
творческих стремлений и эмоций и в развитии
творческих способностей заключается главный
смысл, главная и высокая цель любви». (Е. И.
Рерих).

Только на высшем уровне, когда любовь
становится состоянием души, она становится
свободной, становится Высшей Истиной – Богом.
Любовь – это несказуемое – вечный экстаз и
вечное блаженство. Конечное и бесконечное
начинают буквально пропитывать друг друга.
Любовь – это все, что приводит к ногам Бога.
«Все, что заставляет вас вспомнить обо мне –
говорит Господь – это и есть Любовь».

Закон любви – это гармония, равновесие,
знак героев, завоевывающих любовь. Если
любовь велика, все другое должно умолкнуть.
Ничто не должно стоять у нее на пути и мешать.
Надо верить тому, кого любишь. Нет иного
доказательства любви. Сфера любви – это сфера

равенства и свободы. Никто не имеет права
вмешиваться, и именно этим любовь так хороша.
Любовь – это дело двух сердец, которые
принадлежат друг другу вечно. И в таком
неспокойном мире нужен любящий человек,
который увел бы от повседневности в прекрасный
мир любви и нежности и помог бы обрести
душевное спокойствие и равновесие, ведь его так
не хватает нам...

Сарада
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            Адам Дж. Джексон

ДЕСЯТЬ СЕКРЕТОВ ЛЮБВИ
Любовь и радость истинно любовных отношений в жизни слишком часто кажутся нам

недостижимой сказкой. Но каждый из нас способен любить, быть любимым и создать такие отношения
в своей жизни. Существуют всеобщие законы, по которым устроено все в природе и все в жизни, и в
этих законах есть секреты истинной любви — вечные принципы, высказанные древними мудрецами
и уважаемые даже сегодня врачами и психологами во всем мире.

Десять описанных в этой маленькой книге практических техник, помогающих создать любовь
в вашей жизни, заслуживают десяти толстых томов, и все же их описания абсолютно достаточно,
чтобы воспользоваться ими и преуспеть в поиске самого главного человека в вашей жизни, в
установлении полных любви отношений с окружающими вас людьми.

Этот увлекательный рассказ об одиноком, разочарованном молодом человеке, который под
руководством загадочного Старого Китайца начинает удивительное путешествие в мир собственной
души, поможет нам справиться со многими проблемами в семье, на работе, в общении с людьми
случайными и с близкими...

«приходит И уходит», мы создаем ее... и у каждого из
нас есть способность ее создать. У каждого из нас есть
способность любить и быть любимым, у каждого
из нас есть способность создавать отношения,
главное в которых — любовь. Не важно, как мы
живем сейчас, — в одиночестве или пойманными
в ловушку несчастливых, выдохшихся отношений,
— жизнь может измениться, и именно мы способны
ее изменить.

В отличие от многих других притч, многие
из героев этой книги являются прототипами
реальных людей, хотя их имена, конечно,
изменены. Я надеюсь, что их рассказы вдохновят
вас, как они вдохновили меня, и послужат
напоминанием о том, что жизнь может быть такой,
какой должна быть, — наполненной радостью,
чудесами и изобилием любви.

Адам Джексон Хартфордшир, июль 1995

ГОСТЬ НА СВАДЬБЕ

Вы, наверное, не заметили бы его; никто из
остальных двух сотен гостей не обращал на него
внимания. Он сидел один за столиком в дальнем
углу комнаты; молодой человек лет тридцати,
среднего роста, телосложения и внешности,
одетый, как и большинство других мужчин в
комнате, в черный смокинг.

Однако ему казалось, что он слишком
выделяется, сидя в одиночестве. Все остальные
гости, которые сидели за его столиком во время
еды, теперь танцевали, а так как молодой человек
был по природе застенчив и пришел один, без
девушки, он решил остаться за столиком и
понаблюдать за вечеринкой.

По любым меркам это был великолепный
прием, без стеснения в средствах. После коктейлей
с шампанским подавали ужин из шести блюд. В
перерывах между блюдами гости танцевали под
музыку веселого джазового ансамбля из семи
музыкантов. Само место было весьма эффектным
— «Королевский банкетный зал» одной из самых
первоклассных гостиниц в центре города. И все
же, несмотря на все это великолепие, молодой
человек не радовался происходящему. Он никогда
не был особенно общительным и по-другому
представлял себе развлечение, чем пребывание в
одной комнате с двумя сотнями незнакомых

Моей жене Карен и моим детям, Софии и Сэмюэлю, с вечной любовью.

ВЫРАЖЕНИЕ ПРИЗНАТЕЛЬНОСТИ

Мне хотелось бы поблагодарить всех тех,
кто помог мне в моей работе над этой книгой. Я
особенно благодарен:

Моему литературному агенту Саре Менгук
и ее ассистенту Джорджии Гловер за всю ту
работу, которую они сделали ради меня.

Всем сотрудникам издательства Thorsons,
особенно Эрике Смит — за ее энтузиазм и
конструктивные замечания во время написания
книги, а также Фионе Браун, редактировавшей
мою рукопись.

Моей матери, которая всегда вдохновляла
меня писать и служит для меня постоянным
источником вдохновения и любви; моему отцу за
его ободрение, руководство и помощь во всей моей
работе, и всем членам моей семьи и друзьям за
их любовь.

И наконец, Карен — моей жене, моему
лучшему другу и моему самому откровенному
редактору. Невозможно выразить словами мою
любовь к этому единственному человеку, который
всегда верил в меня и в мою работу.

ВВЕДЕНИЕ

Самые лучшие и прекрасные вещи в мире
нельзя увидеть и услышать... но их чувствуют
сердцем.

Хелен Келлер

Все мы горячо желаем любви и отношений,
полных любви, — возможно, больше всего на
свете, и все мы стремимся к таким особым
отношениям. Почему же тогда столько людей
живут в одиночестве, в поисках, надеясь, но редко
находя желаемое? Если мы больше всего желаем
любви, почему растет невиданное количество
разводов и разрушенных семей? Почему есть
столько родителей-одиночек, которые стараются
сами вырастить детей? Почему в городах,
переполненных людьми, многие чувствуют себя
настолько одинокими, настолько изолированными?
Может быть, мы ищем любовь не там?

Вопреки прераспространенным дставлениям,
любовь — это не результат судьбы или удачи, она не
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людей. Единственным, кого он знал в комнате,
был жених, старый друг, которого он много лет
не видел. Он даже был удивлен, что его вообще
сюда пригласили.

Он посмотрел на своего друга. Тот
танцевал, держа в объятиях свою невесту. Они
выглядели такими счастливыми вместе, и
молодой человек не мог им не позавидовать и не
задать себе вопрос, произойдет ли это когда-
нибудь с ним.

«Почему так получается, — подумал он про
себя, — что другие люди женятся, строят семью
и заводят детей, а я не могу поддерживать
отношений с девушкой больше нескольких
месяцев?» Не то чтобы ему было трудно находить
девушек, с которыми можно встречаться,—
проблема была в том, чтобы найти ту
единственную, с кем ему хотелось бы прожить всю
свою жизнь.

Иногда сама мысль об этом подавляла его.
Он воображал, что, очевидно, с ним что-то не в
порядке, если он не способен построить
длительные и значимые отношения. А иногда он
говорил себе, что ему просто не везет. Может,
быть, как ему говорили друзья, все это — дело
случая. Любовь либо предначертана звездами,
либо нет. И нельзя ничего сделать, чтобы изменить
предначертание, — она или придет однажды, или
нет.

Был только один случай, два года назад,
когда ему показалось, что он всерьез влюбился,
но даже этот роман длился только три месяца.
Тогда его невозможно было утешить, он был
совершенно опустошен, несколько недель не мог
ни есть, ни спать. И после этого случая он
решительно настроился никогда не позволять
никому так его ранить.

Сидя и наблюдая за всеми парами в
комнате, — как некоторые сидят, взявшись за
руки, и смеются, а другие танцуют и поют, — он
сказал себе, что лучше быть холостым. В конце
концов, как часто отношения действительно
долговечны? Как часто люди остаются вместе?
Если он останется холостым, ему хотя бы не
придется выносить боль разлуки и потери. У него
есть независимость, он свободен, он может пойти
куда угодно и когда угодно.

Но, обводя взглядом комнату, молодой
человек увидел то, что нарушило ход его мыслей,
напомнило ему, что любовь возможна и что
долговечные, истинно любовные отношения все-
таки существуют, — в центре площадки для
танцев была пожилая пара, они танцевали,
обнявшись, и улыбались, глядя друг другу в глаза.
Наблюдая, как они танцуют, он задал себе вопрос,
может быть, каким-то чудом где-то есть та, что
ждет его.

ВСТРЕЧА

— Вы здесь один?
Молодой человек обернулся и увидел рядом

с собой пожилого китайца. Он был невысок, с
седыми волосами, обрамлявшими лысину, и
большими улыбающимися карими глазами,
которые озаряли его лицо, когда он улыбался. Как
и большинство других мужчин в комнате, он был
одет в черный смокинг и белую рубашку с черной

бабочкой.
— Да, я один, — ответил молодой человек,

улыбаясь в ответ старику.
— Я тоже, — сказал старик. — Ничего, если

я присоединюсь к вам?
— Будьте моим гостем, — ответил молодой

человек.
— Прекрасная свадьба, не правда ли?
— Ну, если вам нравятся такие вещи... —

сказал молодой человек.
—-Почему вам не нравится празднование

свадьбы? —  спросил старик.
— В наши дни все это просто комедия, не

так ли? — сказал молодой человек, откинувшись
на стуле.

— Что именно? — спросил китаец.
— Брак.
— Брак — это комедия, только если двое

не любят друг друга, — сказал старик.
— Любовь! — воскликнул молодой человек.

— Что такое любовь? Люди все время влюбляются
и охладевают. То они преданы друг другу, то не
могут друг друга выносить. Если вы спросите
меня, — сказал молодой человек, — любовь
незаслуженно ценят так высоко, она вызывает
только боль и страдания.

— Легко быть циничным, — ответил
старик, — но я уверяю вас, что не может быть
большей ошибки в жизни, чем цинично
относиться к любви.

Молодой человек обернулся к старику.
— Почему? — спросил он.
— Поверьте мне, — сказал старик, — когда

вы достигнете конца вашей жизни, единственное,
что будет иметь какое-то значение, — это та
любовь, которую вы отдали и получили. В своем
путешествии в следующий мир единственное, что
вы можете взять с собой, — это любовь.
Единственная ценная вещь, которую вы оставите
в этом мире, — это любовь. Больше ничего. Я
знал людей, которые легко переносили много
трудностей в своей жизни и были счастливы, но
еще не встречал человека, который мог бы
перенести жизнь без любви.

— Вот почему любовь — это величайший
дар в жизни, — объяснил старик. — Она придает
жизни смысл. Именно благодаря ей стоит жить.

— Я в этом не уверен, — пробормотал
молодой человек, отвернувшись.

—  Почему? — спросил старик.
Молодой человек немного помолчал,

прежде чем ответить.
—  Вы знаете, я думаю... Мне кажется, что

влюбленность — это романтический миф. Нас
всех убеждают в том, что однажды мы кого-то
встретим и влюбимся, но это происходит редко.
А если и происходит, то ненадолго.

А... понимаю, — сказал старик. — Конечно,
вы абсолютно правы. Влюбленность — это
романтический Миф!

Молодой человек обернулся к старику.
— Подождите-ка — сказал он. — Мне

показалось...
 — Любовь не приходит к нам сама, —

продолжал старик, улыбаясь. — Мы создаем ее,
и у каждого из нас есть способность ее создавать.
Люди допускают ошибку, считая, что они
«влюбляются», они воображают, что однажды они
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будут идти по улице, увидят кого-то, и — бум! Но
это не любовь.

— А что же это? — спросил молодой
человек.

— Физическое влечение, увлечение. Только
не любовь! Конечно, из взаимного физического
влечения может развиться любовь, но настоящая
любовь не может быть только физической.  Чтобы
любить — по-настоящему любить — нужно
понимать человека, нужно знать его и уважать его.
Нужно искренне заботиться о его благополучии.
Это похоже на яблочный пирог.

—  Что вы хотите этим сказать? — спросил
молодой человек.

— Вот как вы считаете, можно узнать вкус
яблочного пирога, только глядя на него? —
ответил старик.

— Пожалуй, нет. Хотелось бы и
попробовать его.

—  Конечно. Другими словами, вам нужно
узнать, какой он не только снаружи, но и внутри,
вы согласны?

— Да.
— То же относится и к людям, — объяснил

старик. Невозможно определить, что за человек
перед вами по одному внешнему виду. Чтобы
действительно любить кого-то, нужно увидеть его
изнутри — его природу, дух или душу, то есть то,
что не видно глазами. В Любви с большой буквы
самое важное можно увидеть только сердцем.

Вот почему долговечные любовные
отношения не случайны, они не происходят
просто так, это не результат везения. Они
взращиваются и строятся.

— Как? — потребовал ответа молодой
человек.

— Когда я был мальчишкой, моя мать
научила меня золотому правилу любви, —
объяснил старик. — «Оно очень простое, —
говорила она, — если хочешь, чтобы тебя любили,
люби сам».

У каждого из нас есть способность любить,
быть любимым и создавать истинно любовные
отношения в своей жизни. Именно поэтому так
печально, если кто-то предпочитает жить без
этого.

—  Как вы можете так говорить? —
возразил молодой человек, обернувшись к
старику. — Как это кто-то может предпочитать
жить без любви?

Старик посмотрел прямо в глаза молодому
человеку и ответил:

— Некоторые люди предпочитают не
любить, чтобы не испытывать боль, которая
возникает при разлуке и потере.

Молодой человек почувствовал, как при
этих словах у него краснеет лицо и сжимается
горло. Ему стало неловко, как если бы старик
прочитал его мысли.

—  Уверяю вас, — сказал старик, — что
любовь возможна для каждого, но здесь нужно
сделать выбор.

Старик кивнул на парочку за соседним
столиком, которая возбужденно спорила.

Вот перед вами хороший пример; два
человека, которые предпочитают победить в
споре, а не победить в любви. Жизнь полна
выборов. Мы можем сделать выбор: быть правым

или быть любимым; мы можем выбрать: простить
или мстить; мы можем сделать выбор быть одному
или в обществе. Все это выборы. Люди, у которых
нет любви в этой жизни, очень часто —
сознательно или подсознательно — выбирают
свою жизненную ситуацию сами.

- Люди сами выбирают свою жизненную
ситуацию? — повторил молодой человек.

- Конечно. На каком бы этапе жизни вы ни
были какая бы ни была ваша жизненная ситуация,
— она такая, потому что вы ее выбрали. Одиноки
вы или нет, счастливы или несчастливы, есть одна
и только одна причина — вы выбрали это сами.
И изменить это способны только вы!

Многие люди ошибаются, считая, что у них
в жизни может быть любовь, только если они
найдут ее в ком-то другом. Они считают, что
испытают любовь, как только в их жизни
появится тот единственный человек. Но на самом
деле они никогда не найдут любви в окружающих
людях, пока не найдут ее сначала в себе,

Мы получаем от жизни то, что отдаем ей
сами. Не отношения приносят нам любовь, а мы
вносим любовь в отношения. Когда мы научимся
любить, неизбежно рождаются отношения,
наполненные любовью. Вот почему каждый
может любить и быть любимым, и каждый —
какими бы ни были его жизненные обстоятельства
— может создать истинно любовные отношения.

—  Может, и так, — сказал молодой человек,
— но все-таки нужно быть везучим, чтобы
встретить кого-то подходящего, правда? Ну, вы
знаете, такого человека, который притягивает вас.

— Везение здесь не играет роли, — сказал
старик.

—  Хорошо, значит, судьба. Старик
улыбнулся.

— Судьба может протянуть руку помощи,
и обычно так и происходит, но вы тоже должны
сыграть свою роль. Вы вряд ли с кем-то
встретитесь, сидя один в углу комнаты, вам нужно
подняться, чтобы это произошло.

—  Это не всегда так просто, — возразил
молодой человек.

—  Никто и не говорит, что это просто, —
ответил старик. — Но если вы хотите любви, вам
нужно отбросить свои страхи и пользоваться
возможностями, которые предоставляет вам
жизнь.

Что это за возможности? — спросил
молодой человек.

—  В моей стране есть старая история о
человеке, которого как-то ночью посетил ангел и
рассказал ему о великих делах, ждущих его
впереди: у него будут возможности добыть
огромные богатства, заслужить достойное
положение в обществе и жениться на прекрасной
женщине.

Всю свою жизнь этот человек ждал
обещанных чудес, но ничего не произошло, и в
конце концов он умер в одиночестве и нищете.
Когда он дошел до врат рая, он увидел ангела,
который посетил его много лет назад, и заявил
ему:

— Ты обещал мне огромные богатства,
достойное положение в обществе и прекрасную
жену. Всю свою жизнь я ждал... но ничего не
произошло.
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— Я не это тебе обещал, — ответил ангел.
— Я обещал тебе возможности богатства,
высокого положения в обществе и встречи с
прекрасной женщиной, которая может стать твоей
женой, а ты их пропустил.

Человек был озадачен.
— Я не представляю, о чем ты говоришь,

— сказал он.
— Ты помнишь, однажды у тебя была идея

рискованного коммерческого предприятия, но ты
побоялся неудачи и не стал действовать? —
спросил ангел.

Человек кивнул.
— Из-за того что ты отказался осуществить

ее, идея была через несколько лет дана другому
человеку, который не позволил страхам
остановить его, и, если ты помнишь, он стал
одним из самых богатых людей в царстве.

— И еще, помнишь, — сказал ангел, — был
случай, когда большое землетрясение сотрясло
город, разрушив много домов, и тысячи людей не
могли выбраться из под обломков. У тебя была
возможность помочь найти и спасти выживших
людей, но ты боялся, что в твое отсутствие
мародеры вломятся в твой дом и украдут все твое
имущество, так что ты не обращал внимание на
призывы о помощи и оставался дома.

Человек кивнул, вспомнив о своем
постыдном поступке.

— Это была твоя великолепная
возможность спасти сотни человеческих жизней,
так что тебя бы уважали все оставшиеся в живых
в городе», — сказал ангел.

— И ты помнишь женщину, прекрасную
рыжеволосую женщину, которая тебе очень
нравилась. Она не была похожа ни на одну другую
из тех, кого ты видел до этого и после этого, но
ты думал, что она никогда не согласится выйти
замуж за такого, как ты, и, боясь быть
отвергнутым, ты прошел мимо неё?

Человек опять кивнул, но теперь в его глазах
стояли слезы.

— Да, мой друг, — сказал ангел, — она
стала бы твоей женой, с ней тебе посчастливилось
бы иметь много прекрасных детей, и с ней ты был
бы по-настоящему счастлив всю жизнь.

Всех нас каждый день окружают подобные
возможности — среди них и возможности любви
— но часто, подобно человеку из этой истории,
мы позволяем страху помешать нам использовать
их.

— Страху? — вопросительно повторил
молодой человек.

— Да. Страху. Мы не идем к другим из-за
страха быть отвергнутыми, мы не говорим о своих
чувствах из-за страха насмешки, и мы не вверяем
себя другому человеку из-за страха боли потери.

Молодой человек не мог не вспомнить все
те случаи, когда его страх отказа помешал ему
поговорить с девушками, которые ему нравились.
Он глубоко вздохнул, расстроенный всеми
упущенными возможностями.

—  Но, — продолжал старик, — у нас есть
одно преимущество перед человеком из этой
истории.

—  Какое? — пробормотал молодой
человек.

—  Мы еще живы. Мы можем начать

использовать эти возможности. Мы можем
создавать свои собственные возможности.

Молодой человек видел, что многое из того,
о чем говорил старый китаец, относится к нему
непосредственно. Он всегда считал, что любовь
и истинно любовные отношения — это дело
везения или судьбы. Либо встречаешь такого
человека, либо нет. Замечаешь кого-то, она сразу
же тебе нравится, и ты влюбляешься. Он думал,
что это происходит именно так, но теперь,
послушав старика, он уже не был в этом так
уверен. Старый китаец поднялся.

— Невозможно создать истинно любовные
отношения, если не научишься любить сам. Как
только ты станешь любящим, неизбежно придут
и отношения.

— И вы утверждаете, что каждый может
научиться любить, — сказал молодой человек.

—  Конечно, — улыбнулся старик. —
Любить — это самое естественное в мире
состояние — любить себя, любить других и
любить жизнь. Какими бы ни были
обстоятельства, каким бы ни было положение в
жизни, у каждого из нас есть способность любить
и быть любимым, и наслаждаться истинной
любовью. Нужно только знать секреты.

— Какие секреты?
— Секреты Истинной Любви.
— Секреты Истинной Любви? — сказал

молодой человек. — Что это такое?
— Секреты Истинной Любви были впервые

сообщены людям древними мудрецами тысячи лет
назад. Это десять принципов, с помощью которых
можно создать в своей жизни не просто любовь,
а такое изобилие любви, что она будет с тобой на
протяжении всей жизни.

—  Вы, наверное, шутите? — сказал
молодой человек. — Вы утверждаете, что каждый
может найти любовь и отношения, полные
любви?

—  Нет. Я утверждаю, что каждый может
создать любовь и истинно любовные отношения,
— ответил старик.

—  Почему вы так в этом уверены? —
спросил молодой человек.

—  Если я хлопну в ладоши, ведь они
издадут звук? Если я толкну этот стол, ведь он
двинется? Есть законы Природы, универсальные
законы, которые управляют всем — от движения
волн до захода солнца. Все подчиняется точным
безошибочным законам. Ученые открыли многие
из этих законов — законы физики, законы
движения, законы гравитации. Но есть и другие
законы

— законы, относящиеся к природе человека,
здоровью, счастью и... есть законы, относящиеся
к любви.

—  Законы, относящиеся к любви? —
воскликнул молодой человек. — Если есть такие,
как вы говорите, «законы», то почему мы ничего
не знаем о них?

—  Потому что иногда мы теряем свой путь
в жизни. Иногда мы приходим в отчаяние и
разочаровываемся, мы забываем, и нам нужно
напоминание.

—  Без любви в жизни, — сказал старый
джентльмен, — мир был бы очень холодным и
унылым местом. Но когда есть любовь, мир
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становится раем. Торнтон Уайлдер, один из
великих американских писателей, написал: «Есть
страна живущих и есть страна мертвых, мост
между ними — любовь... единственный способ
выжить, единственный смысл». Придерживайся
секретов Истинной Любви, и ты обнаружишь этот
смысл, полностью изменив свой мир и свою
жизнь.

— Как? — спросил молодой человек.
Старик улыбнулся и подал молодому

человеку листок бумаги. Молодой человек
внимательно посмотрел  на листок, но там был
только список из десяти имен  и телефонных
номеров. Он перевернул его, ожидая чего-то
большего, но обратная сторона была чистой.

—  Что это? — сказал он и поднял глаза,
но... старика уже не было. Молодой человек
поднялся и осмотрел комнату, он даже встал на
стул для лучшего обзора, но старика нигде не было
видно. Он подождал за столом, все же ожидая,
что старик вернется, но через полчаса понял, что
в этот вечер он уже не увидит старого китайца.

Прежде чем уйти, молодой человек
попрощался с невестой и женихом. Поблагодарив
их за приглашение и пожелав им всего
наилучшего, он спросил, знает ли кто-то из них
старого китайца. Новобрачные были уверены, что
в списке приглашенных не было никакого
китайца. Молодой человек сделал вывод, что
китаец, наверное, был официантом, поэтому,
выходя, он спросил у главного официанта, где
можно найти одного из официантов — пожилого
китайца. Но главный официант тоже никогда не
слышал о таком человеке, и у него не работал
никто, подходящий к такому описанию.

Молодой человек был заинтригован. Кто
был старый китаец? Откуда? И что это за секреты
Истинной Любви, о которых он говорил? Уходя с
празднования свадьбы и сжимая в руке листочек
бумаги с десятью именами и десятью
телефонными номерами, он знал, что есть только
один способ узнать это.

СЕКРЕТ ПЕРВЫЙ
СИЛА МЫСЛИ

На следующий день молодой человек
обзвонил всех людей из списка. Он нервничал и
очень стеснялся, что звонит совершенно
незнакомым людям и спрашивает их о «секретах
Истинной Любви». Но к его удивлению все они
знали, о чем идет речь, и были искренне рады
тому, что он позвонил. Он договорился
встретиться с каждым из них по очереди на
протяжении следующих нескольких недель.

Молодому человеку было особенно
любопытно встретиться с первым человеком из
списка. Доктор Хьюго Пачиа был профессором
социологии па пенсии, хорошо известным в
академических кругах из-за своих откровенных
высказываний по поводу человеческих
отношений. Он написал несколько бестселлеров
на эту тему, и его часто приглашали выступать
на радио и в телевизионных интервью. Суть
доводов доктора Пачиа была в том, что

человечество в погоне за научным и
экономическим прогрессом игнорирует самое
главное в жизни. Он часто цитировал древнее
пророчество индейцев кри:

Только когда срублено последнее дерево,
Только когда отравлена последняя река,
Только когда поймана последняя рыба,
Только тогда оказывается, что деньги

несъедобны.
Доктор Пачиа был крупным общительным

человеком лет шестидесяти пяти. У него были
широкие плечи, ниспадающие седые волосы и
доброе, почти мальчишеское лицо, благодаря
которому он выглядел на двадцать лет моложе.
Он встретил молодого человека широко
раскрытыми объятиями, обнимая его, как
долгожданного друга. Молодой человек не знал,
как реагировать. Он не привык обниматься с
совершенно незнакомыми людьми; по правде
говоря, он не привык обнимать никого, даже своих
близких родственников. Приветствие обычно
ограничивалось довольно сдержанным пожатием
рук.

— Так вы вчера встретились со стариком?
— сказал доктор Пачиа, приглашая молодого
человека присесть. — Как он поживает? —
спросил он.

—  По-моему, просто великолепно, —
ответил молодой человек, присаживаясь. — Кто
он? Откуда он?

— Я знаю не больше вас. Я встречался с
ним только однажды, и это было более тридцати
лет назад. Но он полностью изменил мое
отношение к преподаванию и к жизни.

Я встретил его вскоре после того, как начал
преподавать в университете. Меня назначили
куратором шести групп пятикурсников. Через три
месяца после начала семестра я заметил, что
отсутствует одна из студенток. Она была
симпатичной, веселой и умной молодой
девушкой, в ее работе проявлялась ее тонкая
чувствительность. Ее не было на занятиях уже
больше двух недель; я спросил студентов, которые
сидели рядом с ней, может, они знают, где она.
Вы не поверите, но мало того, что они этого не
знали, никого из них это даже не волновало. Они
даже не знали, как ее зовут!

В этот день после занятий я пошел к
администратору, чтобы выяснить, где студентка
и почему она не ходит на занятия. «Извините, я
думал, что вы знаете», — сказал администратор,
отводя меня в сторону. Он привел меня в свой
кабинет и сказал, что студентка две недели назад
покончила жизнь самоубийством. Эта прекрасная
молодая девушка прыгнула с крыши
десятиэтажного дома.

Я сидел в приемной, потрясенный
новостью, задавая себе вопрос, что могло
заставить студентку с такими большими
возможностями покончить с собой. Не знаю, как
долго я сидел, пока не заметил, что он сидит
рядом.

—  Кто? — перебил молодой человек.
—  Старый китаец, — сказал доктор Пачиа.

— Он спросил, что меня беспокоит, и я рассказал
ему эту историю. Он несколько мгновений сидел
молча, а потом повернулся ко мне и сказал то,
чего я никогда не забуду.
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«Вы знаете, — сказал он, — мы учим
студентов читать и писать, складывать и
вычитать, мы учим их тому, что нам кажется
основой хорошего образования, но мы не
обращаем внимания на самое главное... на то, как
любить».

Его слова прозвучали для меня как удар
грома. Я чувствовал это интуитивно, но не мог
выразить словами. Мы поговорили о любви и
жизни, и от этого старика я впервые услышал о
секретах Истинной Любви — о десяти вечных
принципах, с помощью которых можно внести
любовь в свою жизнь и в жизнь окружающих
людей.

— То есть вы утверждаете, что эти
«секреты» действительно помогают? — перебил
молодой человек.

— Да, они помогли мне, и у меня есть сотни
студентов, которые могут подтвердить, что эти
секреты им тоже помогли, — объяснил доктор
Пачиа.

— Звучит невероятно; слишком уж хорошо,
чтобы быть правдой, — сказал молодой человек.
— Я хочу сказать, что если это так просто, то
почему же ими не пользуются все люди?

—  Это хороший вопрос, — ответил доктор
Пачиа. — В глубине души каждому больше всего
хочется любви, но иногда мы, наверное, просто
забываем об этом. Мы сбиваемся в сторону
достижения других целей — карьеры, денег и
богатства. Мы стремимся к отдыху и
развлечениям и упускаем из виду самые важные
вещи в жизни — а что может быть важнее любви?

Молодой человек что-то записал в блокноте,
а доктор Пачиа продолжал.

— Прежде чем уйти, старый китаец вручил
мне листок бумаги, на котором был список имен
и телефонных номеров. В течение следующих
нескольких недель я встретился с каждым из этих
людей, и они научили меня простым, практичным
способам жизни, полной любви. Это способы, с
помощью которых можно научиться строить
долговечные, полные любви отношения. Все
десять секретов Истинной Любви одинаково
важны, но из них на мою жизнь больше всего
повлияла... сила мысли.

— Мысли? — повторил молодой человек.
— Да. Это простой, но бесспорный факт:

мы становимся тем, о чем мы думаем. Если у вас
злые мысли — вы испытываете злость, если у вас
радостные мысли — вы испытываете радость,
если у вас счастливые мысли— вы испытываете
счастье... и если ваши мысли полны любви — вы
испытываете любовь. Измените свои мысли, и вы
измените свои переживания. Это очень просто.

Молодой человек поднял брови.
      — Это легко сказать, но вряд ли так же

легко осуществить.
— Вы правы, это не всегда легко, и именно

поэтому есть поговорка: «Велик тот, кто побеждает
города, но по-настоящему велик тот, кто
побеждает себя». Но это возможно. Мы все
выбираем свои мысли, но с самого детства нас
учат выбирать неверные мысли. Нас учат
осуждать других людей, предвзято относиться к
тем, кто от нас отличается. Детей не волнуют
отличия вероисповедания или цвета кожи, они
просто видят людей. Любите ребенка, и ребенок

будет любить вас, потому что в этом часть
природы людей — любить друг друга. Проблема
в том, что восприятие ребенком любви в основном
определяется его родителями.

—  Что вы имеете в виду? — спросил
молодой человек.

—  Ведь то, как родители обращаются друг
с другом и своими детьми, создает основу
восприятия ребенком любви. Если на детей
постоянно кричат и шлепают их, то они
неизбежно будут считать, что это допустимое для
любящих людей поведение — кричать на другого
и бить его. Вот почему нередко нужно
переучиваться тому, что такое на самом деле
любовь и что значит относиться к другим с
любовью. Нужно изменить свои убеждения и
принципы насчет любви.

— Но как можно изменить то, что
воспитывалось годами?

— Начать нужно с изменения своих
принципов и убеждений, а значит, и своих
мыслей, при помощи позитивных утверждений
(аффирмаций).

— Что такое позитивное утверждение?
—  Позитивное утверждение — это

высказывание, которое вы заявляете себе вслух
или про себя и которое, если его достаточно часто
повторять, изменит ваши мысли и убеждения.
Например, если вы считаете, что вы не можете
построить долговечных любовных отношений, вы
можете начать с утверждения:

«Я создаю любовь в своей жизни, любя
других. Сегодня я буду с любовью относиться к
каждому, кого я встречу».

«У меня легко возникают отношения,
наполненные любовью».

Или: «Я способен создавать любовь в моей
жизни».

А если вы не верите, что вы вообще найдете
своего идеального партнера или близкого друга,
вы можете говорить: «Мой идеальный партнер
появится в моей жизни в нужное время и в
нужном месте».

Аффирмации изменяют мысли и
подсознательные убеждения, мысли определяют
действия, из действий состоит поведение, а
поведение определяет судьбу.

— Как часто нужно повторять позитивное
утверждение, чтобы оно начало действовать? —
спросил молодой человек, заинтригованный этой
техникой.

— Как можно чаще. Некоторые люди даже
записывают эти утверждения и прикрепляют в
заметных местах, например в автомобилях или
на дверце холодильника, чтобы постоянно видеть
и читать их. Хотя минимум — это три раза в день:
один раз утром, после того, как проснулся, один
раз днем и еще один раз перед сном.

—  Так для того, чтобы изменить мысли,
нужно только повторять утверждения? — сказал
молодой человек.

—  Нет. Утверждения помогают изменить
подсознательные убеждения, но нужно к тому же
разобраться сознательно в том, что для вас значит
любовь и что значит любить кого-то. Это кажется
вполне очевидным, но, по моему опыту, очень
немногие люди уделяют этому внимание.
Например, как на этот вопрос ответите вы?



СеленаЕленаВселеннаЯ

67

Молодой человек запнулся.
—  Гмм... ну... как сказать... любить кого-

то — значит заботиться о нем, быть рядом, когда
ты ему нужен, помогать ему.

— Отлично, — сказал доктор Пачиа. —
Другими словами, действовать, исходя из
наибольшего блага для него. Но сможете ли вы
это делать — заботиться о ком-то, помогать ему,
— если вы сначала не подумаете, что ему нужно?

—  Нет. Наверное, нет.
—  Значит, если мы хотим любить кого-то

или что-то, прежде всего, нужно самое главное
— думать о нем и учитывать его потребности и
желания.

—  В начале моей карьеры, — продолжал
доктор Пачиа, — по своей наивности я считал,
что преподаватели должны преподавать предметы
— будь то математика, физика, география или
социология, — но вскоре я узнал, что хороший
учитель не преподает предметы, он учит
студентов. У каждого студента свои собственные
потребности, свой уровень и способы понимания,
и хороший учитель учитывает это, а иначе
студенты скучают или разочаровываются.

То же относится и к жизни; если хочешь
истинно любовных отношений, нужно учитывать
потребности других людей. А чтобы делать это,
нужно поставить себя на их место, нужно
посмотреть на мир с их точки зрения. Например:
многие люди чувствуют себя пойманными в
ловушке отношений без любви и жалуются, что
партнер их не любит, но если человек спросит
себя: «Что я могу сделать для моего партнера?»
вместо: «Почему он (или она) не делает для меня
того и этого?», то партнер непременно
почувствует, что его любят, и станет больше
любить этого человека.

— Видите ли, — продолжал доктор Пачиа,
— все начинается с мысли — наполненные
любовью мысли приводят к полным любви
поступкам и полным любви переживаниям.

— Да, но есть одна проблема, — сказал
молодой человек. — Мысли не помогут найти и
создать любовные отношения.

—  Вы, наверное, удивитесь, — ответил
доктор Пачиа, — но как раз наоборот, ваши мысли
не только помогут вам найти такие отношения,
они к тому же помогут вам узнать женщину вашей
мечты, когда она появится в вашей жизни.

—  Не понимаю, как это возможно, —
сказал молодой человек.

— Ведь каждый надеется найти ту одну
особую любовь, которая продлится вечно, вы
согласны?

Молодой человек кивнул.
— Так кто ваша единственная особая

любовь?
— Я не знаю. В этом моя проблема, —

сказал молодой человек. — У меня такой нет.
—  Есть, — ответил доктор Пачиа, — я

уверяю вас. Просто вы ее еще не встретили.
Проблема в том, что, когда эта девушка появится
в вашей жизни, как вы ее узнаете?

— А как вообще можно узнать, что человек,
с которым встречаешься, предназначен для тебя?
— ответил молодой человек.

—  Единственный надежный способ,
который я знаю, — сказал доктор Пачиа, — это

знать, кто твой идеал, еще раньше, чем
встретишься с ним. А единственный способ
сделать это — подумать о тех качествах, которые
тебе нужны в человеке,

— О каких именно качествах вы говорите?
— спросил молодой человек.

— Физические, умственные,
эмоциональные и духовные. Например: она будет
блондинкой или брюнеткой? Высокой или
невысокой? Какого цвета будут се глаза? Или,
возможно, ее физические качества не так уж
важны? А какого типа работа, хобби и интересы
у нее могут быть? Нужно ли, чтобы у нее были
определенные духовные убеждения? А как насчет
ее темперамента; она будет экстраверт или
интроверт? Нужно ли, чтобы она была умной?

—  Я на самом деле не слишком
задумывался об этом, — признался молодой
человек. — Это действительно так важно?

—  Конечно, — заверил доктор Пачиа. —
Если вы не знаете, с кем вы хотите провести свою
жизнь, как вы собираетесь узнать ее, когда она
появится?

— Но разве не понятно сразу при встрече,
она это или нет? — возразил молодой человек.

— Может, для кого-то это и понятно, —
сказал доктор Пачиа, — но даже такой человек
заранее создал какой-то умственный образ своего
идеального партнера. Не подумав о качествах
такого партнера, можно легко сбиться на
сексуальную привлекательность, увлечение или
просто страх одиночества, и в результате оказаться
не с тем человеком.

Например, для вас может быть важно,
чтобы ваш партнер любила животных. Вы
встречаете кого-то, кто вам нравится с первого
взгляда, но вскоре выясняется, что она ненавидит
животных. Тогда вы будете знать, что, независимо
от того насколько вас сексуально влечет к ней, она
не ваш идеальный партнер.

Знаете, любовь не слепа, вот похоть и
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сексуальное влечение слепы; если вы не подумали
о том, что вам требуется в партнере, вы легко
можете оказаться с кем-то совершенно
несовместимым. С другой стороны, если вы
построите умственный образ той, с кем хотели бы
прожить вместе жизнь, у вас больше шансов
узнать ее, когда вы ее встретите.

—  Но, наверное, такой образ
воображаемого партнера накладывает
определенные ограничения? — спросил молодой
человек. — То есть, реально ли встретить именно
идеального партнера?

Доктор Пачиа улыбнулся.
— Это вообще не реально... это неизбежно!

В этом суть силы мысли — чтобы привлечь что-
то или кого-то в свою жизнь, нужно сначала
вообразить, что они уже с вами. Конечно,
некоторые из качеств в вашем описании
идеальною партнера могут быть для вас не
слишком важны, однако создание умственного
образа идеального партнера позволит вам
обдумать, какие качества для вас действительно
обязательны.

Это похоже на покупку в универсаме. Если
вы не знаете, чего хотите или что вам важно
приобрести, на вас может легко повлиять реклама,
и вы скорее всего купите то, что вам не нужно.
Вы можете прийти домой, не купив ни одного
важного предмета. А вот если вы заранее знаете,
чего вы хотите, вы пойдете прямо в
соответствующую секцию и купите это. То же
происходит и во взаимоотношениях; если идешь
по жизни, не задумываясь о качествах, которые
тебе нужны в человеке, на тебя может повлиять
физическая или сексуальная привлекательность,
и только потом, когда привлекательность
поблекла, обнаруживаешь, что у избранного
партнера нет ни одного из качеств, которые тебе
важны. Но если ты подумал о тех качествах,
которые тебе желательны в партнере, у тебя
больше шансов узнать такого человека, когда ты
его встретишь.

Молодой человек записал что-то в блокноте,
а доктор Пачиа продолжал.

— Любовь в жизни и взаимоотношениях
не должна быть борьбой; действительно, над ней
нужно работать — если хочешь любви, нужно
создать ее. И в этом, мне кажется, вся суть
секретов Истинной Любви; все они напоминают
о тех важнейших вещах, над которыми нужно
работать, чтобы создавать любовь.

—  И выбирать правильные мысли — одна
из этих вещей?

—  Именно так! Способность любить и
быть любимым, создавать долговечные, истинно
любовные отношения и привлекать своего
идеального партнера — все это начинается с силы
мысли.

В этот вечер молодой человек подытожил
заметки, которые он записал на встрече с доктором
Пачиа.

Первый секрет Истинной Любви — сила
мысли.

Любовь начинается с мыслей.
Мы становимся тем, о чем думаем. Полные

любви мысли создают полную любви жизнь и
полные любви отношения.

Позитивные утверждения могут изменить

наши убеждения и мысли о себе и других.
Если хочешь кого-то любить, нужно

учитывать его потребности и желания.
Мысли о своем идеальном партнере

помогут узнать его, когда его встретишь,
Молодой человек стал воображать, каким

может быть его идеальная партнерша — ее
внешность, ее личность, что ей нравится, а что
нет, ее убеждения. Когда он закрыл глаза, появился
четкий образ; она была прекрасна, немного ниже
его ростом, с золотисто-каштановыми волосами
до плеч, большими зелеными глазами и
очаровательной улыбкой. Она была уверена в себе,
добра и щедра. Она была умна, хотя и не слишком
серьезна, нежна и сострадательна. Она любила
животных, заботилась об окружающей среде и
любила простые радости жизни, например гулять
но лесу и сидеть холодным зимним вечером рядом
с костром.

Молодой человек записал эти черты на
листке бумаги, откинулся на спинку стула и еще
раз перечитал их.

— Гмм, — пробормотал он, — если бы
только... он сложил листок и аккуратно положил
его на книжную полку.

СЕКРЕТ ВТОРОЙ
СИЛА УВАЖЕНИЯ

Второй в списке молодого человека была
доктор Милли Хопкинс. Доктор Хопкинс была
профессором психологии в городском
университете — первая женщина в истории
университета, которую назначили профессором.
Она пользовалась большой известностью как
преподаватель, ее очень любили и уважали и
студенты, и сотрудники.

По интонациям ее голоса было ясно, что она
рада звонку молодого человека. Она настояла на
том, чтобы на следующий день найти немного
времени и встретиться с ним. Они договорились
на 5 часов вечера в кабинете доктора Хопкинс в
университете.

Несмотря на свои 64 года, доктор Хопкинс
проявляла энергию и энтузиазм студентки-
первокурсницы. Ее голос стал оживленным и
взволнованным, когда молодой человек упомянул
о старом китайце.

Она была невысокой, широкобедрой,
хорошо сложенной женщиной, элегантно одетой
в классический темно-синий костюм с белой
блузкой. У нее были золотисто-каштановые
волосы до плеч, заколотые на затылке. Ее лицо,
хотя и покрытое морщинами, было сердечным и
дружественным.

— Я встретилась со старым китайцем около
двадцати лет назад, — сказала она молодому
человеку. — Тогда я была совсем другим
человеком; я была бродяжкой-наркоманкой.

У молодого человека от удивления отвисла
челюсть.

— Вы, наверное, шутите, правда? —
спросил он нервно.

—  Ничуть — ответила она без малейшего
намека на стыд или смущение. — Я много раз
попадала в больницу из-за передозировки
наркотиков, потом я сразу же опять возвращалась
на улицу, и все повторялось.
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И вот однажды я проснулась на больничной
койке после того, как мне в очередной раз
промыли кишечник, и рядом со мной сидел
доктор, держа меня за руку. У него было доброе,
ласковое лицо, и он мягко разговаривал со мной
с искренней заботой. Он был первым человеком,
который выразил хоть какой-то интерес ко мне
как к личности. Впервые за столько лет кто-то
говорил со мной лицом к лицу, как с человеком.
Поэтому я никогда не забуду старого китайца.

Мы долго говорили. Я рассказала ему то,
чего я никому раньше не рассказывала, — о моей
семье, моем детстве, моей жизни на улицах. Обо
всем. И знаете, просто поговорив с ним обо всем
этом, я почувствовала себя лучше. Он сказал, что
у него есть друзья, которые мне помогут. Он дал
мне их имена и телефонные номера, и я
встретилась с ними. И слава Богу, что
встретилась, потому что они показали мне, как
начать жить заново.

—  Вы имеете в виду секреты Истинной
Любви? -спросил молодой человек.

— Да. Я узнала основную причину, по
которой в моей жизни не было любви. Я не
любила себя. Вот почему для меня был так важен
второй секрет Истинной Любви... сила уважения,

Видите ли, я не уважала никого и ничего.
А если не уважаешь, то и не любишь. Чтобы
полюбить кого-то или что-то, нужно сначала
уважать его. И прежде всего нужно уважать себя.
Если не уважаешь себя, то не можешь любить
себя; а если не любишь себя, очень трудно любить
других.

Молодой человек записал что-то, а Милли
продолжала.

— И в этом была моя самая большая
проблема — я не любила и не уважала себя.

— Почему же?
— Я думаю, что источник этого — в моем

детстве, — объяснила Милли. — Я была
незаконнорожденным ребенком. Моя мать вышла
замуж, когда мне было три года. Она всегда
стыдилась меня, и мой отчим по непонятной мне
причине открыто ненавидел меня. Я помню, что,
когда мне было шесть лет, моя мать обняла моих
сестер и я подбежала, чтобы меня тоже обняли.
Вдруг я почувствовала сильный толчок в спину и
упала на пол. Я никогда не забуду возвышающееся
надо мной лицо моего отчима, когда он сказал:
«Она теперь мать моих детей, ты, уродливый
ублюдок».

— И что же сказала ваша мать? — спросил
молодой человек.

Ему было трудно поверить в то, что он
слышит.

— Абсолютно ничего. Она не обратила на
меня никакого внимания и продолжала
заниматься моими сестрами, как будто меня и не
было. Правда, трудно поверить, что родители
могут быть настолько жестокими?

Но я уверяю вас, что встречала людей,
которым родители принесли гораздо больше зла,
чем мне. Не скажу, чтобы меня часто били, но
мне не досталось ни любви, ни нежности. Как
бы то ни было, мои собственные родители не
обращали на меня внимания и отталкивали меня.

Я чувствовала себя отвергнутой,
нелюбимой, и поэтому я ненавидела жизнь. Вы

знаете, это распространенная проблема. Многие
люди не уважают себя. Им не нравится их
внешность, голос или интеллект, и поэтому они
теряют уважение к себе и считают себя
неполноценными по сравнению с другими. Вот
почему мне нужно было научиться уважать себя
и любить себя, прежде чем я могла почувствовать
любовь от кого-то другого.

—  Но как вы научились уважать себя? —
спросил молодой человек. — Не думаю, чтобы
это было легко.

Милли улыбнулась.
— Вы правы. Это не всегда легко, но это

осуществимо. Нужно научиться принимать себя,
ценить себя, независимо от того, что другие
говорят о тебе. Нужно научиться тому, что у
каждого есть свое место на земле. Каждый из нас
уникален. Вы знаете, например, что никогда еще
не было именно такого, как вы, и больше никогда
не будет точно такого же? Уже за одно это любого,
каждого живущего — богатого или бедного,
черного или белого, мужчину или женщину —
стоит уважать. В иудаизме есть прекрасная
древняя поговорка: «Тот, кто спасает одну душу,
спасает весь мир». Это значит, что каждый
бесценен — каким бы ни был цвет его кожи, какой
бы ни была его религия, — у каждого есть право
жить.

— Это всё хорошо звучит в теории, но
немного иначе выглядит на практике, — сказал
молодой человек.

— Конечно, так можно сказать обо всем,
— ответила Милли. — Однако это не значит, что
это невозможно. Если уж я смогла это сделать, я
уверена, что каждый может. Надо только найти
ту черту, которую вы можете уважать в себе и в
других.

— О чем вы? — спросил молодой человек.
—  Понимаете, наш мозг — это

поразительная машина, и даже сегодня, с
прогрессом современной медицины мы знаем
только малую часть его возможностей. Одна из
невероятных способностей мозга — это находить
ответ на любой поставленный вопрос. Так что,
например, если вы зададите себе вопрос, что вы
уважаете и любите в себе, ваш мозг выдаст ответы.
На самом деле старый китаец задал мне именно
этот вопрос. Вначале я ответила, что ничего не
уважаю и мне ничто не нравится в себе.

И тогда он сказал:
— Я знаю, но если бы все-таки было что-

то, что бы это могло быть?
Я еще немного об этом подумала и на ум

пришли несколько вещей. Я знала, что у меня
светлый ум, в школе я всегда была лучшей в
классе, я уважала то, что я выжила в одиночку, и,
несмотря на отчаянное положение, я никогда
никого не ограбила и не обманула. Постепенно я
начала лучше относиться к себе.

Молодой человек набросал какие-то
заметки в своем блокноте, а затем поднял взгляд
на доктора Хопкинс.

— Так что спрашивать себя, что я уважаю
и люблю в себе, — это способ развить и достроить
уважение к себе.

Во всяком случае, мне это явно помогло. А
раз оно помогло мне, оно может помочь каждому.
Потому что когда вы спросите: «Что я уважаю в
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себе?», ваш мозг выдаст ответы.
— А что, если ничего нет?
— Всегда есть что-то, и очень часто

приходят на ум сразу несколько вещей. Например,
может быть, вы уважаете то, что вы честный, что
у вас есть работа или что вы регулярно делаете
физические упражнения. Не важно, что это, если
вы можете найти хоть что-нибудь, что вы уважаете
в себе. Еще полезно задать себе этот вопрос о
других людях, особенно тех, которые вам не
нравятся.

—  Почему же? — спросил молодой
человек.

—  Потому что тогда ваш ум сосредоточится
на том, что вы в них уважаете, а не на том, что
вам в них не нравится. И когда это произойдет,
вы научитесь обращаться с ними с любовью.

— Говоря «с любовью», что вы имеете в
виду?

— Поступать по отношению к ним с
добротой и вниманием. Часто замечаешь, что
многие люди обращаются с другими как с
ничтожествами, — продолжала доктор Хопкинс,
— но на самом деле все мы произошли от одного
Создателя, мы все созданы по подобию Бога. Одна
из худших ошибок, которые можно сделать в
жизни, — это недооценивать силу одного
отдельного человека. Каждый способен изменить
мир, и он по-своему действительно немного
изменяет его. Когда мы уважаем настоящую
ценность человека, мы начинаем по-другому с
ним обращаться.

Я помню, когда я спала прямо на улицах,
однажды ночью я проснулась в парадном, и
обнаружила, что на мое лицо мочится
полицейский.

— Что! — воскликнул молодой человек. —
Как, как он мог это сделать?

— Очевидно, он чувствовал только
презрение к таким бездомным людям, как я, —
ответила доктор Хопкинс. — Он не чувствовал
никакого уважения ко мне как к человеку, и я
никогда не забуду, как он стоял надо мной и
смеялся. Для него это было прекрасной шуткой.

Я убеждена, что большинство проблем в
мире возникают из-за того, что мы теряем
уважение — к себе, к другим людям, к жизни. В
результате у нас нет любви. По всему миру можно
заметить результаты этого — арабы и евреи,
черные и белые, протестанты и католики — если
бы мы только уважали убеждения друг друга, мы
могли бы начать любить друг друга.

Когда вы поймете свою собственную
ценность, вы можете начать понимать ценность
других людей и уважать их. И когда вы уважаете
кого-то, вы можете начать любить его. Например,
только когда я научилась уважать и любить себя,
мне стало приятно общаться с другими людьми.
Оказалось, что, когда я ищу в людях достойные
уважения черты, мое отношение к ним меняется
и мне легче относиться к ним с любовью.

Молодой человек улыбнулся про себя, делая
заметки. Это казалось настолько просто и
настолько разумно, однако он действительно
никогда раньше не думал о роли уважения в
создании любви и любовных отношений.

—  Но скажите мне вот что, — сказал он.
— Как вы смогли стать профессором после того,

как жили на улице?
Доктор Хопкинс улыбнулась.
—  Одной из тех, кто был в списке старого

китайца, оказалась монахиня. Она была
прекрасным человеком и сделала очень многое,
чтобы помочь мне; она взяла меня с улицы и
нашла мне жилье в местном монастыре. Мы
договорились так, что я могла там жить, а в обмен
выполняла подсобную работу — готовила еду,
работала в саду, убирала. Делала все. И с первого
же дня меня принимали как одну из сестер, как
члена их семьи. Они никогда не считали меня
ничтожной пьянчужкой или опустившейся
женщиной; для них я была просто ближним,
которому нужна помощь, и они оказывали мне
ее. Для меня это был новый опыт — впервые в
моей жизни я почувствовала себя нужной кому-
то.

И именно эта монахиня посоветовала мне
продолжить образование. Она сказала, что я
одарена прекрасным умом и что я должна его
использовать. Никто до этого так не поощрял
меня. Я пошла в вечернюю школу. В монастыре
все поддерживали мои усилия, и через семь лет я
наконец получила свой диплом первого класса с
отличием.  На следующий год я получила степень
магистра, а через три года мне присвоили степень
доктора. Это был самый замечательный и
памятный день в моей жизни. Все сестры из
монастыря пришли на церемонию, и я никогда
не забуду ту минуту, когда назвали мое имя и я
взошла на сцену, чтобы получить свой диплом.
Когда мне вручали мой диплом, я повернулась к
тем, кто был на галерке. Я буду помнить этот
момент всю жизнь; двадцать монахинь, стоя,
улыбались, аплодировали и свистели. А потом,
когда я сходила со сцены, я увидела еще одного
человека, который стоял в другом конце
аудитории. Это был старый китаец, он поднял
руки, аплодируя мне, а на его лице сияла улыбка.

Вечером этого дня молодой человек
подытожил заметки, которые он сделал во время
встречи с Милли Хопкинс:

Второй секрет Истинной Любви — сила
уважения.

Чтобы любить кого-то, научитесь вначале
его уважать.

Прежде всего, нужно уважать себя.
Чтобы обрести уважение к себе,

спрашивайте себя: «Что я уважаю в себе?»
Чтобы приобрести уважение к другим —

даже к тем, кто вам не нравится, — спросите себя:
«Что я уважаю в них?»

СЕКРЕТ ТРЕТИЙ
СИЛА ДАРЕНИЯ

Для миссис Джеральдины Вильяме борьба
за счастье и любовь началась уже тогда, когда она
появилась из утробы матери без ног и только с
одной рукой. Она была одной из тысяч младенцев,
изуродованных в трагедии с талидомидом в
шестидесятых годах. Оказалось, что
успокоительное средство, которое прописывали
беременным женщинам, вызывало ужасные
физические уродства у их детей.

Молодой человек не мог не испытать
неловкости, когда сидящая в своей инвалидной
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коляске миссис Вильяме протянула ему свою
протезированную руку, здороваясь с ним.

—  Я была так рада, что вы позвонили, —
сказала миссис Вильяме, не обращая внимания
на неловкость молодого человека и проводя его в
свою комнату. — Уже прошло больше десяти лет
с тех пор, как я встретилась со старым китайцем,
но я помню эту встречу, как будто она была вчера.

Миссис Вильяме знаком попросила
молодого человека присесть на диван и
установила свою коляску напротив.

— Я встретила его летним вечером в парке.
Это был вечер танцев в колледже. Я помню, как
сидела на закате солнца и думала, что никто,
кроме моих родителей, никогда не будет любить
меня такой, какая я есть. Я просто не могла себе
представить, что кто-то когда-нибудь пригласит
меня на танец. И тут я расплакалась.

Вдруг я услышала мужской голос, который
спрашивал, все ли со мной в порядке. Я подняла
взгляд и увидела его... старого китайца, стоящего
рядом со мной. Он дал мне платок, чтобы я
вытерла слезы, и присел на скамейку рядом со

мной. Он протянул руку, слегка прикоснулся к
моей руке и сказал:

— Может, я могу вам помочь?
— Никто не может мне помочь, —

пробормотала я.
— Почему же? — спросил он.
— Нет никого, кто мог бы решить мою

проблему, — сказала я.
— В моей стране, — сказал он, —

считается, что каждая новая проблема приносит
с собой еще больший подарок, который может
обогатить жизнь.

— Уверяю вас, в моей проблеме нет ничего,
что могло бы обогатить мою жизнь, — сказала я.

—  У меня есть друг, — сказал он, —
замечательный человек. Десять лет назад он ехал

на мотоцикле, когда перед ним на дорогу вдруг
вылетел грузовик. Не было времени свернуть,
чтобы избежать столкновения, и, чтобы спасти
свою жизнь, он мог разве что попробовать
проскользнуть на боку под грузовиком. У него это
получилось, но когда он скользил по дороге,
соскочила крышка бензобака, и через долю
секунды он был охвачен пламенем. Он проснулся
через три дня со жгучей болью и ожогами третьей
степени, которые покрывали более 70 процентов
его тела. Его лицо было обезображено, его пальцы
сожжены до культяшек, и он был парализован
ниже пояса.

Но у него было то, чего нет у многих, —
неукротимый дух. Даже после того, как жена ушла
от него, потому что не хотела жить, как она
выражалась, с «калекой гриль», он все же
ухитрился продолжить свою жизнь и в конце
концов стал миллионером. Это был чудовищно
обезображенный человек, прикованный к
инвалидной коляске, и у него даже не было
пальцев на руках, потому что они были сожжены
до культяшек. Трудно представить себе более
тяжелое увечье. Никто из его знакомых не верил,
что он сможет вести нормальную жизнь или, тем
более, найти свою любовь. Конечно, говорили
они, он ожесточится, будет обижен и зол на свою
судьбу. Ведь ради чего ему осталось жить? Но вы
знаете, все они ошибались. Он не ожесточился,
не был обижен и зол, потому что знал, что внутри
он такой же, каким был всегда. У него остались
мечты, к которым он мог стремиться, и он
стремился к ним. Он стал очень успешным
бизнесменом и источником вдохновения для всех,
кто его знал, И даже больше, он встретил
женщину, которую он описал как женщину своей
мечты, и он женился на ней! Я повернулась к
старому китайцу.

—  Такой человек на самом деле
существует? — спросила я.

—  Этот человек относился к жизни просто
и правильно: можно выбрать жизнь или выбрать
смерть. Он не был готов умереть.

Тогда я спросила старика, как его друг
ухитрился найти любовь. И старик сказал, как
само собой разумеющееся:

— Как и любой другой. Он придерживался
секретов Истинной Любви.

—  Тогда я впервые услышала об этих
секретах; о десяти принципах, с помощью
которых каждый — как утверждал старый китаец
— может привнести в свою жизнь не просто
любовь, а любовь в изобилии.

— Звучит слишком уж хорошо, чтобы быть
правдой, — сказал молодой человек.

— Я тоже так думала, но эти секреты
помогли мне реально. А раз они помогли мне, —
сказала миссис Вильяме, — я думаю, что они
могут помочь каждому.

Тем секретом, который сильнее всего
повлиял на мою жизнь, была... сила дарения.

— Дарения? — повторил молодой человек.
— Да. Для меня дарение — это самый

замечательный из всех секретов, ведь он настолько
прост — если вы хотите получить любовь, вам
нужно только дарить ее. И чем больше вы дарите,
тем больше вы получаете.

— Я не совсем улавливаю смысл ваших
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слов, — сказал молодой человек, вынимая свой
надежный блокнот и ручку. — Вы можете
привести пример?

— Конечно. Когда вы улыбаетесь кому-то,
что обычно происходит?

— Мне улыбаются в ответ, — ответил
молодой человек.

— А если вы кого-то обнимаете, он
обязательно обнимает вас. Доброе слово, подарок,
телефонный звонок, письмо... что угодно, чтобы
показать человеку, что вы заботитесь о нем,
вернется к вам сторицей.

— Но не каждый же будет так отвечать, —
сказал молодой человек.

—  Не каждый, но большинство. Любовь
похожа на бумеранг, она всегда возвращается
обратно. Может быть, не всегда от того человека,
которому вы ее дали, но она все равно к вам
вернется. И вернется сторицей.

Но нужно всегда помнить о том, что, в
отличие от материального имущества и денег,
запас любви у нас неограниченный. Мы не теряем
ее, когда дарим. На самом деле, единственный
способ потерять любовь внутри нас — это не
отдавать ее другим.

— Но пытаться любить некоторых людей
— это пустая трата времени и энергии, — сказал
молодой человек.

— Почему? — спросила миссис Вильяме.
— Ну... потому, что большинство людей

полны ненависти. У них как бы пустые сердца.
— Позвольте мне спросить вот что, —

ответила миссис Вильяме. — Если бы у вас были
семена, которые вырастают в восхитительные
цветущие растения и цветы, куда бы вы их
посадили? В прекрасных лесах, на пышных
зеленых лугах или на голых полях?

— Не совсем понимаю, на что вы намекаете,
— сказал молодой человек.

—  То есть, какой земле больше всего нужны
семена, и на какой земле семена дадут самый
заметный результат?

— На голых полях.
— Именно. А если семена — это любовь,

где они больше всего нужны? В сердцах, уже
полных любви, или в сердцах ожесточенных,
одиноких людей?

— Я понимаю, о чем вы говорите, — сказал
молодой человек. — Но это не всегда так просто.

— Чтобы улыбаться, нужно столько же
усилий, сколько и для того, чтобы хмуриться,
чтобы сказать дружественное слово поддержки,
нужно столько же времени, сколько для критики.
Мы можем сделать выбор относиться к другим с
любовью настолько же легко, как мы
предпочитаем быть недобрыми или
безразличными.

Одна из проблем в том, что многие из нас
не хотят дарить первыми, мы даем, только когда
нам уже дали. Любовь слишком часто дается с
оговорками; мы говорим: «Я буду любить тебя,
только если ты будешь любить меня». Мы все
время ждем, пока кто-то другой сделает первый
шаг. И это одна из причин, почему люди редко
испытывают любовь, — они ждут, когда их
сначала полюбит кто-нибудь другой. Но это
похоже на музыканта, который говорит: «Я буду
играть музыку, только когда люди начнут

танцевать».
Настоящая любовь безоговорочна, она

ничего не просит взамен. Я однажды прочитала
прекрасную историю о маленькой девочке,
которой была крайне необходима пересадка
костного мозга. К счастью, для этого прекрасно
подходил ее младший брат. Врачи объяснили
маленькому мальчику, что его сестра умрет, если
не получит новой крови. Но не любой крови, ей
нужна была его кровь. Без малейших сомнений
мальчик согласился помочь своей старшей сестре.
Но перед наркозом маленький мальчик посмотрел
на хирурга и спросил: «А когда я умру, это будет
больно?» Меньше семи лет от роду, маленький
мальчик думал, что дает всю свою кровь, а значит
и свою жизнь, чтобы спасти свою старшую
сестренку. Теперь вы вряд ли найдете такую
чистую и настоящую любовь, как любовь этого
мальчика к своей сестре.

— Да. Но ведь членов своей семьи любить
легче, правда? — сказал молодой человек.

—  Не обязательно. Некоторые люди не
только не любят свою собственную семью, они
просто ненавидят членов своей семьи.

Молодой человек кивнул. Он вспомнил
Милли Хопкинс, которую ни во что не ставили и
не обращали на нее внимания, когда она была
ребенком, и которая выросла с ненавистью ко всей
своей семье.

— Мы все созданы одним Богом, —
продолжала миссис Вильяме. — Внутри мы все
состоим из одной крови и плоти. Мы все на самом
деле члены одной семьи. И мне кажется, что в
этом и суть любви — способность видеть себя в
других.

Так что видите, если вы хотите испытать
Истинную Любовь, вы должны быть готовы
дарить любовь без оговорок, без требований чего-
то взамен. Иначе это не любовь.  Подарок — это
не подарок, если он дается не бесплатно, а любовь
— это не любовь, если она дается с условиями.
Вот почему один из самых чудесных способов
испытать радость дарения и любви — это
практика добрых дел просто так.

—  Что вы имеете в виду? — спросил
молодой человек.

—  Просто так делать добрые дела, дарить
спонтанно, без никаких причин, кроме радости
жизни. Увидеть на улице человека, который
грустно выглядит, и подарить ему букет цветов.
Или похвалить чью-то внешность пли работу. Все,
что удивит человека и вызовет улыбку на его лице,
— это проявление доброты просто так, и оно
создает любовь. И эта любовь неизбежно
останется у человека, которому вы ее дали, на всю
жизнь.

Молодой человек сделал краткие заметки.
Ему понравилась эта фраза, «Практикуйте добрые
дела просто так».

— Так вы действительно считаете, что
просто дарение и практика добрых дел «просто
так» помогла принести любовь в вашу жизнь? —
спросил он.

— Конечно. Это изменило мое отношение
к себе. Всю свою жизнь я считала себя жертвой,
но с помощью силы дарения я обнаружила, что,
хотя я и калека, есть многое, что я могу делать
для других, и я могу многое менять к лучшему в
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жизни других людей.
Вы когда-нибудь делали что-то для кого-то

просто потому, что заботились о них, без каких-
то скрытых мотивов?

Молодой человек кивнул.
—  Конечно.
Он вспомнил случай, всего несколько

недель тому назад, когда он увидел, как молодая
мама с трудом толкает коляску вверх по
лестничному пролету. Был час пик и люди, не
замечая, спешили мимо нее. Он остановился и
помог женщине поднять коляску по лестнице.

—  Как вы себя чувствовали? Вы были рады
за себя, правда?

Молодой человек опять кивнул. Он был
очень рад за себя. Помощь женщине как бы дала
ему энергию.

— Это сила дарения, — сказала миссис
Вильяме, —  И она помогает не только
чувствовать любовь, но и строить по-настоящему
любовные отношения. Она никогда не подводит.
Дарение — это к тому же верная гарантия счастья
и любви двух людей на всю жизнь.

-— Почему? — спросил молодой человек.
— Это просто: если вы будете обращать

внимание на то, что вы можете дать во
взаимоотношениях, а не на то, что вы можете
взять, вы никогда не ошибетесь. Суть всех
взаимоотношений в том, чтобы давать и получать,
вы согласны?

— Да.
— Если вы хотите взять больше, чем хотите

дать, вы неизбежно встречаетесь с проблемами в
любых отношениях. С другой стороны, думая о
том, что вы можете дать своему партнеру, вы
никогда не ошибетесь. Прежде чем вступать во
взаимоотношения на всю жизнь, большинство
людей думают только о том, что партнер сможет
для них сделать. Если бы они посмотрели с другой
стороны и спросили вместо этого: «Что я смогу
сделать для моего партнера?», они бы направили
внимание на то, какой вклад они вносят во
взаимоотношения, а не просто на то, что они от
них берут. И такое любящее отношение может
лишь помочь создать любовь в партнерстве.

Молодой человек подумал об этом, и чем
больше он думал, тем разумнее это ему казалось.
Он всегда считал, что любовь получаешь от
других людей. Ему никогда не приходило в голову,
что можно чувствовать любовь, давая ее.
Возможно, именно в этом он допустил ошибку в
прошлых взаимоотношениях; он думал только о
том, что ему нужно от партнера, а не о том, что
он может дать кому-то другому.

—  Позвольте мне рассказать совершенно
невероятный случай, который произошел пять лет
назад. Я смотрела телевизионный
документальный фильм о скандале с лекарствами
в Мексике — талидомид все так же прописывался
через 25 лет после того, как был запрещен в
западных странах.

—  Это возмутительно, — сказал молодой
человек, качая головой.

— Я знаю. Я не могла глазам своим
поверить. Так много маленьких детей так
бессмысленно и ужасно изуродованы. Одна
маленькая девочка привлекла мое особое
внимание. Ей было семь или восемь лет, она, как

и я, родилась без ног, но у нес к тому же было
обезображено лицо. Она научилась справляться
с этим, но каждый день она испытывала сильную
боль, и ее будущее выглядело очень мрачно.

Она была из бедной семьи, которая не могла
позволить себе медицинское лечение, необходимое
для того, чтобы девочка могла нормально
передвигаться, и косметическую операцию для се
лица. Мало того, что ее протезы были очень
примитивны, но к тому же плохо прилажены и
очень неудобны. Ей было больно ходить на них,
и она не могла сесть, не сняв их. Поверите ли,
что водитель школьного автобуса не разрешил ей
ездить в автобусе, потому что она не могла сидеть,
не снимая свои искусственные ноги?

Молодой человек покачал головой, не в
силах этому поверить.

— Я сразу же поняла, что должна помочь
ей. Однажды я прочитала, что любовь — это
только лишь обнаружение себя в других и радость
от узнавания себя. До этого дня я не понимала
по-настоящему, что это значит. Я увидела не
просто покалеченную и неблагополучную
маленькую девочку, в ней я увидела себя. Мы
были связаны общим увечьем. Впервые в моей
жизни я подумала, что у моего страдания может
быть какая-то цель. В следующие несколько
месяцев я начала кампанию, чтобы собрать деньги
на то, чтобы сделать этой девочке новую пару
искусственных ног и необходимое лечение
физиотерапией, которое позволит ей сидеть. Еще
я отчаянно хотела помочь ей сделать
косметическую операцию, чтобы поправить ее
физические уродства. Так что я организовывала
вечеринки, лотереи, благотворительные базары и
просила пожертвований от кого могла и откуда
могла. Через восемнадцать месяцев я собрала
деньги и даже смогла уговорить крупного
хирурга-косметолога сделать бесплатно
необходимую косметическую операцию.

После лечения и подгонки ее новых ног я
поехала на встречу с ней, и как только она меня
увидела, она подбежала ко мне со слезами на
глазах, обхватила меня руками и воскликнула:
«Спасибо, спасибо, спасибо», опять и опять. Тогда
в первый раз я испытала любовь в таком избытке,
что просто без удержу расплакалась. Никогда до
того я так не плакала от радости, как в тот день,
держа в объятиях эту маленькую девочку.

Только тогда я начала понимать, что имел
в виду старый китаец, когда спросил меня: «У кого
больше увечье? У того, кто не может ходить или
говорить, слышать или видеть, или у того, кто не
способен смеяться, плакать и любить?» Я впервые
поняла, что, даже в моем физическом состоянии
калеки, внутри я на самом деле такая же, как и
все другие. И в этот день я поняла, что, несмотря
на мои собственные трудности и невзирая на весь
обман и тяжелую работу в мире, жизнь может
быть так прекрасна, когда мы наполняем сердца
любовью.

Через год я встретила мужчину — доброго,
нежного, удивительного человека. Он был
социальным работником в местном общественном
центре, в который я ездила. Мы сразу же
понравились друг другу, я не знаю, что это было,
по что-то произошло с первого взгляда. Скоро мы
стали близкими друзьями, и через несколько
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месяцев действительно произошло то чудо, о
котором я мечтала... он пригласил меня на танец!

Через год мы поженились, и теперь у нас
двое прекрасных детей. Так что видите, старый
китаец был прав — каждая проблема приносит с
собой еще больший подарок, который может
обогатить жизнь. Пока вы способны дарить часть
себя, пока вы можете чем-то помогать, вы
способны найти любовь.

В этот вечер молодой человек перечитал
заметки, которые он сделал на встрече с миссис
Вильяме.

Третий секрет Истинной Любви — сила
дарения.

Если вы хотите получить любовь, нужно
просто дарить ее! Чем больше любви вы дарите,
тем больше вы получите.

Любить — означает дарить часть себя, без
оплаты и оговорок.

Практикуйте проявление доброты просто
так.

Прежде чем вступать во взаимоотношения,
спрашивайте себя не о том, что другой человек
сможет вам дать, а о том, что вы сможете дать
ему.

Тайная формула счастливых любовных
отношений на всю жизнь в том, чтобы всегда
обращать внимание не на то, что вы можете взять,
а на то, что вы можете дать.

СЕКРЕТ ЧЕТВЕРТЫЙ
СИЛА ДРУЖБЫ

Четвертым в списке молодого человека был
Вильям Бэкмен. Мистер Бэкмен был
независимым журналистом, чьи статьи регулярно
появлялись в прессе. Его перу также принадлежал
бестселлер «Друзья и возлюбленные». Он был
высоким, худощавым мужчиной с заостренными,
угловатыми чертами лица, но это лицо сияло
радостью, когда он приветствовал молодого
человека в своем доме.

— Секреты Истинной Любви, — признался
мистер Бэкмен, — полностью изменили мою
жизнь. Я провел больше десяти лет в поисках тех
единственных особых взаимоотношений, чтобы
найти ту, с кем мог бы разделить свою жизнь. И
долгое время мне казалось, что этого просто
никогда не будет. Но через год после освоения
секретов Истинной Любви я не только нашел
женщину моей мечты, но к тому же еще
совершенно изменились мои отношения с семьей
и с друзьями.

— В чем изменились? — спросил молодой
человек.

 —  Понимаете, все мои взаимоотношения
стали теснее и крепче.

Молодой человек засомневался.
— Эти секреты настолько сильно повлияли

на вашу жизнь? — спросил он.
Мистер Бэкмен улыбнулся.
— Совершенно верно. Я знаю, что это

звучит немного фантастично, но, когда вы их
испробуете, вы увидите, что они действительно
работают.

Однако хотя мне по-разному помогли все
десять секретов, один оказался самым важным и,
наверное, был нужен мне больше всего. Это

была... сила дружбы.
— Сила дружбы? — повторил молодой

человек. — Что именно вы имеете в виду?
— Понимаете, я обычно считал, что суть

любви в романтической связи между двумя
людьми, и, не поймите меня превратно, так оно и
есть. Но любовь — это еще и многое другое. Ее
суть в заботе, в том, чтобы быть рядом, когда ты
нужен другому, поэтому настоящая любовь
больше просто романтической связи — это еще и
дружба.

Молодой человек вынул свой блокнот и
начал делать заметки, а мистер Бэкмен
продолжал.

—  Как и многие другие люди, я искал везде,
где мог, ту, которую полюбил бы. Я ходил в кафе
для одиноких, я ходил на вечеринки и в ночные
клубы, и хотя я встречался и знакомился со
многими женщинами, я так и не встретил нужную
мне. Я помню, как однажды вечером я сидел один
в кафе в центре города, и вдруг невысокий старый
китаец оказался на стуле рядом со мной.

Он поднял стакан и сказал: «Привет», и я
поднял свой стакан в ответ. Мы разговорились.
Он спросил меня, женат ли я. Я сказал ему: «Нет».
«Почему?» — спросил он. Я сказал ему: «Потому
что я еще не встретил нужную мне девушку». И
тогда он сказал то, что заставило меня серьезнее
обдумать мою ситуацию. Он сказал: «Может быть,
ты ищешь ее в неправильных местах!»

— В неправильных местах? — повторил

молодой человек. — Что такое «неправильные
места»?

— Я именно так и ответил, — сказал мистер
Бэкмен. — Я сказал ему, что ходил в кафе и
ночные клубы, где было много незамужних
женщин. Он в полном удивлении посмотрел на
меня и разразился взрывом смеха. Я спросил его,
что в этом такого смешного, и он спросил: «И ты
когда-нибудь знакомился с кем-то в кафе или
ночном клубе?»

«С несколькими женщинами», — ответил
я, но когда он расспросил меня, мне пришлось
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признать, что ни одно из этих знакомств не
продолжалось больше нескольких недель.

— А разве плохо ходить в кафе и ночные
клубы, чтобы встречаться там с кем-то? —
спросил молодой человек.

—  Совсем нет, — сказал мистер Бэкмен.
— Иногда может и повезти, но, как сказал мне
старый китаец, если стремишься к долговечным
отношениям и любви, тускло освещенная,
наполненная дымом комната с таким шумом, что
приходится кричать, чтобы тебя услышали,
наверное, не лучшее место, чтобы их найти.

— А какое же тогда лучшее место? —
настаивал молодой человек, который часто ходил
в кафе и ночные клубы в надежде познакомиться
с девушкой.

— Понимаете, это зависит от вас.
— Что вы хотите сказать?
— Как объяснил мне старый китаец: «Если

вы хотите найти настоящую любовь, вы должны
сначала найти настоящего друга». Это так просто,
и все-таки я раньше никогда об этом не думал.
Мы часто предполагаем, что сильное физическое
влечение — основное требование для любви. Я
не говорю, что физическое влечение не важно для
создания настоящей семьи, но, если мы хотим
истинной любви, если мы хотим любви, которая
продолжится всю жизнь, — нужно замечать, что
находится за внешностью человека.

Настоящая любовь коренится не в
физическом влечении, а в дружбе. Или, как сказал
французский писатель Антуан де Сент-Экзюпери,
любить — это не смотреть друг на друга, а вместе
смотреть в одном направлении. Даже в Библии
написано, что двое не могут путешествовать
вместе, если они не согласны друг с другом.
Общие убеждения, цели и интересы, взаимное
уважение и восхищение — основа долговечных
любовных отношений.

—  Это действительно так важно? —
спросил молодой человек, подняв взгляд от
блокнота.

— Можете не сомневаться в этом. И однажды
группа социологов из одного американского
университета продемонстрировала, насколько
важна дружба для создания истинно любовных
отношений. Они спросили сотни женатых пар,
которые счастливо прожили вместе больше
пятидесяти лет, к чему они относят свой успех, и
их ответы показали общий преобладающий
фактор... дружбу. Каждый опрашиваемый сказал,
что его партнер — это его лучший друг. У всех этих
пар были общие убеждения и общие интересы,
общие цели и общее направление в жизни. Все
остальное, включая физическую красоту и
материальное имущество, было, в конечном счете,
не так важно. Любовные отношения на всю жизнь
сплачивает именно дружба.

Именно это вдохновило меня написать мою
книгу «Друзья и возлюбленные». Многие люди
до сих пор допускают ошибку, считая, что любовь
возникает из физического влечения, но внешность
недолговечна, она блекнет с каждым днем.

С другой стороны, любовь, которая
возникает из дружбы и уважения, крепнет с
каждым днем. Скажите, насколько красива та
женщина, которая лжет и обманывает, и насколько
привлекателен тот мужчина, который бьет свою

подругу?
Так что вместо того, чтобы обращать

внимание только на физическое влечение в своих
взаимоотношениях, лучше искать партнеров,
которые разделяют твои взгляды, ценности и цели.

Молодой человек согласно кивнул. Он
инстинктивно знал, что это так. После своей
встречи с доктором Пачиа он представил себе свой
идеал, и среди качеств, которые, как он считал,
должны присутствовать в его идеальной подруге,
было то, что она должна разделять его любовь к
прогулкам и природе.

— Я понял вас, — сказал молодой человек.
— И все-таки — нужно ведь найти такого друга,
вы согласны?

— Согласен, — ответил мистер Бэкмен. —
Но чтобы иметь друзей, нужно всего лишь быть
дружественным. Чтобы иметь близких друзей,
нужно быть дружественным с теми, кто разделяет
твои интересы и убеждения.

— Это легче говорить, чем делать, — сказал
молодой человек.

— Почему? Какие увлечения и хобби вам
нравятся?

— Ну, мне нравится ходить в походы на
выходные и нравится виндсерфинг. Еще я люблю
ходить в оперу.

— Ну, так где же вы скорее найдете друзей
— в наполненном дымом кафе или в туристском
клубе, в группе занимающихся виндсерфингом
или обществе любителей оперы?

— Я понимаю, о чем вы говорите, —
ответил молодой человек. — А как насчет тех
людей, у которых нет никаких глубоких увлечений
и интересов?

— Им нужно подумать о том, чтобы найти
для себя какие-то интересы или увлечения. То, что
им очень нравится; не важно, что это, — это может
быть спорт, например футбол, теннис, плавание
или велосипед, что-то более светское, например
танцы, театр или походы, или даже политика. Как
только находишь то, что для тебя интересно, легко
найти других людей, которые разделяют твои
интересы, потому что у вас есть что-то общее.
Если у вас нет ничего общего с другим человеком,
вы вряд ли сможете поддерживать с ним близкие
отношения.

—  Когда вы так это излагаете, это звучит
так просто.

— Это просто, но в то же время мы часто
упускаем это из виду- Люди слишком озабочены
тем, чтобы найти партнера — мужа или жену, а
если бы они вместо этого стремились построить
дружбу, они бы обнаружили, что за этим
последуют и любовные отношения.

— Однако одно то, что вы дружите с кем-
то, еще не значит, что этот человек вам понравится
и у вас разовьются такие отношения, — сказал
молодой человек.

— Не значит, вы совершенно правы. Но
если вы не друзья, ваши взаимоотношения вряд
ли будут продолжительными.

— Но ведь бывают случаи, когда два
человека вначале влюбляются друг в друга — или,
скорее, их физически влечет друг к другу — и
только потом они становятся друзьями, — сказал
молодой человек.

— Да. Конечно, это возможно, — признал
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мистер Бэкмен, — и нередко так и бывает. Суть в
том, что дружба — это важнейший элемент любых
долговечных отношений, потому что это
важнейшая часть любви.

Именно поэтому один из наилучших
вопросов, которые вы можете себе задать,
обдумывая, подходит ли человек для того, чтобы
вместе прожить с ним жизнь, -—  «Это мой
лучший друг?». Если ответ «нет», нужно очень
внимательно подумать, прежде чем посвятить
этому человеку всю свою жизнь.

Молодой человек сделал в блокноте заметки
и поднял взгляд.

— А как насчет тех людей, которые уже
связаны семейными отношениями? — спросил
он. — Наверное, им слишком поздно думать о силе
дружбы.

— Ни в коем случае, — ответил мистер
Бэкмен. Многие отношения были спасены силой
дружбы. Дружбу можно построить, нужно только
найти что-то общее, общие интересы, то, что вы
можете делать вместе. Два человека могут снова
стать друзьями и восстановить свои отношения,
потому что когда растет дружба, неизбежно растет
и чувство любви.

— Последний вопрос, — сказал молодой
человек, уже собираясь уходить. — Вы встретили
девушку своей мечты?

Доктор Бэкмен улыбнулся.
— Конечно, — сказал он. — И я женился

на ней. Я встретил Рейчел в туристском клубе.
Меня сначала не влекло к ней физически, и ее,
наверное, тоже не особенно, но когда мы узнали
друг друга, что-то стало меняться. Нам было так
приятно друг с другом; она была первой
женщиной, с которой я мог говорить о том, что
для меня важно. Мы обнаружили, что у нас так
много общих интересов и похожих убеждений, мы
были как бы единомышленниками. Мы стали
очень близкими друзьями, а затем однажды я
понял, что люблю ее и хочу прожить свою жизнь
вместе с ней.

Когда молодой человек пришел домой, он
прочитал заметки, которые сделал на встрече с
мистером Бэкменом.

Четвертый секрет Истинной Любви — сила
дружбы.

Чтобы найти настоящую любовь, нужно
сначала найти настоящего друга.

Любить означает не смотреть друг на друга,
а вместе смотреть на мир в одном направлении.

Чтобы действительно любить кого-то,
нужно любить его за то, кто он есть, а не за то,
как он выглядит.

Дружба — это почва, на которой растут
семена любви.

Если хочешь внести в отношения любовь,
нужно вначале внести дружбу.

(Продолжение следует).
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Агни Йога – Золотое Руно

БОГОСЛОВИЕ – НАУКА ВРАЧЕВАНИЯ
Вопрос о том, что такое мир, насколько он

может быть познан человеком, относятся к сфере
философии.

Вопрос о том, как устроен мир, относится
к науке.

Вопрос о том, почему мир устроен
подобным образом, в чем смысл и цель
существования, принадлежит сфере религии.

В древние времена философия, религия и
наука были неделимым единством; ранние
христианские мыслители в своих трудах
опирались на древнегреческую философию.
«Философия – совместное познание Бога и самого
себя», – писал блаженный Августин. Человек,
который верит, что он создан для прогресса и
совершенства, смотрит иными глазами на мир и
на себя. Познание вырывает душу из бездны
отчаяния.

«Между этими двумя столкнувшимися
титанами – наукой и теологией – находится
обалдевшая публика, быстро теряющая веру в
бессмертие человека и в какое-либо божество,
быстро спускающаяся до уровня животного
существования. Такова  картина часа,
освещенного сияющим полуденным солнцем
христианской и научной веры».

(Е. П. Блаватская «Раз. Изида», т.I).

Религия, философия и наука возникли в
результате представления о том, что Вселенная
имеет смысл, упорядочена и управляется
законами. Религия, философия и наука
представляют собой единство, так как с разных
сторон рассматривают один и тот же вопрос, а
именно, цель существования Вселенной и место
человека в ней.
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В относительно недавнем прошлом
произошло разделение между философией, наукой
и религией, что привело к возникновению
образованности, создав тем самым хаос в
мышлении, который в свою очередь привел к
атрофии мышления, к утрате философии –
искусства правильно мыслить. Люди уже не
стремятся увидеть все стороны вопроса, их
больше интересует, как делается что-нибудь, а не
для чего и почему.

Философия в первую очередь – это
искусство мышления, искусство глубоко
проникать внутрь своего естества; это развитие в
себе духовных сил, на которых только и может
возникнуть истинная наука и религия. «Немного
философии располагает человеческий ум к
атеизму, тогда как погружение в глубины
философии обращает человеческие умы к
религии». (Ф. Бекон).

В христианстве философия называлась
любомудрием (богословием) – наукой врачевания.
Совсем недавно вышла замечательная книга
«Православная психотерапия», автор которой,
митрополит Иерофей (Влахос), пишет о том, что
христианство «прежде всего врачевание. Это
исцеление человека от его страстей, служащее для
достижения в дальнейшем общения и единства с
Богом.

Ведь медицина, имея перед собой образ
здорового человека, пытается с помощью
различных приемов лечения привести к этому
образу больного. То же самое можно сказать о
богословии. Богословие – это учение церкви о
духовном здравии»...

В древние времена, согласно науке
богословия, проповедники были одновременно и
врачами. То же самое можно сказать в отношении
того, что каждый врач должен стать
проповедником, излечивать не только физические
недуги, но наряду с ними, и духовные. «Врач
будущего не будет прописывать лекарств. Вместо
этого он пробудит интерес пациента к своему
организму, а также к причине и возможности
предотвращения болезни». (Т. Эдисон).

Истинное здоровье – это состояние, когда
вы ощущаете избыток энергии, запас жизненных
сил, позволяющих вам жить полноценной,
радостной и насыщенной жизнью. Неизлечима не
сама болезнь – люди делают себя неизлечимыми.
Здоровье – это результат жизни в гармонии с
Природой, а болезнь – это жизнь, которая
противоречит законам Природы.

Здоровье – это порядок, болезнь – это
расстройство порядка. Неустойчивость тела и ума
несут ответственность за физическую и
психическую боль и страдание. Тело – важнейшая
составная часть целостности человека, ибо,
благодаря ему, человек достигает духовного
совершенства. «Поддержка здоровья есть долг. Не
многие, по-видимому, сознают еще, что есть нечто
такое, что можно было бы назвать физической
нравственностью... Всякое неповиновение законам
здоровья есть физический грех». (Г. Спенсер).

Тело – важнейший инструмент, орудие
духовного роста, развитие совершенства, нужно
беречь его, сохранять  укреплять здоровье,
разумно воспользоваться им в процессе земной
жизни и все средства медицины направить к
этому. «Как часто сейчас больные люди ищут
спасение от своих душевных и телесных болезней
в биодобавках, странных диетах, поглощении
огромного количества новых и новых лекарств,
забывая, а чаще не зная о духовной природе
болезней! Не плоть, но дух растлился в наши дни,
– писал Ф. И. Тютчев. ...врачевание духа есть

первооснова лечения». (Д.м.н., профессор, А. В.
Недоступ).

Процесс исцеления начинается с осознания
того, что человек – причина своего состояния, и
он сам может изменить его. То же самое
необходимо для исцеления всех болезней, которые
лежат в корне всех физических недостатков. «Для
исцеления души необходимо ощущение болезни.
Когда какой-либо больной не осознает своего
недуга, то не может и обратиться к врачу.
Самопознание является одной из первых ступеней
лечения». (Митрополит Иерофей).

Самопознанием занимается христианская
наука богословия или, как ее называл
преподобный Максим Исповедник, «деятельная
философия» – очищение  сердца от страстей,
которое является первой стадией на пути к Богу.
«Вера во Христа вовсе не является верой, если
человек не проходит через врачевание во Христе.
В таком случае налицо то самое противоречие,
которое являл бы некий больной, питающий
великое доверие к врачу, но никогда не
выполняющий его советов». (Преп. Иоанн
Романидис). Греховная жизнь – это болезненное
состояние и потому, чтобы выздороветь, нужно
следовать назначенному лечению. «Болезнь от
греха», – говорит  Писание. Скажем – болезнь от
несовершенства прошлого и настоящего. Нужно
знать, как приступить к излечению болезни. К
огорчению всех врачей, совершенствование будет
истинной профилактикой. Можно понять, что
совершенствование начинается от сердца и имеет
не только пространственное значение, но и
узкоматериальное». («Агни Йога», Сердце, § 96).

Богословие разделяет исцеление на три
этапа:

I этап– «деятельное любомудрие» или
делание, которое очищает человека от страстей и
украшает добродетелями. Это достигается через
покаяние – перемену мыслей, изменение ума, это
второе рождение; сила, совершающая изменения
нашей природы. В результате покаяния возникает
отпущение грехов.

П этап – это очищение ума и сердца от
помыслов, в результате которого возникает
естественное созерцание, которое просвещает ум
истинным знанием, возникает «соприсутствие
Святого Духа».

Ш этап – это совершенство – истинное
богословие – стяжание совершенной любви,
которая есть полнота благодати.

I этап богословия – изменение ума, потому
что ум – начало сознания и свободы человека,
место пребывания личности, престол
человеческой ипостаси, содержащей в себе
единство духа, души и тела.

Ум связан с Богом и принимает энергии
Бога. Согласно Никите Стифату, Ум-Отец рождает
слово. Слово же рождает и преобразовывает
человека. «Душа в теле, в душе – ум, в уме – слово,
которым созерцаемый и прославляемый Бог
обессмертивает душу, даруя ей нетление и
наслаждение вечное». (Антоний Великий).

Слово – это слуга ума; что хочет ум, то и
слово выражает. Через слово, «логос» всякой
вещи, человек соприкасается с Божественными
идеями. Наукой об идеях является вера,
призванная совершенствовать человека, а через
него – весь мир. Человек способен осуществить
действие только тогда, когда он верит в свое дело;
вера есть следствие волевых усилий,
устраняющих сомнения. «Перед лицом Творца
человек только тогда является Его образом, когда
он свободно и добровольно идет к нему навстречу,
когда он совершает прыжок через пропасть, когда
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он осуществляет, как говорил Блез Паскаль, риск
веры, идя навстречу ему». (А. Мень).

Вера создает волю, направленная воля –
начало всех внутренних преображений. Вера,
будучи источником всех физических,
психоэмоциональных и духовных сил человека,
сама является строительной силой соединяющего
энергетического вещества сердца. Вера
способствует охранению сердца и ума от
помыслов, т. к. именно умом определяется общее
состояние человека, поскольку ум доставляет
пищу душе. Ум находится посередине двух сил:
добродетели и порока, ангела и беса. «Ум имеет
власть и силу последовать или противиться кому
хочет». (Св. Максим Исповедник). Сообразно
выбранному направлению, ум изменяется, а затем
изменяет душу в положительную сторону. Ум –
это образ Божий, который мы осквернили грехом
и теперь должны его очистить. Преподобный
Максим Исповедник пишет, что падение ума
проявляется в 4-х вещах: «во-первых, в ложном
знании; во-вторых, в неведении чего-либо
всеобщего... в-третьих, в страстных помыслах; в-
четвертых, в соизволении на грех».

Отец Иерофей пришел к заключению, что
тяжелейшей болезнью нашего времени является
душевное расстройство, т. н. психические
проблемы, и сделал вывод, что все они главным
образом происходят от помыслов, помрачения ума
и нечистого сердца. Когда св. Отцы говорят о
помыслах, они имеют в виду не просто мысли,
но образы и представления, за которыми следуют
соответствующие им мысли. Каждой своею
мыслью человек открывает себя тому или иному
влиянию, оказывающему воздействие на
подсознание (инстинктивный ум), который
подчиняется этим влияниям-приказам.
Подсознание создает процесс мышления, отвечая
на запросы внешних влияний, эти запросы ведут
к ответам, а ответы вызывают чувства.
Положительное или отрицательное мы ощущаем
скорее как всплеск энергии, чем как эмоцию. в
которой присутствует рассудочность. «Чувства.
как каналы познания, сообщают первые
представления разуму. а через то и первые
ощущения сердцу». (Эккартсгаузен).

Наше подсознание – это внутренний
космос, в котором находятся многие пружины
наших чувств и поступков. В подсознании –
глубинная ось психики, в которой есть разные
слои –  и биологические, и психологические, и
умственные. Помыслы или психологические
влияния обращены. прежде всего, на
инстинктивный ум, т. к. в нем заключена вся
автоматика нашего организма, ее и захватывают
помыслы, которые управляют потом всеми
психическими и физическими процессами.
Помыслы, –  «демоны» –  сегодня в психиатрии
называются неврозами, фобиями, навязчивыми
состояниями. Они были обнаружены
современными психиатрами и признаны
реальными, как «паразитические психические
организмы», независимые от сознательной
человеческой воли и стремящиеся ее поработить.
Когда ум побежден, бесы «вводят его в грех
мысленный, а по совершении сего, как пленника
ведут на самое дело греха». (Преп. Максим
Исповедник).

Когда грех повторяется многократно и
входит в привычку, возникает страсть. Затем от
страстей, которые являются ранами души,
происходят соответствующие им помыслы. В
человеке возникает раздвоение сознания, которое
указывает на присутствие в нем одержателя и
паразитической структуры. Ставшие

одержимыми не замечают произошедшей с ними
перемены, не замечают, что стали орудиями
низших сущностей. Все свои поступки, желания,
мысли они считают свойственными своей
природе, тогда как в действительности они
внушаются им невидимыми врагами. У человека
возникают противоречия между внутренним
миром и внешними обстоятельствами; и это
приводит к тому, что человек начинает утрачивать
контакт с внутренними механизмами управления.
Человек начинает существовать вне тела,
существование становится умственным,
приводящим к окаменению и бесчувствию ума
всего естества. Мертвой является душа, не
имеющая Святого Духа.

Дьявол – это мертвый дух, который передает
свое омертвение телу. Дух Божий и дух Сатаны
действуют на все живое. Благо человек получает
от Бога, а зло возникает в нем от нечувствия. «Для
разума, души и тела зло состоит в оскудении и
расстройстве присущих им благих  свойств». (Св.
Дионисий Ареопагит).

Оскудение – это угасание духа, угасание
искры находящегося в нас Божественного Огня –
Агни. Дух Сатаны родился от потери любви к
Богу, тьма возникает при потере света, оскудение
благих свойств возникает от подавления
психической энергии (благодати) темным началом
(одержателем) в человеке. Это подавление может
проявляться в виде лени, страха, забывчивости,
подпитка сознания Святым Духом прекращается
и человек, как сказано в Святом Писании,
погружается в сон, признаком которого является
бессознательность своих поступков.

Сон является синонимом заблуждения,
которое основано на том, что человек наполняется
своими переживаниями, которые приводят к тому,
что человек создает свой нереальный мир. Миров
столько, сколько на Земле людей. Сон – синоним
смерти духовной, в результате которой
последовала физическая смерть. Душа утратила
Благодать Божию, ум утратил связь с Богом и
подвергся омертвению, которое передал телу.

«Жизнь есть соединение и сочетание ума
(духа), души и тела, а смерть есть не погибель
этих сочетаний (частей), а расторжение их союза».
(Антоний Великий).

Излечение нашего ума основано на двух
методах: концентрации и созерцании. Человек
должен проснуться, т. е. осознать себя, вспомнить
себя. Вспомнить – значит вернуть своему уму
качество бдительности. Ум человека в своем
нормальном состоянии не активен и не пассивен
– он бдителен, т. е. ум, восстановивший свою
целостность, уже ничем не может быть возмущен,
он обретает состояние бесстрастия, потому что
слишком разбросанный ум к постижению вещей
не способен. «Следует свой ум углублять, а не
расширять, и, подобно фокусу зажигательного
стекла, собирать все тепло и все лучи своего ума
в одной точке». (К. Гельвеций).

Бдительность ума достигается концентрацией
без усилий, т. е. перемещением руководящего центра
(Деятельного  Разума) мозга в систему ритмов тела
– из ментальной сферы и сферы воображения в
сферу нравственности и воли. Концентрация – это
способность сосредотачивать максимум внимания
на минимуме пространства. Концентрация без
усилий – это состояние сознания, при котором
интеллект, воображение, чувства и воля находятся
в совершенном покое, при полном отсутствии
напряжения нервов и мускулов. Через
концентрацию человек переходит в новое состояние
сознания – он начинает осознавать свои поступки.
Осознание – это слияние со Святым Духом, это
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освобождение человека от греха неведения.
Указания на то, что от неведения проистекает зло,
находятся в арабском языке: Маруф – добро –
хорошо известное; мункар – зло, неизвестное.
Осознавая себя как противоречивое существо, в
душе которого корчатся и бьются два
равновластных хозяина, ничем между собою не
связанных, человек испытывает страдания.
Страдание – это наилучшее средство для
пробуждения. Человек в этот момент четко и ясно
осознает свою проблему, а осознание ее
обязательно приведет к победе, «ибо осознать –
значит победить». («Агни Йога» Сердце, § 226).

Страдание создает давление, напряжение,
без которых невозможно дальнейшее развитие,
ибо вся жизнь развивается по этим законам.
Человек не должен подавлять в себе  негатив без
познания, потому что неосознанные,

неисполненные желания разрушают изнутри.
жизнь приносит впечатления в наше сознание,
дабы оно проверило ценность каждого
впечатления. Осознание каждого впечатления
приведет к совершенству, так как на английском
языке «совершенство» состоит из двух слов: im-
pression (впечатление) + proving проверка). Через
проверку впечатлений приходит сила знания,
которая показывает преимущество и
необходимость работы над собой. При поддержке
этой силы человек приобретает активность в
желаемом  направлении

Знанием может называться только то,  что
прошло через огненный опыт души,
соприкоснулось  с глубинами духа, прошло через
чувство и волю человека. «Бытие без опыта равно
небытию. Опыт – это приобретенный разум твой».
( Санои).

В результате познания у человека растет
разум – способность, которая формирует и
выражает опыт ума. И человек осуществляет
принцип: «нужно знать, чтобы дерзать», т. е.
человек знающий отважится устремиться на
Сатану, потому что не может быть  договора с
Сатаной. Может быть лишь рабство у Сатаны.
Можно лишь без страха наступить на него.
Поединок подвижника с тьмою неизбежен. «Надо
делать максимально все, на что ты способен. А
дальше Бог тебе покажет,  каковы твои пути.
Потому что если человек будет думать, что «я
сделаю на 5 копеек, а остальное пусть Бог
доделает, это заведет его в тупик... Мы должны
исполнять свой долг на максимуме. А уж
результаты будут позже». (А. Мень).

Нужно проснуться, чтобы через осознание
себя, которое вызывает страдание, умереть.
Умереть для мира, чтобы второй раз родиться и
стать бессмертным. «Мир» обозначает
рассеянность души, ее блуждание вне самой себя.
Душа сама по себе бесстрастна, но, выходя во
внешний мир, подвергается страстям. Страдание
– это путь убить в себе Эго, превратить себя в
семя. которое будет в будущем
Индивидуальностью.

Человек должен умереть в самом себе и
возродиться через новое рождение. Все
преходящее в нас не представляет ничего
полезного, пока заново не родится. Рождается тело
духовное – сома пневматикон, «по словам св.
Апостола Павла, некое второе тело, глубинное и
оно должно в будущем родить новую форму». (А.
Мень).

Эта новая бессмертная форма рождается
через концентрацию. умное делание – это глубокое
молчание всех желаний и прекращение
внутреннего монолога есть «непрерывное
богослужение». Обладать хорошей концентрацией
– значит обладать способностью быстро и
надежно устранять из сознания все образы и
понятия, которые не нужны для настоящего
действия. Когда мысли отпадают, второе, что
должно быть отброшено – это вещи. Когда
сознание не возбуждается, т. е. не принимает
форму предметов, но проходит сквозь эту форму,
воспринимая ее содержание, тогда всякое
психическое состояние устраняется; тогда
начинается процесс воспоминания или
воскрешения ума. Это возвратное движение
между обыденным сознанием в бодрствующем
состоянии (сознание мозга) и области памяти
(бессмертия). «Бессмертие становится более не
верой или переживанием, а подлинным
самоосознанием». (Ауробиндо).

Вспоминание происходит в молчаливом
вслушивании, для того, чтобы вырвать из тьмы
забвения нечто, что мы знали прежде. Когда мы
вспоминаем, мы «слушаем в молчании» –
созерцаем (созерцание – от слов «зерцало»,
«зеркало»), превращаем сознание в зеркало, чтобы
отразить в нем Деятельный разум – Манас. Манас
– это сознание человека, которое накапливается,
растет вокруг зерна духа – бессознательной
основы каждого человека, которую необходимо
пробудить к деятельности. Дух (Пневма) –
высший элемент человеческого естества –
является той созерцательной способностью,
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которой человек устремляется к Богу. Дух
устанавливает зону непрерывного молчания –
источник тайного дыхания в богословии. Это
дыхание заключается в чередовании молитвы и
благословения (нисхождения благодати). «Кто
приобрел дар умной, или сердечной молитвы,
вступил на первый этап созерцания Бога.
Молитва  тоже один из видов созерцания. Поэтому
молящиеся умной молитвой обретают общение с
Богом, а это общение есть познание Бога
человеком». (Нил Постник).

Умная молитва есть сосредоточение ума в
его устремлении к Богу, ум как бы
непосредственно изливается в предмет познания,
становится им самим, т. е. осуществляется (при
непременном наличии любви) полное раскрытие
сущности. Человек молится не только умом, но и
сердцем, ум должен понимать то, что выражает
слово, а сердце должно чувствовать то. что
происходит при размышлении умом.
«Молящийся, весь сосредоточившись внутрь
сердца, мысленно созерцает Бога присущим себе
и в себе с соответственными тому чувствами... Это
есть высшее делание в молитвенном труде». (Св.
Никодим Святогорец).

Человек приобретает обновленный ум –
«дар Божий, спасающий душу», – по словам св.
Антония Великого, и человек, живя в теле, умом
созерцает небесное и божественное. Ум – это глаз
души, «ибо, как глаз в теле, так и ум в душе».
(Св. Иоанн Дамаскин).

Ум все видит, и ничто не помрачает его,
кроме греха. «По телу человек смертен, а по уму
и слову бессмертен. Молча, – ты умствуешь, а
умствуя, – говоришь в себе, ибо в молчании ум
рождает Слово. Благородное же слово, Богу
приносимое, есть спасение для человека». (Св.
Антоний Великий).

Сущностью своею ум находится в сердце,
энергией – в помыслах, с помощью которых
покидает тело и приобретает представление  о
вещах. Умное делание  приводит к гнозису, т. е. к
познанию, к «опытному восприятию света» –
принятию благодати, огонь благодати,
возжженный Святым духом в сердце, всегда
соизмерим воле человеческой. Этот свет, или
озарение, можно определить, как видимое
присутствие божественных энергий или
благодати. Благодать богословствования – это
энергия утешителя, это синергия человека, ибо
Святой Дух «не дает ведения таинств без силы,
которая по природе ищет и исследует ведение».
(Св. Максим Исповедник).

Синергия есть равнодействующая всех сил,
из которых складываются обстоятельства. В
человеческом организме явление синергии
возникает при глубоком погружении в себя, когда
концентрация переходит в созерцание. При этом
напряжены радары внешних чувств, работают
поисковые эмоции, мобилизованы силы
образного и логического мышления, образной,
логической и двигательной памяти, слиты в
унисон подсознание и сознание. Это и есть
сверхсознание, все силы психики действуют в
синергическом слиянии. Сверхсознание – это
триединый союз чувства, разума и интуиции,
надстройка над согласованной работой сознания
и подсознания. Синергия – это со-энергия этого
тройного союза. Человек начинает постигать
истину при помощи сверхсознания, через
интуитивные открытия и озарения. Интуиция –
это руководство души, естественно
проявляющееся у человека в те мгновения, когда
он спокоен.

Бог нисходит к нам в своих энергиях, мы

восходим к Нему в «соединениях», в синергии,
через которую мы приобщаемся к Богу. Начало
богословия – это соединение своих высших чувств
с Богом, через это человек тайно учится Высшим
Истинам.

«Пока человек не примет Утешителя,
потребны ему Божественные Писания для того,
чтобы памятование доброго напечатлевалось в
мысли его... когда сила Духа низойдет в
действующую в человеке душевную силу, тогда
вместо Закона Писаний укореняются в сердце
Заповеди Духа... а когда учение преподается
Духом, тогда памятование сохраняется
невредимым». (Св. Никодим Святогорец).

Переход синергии из невидимого духовного
плана  на физический осуществляется следующим
образом: огонь психической энергии (синергии)
переходит в свет, светоносную материю. Мозговые
ткани человека начинают трансмутироваться.
Сознание расширяется, т. е. мозг становится более
совершенным, способным воспринимать высшие
энергии. Человек обретает способность правильно
оценивать ситуацию с помощью интуиции, а не
формального размышления.

А теперь мы перейдем к тому, как человек,
познавший богословскую науку, может
сознательно врачевать свои физические и
духовные недуги, как с помощью благого слова
(благословения) можно достичь истинного
здоровья.

«Богословие» состоит из двух слов – «Бог»
и «слово», т. е. в слове заключен Бог, каждое слово
действует на нас видимо и невидимо, рождая идеи
в сознании и подсознании, в мыслях и чувствах.
Это двуединое влияние слова дает нам знание
жизни и ощущение от нее. Каждое слово, которое
входит в душу, становится ее микроячейкой.
Слово – это психофизиологическое вещество,
которое создает ткань человеческой души. Душа
и слово тесно переплетены в понятии «психолог»
(«психе» – душа, «логос» – слово), эквивалентом
которого является замечательное слово
«душеслов», так в древности называли человека,
исцеляющего с помощью слова. Не менее тесно
связаны душа и тело через психофизиологию –
науку о воздействии души на тело.  Сам Павлов
мечтал о «законном» браке физиологии с
психологией. Психофизиологическим лечением
души и тела занимается наш метод «Золотое
Руно», основателем которого является академик
восточной медицины Т. П. Тавадзе. Этот метод
основан на принципах «Агни Йоги», которая
развивает и демонстрирует разнообразные
возможности человека: физические, умственные,
духовные. Йога, так же, как и богословие, – это
управление всеми ресурсами организма,
соединение сознания человека с его высшим
божественным началом, этимологически означает
«соединение противоположностей». Йог – это
человек,  который победил чувства и сосредоточил
свои мысли на Высшем, и достиг совершенства,
которое находится на грани между
противоположными действиями и побуждениями.
Это и есть психическая уравновешенность. Йога
позволяет человеку придти к цельности натуры,
т. е. добиться гармонии физической, психической
и духовной. Человек, обладающий урегулированным
умом, способностью к сосредоточению внимания
на определенном предмете, становится в
состоянии управлять своей физиологией, и к
этому он приходит, как и каждый богослов, через
концентрацию и созерцание. Концентрация
(управление вниманием) делает возможным  управление
дыханием, кровообращением, сердцебиением, а также
энергетической циркуляцией.
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На следующем уровне (созерцание)
происходит регулировка психической деятельности
– развитие силы воли, самоконтроля,
самоуправления, а также устранение внутренних
препятствий.

Во время созерцания разум погружается во
внутреннюю часть нервной системы и
соединяется с душой, тем самым через
психофизиологию (объединение души и тела)
осуществляется управление всем организмом.
Жизненная сила (психическая энергия),
протекающая по нервной системе, является
средством связи между чувством и разумом.
Энергия души (благодать, психическая энергия),
присутствующая в сердце и распространяющаяся
по всему телу, – это и есть сознание. Благодаря
тому, что сознание распространяется по всему
телу, мы можем ощущать любую часть тела.
Сознание, или «ум содержится не в какой-либо
части нашего тела, но равным образом находится
везде и во всем» (Св. Григорий Нисский).

Кроме того, что в организме присутствует
эта сознательная система управления через
нервную систему, есть еще две другие системы:
нервно-биохимическая и нервно-гормональная.
Сознательное управление организмом
устанавливает с помощью гормонов связь с телом,
и эти гормоны, вырабатывающиеся в результате
определенных мыслей и эмоций, рождают
темперамент – главную ось психики. От
темперамента зависит возбудимость наших
эмоций (чувств-откликов), частое или редкое их
включение, сила этих эмоций, их накал, а также
торможение их. Психические процессы по сути
энергетические. И здоровье человека или его
болезнь зависит от того, как организм человека
накапливает или тратит нервную (психическую)
и гормональную энергию.

Наше здоровье зависит от уравновешенности
энергий созидания и разрушения, к счастью, в
природе энергия созидания и энергия разрушения
сгармонизированы. Только положительного всегда
больше на две единицы, чем отрицательного. Иначе
не было бы эволюции, если бы они были равны, то
последовала бы остановка – смерть. Качество
психической энергии зависит от чувств и мыслей,
которыми она окрашена, и может превратиться
либо в благодать, либо в яд, империл. 52% яда
ведет к смерти; 1% –  болезнь, от легкой до
тяжелой; 31-34% – предрасположенность к
болезни. Империл – это психический яд, которым
человек отравляет себя из-за своей собственной
необъективности, в результате переживания
различных несчастий. Этот яд начинает
разрушать гомеостаз, а также самоконтроль,
самоотчет, самоанализ. Отравленный, пораженный
болезнью организм перестает излучать свет, дух
угасает. Питание светом идет через ауру, когда она
омрачена, свет не поступает, но зато через нее легко
проникают вибрации тьмы. Когда человек
начинает духовно развиваться, то организм
начинает усиленно производить фосфор, который
образуется при соединении вещества благодати с
элементами организма.

Огонь физический (низкий огонь, содержащий
империл) уничтожается Огнем Духа, тогда
разрушение физического плана прекращается.
Огненная концентрация мыслей вызывает
оздоровительный процесс, и происходит приток
психической энергии к тому органу или части
организма, на которой сконцентрирован наш ум.
Поэтому главная цель лечения заключается в том,
чтобы вернуть «рассеянный по всем ощущениям
ум из внешнего мира в сердце, эту сокровищницу
помыслов и первый телесный разумный орган».

(Св. Иерофей).
Сердце называется в Агни Йоге великой

лабораторией, где происходит трансмутация
нашего сознания. Пребывая в сердце, Бог учит
своему Закону, и  сердце – это то  место, где
запечатлеваются Заповеди Божии. Человек
приобретает дерзновенное сердце, «которое будет
исцелять неизлечимые болезни, это неугасающее
пламя охраняет человека от непрошенных гостей
– одержателей».  («Грани Агни Йоги»).

Человек, имея в сердце Бога, приобретает
«Ум Христов» (1 Кор. 2,16), «Врач-ум, себя
уврачевавший, и тем, чем сам уврачевался, других
врачующий». (Преп. Фалассий).

Чтобы избежать самоотравления, человек
должен уничтожить бациллы низких мыслей.
Заботиться нужно не о словах, но о мыслях,
потому что пока человек произносит одно слово,
в этот промежуток времени рождаются десятки
мыслей. Еще в древние времена люди поняли, что
молчание ума – это великолепное лекарство для
исцеления души.

«Безмолвие – это не только смерть мысли,
но и воскресение ее. Мысль, приходящая из
безмолвия, не подвластна изменчивым потокам
времени. Когда мысль расстается со словом,
происходит тоже самое, как если бы человек
расставался  с телом – она умирает. Мысль
преображена, и мы сами, исповедуя эту мысль,
преображены». (В. Сидоров).

«Молчать» –  не порождать демонов с
помощью произвольного воображения. Молчание
желания – это долг. «Молчание» (созерцание)
позволяет отдохнуть двум блокам нашего сознания
при их перегрузке: блоку, отслеживающему будущее,
и  блоку, погруженному в анализ прошлого. Тогда
человек становится целостным в своем сознании,
он  огражден от власти внушения, которое проникает
в очень плохо охраняемый инстинктивный ум. Человек
становится неприступной цитаделью.

Когда сознание умно помогает подсознанию,
душа ясно начинает видеть, какое поведение
приведет к исцелению. Сознание и подсознание
зависят от двух кругов  кровообращения и наоборот,
интенсивное функционирование какого-либо из
этих сознаний усиливает соответствующий ему круг
кровообращения.

Кровь является, таким образом, первичной
формой сознания,  и в Святом Писании сказано,
что нет иного отпущения греха, кроме как через
кровь, т. е. через сознательное  управление
КРОВЕНОСНОЙ СИСТЕМОЙ.

От чего зависит будущее счастье или
несчастье, здоровье или болезнь? От того, кто
победит в идущей внутри нас борьбе: энергия
силы или бессилия? Проблемы могут стать путем
к радости, если мы научимся культуре одоления
горя, культуре выхода из трагических ситуаций.
Умение перекрывать потоки горя потоками других
чувств – это психологические ослабители боли,
помогающие человеку выходить из кризиса
быстрее и через трудности становиться
умудреннее. Усиливать свои слабые места, лечить
себя самопознанием, радостью, новыми
впечатлениями – вот путь в страну Здоровья.

И путь этот – «Золотое Руно» Т. П. Тавадзе,
в котором  сконцентрирована многотысячелетняя
мудрость всех веков и времен в практической и
доступной всем форме. Эра здоровья и Бессмертия
пришла.

Оксана Скибицкая
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ОТКРОВЕНИЕ ЭПОХИ ВОДОЛЕЯ
праведных, и для нечестивых есть страдание, и
приемлющие страдание соблюдением заповедей,
спасутся, и спасались, и спасаются ныне, и имя
легиону спасенных – Великомученики, и
наследуют они Царствие Небесное; но
отказывающиеся от страдания соблюдением
заповедей, страдают от нарушения их, умножая
тяготы, горе, ужасы болезней и смертей, и дети
их наследуют страдания и путь греха своих
родителей.

Это единственный Универсальный Закон,
это  и есть конечная Истина и ответ на вопрос
Пилата «что есть истина?». Господь наш Иисус
Христос ответил символически: будучи распятым,
Он вылечил Пилата, освободил его от головной
боли и этим сказал ему: «Ты не приемлешь
страдания, ибо ищешь власти земной...»; Сам же
показал ему, что приемлющие страдания
крестного распятия примут Воскресение и
Царствие Божие.

Если Господь не сотворил смерти, то она
(смерть) – творение искусственное, и сказано об
этом в Священном Писании: «Бог создал человека
для нетления и соделал его образом вечного бытия
Своего; но завистью диавола вошла в мир смерть,
и испытывают ее принадлежащие к уделу его».
(«Книга премудрости Соломона», гл. 2, ст. 23, 24).

Исповедующие заповедь «не солги»,
говорят правду, и имя соблюдающим правду –
праведные. «А души праведных в руке Божией, и
мучение не коснется их». («Книга премудрости
Соломона», гл. 3, ст. 1).

А бессмертие – это истина Божественная,
основа Веры  праведных,  которые приемлют
единственное лекарство Божие – страдание,
страдают при очищении от грехов, совершенных
ими против заповедей, и очищаются для
бессмертия своего; и имя им – Великомученики.

«...ибо учу Я совсем не тому, о чем
проповедуют священники и книжники.
Истинно говорю вам, кто сделает это, никогда
не увидит болезни».

(Ев. от Ессеев)

I

Сначала было Слово, и Слово было у Бога,
и Слово было Богом; и было оно Знание,
Понимание, Умение, Мастерство и
Всемогущество; и все стало через него быть, и
все стало Действием, Действием и всегда только
Действием.

Действие же это есть вечный и
бесконечный, неуничтожимый феномен, имя
которому – Жизнь!

Вся тайна жизни в том, что «Бог не
сотворил смерти и не радуется погибели живущих,
ибо Он создал все для бытия, и все в мире
спасительно, и нет пагубного яда, нет и царства
ада на земле. Праведность бессмертна, а неправда
причиняет смерть: нечестивые привлекли ее и
руками и словами, сочли ее другом и исчахли, и
заключили союз с нею, ибо они достойны быть
ее жребием». («Книга премудрости Соломона, гл.
I, ст. 13, 14, 15, 16).

Неправда – это невежество, а «невежество
– единственная универсальная болезнь
Человечества!» (Гиппократ).

«Не солги» – универсальная заповедь, и
человечество разделилось на две части по
водоразделу этой заповеди на праведных –
бессмертных и нечестивых – смертных; и не
скроется ложь от Господа: «Ибо очи Мои – на всех
путях их; они не скрыты от лица Моего, и
неправда их не сокрыта  от очей Моих. И воздам
им прежде всего за неправду их». (Иеремия, гл.
16, ст. 17, 18).

Однако Господь дал для всякой болезни
смертных универсальное лекарство – «не солги»,
и лекарство это от невежества есть «философия,
универсальное лекарство от всех болезней».
(Гиппократ). И лекарство это одно  для всех, –
такова справедливость  Всевышнего и Его
Универсальная Истина, ибо Он есть Любовь и
должен был одним и тем же лекарством лечить
или возвеличивать праведных  и теми же
средствами давать суровые уроки справедливости
во обращение к Истине нечестивым. Этим Он
спасает праведных – избранных людей среди всех
народов, следующих заповеди «не солги», этим
же вызывает погибель и врагов их, преступающих
заповедь; а поскольку Он – Отец Творения, то
средство лечения, равно как и наказания, у
Господа одно, о чем и сказано в Писании: «ибо,
чем Ты наказывал врагов, тем самым возвеличил
нас, которых Ты призвал». («Книга премудрости
Соломона», гл. 18, ст. 8).

И лекарство это, универсальное и для
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Бессмертие – Истина Божественная, но она
приходит через страдания очищения от беззакония
для праведных, «Ибо, хотя они в глазах людей и
наказываются, но надежда их  полна бессмертия.
И немного наказанные, они будут много
облагодетельствованы, потому что Бог испытал
их и нашел их достойными Его. Он испытал их
как золото в горниле и принял их как жертву
всесовершенную. Во время воздаяния им они
воссияют как искры, бегущие по стеблю. Будут
судить племена и владычествовать над народами,
а над ними будет Господь царствовать во веки.
Надеющиеся на Него познают истину, и верные в
любви пребудут у Него; ибо благодать и милость
со святыми Его и  промышление об избранных
Его». («Книга премудрости Соломона», гл. 3, ст.
4 – 9).

Нечестивые же те, кто нарушает заповедь
Его «не солги», и лгут они себе и другим, умствуя
лукаво, и сами плетут себе страдание нарушением
заповеди; посему из любви к людям соделал
Господь лекарство бессмертия для всех –
страдание, которое при несоблюдении заповеди
«не солги»  превращается в язвы множества
болезней, в старость и смерть, ибо сказано в
Писании: «Нечестивые же, как умствовали, так и
понесут наказание за то, что презрели праведного
и отступили от Господа. Ибо презирающий
мудрость и наставление несчастен, и надежда их
суетна, и труды  бесплодны, и дела их непотребны.
Жены их несмысленны, и дети их злы, проклят
род их». («Книга премудрости Соломона», гл. 3,
ст. 10, 11, 12).

Однако велика Мудрость Господня, и над
всеми людьми милость Его и покаяние мудрое
освободит даже горчайшего грешника от удела
диавола и страдания смерти, ибо Он, Господь, «...
не радуется погибели живущих»; и дарует Он всем
соблюдающим заповеди здоровье и долголетие
счастливое.

Покаяние мудрое есть Премудрость Царя
Давида и дарована Господом человечеству в
псалмах Давида, особенно же в Псалмах 3-м, 37-
ом, 62-ом, 87-ом, 102-ом и 142-ом.

Для желающих Мудрого Покаяния 102-й
псалом Давида возвещает: «Он прощает все
беззакония твои, исцеляет все недуги твои;
Избавляет от могилы жизнь твою, венчает тебя
милостию и щедротами; насыщает благами
желание твое».

Святые же и пророки, подвинутые в
благочестии и соблюдении законов Божиих,
получают полную пользу 102-го псалма Давида
и не останавливаются на достигнутом в псалме
здравии и долголетии, но берут заслуженное
сокровище Господа, ибо сказано для них и всех
верующих в том же псалме «и обновляется,
подобно орлу, юность твоя». (Псалом Давида 102,
ст. 5).

Если ты соблюдаешь заповедь «не солги»,
то ты говоришь правду и страдаешь за правду
свою, что и делает тебя православным; это
единственная основа православия, и тогда ты
праведен,  и праведность твоя сделает тебя
здоровым, здоровье – красивым, красивый будет
любить и будет любимым, и красота твоя будет

от прославления правды, и она спасет Мир. Но
если ты нарушаешь заповедь, то ты не
православный, но нечестивый, ибо ты лжец, а
нечестие твое сделает тебя больным, болезни –
старым, а значит, и смертным, и станешь ты
некрасив и перестанешь любить и быть любимым,
а ущербность твоя и уродство станут угрозой
миру, ибо они суть несовершенства; но мир сей
совершенен и требует совершенства; Красота же
есть совершенство творения, а ее осознание,
стремление к ней, созидание ее, спасут мир
воистину. И не останавливайся на полученном
тобою от рода твоего по наследству земному, ибо
наследник ты Божий и должен принять испытание
Его ради совершенства и красоты, и тела, и духа
своего, ибо испытывается все и развивается в
Боге, и хочет Он совершенства твоего, подобно
тому, как хочешь сам усовершенствовать быт свой
и жизнь свою, выводя совершенные породы
животных и растений, совершенствуя машины,
аппараты и механизмы, средства связи и прочие
подробности быта. Но истинное совершенство
твое придет не иначе, как через подражание
Христу, когда «Он во дни плоти Своей с сильным
воплем и со слезами принес молитвы и моления
могущему спасти Его от смерти, и услышан был
за Свое благоговение; Хотя Он и Сын, однако
страданиями навык послушанию, И
совершившись сделался для всех послушных Ему
виновником спасения вечного, Быв наречен от
Бога Первосвященником по чину Мелхиседека».
(К евреям, гл. 5, ст. 7, 8, 9, 10).

Подражание Христу принесло мне
страдания очищения, неимоверные, и открылись
мне через Премудрость Божию тайные знания
Жизни и Смерти, и стал я жить Словом, и исцелил
недужных тысячами от  тяжких заболеваний,
известных своими невыносимыми страданиями,
такими, как рак, туберкулез, инфаркт, язвы и
пресловутый СПИД, и все другие болезни, ибо
нет неизлечимых болезней, а есть неизлечимые
люди, ибо исцеление идет от слова Истины, но
отсутствие Веры или Знания – единственные
препятствия к исцелению. Третий десяток лет уже
с благословения Господа лечу народ, но те, кому
надлежит внедрять в Храмах Божиих науку
Храмовой Медицины, воспротивились принять
ее во благо себе и народа и во славу Божию,
посему, пишу это писание для тех, кто способен
услышать и внести в Храмы Господни науку
врачевания – Храмовую Медицину; «О сем
надлежало бы нам говорить много; но трудно
истолковать, потому что вы сделались неспособны
слушать». (К евреям, гл. 5, ст.11).

И это сейчас, после двух тысяч лет Учения
Христова, а ведь за это  время «...судя  по времени,
вам надлежало быть учителями; но вас  снова
нужно учить первым началам слова Божия, и для
вас нужно молоко, а не твердая пища. Всякий,
питаемый молоком, несведущ в слове правды,
потому что он младенец; Твердая же пища
свойственна совершенным, у которых чувства
навыком приучены к различению добра и зла».
(К евреям, гл.5, ст. 12, 13, 14).

А как причастный крови и плоти   был я
смертен, то угодно было Богу испытать меня
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испытанием тягчайшим; дабы не болел род
человеческий, дабы спасся всякий Словом
Божиим, испытал Он меня болезнями тяжкими:
инфаркт, рак, паралич, астма, склероз, а также
жизнью и бытом невыносимыми; заброшен и
отвержен всеми был, а поддерживаем на земле
только любовью и заботой материнскою и своими
страданиями за судьбу детей моих малых по
причине страха за их возможное сиротство, ежели
не выдержу испытания Божия; но посетила меня
Благодать и явилась мне премудрость после
молитв моих Деве Марии, и сказано было мне
слово во спасение. И претерпел я все беды
житейские и страдания телесные, и вынес я
знания и опыт, подобные опыту Иисуса Христа,
Господа нашего, как и сказано в Писании о нем:
«Но видим, что за претерпение смерти увенчан

славою и честию Иисус, Который немного был
унижен пред Ангелами,  дабы Ему, по благодати
Божией, вкусить смерть за всех. Ибо надлежало,
чтобы Тот, для Которого все и от Которого все,
приводящего многих сынов в славу, Вождя
спасения их совершил чрез страдания». (К евреям,
гл.2, ст. 9, 10). По воле Божией и я, как «...и Он
также воспринял оные,  дабы смертью лишить
силы имеющего державу смерти, то есть, диавола,
И избавить тех, которые от страха смерти чрез
всю жизнь были подвержены рабству». (К евреям,
гл. 2, ст. 14, 15).

Первое мое наставление: умное делание
есть  ПОКАЯНИЕ. Для исполнения умного
покаяния нужно умение внутреннее,
размышление мудрое, бесстрашие и
долготерпение. Умение внутреннее описано мною
в книгах «Агни Йога» для врачей» или учение
бессмертия, и читающие эти две книги обретут
здоровье крепкое и долголетие безоблачное; и
будут лечить врачи настоящего и будущего
столетий  все болезни, и оздоровят род
человеческий через науку «Золотое Руно»; и
станет каждый врач глубоко верующим. А
Писание это принесет в Храмы «Науку Храмового
лечения» и соединятся Наука и Религия; ибо
станет Наука религиозною, а Религия – научною.
Делать же умное покаяние нужно не иначе, как
изучив книги, названные, и результат

последующего за этими строками покаяния
мудрого, даст исцеление духовное, во имя чего и
дано Богом покаяние как для подвизающихся в
религии, так  и для грешных мирян одинаково.

А поскольку ПОКАЯНИЕ Мудрое станет
потребностью Сердца уединиться уединением
полным: и телом,  и мыслями, и чувствами в месте
покойном и благопристойном, помолиться  перед
иконами Отцу и Сыну и Духу Святому, то есть
Премудрости Божией, Богоматери-Деве Марии, и,
достигнув мира в уме и чувствах, во всей остроте
вспомнить прегрешение свое, которое терзает Вас
при одной только мысли о содеянном, продумать
его со всех сторон и увидеть всю мерзость греха
содеянного, и думать о нем, и осмысливать его,
как деяние уродливое, а как появится в сердце
боль, сообразная греху, забыть о мыслях и перейти
к исцелению Сердца применением Умного
Делания по одному из способов, данных в книге
«Агни Йога для врачей» писанной мною под
диктовку Премудрости, и исцелитесь Сердцем и
телом от ран прегрешения прошлого; и
практикуйте покаяние мудрое, пока не вспомните
все грехи ваши и не очистите Сердца вашего и
тела от ран, ими нанесенных. Аминь.

II

Ничего не изобретаю,
верю древности и люблю ее.

 (Конфуций)

От сотворения мира и по сей день,  и впредь
до завершения цикла, человечество втянуто в
сложнейший образовательный процесс. Трудное
самое – образование, учение и цель всякого учения
– Мудрость, «Ибо презирающий мудрость и
наставление несчастен, и надежда их суетна, и
труды бесплодны, и дела их непотребны». («Книга
премудрости Соломона», гл. 3, ст. 11).

От сотворения мира на земле во благо
человечества цитадель Знания – Мировое
Правительство – Шамбала и окружающие ее
святые центры Знания Иерусалима, Афонской
горы, Мекки и Тибета, Китая и Японии,
американских индейцев и другие центры, которые
имеют широкую и развивающуюся сеть
образовательных центров, несущих знания
человечеству.

Подобно тому, как наука развивалась и свои
знания передавала вузам, а вузы – школам, так и
образовательный процесс человечества от
международного Правительства передавался в
священные центры, оттуда на периферию и,
наконец, человечеству.

Как уровень программ от первых гимназий
до современных школ рос с ростом уровня
образования ВУЗов, а ВУЗов  в свою очередь рос
с ростом науки, что видно на огромной разности
знания – современных средних школ и гимназий
прошлого, так и современное человечество в массе
своей выросло за счет тотальной системы
образования, и новый качественный скачок в
сознании человечества созрел. Созрели и знания
для человечества, и многие склонны искать
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Премудрость Божию, ибо «Премудрость светла и
неувядающа, и легко созерцается любящими ее,
и обретается  ищущими ее; она даже упреждает
желающих познать ее. С раннего утра ищущий
ее не утомится, ибо найдет ее сидящею у дверей
своих. Помышлять о ней есть уже совершенство
разума, и бодрствующий ради нее скоро
освободится от забот, ибо она сама обходит и ищет
достойных ее, и благосклонно является им на
путях, и при всякой мысли встречается с ними»
(«Книга премудрости Соломона», гл. 6, 12-16).

Настало время увеличить количество
мудрых, ибо «Множество мудрых – спасение
миру, и царь разумный – благосостояние народа».
(«Книга премудрости Соломона», гл. 6, 26).

Множество мудрых – высокий уровень
общественного сознания, царь разумный –
монархия аристократического общества Платона,
или, говоря иначе, царство Божие на Земле.

Пока же на  Земле переходный период –
перестройка, и слово это привез из Индии
Святослав Николаевич Рерих. И означает оно не
только смену строя, но и замену и обновление во
всех областях человеческой деятельности: идет
смена рас и народов; народы обновляются, и
слабые, не способные к адаптации особи, стонут
и... уходят.  Но настало время выкорчевать старое,
обновить науку и религию, и породнить их узами
кровными, ибо «между  этими двумя
столкнувшимися титанами – наукой и теологией
находится обалдевшая публика, быстро теряющая
веру в бессмертие человека и в какое-либо
божество, быстро спускающаяся до уровня чисто
животного существования.  Такова картина часа,
освещенного сияющим полуденным солнцем
христианской и научной эры». (Е. П. Блаватская).

Но за время с момента произнесения этой
фразы и до настоящего времени наука выросла
за счет новых и новых открытий, а религия
обогатилась знаниями, поступающими из таких
мировых центров, как гора Афон в христианском
мире, суфийские знания, тайные школы Мекки и
Медины, Агни Йога из Гималаев и многих-
многих других истинных источников, будь то Дао-
де-Цзынь Лао-Цзы, «Книга перемен» И-Цзинь,
учение Ямабуши Японии и другие источники
вроде учения Кастанеды.

Главное – это Вера, Вера в безграничные
возможности человека, ибо «утверждающие, что
человек ограничен в своем проявлении,
закрывают этим все возможности». («Агни Йога»,
М. О. ч. 3. § 306).

Это, конечно же, не значит, что земля уже
наполнилась просветленными людьми, но их
можно встретить и даже узнать, хотя, «мудрый
не будет искать точного подобия Бога в теле
земном, ибо лишь огненное тело будет сохранять
те же искры, как и Существо Высшее. Разве не
следует в школах указывать, чем мы подобны Богу,
чтобы оправдать древние Заветы, из которых люди
сделали посмешище. Нужно везде очистить
Понятие Высшее. Нужно не бояться приходить
на помощь везде, где можно повысить сознание.
Учение нуждается в свидетелях». («Агни Йога»).

Сотни и тысячи исцеленных по методу
«Агни Йоги» для врачей» – свидетели системы

«Золотое Руно» как системы здоровья
физического. Однако излечившийся возвращается
в привычную сферу мыслей, привычек, характера
и установившихся взаимоотношений с семьей, с
близкими, обществом и др. А это возвращает все
на круги своя, т. е. опять – проблемы здоровья,
жизни и смерти.

Эта проблема стара, как мир и решение ее
было разделено на два этапа: I этап – modus viv-
endi – способ жизни, и  II этап – modus operandi –
способ действия.

Modus vivendi – это вся история
человечества, история религий и государств,
ведущих человечество к одной или другой
моральной системе, т. е. к системе заповедей.
Заповеди либо исполнялись, либо делался вид
исполнения их, либо они откровенно отвергались;
тысячелетия  и тысячелетия барахталось
человечество в заповедях, пытаясь освоить modus
vivendi, но сроки проходят, и приходит время
modus operandi для тех, кто живет в заповедях,
или же хотя бы понимает их значение.

Это и есть сбор урожая, modus vivendi
обогащается способом действия – modus operandi
– и становится самоочевидным то, что именно
люди, умевшие действовать,  давали заветы.  Они
знали Закон, но невежественному человечеству
давали законы в форме заповедей – моральные
формулы, по причине темноты и невежества
людей. «Вся действительность слагается законами
пространства. Даже начало болезни и
выздоровления неуловимо. Часто момент
первоначала можно уловить лишь при
непрерывном наблюдении, ибо каждое законное
действие рождает множество сопутствующих
последствий, законы которых лежат в области
тончайших энергий». («Агни Йога», § 243).

Таковы тонкости следопытов, исследователей
как законов природы, так и законов жизни и смерти
человека, редких людей прошлого из мира modus
operandi. Но время созрело для масс, истинно
исповедующих заповеди своих религий, чем и
подготовлены они для перехода в область
исследований. Это еще только возможность и об
этом говорится в I Послании Святого Апостола
Иоанна:

«Возлюбленные! мы теперь дети Божии; но
еще не открылось, что будем. Знаем только, что,
когда откроется, будем подобны Ему, потому что
увидим Его, как Он есть. И всякий, имеющий сию
надежду на Него, очищает себя, так как Он чист».
(Гл. 3, ст. 2, 3).

В этой части откровения коснусь
устранения болей через очищающее действие
дыхания и незримого действия по принципу
«Умного Делания». Это поможет не только при
устранении болей и болезней, но устранит такой
ужас, как болеутоляющие пилюли и лекарства,
которые загоняют болезнь внутрь, либо временно
устраняют боль, но не спасают ни от болей, ни от
смерти. Это не значит, что при хирургических
операциях не будет необходимости в анестезии.
Нет, в хирургии все остается на своем месте.

Эти очищающие упражнения Храмовой
Медицины принесут совершенно неожиданный
плод: человечество является микрофлорой Земли
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и по причине своего заболевания вызывает
болезнь планеты. Выздоровев же, мы будем
способны как сами войти в энергообмен всего
Космоса и стать проводниками между Космосом
и Землей, так и способствовать оздоровлению
ауры Земли, чем мы дадим Земле возможность
непосредственного энергообмена с высшими
мирами.

Об этом в «Агни Йоге» даны ясные
указания» «Почему Земля находится в состоянии
заболевания? Потому что лучи планет не могут
проникать через загрязненную ауру.

Во что превратится человек, если прекратит
общение с высшим Сознанием и погрузится в
низкое невежество? От Радж-планеты до
микрокосмоса закон один. Утеряв представление
о великих мирах, люди отошли от сознания о
совершенствовании. Миры стали для них
безумною мечтою, и свое совершенствование
стало ненужной и опасной забавою. Как рабы
поденные, люди надеются лишь кончить путь.
Религии запугали человечество судом и лишили
дерзаний. Человек, отдавшийся слепо
государственной религии, подобен ослу, несущему
неизвестный груз. Можно ли религию допускать
как полицейское требование? Можно ли принять
на веру приговор неизвестных людей,
получающих плату за общение с Небом?

Значение йога в деле правительственной
религии очень велико. Неустрашимый,
испытующий, неутомимый йог должен помочь
человечеству  помнить о Законе Единства. Как
поражающий меч, сверкает мысль  йога по
пространству. Готовый изменить способы
сообщения, готовый к подвигу, готовый к
осуждению невежества, йог предлагает
человечеству подумать о причинах
существования воплощенных. От этой мысли
изменится качество труда и познания.

Помыслив о возможностях, присущих
людям, кто не сделается мужественным
дерзателем? Разве не принадлежит венец
победителя тому, кто научает человечество
мужеству? Иначе, головы людей, подобно свиньям,
прильнут к отбросам Земли». («Агни Йога» § 245).

Все более чем предельно понятно. Пришли
времена реформ в сфере религии. Сама религия
как система, – это самая мощная и тотальная
система управления человечеством, и без нее ни
существование человечества, ни его развитие
невозможны. Нужен переход от исполнения
заветов к использованию техники и технологии
самопознания и самосовершенствования, ибо
святые отцы Афонской горы абсолютно честно и
ясно выражали цели воплощения воплощенных
на Земле своим ученикам, а сегодня их труды
стали достоянием всего человечества. И уже во
всеуслышание звучит их призыв к совершенству,
совершенству, и какому!!!

«Познание истины не что иное, как
принятие божественной благодати в должном
количестве. Если не познать эту божественную
благодать, невозможно для христианина и
получение благодати Божией... никакими иными
путями или средствами никто не достигает
спасения: во имя спасения абсолютно необходимо

принятие благодати Божией, что в конечном итоге
приведет человека к божественности, или, говоря
иначе, это сотворит из человека Бога. (Святой
Симеон Новый Богослов). (Перевод с грузинского
– автора).

Более ясно о целях воплощения и
совершенства  невозможно выразиться. В этом и
состоит смысл церковных реформ в лоне любой
церкви: нужны священнослужители, знающие не
только молитвы, но и технику умных молитв,
особенно технику здоровья, омоложения и
совершенствования божественного, описанных в
моих книгах «Агни Йога» для врачей» и в этом
откровении для «Храмовой медицины».
Священники должны обладать глубокими
медицинскими знаниями, знаниями астрономии,
истинной психологии или науки о сердце – «Агни
Йоги». Это приведет к коренным изменениям на
планете Земля: придут здоровье физическое,
здоровье духовное; братство и община – мечта
пророка Магомета; материальное изобилие, мир
и любовь – мечта Иисуса Христа; Царство Знания
– мечта Будды.

«Ужасно понять, как заградили себе путь
жители Земли! Не молитва, но суровая работа
нужна. И это нужно твердить. Сроки выдвигают
самые ближайшие возможности, неужели
торгующие не замечают этого?

Йог приходит вовремя и указывает на
доступность счастья. Йог может строить жизнь,
ибо знает соизмеримость и ценность. Сама жизнь
выдвигает насущность йоги. Иначе, как и чем
люди определят верное направление
устремления?» («Агни Йога», § 249).

Верное направление устремления у всех
сущих одно: никто не хочет страданий, и все хотят
быть счастливыми. Главным источником
страдания является  боль, любая, – от ушиба,
старческие боли, или от болезни, например,
раковой; устранить боль или болезнь можно
несколькими способами.

Первый способ:
Сконцентрироваться на боли (либо

опухоли) и войти в пространство боли, т. е.
почувствовать все больные ткани. Затем слегка
открыть рот и на вдохе, через нос, мысленно
вдохнуть со вдохом фиолетовый огонь в больную
область, и постараться ощутить, как теплый,
всеисцеляющий фиолетовый огонь проникает все
больные ткани. На выдохе, вместе с воздухом, из
больного места выдохнуть боль (либо болезнь,
или саму опухоль) через слегка приоткрытый рот.
Повторить вдох через нос по указанному способу.
Фиолетовый огонь вдохнуть через нос и
выдохнуть через слегка приоткрытый рот. И так
до тех пор, пока боль не исчезнет, или хотя бы не
уменьшится. Заниматься минимум 30 минут, при
необходимости время можно увеличить, но
заниматься не более одного часа. Число занятий
– от трех до пяти раз в день.

Примеры лечения методами «Храмовой
медицины» показаны в Библии, в Ш книге Моисея
«Левит». «Священник имеющего язву должен
заключить на семь дней; в седьмой день
священник осмотрит его...» В этих разделах
Библии особенно в главах 13 и 14, даны примеры
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врачевания больных священниками, но без
описания способов лечения. Это откровенная
иллюстрация существовавшей Храмовой
медицины, и возрождение этой прекрасной
церковно-религиозной традиции послужит
усилению веры людей в Бога, а значит, усилит и
необходимость жизни по заповедям. Это,
безусловно, не только оздоровит человечество, но
и усилит нравственность  всего рода людского.

 Способ второй:
Сосредоточиться на больном месте,

почувствовать всю область боли и мысленно, как
кулак, сжимать и разжимать больную область
тела. При настойчивости и вере боль, слегка
увеличившись в начале, впоследствии пройдет.
В этом упражнении можно преуспеть настолько,
что сила мысленных сжатий вырастет настолько
очевидно, что можно будет делать сжатия-
разжатия до их очевидного наблюдения, если
проблема на поверхности тела, либо также
очевидно ощущать их внутри себя, если боль
внутри нас. Таким   образом, и сам изучающий
Храмовую Медицину, а может, и сам больной,

становится владыкой своего внутреннего
пространства, овладев которым, он способен
познать и вылечить любую болезнь.

Известно: ничто не ново под Луной!..
Иисус учил учеников древнему знанию,

полученному от Еноха, который получил его из
еще более древних источников. Указанное
упражнение широко распространено у суфиев и
описано королем суфиев в его главном труде
«Маснави», или по-другому, в «Поэме о скрытом
смысле», обращенному к потаенному смыслу
Корана. Поскольку оно обращено к потаенному
смыслу Корана, доступному лишь избранным,
предлагаемое упражнение еще с XIII века  читают

массы людей, а смысл его был известен лишь
истинным суфиям. Это простое  и очень даже
странное  стихотворение, вкрапленное в
«Маснави», однако в этом, вовсе не поэтического
содержания, стихе содержится вся тайна
Мироздания.

«Попробуй сжать, но с расширеньем на
Пути

Как можно проще объяснение найти.
В кулак не трудно пальцы сжать,
Не трудно их опять разжать
Тот, кто не может это сделать безупречно
Считается больным или увечным,
Способен только тот к духовному паренью,
Кто к сжатию готов и расширенью».
Здесь одно лишь намекает на то, что это

связано со здоровьем – слова «больной» и
«увечный», но... ключи у посвященных суфиев, а
теперь и у Вас. (!!!)

Тело, туловище такого священника не пусто,
т. е. он владеет им на уровне чувств и действий, и
в этом весь смысл...

Однажды Петр всю ночь ловил рыбу, и
ничего не поймал. Утром, выходя из воды, он
увидел Иисуса Христа, который сказал ему:
«Войди глубже, Петр, ты улов ищи».

«Господи! Я всю ночь ловил, рыбы нет».
Иисус повторил: «Войди глубже, Петр! Ты улов
ищи!»

Петр вошел глубже и поймал рыбу, на три
месяца впрок. Но посмотрите, что сказал Иисус:
«Ты глубже  войди!» и еще: «Ты улов ищи!».

Во-первых, «глубже» означает и более
глубокую концентрацию, и более глубокое
проникновение, но куда? В «ты улов ищи», т. е. в
туловище, в тело, а это и есть самопознание. Это
в христианстве. А в индуизме?

 В индуизме – шуньята – пустота; пустота,
если в туловище ничего не чувствуешь, и пустота
наполненная, если глубоко в туловище чувствуешь
все.

А что в  суфизме? В суфизме мешок пустой
– это обычный человек, а дервиш – это тот, кто
наполнил «мешок», т. е. свое тело чувствами  и
ощущением своих органов. Об этом лучше всех
сказал Джалал-Ад Дин Руми:

Однажды суфий, человек святой,
Увидел на стене мешок пустой.
Увидел суфий эту благодать
И стал в слезах одежды свои рвать.
«Лишь в нем, – воскликнул   суфий,
 – нет  коварства,
В нем царство нищих и от бед лекарство!»
Кричали: «Вот спаситель наш от бед!» –
Другие суфии вослед.
Они порой смеялись и рыдали,
Мешок пустой хваленьем прославляли.
У простака вопрос сорвался с уст:
«Что прославлять мешок, который пуст?»
Ответили ему не без презренья:
«Ты здесь к чему, ты чужд воображенья?!
Ступай отсюда, если ты такой,
Что зришь лишь то, что можно взять рукой.
В мечтах влюбленный видит днем и ночью
Предмет любви, невидимый воочию!»
Таковы Шуньята, Мешок пустой и

Туловище – «Ты улов ищи»...

                           Т.П.ТАВАДЗЕ



СеленаЕленаВселеннаЯ

89

МИР,
МИРОВЫЕ СОБЫТИЯ
И НАШЕ ОБЩЕСТВО

ПЕРЕД ВЫБОРОМ
«Все прогрессы реакционны,

если рушится человек».
АВознесенский

Наш современный мир – это тонущий корабль, но, к сожалению, в отличие от тонущего корабля,

на котором предпринимаются меры для спасения,
в современном обществе эта проблема мало кого
волнует, так как скрытая опасность и
бессодержательность жизни прикрыта
призрачным благополучием. И, как говорил
Апостол Павел, «когда будут говорить «мир и
безопасность», тогда внезапно постигнет их
пагуба».

Почему все попытки государственных
деятелей наладить и построить пришедшую в
упадок государственную структуру дают
незначительные результаты? Человечество зашло
в тупик, и выбраться из него обычными
способами не представляет возможности. Нужны
меры необычные, но неординарный подход к
решению проблемы пугает людей. «Поучительно
наблюдать, как люди борются против всего им
необычного. У Нас находятся замечательные
записи о том, как люди истребляли все необычные
знаки. Какое самоотверженное истребление!»
(«Агни Йога», § 435).

Современный человек соглашается, что
необходимы перемены, но когда ему предлагается
новый подход к жизни, у него не хватает мужества
принять новое, которое предъявляет новые
требования, что и составляет главную причину
отрицания всего нового.

Большинство обычных людей считает
прежний образ жизни более понятным и
привычным; им трудно понять, что пришла новая
эра, новый виток эволюции, предлагающий
подняться человечеству на высшую ступень

развития; но им мерещится лишь разрушение,
вызывающее противодействие с их стороны. Они
думают, что совершают благое дело, защищая
ветхий мир от преобразования.

«Одинаково насмехаются слепые над
указаниями зрячих, одинаково перечисляют
житейские мудрецы невозможность изменения
существующего порядка: именно, все прочно и
неизменно, каждый чуткий просто обманщик!»
(«Агни Йога» , § 430).

Поэтому, на замену отжившей цивилизации
нужно смотреть как на нечто необходимое,
вытекающее из основных законов эволюции. Если
бы не было замен старых форм новыми, то жизнь
пришла бы в упадок.

Человечество сейчас стоит у роковой черты,
у него два пути выбора: или идти мудро по пути
эволюции, или ждать в бездействии, что именно
развивающаяся, эволюционирующая жизнь
признает негодным.

Большинство людей живет, не зная законов
эволюции, по которым развивается жизнь,
нарушая их на каждом шагу, забывая о том, что
знание закона является необходимым условием
для поддержания существующего порядка.

Большинство законодательных кодексов
гласит, что нарушение законов по незнанию не
освобождает от ответственности. Это относится
и к законам эволюции, Законам Космическим.

«Законы Космические, или законы природы,
не имеют ничего общего с законами
человеческими. Закон природы не есть приказание,

“Каждое дело может жить лишь
постоянным развитием”

Н.К. Рерих



СеленаЕленаВселеннаЯ

90

что опираемся на неизменную Истину, которая
есть закон Вселенной. Но, для того, чтобы
работать спокойно и безопасно в мире закона,
необходимо знание. Покуда мы не знаем законов,
они могут бросать нас с места на место, могут
разрушать наши планы, уничтожать наши труды,
разбивать наши надежды, уподоблять нас праху».
(А. Безант).

Но те же законы станут нашими помощниками,
двигателями ввысь, когда наше незнание заменится
знанием. Наступающая новая эпоха требует и нового
знания, которое должно осветить ту область нашего
существования, о которой у большинства людей
представления довольно смутные, ибо не может вечно
продолжаться, то чтобы венец творения – человек –
продолжал жить дальше, не зная цели и смысла своего
существования. Незнание – главный враг человека и
источник многих страданий. К сожалению, люди
ленивы и не хотят учиться. Многие обходятся всю
жизнь теми знаниями, которые они получили в
школе. Конечно, при таких познаниях не может
быть широты взглядов, правильной оценки
событий, выходящих за пределы обыденных
явлений. Отрицание возможности нового подхода
к жизни – это убийственная форма
несознательности, которую невежественные люди
выдвигают против нововведений, тем самым
закрывая врата для доступа знания.

Главная причина хронической болезни
современного мира это то, что  сознание
населения всего мира с каждым годом заметно
деградирует все больше и больше. Существует три
вида окостенения сознания:

1. Человек отвергает все то, чего он
не знает;

2. Человек слепо принимает на веру
все слышанное из непроверенного источника;

3. Человек закрывает глаза на
явления, знаменующие новую ступень эволюции,
ибо оно трудно для понимания..

Переход на новую ступень эволюции
заключается в том, что заканчивается один период
развития интеллекта и начинается следующий –
духовное возрождение сознания без разделений,
ограничений, сравнений и оценочных суждений.
Разногласие – «это психологическое  эхо от
социального устройства нынешней цивилизации,
психологический оттиск этого устройства в наших
душах. Цивилизация раздробленного
человечества и раздробленного человека – так
можно бы назвать теперешнюю цивилизацию.
Человечество раздроблено на недружественные
нации, классы, группы; человек раздроблен на
сознание и подсознание, на мозаику враждующих
желаний, запросов, склонностей». (Ю. Рюриков).

Эти разногласия основаны также на
социальном положении, экономическом статусе,
возрасте, интеллектуальных знаниях и на очень
многом другом, разум может изобрести сколько
угодно новых разделений.

Из внутренней разделенности вытекает
внешняя проблема разделения и разобщенности
человечества, которая отражает то, что происходит
в человеческом сознании, отягощенном эгоизмом.
Ненависть, находящая свое проявление в войне,
– это отражение царящей в нашем сознании злобы
и подозрительности. Бедность отражает нашу
неспособность чувствовать единство со всеми.
Загрязнение окружающей среды происходит от
неумеренного желания иметь все больше и
больше. Это происходит от того, что человек,
объятый страхом за свое существование,
совершает безумные и бессмысленные поступки.
Человеческим сознанием правит «закон
джунглей», направленный на «борьбу за
существование, и он готов погубить сотню людей,
лишь бы самому спастись. Человек  принимает
материальные блага за единственную ценность,
в результате чего, бессмысленная погоня за
наживой, свирепая конкуренция и соперничество.

«Когда нравы рынка начинают господствовать
в политике, и в областях духа, когда извращенное
понятие свободы, равенства и независимости
приводит к нарушению естественных связей между
народами и к кровопролитным войнам, крайне важно
возводить мировоззрение, в основе которого лежит
вера в существование Высшего Надмирного начала
всего сущего, осознание сверхчеловеческого
происхождения абсолютных нравственных ценностей
и отказ от примата материалистичности в пользу
примата духовности». (Академик Ю. И. Кулаков).

Люди должны понять две вещи, что, во-
первых, в мире нет абсолютной свободы, весь мир
– абсолютная взаимозависимость. Свободы нет
даже в джунглях, там все подчинено строжайшим
природным законам. Во-вторых, люди должны

понять, что то, что они делают, неприятно для
окружающих так же, когда действия со стороны
других людей ущемляют их интересы. Тогда

отданное властью, но наличие условий, при
которых совершается одно и то же явление. Везде,
где будут присутствовать эти условия, произойдут
те же явления. Если изменятся условия, то
изменятся и явления. Познав это, мы можем
работать с полной уверенностью в успехе, потому
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изменилось бы их отношение к этой проблеме,
следствием было бы и изменение  внешней
ситуации.

Причина упадка духовности, а, следовательно,
и общества, заключается в том, что отдалившись от
природы, человек посредством негативной
информации создал агрессивную среду, в которой
отсутствует духовная составляющая. Информа-
ционные процессы формируют человека как
индивидуальность и социальную личность. В
обществе, где информация несет только  негативную
нагрузку, которая подпитывается негативными
эмоциями населения, там интенсивно
усиливается проявление агрессии, болезней,
потребительства, неспособность жить в гармонии
с самим собой, с окружением, природой. Все это
в целом изменяет человека как вид, агрессивная
среда обитания превращает его в агрессивные и
больные мутационные копии эгоистичности.

Эгоцентричность – это невежество в
миниатюре. Мы думаем, что приобретая знания,
которые являются не чем иным, как отягощением
мозга информацией, мы устраняем невежество.
Знания должны быть заменены мудростью,
которая является одновременно и   интеллектом,
и любовью. Знание может применяться только
лишь для приобретения высшего знания, для
осознания подлинной природы жизни, ее
единства. Без всего этого жизнь будет напоминать
игру со стульями, в которой свободно лишь
несколько мест, а желающих занять их гораздо
больше.

Разум, избавленный от предубеждений и
любых барьеров, – это  и есть духовное
возрождение сознания, потому что подобное
сознание отлично от сознания обывателя. Оно
обретает религиозное качество.

«Чтобы создать справедливую
цивилизацию, придется устранить все виды
отчуждения личности, вытеснить их из труда,
экономики, гражданской жизни, из семьи и
личных отношений. Спасти людской род от
гибели военной, экологической, нравственной, –
смогут только общечеловеческие усилия.
Спасение может прийти, только если все
человечество станет единым в своей спасательной
работе. А для этого всем классам и нациям
придется поставить свои личные интересы над
разными, дружественные над враждебными». (Ю.
Рюриков).

И как предупреждение звучит
высказывание Б. Заходера: «или братские объятья,
или братские могилы».

Еще в 1892 г. В. Вернадский пришел к
выводу, что «есть один факт развития Земли – это
усиление сознания».  Он осознал единство
развития природы и сознания человечества, по
другому – ноосферы. Биосфера (природа)
последовательно продолжается в человеческой
сфере сознания, или ноосфере. Когда все
человечество сольется в единое целое, то биосфера
перейдет в качественно новое состояние –

ноосферу.
«В чем суть нового сознания, которое сейчас

вызревает? Оно начинает делаться именно
планетарным, общечеловеческим. Идет переход
– тяжелый, болезненный – от национально-
классового сознания, к планетарному,
«глобальному». Это важнейший шаг к новой
цивилизации – общечеловеческому союзу всех
людей». (Ю. Рюриков).

Конечно, переход к общечеловеческому
сознанию – не отказ от национально-классового
подхода, это только отказ от его суженности,
обогащение, расширение. В России уже разработан
проект на государственном уровне, который
называется «Концепция стратегии устойчивого
развития». Он основан на представлении В.
Вернадского о том, что ноосфера представляет собой
философски осмысленный образ нашего желаемого
будущего. «Ноосфера обозначает качественно новое
состояние общества, при котором истинными
ценностями являются нравственно-духовные
ценности и знания человека, живущего в
гармонии с окружающей социальной и природной
средой. Одним из главных механизмов
управления этим процессом может стать
нравственный гуманный разум объединенного
человечества, использующий всевозможные
социально-экономические, политические и
технические средства».

Духовное возрождение человечества
требует и новой формы преобразования общества.
Преобразования изнутри, в сознании, и снаружи
– в обществе – это два способа изменения
действительности. Создание новых законов,
изменяющих общество, требует, по принципу
эволюции, того, чтобы новый закон совершил
сначала изменения в  психофизической структуре
человека; заменил старый закон сначала в
сознании, желаниях и чувствах, а потом только в
обществе должны происходить перемены.

«Сознание первично. Сознание определяет
бытие. Старое эгоистическое сознание при любых
системах приспосабливается, с большим или
меньшим успехом тянет на себя. Новое, общинное,
коллективное сознание при любой системе
находит соответствующую форму выражения и
рано или поздно преобразует политическую
систему к этой новой форме». Так дает
определение новому общественному строю Ю.
Ананьев в своей книге «Философия нищего
духом». При смене государственного строя самое
главное должно произойти не в политических или
социальных структурах, но в мировоззрении и
изменении всего уклада жизни. Потому что,
несмотря на все революционные и политические
перемены, мир остается прежним. Изменения в
истории человечества произойдут лишь тогда,
когда совершится революционная перемена в
сознании человека.

Люди должны взяться за переустройство
мира немедленно, не перекладывая
ответственность на космические силы эволюции,
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потому что тогда придется испить чашу
страдания, между тем, как начав переустройство
жизни заблаговременно, можно избегнуть
многого.

«Добро из-за утраты в нем деятельного
противодействующего начала стало бездарным
почти во всех своих проявлениях. Конечно, добро
не может призывать к насилию, но обязано
защищаться, оно должно бороться и противостоять
злу, иначе зло затопит мир». (Е. И. Рерих).

Виноваты мы сами в том, что добро стало
бездарным, потому что в период между
разрушением старых устоев и созданием новых
форм жизни, данный период времени
употребляем не на приобретение новых знаний,
а впадаем в еще большую неподвижность
мышления. Жизнь сама укажет на то, что устарело
и требует замены. Нужно решить, что самое
главное, самое неотложное, и с этого начинать
переустройство жизни. Надо начать с мелочей
повседневной жизни, с обихода, нужно
стремиться все уродливое заменить прекрасным.
На предстоящий труд нельзя смотреть как на
неприятную обязанность, но как на радостное
поручение. Но к созиданию нужно подходить с

чистыми мыслями и открытым сердцем, без
сожаления о прошлом и без страха за будущее.
Социальная позиция – это образ жизни человека,
который создает его душу. Образ жизни – это то,
что он делает, как он живет, чем дышит.

К сожалению, в наше время отсутствует
социальная позиция, потому что народу дается
модель развития с чуждой по духу идеологией,
оно отторгается, а народ умирает от духовного
дискомфорта и утраты смысла жизни. И на первом
месте озлобленность, отсутствие духовных
ценностей и агрессивность, поэтому:

«Развитие демократической тенденции
должно сочетаться с глубокими и нравственными

преобразованиями, ибо все определяется не
столько политическим устройством общества,
сколько его нравственным состоянием. В
воровском обществе и демократию приспособят
для воровства». (Из «Концепции стратегии
устойчивого развития»).

Опираясь на Учение Живой Этики, Ю.
Ананьев предлагает существовавший когда-то
путь развития общества – трудовую общину –
синтез, сплав нового качества жизни, это
«усовершенствованный коммунизм», по словам
Е. И. Рерих, «который явится скоро как
исторический оборот спирали эволюции. Всей
Азии и всем странам, оставшимся на огрызке
Европы, придется перестроиться на яром  мощном
строительстве, на кооперативных началах».

Ю. Ананьев пишет о том, что новая форма
жизни применима для любой профессии, для
любого сообщества людей различных профессий.

Это форма взаимоотношений – совладение
по труду, сотрудничество, соуправство. Для
истинного сотрудничества и кооперации
необходима готовность отказа от личного эгоизма
и личных выгод в пользу общего блага.
Необходима жертвенность и согласованность

своих желаний и стремлений с желаниями других
и, как венец всего, необходима добровольная
согласованность своей воли с волей того, кто стоит
во главе организации, кто принял на свои плечи
руководство. Человек, который обладает чувством
кооперации, обладает чувством ответственности
за будущее своей страны, перестает быть
равнодушным наблюдателем.

«Новая политическая система будет тогда
устойчива, когда структура системы соответствует
новому качеству общественного сознания, когда
такого соответствия нет, имеем «смутные
времена», больное, раздираемое противоречиями
общество, вплоть до того момента, когда новое



СеленаЕленаВселеннаЯ

93

сознание в борьбе со старым, эгоистическим,
одержит победу. И тогда устойчивое, на столетие,
государственное образование, устойчивая
политическая схема». (Ю. Ананьев).

Необходимо так подойти к сознанию людей,
чтобы они встретили новые преобразования
сочувственно, нужно найти подходящую форму
для того нового, которое неизбежно грядет. На
трудности нужно смотреть, как на переходные
моменты, которые будут изменены, смягчены и
очищены, когда появятся истинные строители,
чрезвычайно трудна и неблагодарна роль тех, кто
в переходное время берется сообщать людям то
новое, что называется законом эволюции.

«Любой активный подвижник любого
уровня со своей совестью и правдой неизбежно
ущемляет многих, да и укорим, что же, мы теперь
до него, на его фоне бессовестными были?» (Ю.
Ананьев).

Поэтому, чтобы не быть одиноким, чтобы
победить темную силу, которая не желает новой
эпохи и направляет все силы, чтобы парализовать
действие светлых начинаний, необходимо
образование крепко спаянных духовных
организаций, которые противопоставят
разрушительной энергии созидательную.

«Надо, чтобы в народе имелись
значительные группы людей, которые не ломались
бурей, но творят и созидают. Необходимо смотреть
прямо  в глаза происходящему, пересмотреть все
устои своего общественного верования,
подвергнуть все критике, ни перед чем не
останавливаясь. Продумать все искренно, до
конца искренно». (В. Вернадский).

Все, кто мыслит позитивно, считают, что к
власти должны допускаться лишь те, кто способен
прожить не одним сегодняшним днем и своими
личными интересами, а думать о будущем
общества. К сожалению, не все могут признать,
что низшее должно подчиняться  Высшему.
«Новое должно вырасти снизу, естественным
образом, инициативой личности» – пишет Ю.
Ананьев и добавляет:

«1. Личность – собственник капитализма,
идеи.

 2. Самоограничение личности.
 3. Личность, доросшая до понимания

мирового значения, мировой пользы
самоограничения, есть уже высший уровень
сознания.

Необходимо искать и поощрять личности
нового сознания, видя в них опору нового
государства, а также поощрять и развивать
небольшие кооперативные предприятия трудовые
общины». (Ю. Ананьев).

Но нужно учитывать одно: создание нового
старыми методами, утратившими свою
актуальность, вызовет только блуждание по
замкнутому кругу. Нужно мудро собрать самое
ценное и пригодное для эволюции и отметать как
мусор все непригодное.

«Берется все лучшее, лучшие мысли,
практические достижения из прошлого... работа
огромная сделана – нет равных, переплавляется
в собственном сознании, добавляется от
собственной интуиции и – вот оно, готово
предсказание, прозрение, рекомендация». (Ю.
Ананьев).

Еще в древние времена Конфуций
выдвинул великую гуманистическую идею –
строить государственные отношения по принципу
семейных. Сегодня – это главный ориентир для
спасения человечества, он должен лечь в основу
не только государственных, но и межгосудар-
ственных отношений. Надо в людях воспитывать
семейные, общечеловеческие чувства, нужно
учить, как применять основу этих чувств – заботу
о ближних – не только к ближним, но и к далеким.

«В сознании людей сейчас как бы
вращается новая призма, и она перестраивает все
их духовное зрение. К призмам национальных и
классовых интересов добавляется призма
общечеловеческих интересов. Соединяя свои лучи
с их лучами, окрашивая их в свой цвет, она меняет
для нас всю картину». (Ю. Рюриков).

Только так и начнут отмирать
общественные уклады, которые построены на
неравенстве и эгоизме. Они враждебны
общечеловеческим интересам, ибо основой таких
интересов может быть только дружеский союз
«мы».

Сейчас настало то время, о котором говорит
Живая Этика, когда борьба за преобладание тьмы
или Света происходит в каждом сознании и в
каждом сердце, независимо от того, к какому
народу оно принадлежит. Драматична эта борьба
тем, что каждый сам выбирает и должен сам
решить участь свою. В этой борьбе знание
ведущих идей является решающим, и люди,
отвергая или принимая их, решают свой путь. В
«Гранях Агни Йоги» написано, что «наступление
нового века неотвратимо, ибо это есть явление
космического порядка, не зависящее от
противодействия недоумков. Сужден новый мир.
Он будет. Так будет. Так быть должно – это
решение эволюции. Сужденному быть надлежит».

Оксана Скибицкая
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Раушенбах Борис Викторович

27 марта  2001 года в Москве на 87 году
жизни скончался один из основоположников
отечественной космонавтики Борис Викторович
Раушенбах.

Герой Социалистического Труда, лауреат
Ленинской премии, академик Российской
академии наук.

А.С.Пушкин писал: “И с отвращением
читая жизнь мою, я трепещу и проклинаю...” Не
трепещу и не проклинаю, но свидетельствую, что
моя жизнь  — весьма не простая картина, в ней
сложно все до ужаса. Однако оглянуться все равно
интересно! Есть вещи, которые сейчас мне
кажутся нереальными, как будто это было не со
мной. А ведь все было со мной...

Таково высказывание Бориса Викторовича
Раушенбаха о себе в его недавно вышедшей книге
воспоминаний “Постскриптум”. Автор
предупреждает читателей, что название книги
вовсе не говорит о прощании с жизнью: наоборот,
он полон всяческих планов, работает над
очередной книгой, очень широкой по тематике,
много выступает по телевидению и в прессе,
встречается с разными людьми.

Родился Раушенбах 18 января 1915 года в
Петрограде. Семья жила в одном из корпусов
крупной обувной фабрики “немецкого капитала”
— “Скороход”. Название это уцелело и при
советской власти, живо оно и в нынешнем Санкт-
Петербурге; предприятия французского и
немецкого капитала строились основательно, на
долгие века. Окна дома, в котором начал свою
жизнь мальчик, получивший при крещении по
немецкому обычаю двойное имя Борис Ивар,
упирались в Московские ворота, где в феврале
1917 года состоялись особенно крупные волнения
и перестрелка. Двухлетний ребенок запомнил это
на всю жизнь.

История семьи Раушенбахов уходит
корнями в далекое прошлое, во времена
царствования Екатерины II в России, и того
глубже — в Германии: предок Бориса
Викторовича, Карл Фридрих Раушенбах (в
переводе на русский “журчащий ручей”),
переселился на земли Поволжья в 1766 году по
приглашению российской императрицы уже
женатым человеком, о чем у его пра-пра-пра-пра...
внука бережно хранится соответствующий
документ.

Мать Раушенбаха, Леонтина Фридриховна,
урожденная Галлик, происходила из прибалтийских
немцев, из Эстонии, получила общепринятое по

тем временам для девушек образование, владела,
кроме русского, немецким, французским и
эстонским языками, играла на фортепьяно; как и
многие ее сверстницы, перебралась, в Россию и
устроилась бонной в cостоятельную семью.

Отец, Виктор Яковлевич (деда по отцовской
линии звали Якоб, значит, на русский лад — Яков;
мать тоже со временем стала не Фридриховной, а
Федоровной), родом был из Саратовской
губернии, с Поволжья, где когда-то обосновалась
и теперь процветала крупная немецкая колония.
Образование получил, уехав в Германию, а потом
вернулся на родину, в Россию, и более двадцати
лет занимал на “Скороходе” довольно высокую
должность технического руководителя кожевенного
производства — выпуская фирменную обувь,
фабрика предпочитала иметь собственную
сырьевую базу.

Отец зарабатывал деньги, мать хозяйничала
дома, растила Бориса Ивара и его младшую сестру
Карин Елену.

Школу Борис окончил слишком рано,
поступив туда семи лет и сразу во второй класс
— таков был уровень его знаний, — и для
института ему, во-первых, не хватало возраста,
во-вторых, туда принимали только с рабочим
стажем, желательно пятилетним. И мальчик
пошел работать на Ленинградский авиационный
завод №23, расположенный тогда на Черной
речке, недалеко от места дуэли Пушкина.

На заводе столяр-сборщик Раушенбах
проработал около года; самолеты тогда были
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деревянные и обтягивались тканью, инструменты
были соответствующие — молоток, гвозди,
отвертка, сверло, дрель. И руки. С серийного,
довольно скучного производства “столяру-
сборщику” удалось перейти на сборку опытных
самолетов, где каждый день происходило что-то
новое и проводились испытания на аэродроме.

По воле случая, досрочно, в 1932 году
Раушенбах поступает в военизированное учебное
заведение — Ленинградский институт инженеров
гражданского воздушного флота, с азартом
учится, увлекается планеризмом.

Традиционным местом для испытания
планеров был Коктебель, где есть подходящие
холмы, с которых можно планировать; туда
съезжались и конструкторы, и летчики, и
планеристы, и целый месяц длился этот
радостный цирк.

Именно там, на коктебельских холмах,
впервые встретились Борис Раушенбах и Сергей
Королев, увлеченные одним делом —
планеризмом. Только много позже случайное
знакомство станет сотрудничеством на долгие
годы в ракетной и космической технике.

Крылатая ракета 212, самая большая
жидкостная ракета, созданная Королевым до
войны, была пограничным летательным
аппаратом, за которым уже начиналась
пилотируемая ракетная техника. За этой ракетой
было будущее. БВ, как стали называть Бориса
Викторовича сослуживцы—ракетчики и
называют до сих пор, успел разобраться с
автоматикой ракеты к 1938 году, когда Сергея
Павловича Королева посадили. Раушенбаха
отстранили от негласного поста ведущего
конструктора, работы над жидкостными ракетами
постепенно сворачивались, и БВ занялся новым
для себя делом — теорией горения в воздушно-
реактивных двигателях.

В 1949 году Борис Викторович защитил
кандидатскую диссертацию, в 1958—м —
докторскую. У Келдыша он занимался теорией
вибрационного горения, акустическими
колебаниями в прямоточных двигателях. У него
было негромкое, но прочное научное имя.

1955-1959 годы были, пожалуй, самыми
новаторскими для Раушенбаха на том этапе
развития ракетной техники и космонавтики. Ведь
ориентацией космических аппаратов и движением
их в мире, лишенном тяжести, никто никогда не
занимался.

В 1997 году в издательстве “Аграф” вышла
в свет книга Бориса Викторовича “Пристрастие”,
в которой немалое место уделено как проблемам
науки, так и проблемам религии. Здесь большой

очерк-биография пионера ракетной техники и
космонавтики Германа Оберта, воспоминания о
скульпторе-антропологе М.М. Герасимове и о
Главном конструкторе ракетно-космических
систем С.П.Королеве; здесь обширная статья,
написанная Раушенбахом к 1000-летию крещения
Руси, и ряд статей мировоззренческого характера;
здесь, наконец, два материала, посвященных
иконам и иконописи.

В 1999 году издательство “Пашков дом”
опубликовало новую книгу Б.В.Раушенбаха
“Постскриптум”, диапазон которой, при
небольшом объеме, очень широк: от массы
событий уходящего XX века — житейских,
бытовых впечатлений, биографических событий,
включивших в себя и любовь, и “суму”, и тюрьму,
и работу на космос, — до философских
обобщений, размышлений о нашем обществе и
мироустройстве, о Петре I и его реформах, о
Востоке древнем и современном, о проблемах
образования в России и за ее пределами, о судьбе
русской науки, о нацизме и национализме.

Неоценим вклад Бориса Викторовича
Раушенбаха в развитие науки и культуры нашей
страны: действительный член Российской
академии наук, Международной Академии
астронавтики, академии космонавтики имени
Циолковского, Герой Социалистического Труда,
лауреат Ленинской и Демидовской премий,
профессор и экс-заведующий кафедрой
Московского физико-технического института;
член Комитета ученых в защиту мира против
ядерной угрозы, председатель Научного совета
Российской академии наук по комплексной
проблеме “История мировой культуры”,
возглавлявший в недавнем прошлом движение
российских немцев за национальное возрождение,
член редколлегий многих журналов и книг,
президент Ассоциации колокольного звона и
многое другое, Борис Викторович Раушенбах
продолжает активно работать на благо нашей
страны.

Поздравляя Бориса Викторовича с 85-
летием, Патриарх Московский и Всея Руси
Алексий II написал: “Восхищаюсь неутомимой
работой пытливого ума этого “мужа желаний”
(Дан. 9,23). Ему тесно на проторенных путях, ибо
его влекут всё новые пространства мысли.
Удивительная разносторонность талантов и
творческих интересов Бориса Викторовича,
привыкшего достигать высоты во всем, за что бы
он ни принимался, заставляет вспоминать имена
мудрецов эпохи Возрождения”.

Для подготовки данной работы были
использованы материалы с сайта http://
www.biograph.comstar.ru/
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Раушенбах Борис Викторович

МРАЧНЫЕ МЫСЛИ
Когда начинаешь присматриваться к

современному западноевропейскому обществу,
относя к нему и сегодняшнее российское, и
общество Соединенных Штатов Америки,
невольно возникает ощущение какого-то
непорядка, изъяна. Пожалуй, основным в этом
ощущении непорядка является отсутствие какой-
либо крупной идеи, объединяющей людей и
придающей их существованию высокий смысл.
Если ограничиться нашей страной, поскольку она
мне лучше известна, то память сохранила
несколько таких идей. Иногда они были
осуществимы — например, идея
индустриализации страны, идея победы в
Великой Отечественной войне, — иногда
неосуществимы — идея догнать и перегнать
передовые капиталистические страны, идея
строительства коммунистического общества. Как
осуществимые так и иллюзорные идеи
объединяли народ: большинство верило и
пыталось поступать так, чтобы претворить эти
идеи в жизнь. Стоящая перед народом цель всегда
была (независимо от ее фактической
осуществимости) высокой. Высокой целью можно
назвать такую, ради достижения которой человек
способен терпеть любые невзгоды и даже
пожертвовать жизнью, ибо в этой цели для него
заключено не личное благо, а благо Родины.

Сегодня ничего подобного не видно. Все
болтают о том, что целью является создание
рыночной экономики, но поставьте-ка вопрос так:
готов кто-нибудь пожертвовать жизнью ради
создания рыночной экономики — и сразу
становится ясно, что это не высокая цель, а некий
метод, ведущий неизвестно куда. Можно, конечно,
сказать, что целью является благополучие
каждого, но если нечто подобное можно видеть в
Дании или Швеции, то у нас это приобретает
характер невероятного обогащения немногих за
счет ограбления основной массы народа. Иногда
говорят, что мы стремимся к “величию России”,
но неконкретность и расплывчатость понятия
“величие” мешает этому, казалось бы,
благородному стремлению стать общенародной
целью. Ведь “новые русские” считают это величие
своей способностью поражать иностранцев
купеческой (в плохом смысле слова) роскошью.

Предположим, что Россия достигла уровня
развития передовых западных стран — это
вызывает известное сомнение, поскольку Запад
явно и успешно стремится сделать нас своим

сырьевым придатком и “опустить” до уровня
Индии, — но все же предположим. Что же будет
дальше? Чтобы ответить на этот вопрос, следует
присмотреться к процессам, идущим сегодня на
Западе. Там происходит явное дробление некогда
Единого на мелкие, почти независимые единицы.
Часто такой единицей становится отдельный
человек. Его приучают к мысли, что он — главное,
все остальное второстепенно и должно
способствовать его благополучию. Для
обоснования такой позиции ссылаются на “Права
человека”. Эти “Права” были в свое время
составлены для блага людей умными и честными
специалистами нужных отраслей знания. Их
принятие было выдающимся событием, и они
действительно много сделали (и продолжают
делать) для блага людей. Но как известно, благими
намерениями вымощена дорога в ад.

Сегодня в практическом осуществлении
“Права человека” слишком часто превращаются
в “Права эгоиста”. Ведь в реальной жизни люди
живут сообществами, и нередко интересы
сообщества и его отдельного члена могут и не
совпадать. Чему отдать предпочтение? Раньше
вопрос всегда решался в пользу сообщества, и,
следовательно, ущемлялись права человека.
Действительно, вся история человечества — от
времен античности до наших дней — полна
примеров, когда интересы Родины ставились
выше интересов отдельного гражданина, когда
отдельный гражданин сознательно жертвовал
жизнью или состоянием на пользу Родине.
Сегодня, опираясь на “Права человека”, ничего
не стоит не считаться с интересами родной
страны, и эгоист не преминет воспользоваться
такой возможностью.

В прошлые времена права человека (а они
существовали всегда, пусть и не оформленные, и
не такие полные) уравновешивались его
обязанностями. Человек мог пользоваться своими
правами, лишь выполняя свои обязанности.
Сегодня эти два принципа поменялись местами.
Формальные права человека выше его
обязанностей (разных в разных странах), и эгоист
никогда не упустит случая утверждать: “я имею
право...”, не считаясь с тем, что вредит сообществу
(общине, государству). Эта трансформация имеет
экономическое обоснование: раньше человек не
мог прожить в одиночку, сегодня это ему не
составит никакого труда. Ему никто не нужен, а
если и нужен, то, может быть, лишь для
развлечении.

Конечно, такой человек в процессе
производства вступает в соответствующие
отношения с другими людьми, но эти отношения
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приобретают характер контрактов, не обязательно
влекущих за собой более тесную близость. Этот
общий процесс захватил даже такую область, как
семья. Высокие в прошлом этические нормы
заменяются и здесь временными соглашениями,
о чем говорит, в частности, огромное число
разводов. Иногда складывается впечатление, что
современное демократическое государство,
пекущееся о правах каждого отдельного
гражданина, сознательно ведет политику
уничтожения такого уходящего в далекую
древность института, как семья.

Проиллюстрируем это утверждение
примером общепризнанной демократии —
Германии. Сейчас в этой стране широкое
распространение получило новое понятие “друг”,
заменившее прежнее “муж”. Все понимают, что
“друг означает “временный, неофициальный
муж”. Вместо традиционной крепкой семьи
повсюду видишь такую своеобразную “дружбу”,
подобный временный союз считается вполне
нормальным: на семейный вечер приглашаются
настоящие семьи, и наряду с ними пары,
объединенные “дружбой”, причем отношение к
обоим типам пар совершенно одинаковое (в
прошлом было бы немыслимо пригласить на
семейный вечер знакомые семьи и наряду с ними
неженатых знакомых с любовницами). Значит, все
понимают разумность и естественность этого
своеобразного нововведения. Значит, оно рождено
не легкомыслием, а серьезными причинами.

По немецким законам после развода муж
обязан выплачивать бывшей жене солидную
сумму, позволяющую ей вести достойную жизнь.
И это следует делать до конца ее дней, то есть
скорее всего, много десятилетий, если она
повторно не выйдет замуж. Разведенная супруга,
естественно, не заключает второго брака, а
заводит “семью” нового типа: вместо мужа у нее
“друг”. Я наблюдал отчаяние и ярость одного
бывшего мужа после телефонного звонка “друга”
его бывшей жены, который отчитывал бывшего
мужа за задержку очередного перевода энного
количества немецких марок в адрес новой
“семьи”. Наблюдения такого рода заставляют
мужчин проявлять разумную осторожность. Не
лучше ли вместо жены иметь “подругу”? Ведь
жить с ней, не рискуя потерей больших денег,
можно сколько угодно, хоть всю жизнь. Да и
новый союз может оказаться крепче
традиционного, поскольку бывшей подруге после
разрыва “дружбы” ничего платить не придется и
она будет стремиться сохранить отношения. Ну а
если у такой пары появятся дети? На этот счет
тоже есть соответствующий закон: всякая мать
после рождения ребенка получает от государства

ежемесячную денежную помощь на его
содержание. Однако, если она формально мать-
одиночка, то эта помощь существенно выше.
Таким образом, и тут настоящая семья
проигрывает по сравнению с союзом “друзей”.
Здесь тоже официальный брак ведет к денежной
дискриминации. Значит, официальный брак,
создание традиционной семьи — опасное и
невыгодное предприятие, и это делает разумным
появление “дружеских” пар.

Вот так забота о правах отдельного
человека, в данном случае женщины, ведет к
ущербу для сообщества (семьи), членом которого
этот человек является. Одновременно здесь
происходит процесс дробления — семья исчезает
и вместо нее появляются суверенные человеческие
единицы, которые, как молекулы в газе, то
сталкиваются, то разлетаются по прихоти
суверенного “я”. Идет усиление и подкармливание
“прав эгоиста”, в результате которого семья-
монолит рассыпается в прах. И это, несмотря на
то, что “Всеобщая декларация прав человека” в
статье 16.3 утверждает: “Семья является
естественной и основной ячейкой общества и
имеет право на защиту со стороны общества и
государства”. Формулировка эта, к сожалению,
имеет характер благого пожелания и никого ни к
чему не обязывает. Какой контраст по сравнению
со статьями, где речь идет об отдельном человеке!
Там формулировки всегда предельно жестки и
абсолютно конкретны.

Процесс дробления прежнего монолита
продолжается и на более высоком уровне. Семьи
составляли когда-то общину, где все были связаны
взаимными интересами. Сегодня горожане,
живущие в отдельных квартирах, часто не знают
своих соседей, их забот и тревог. И здесь
торжествует эгоизм, только квартирный.

Еще одно наблюдение. Если прежде
бездельнику, так называемому тунеядцу, было
трудно и жить, и выдерживать презрение
общества к себе, то теперь, когда общество и его
составляющие “рассыпаются” на суверенные
единицы, тунеядец вполне способен
существовать,— наплевав на всех, он
приспосабливается к новым условиям.

В Германии весьма высоки пособия по
безработице и другие виды социальной помощи.
Немецкие друзья рассказывали мне, что в
результате у них появились профессиональные
безработные — люди, которые не стремятся иметь
хорошие квартиры и машины, а предпочитают
просто бездельничать, ловко пользуясь своими
многочисленными правами в демократическом
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государстве. Здесь тоже эгоист не считается ни с
какими обязанностями, а просто садится на шею
обществу.

Пример с “процветающим” бездельником,
как и картина распада семьи и общины, говорят
о какой-то болезни современного европейского
общества. Об этом же свидетельствует и
появление малопрестижных профессий. Мне
представляется, что в здоровом государстве его
сограждане выполняют все работы — от самой
неквалифицированной до самой престижной.
Однако сегодня в странах, которые я условно
отнес к западноевропейским, наблюдается одна
и та же картина: малопрестижную работу
выполняют приезжие из других стран. В
Германии это турки, югославы (пользуясь старым
наименованием), болгары и другие, во Франции
— алжирцы, жители бывших африканских
колоний Франции, в Англии — выходцы из ее
бывших колоний. В Соединенных Штатах
понятие “малопрестижная профессия” много
шире, чем в Европе. Кроме естественного
использования труда малоквалифицированных
мексиканцев, пуэрториканцев и т.п. они
используют на рядовых инженерных должностях
выходцев из Европы, поскольку “настоящий”
американец считает, что он должен либо
командовать на производстве, либо заниматься
чистым бизнесом. Короче, быть там, где много
денег. Даже занятие наукой становится чем-то не
слишком почтенным. Один наш профессор,
работавший по контракту в американских
университетах, говорил мне (впрочем, явно
преувеличивая), что молодые ученые в США —
это негры, японцы, китайцы, а если увидишь
среди научной молодежи лицо европейской расы,
то это скорее всего командированный еврей из
Израиля. Хотя такие утверждения нельзя, на мой
взгляд, понимать буквально, в них правильно
отражается некоторая опасная для американского
общества тенденция, поскольку нечто созвучное
этим рассуждениям я слышал и от самих
американцев. Приходилось также слышать, что
такие знаменитые высшие учебные заведения, как
Массачусетский Технологический институт,
испытывают трудности с набором студентов. Он
вынужден обучать иностранцев. Иногда в шутку
говорят, что в американских университетах
математику преподают русские профессора
китайским студентам.

Аналогичное происходящему на Западе
можно наблюдать и в России, быть может, в еще
незавершенной фазе, но у нас уже никого не
удивляет, что на заводах работают вьетнамцы, а
на Дальнем Востоке — китайцы.

Наблюдения такого рода создают
впечатление, что современное западноевропейское
общество начинает расслаиваться: появляется раса
господ и раса “рабов”. Такое расслоение никогда к
добру не ведет, к тому же раса господ начинает
вымирать. Равнодушная статистика говорит об
уменьшении численности стопроцентных немцев
в Германии, французов во Франции. Особенно
катастрофична ситуация в России. Процент
русских среди населения России не просто
уменьшается, а уменьшается стремительно,
причем не только в процентном отношении к
лицам других национальностей, но и в
абсолютном исчислении. Сегодня у нас русская
семья, состоящая из родителей и одного ребенка,
совершенно нормальное явление, но ведь это же
катастрофа для страны! Когда я спрашиваю
молодых родителей, почему у них только один
ребенок, ответ всегда одинаков: разве можно при
сегодняшней зарплате и ценах заводить второго?
Именно экономика придает у нас
общеевропейской проблеме уменьшения
численности коренного населения
катастрофический характер. Здесь надо бы бить
в набат - и российская общественность пытается
это делать, — однако “новые русские” и
послушное им руководство страны хранят
равнодушное молчание и абсолютно ничего не
предпринимают. Опять торжествует эгоизм: “Мне
хорошо, а на других и на страну мне наплевать!”

Приведенные выше признаки упадка
современного западноевропейского общества
(условно включая в него, как уже говорилось, и
российское, и общество США) невольно хочется
сопоставить с историей гибели другого великого
когда-то общества — древнеримского. Уж очень
много общего в нашей и западноевропейской
жизни сегодняшнего дня и в культуре Рима
периода его упадка и гибели. Действительно, Рим
периода упадка не знал великих
общенациональных задач (ведь Римская империя
уже была создана), и основным принципом
римского общества стали эгоизм и принижение
уровня интересов отдельного римского
гражданина. Высшие слои римского общества
погрузились в пьянство и разврат, а низшие —
плебс — стремились к безделью (пусть трудятся
рабы!), даровым подачкам, зрелищам и, как и
высшие слои, к сексу. Все эти элементы и сегодня
видны в нашем европейском обществе, о чем уже
говорилось выше. У нас в России наступила эпоха
тотального пьянства, в результате которого быстро
падает “качество” народа, рождается много
неполноценных детей. На всех перекрестках
продается водка и всеми способами
рекламируется секс. И то и другое — отличное
средство заставить народ забыть великие цели. В
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пьесе Иона Друцэ “Падение Рима” об этом хорошо
говорит понтифик — жрец главного римского
храма: “Мир, всецело поглощенный половым
инстинктом, прикидывающий, как и с кем бы еще
переспать, не заслуживает покровительства
богов”.

Есть и другие аналогии. Античный мир
завоевали в свое время непобедимые римские
легионы. В период упадка Рима легионерами
были уже не римляне, а “варвары”, армия стала
наемной. И у нас, и на Западе стремятся повторить
римский опыт — создать наемные
профессиональные армии. Я не берусь оценивать,
хорошо это или плохо, просто в глаза бросается
сходство приемов. Но когда Римскую империю
завоевывали германские племена, их войска не
состояли из наемников, в бой шел
воодушевленный большой целью народ.

Печальную картину представляет сегодня
как наше, так и западное общество. Только жрут,
только потребляют — растительная жизнь,
причем растительная жизнь, не опорно идущая
вверх, а ползучая, этакая плесень: сверху что-то
есть, а внизу нет ничего. Все это было и в Древнем
Риме. Он, как сказано, в частности, у Энгельса, у
Гиббона, у других историков, погиб, но его
оживили германцы, которые вторглись в Римскую
империю, навели там порядок — в кавычках,
конечно, — были жестокие войны, но, с другой
стороны, появилось что-то другое вместо
Древнего Рима, тоже хорошее.

У нас, видимо, будет нечто аналогичное,
только вместо германцев придут завоеватели “с
раскосыми и жадными очами”, японцы, китайцы,
корейцы. Поэтому-то у меня и складывается
впечатление, что наша европейская цивилизация,
в старом смысле слова “белая” цивилизация,
сейчас загнила и совершенно уходит на дно, а
поднимается и захлестнет нас, как говорили в
старину, “желтая опасность”. Я не хочу этим
сказать, что это плохо, что не люблю китайцев - я
их люблю и высоко ценю их культуру,— просто
это объективный взгляд на происходящее. В
отличие от белых они здоровы, у них есть какие-
то идеалы, интересы, а не только пожрать и
повеселиться... Позже они будут вспоминать
ушедшую культуру белых, пользоваться ее
плодами и хвалить, как мы сегодня хвалим
культуру Древнего Египта.

Мне уже за восемьдесят, я на склоне жизни
и говорю прямо — у меня такое предчувствие,
что мои внуки вряд ли будут жить так же, как
жили мы как представители некой расы великой
культуры. Все это уйдет в прошлое, а дело будут

делать — и хорошее дело! — желтые, хотя им
абсолютно чужда “белая” культура. Вот такой у
меня прогноз. Причем я не утверждаю, что это
будет нападение, нет, это будет врастание, мы
просто вымрем. А на пустые места придут
китайцы и другие народы, которые успешно
плодятся. Все будет происходить нормально и
естественно.

Вряд ли я доживу до этих печальных
времен, но мне жалко внуков. Мне жалко
правнуков. Ведь гибель “Римской империи”
может сопровождаться всякими неприятными
катаклизмами, потому что когда имущие власть
и деньги будут их терять, они станут
сопротивляться, устраивать демарши, вплоть до
восстаний и стрельбы. Все это в общем-то уже
происходит на наших глазах. Мы уже как бы
присутствуем при конце нашего света. Мы уже
привыкаем к таким вещам, которые нам раньше
и не снились...

Строго говоря, описанная мною мрачная
картина не является чем-то невероятным,
уникальным. В истории человечества постоянно
происходило то, о чем я писал выше. Большие и
славные культуры рождались, достигали расцвета
и умирали. Были и исчезли (не бесследно!)
Древний Египет, Древняя Греция, античный Рим
и многие другие аналогичные образования. Но с
другой стороны, в их время существовал Китай,
который существует и сегодня. Значит, гибель не
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обязательна? Что же надо сделать, чтобы продлить
жизнь нашей культуры? Мне представляется, что
это станет возможным, если в сознании как
руководителей, так и рядовых членов общества
изменится система приоритетов, если
обязанности (а не только права) займут достойное
место в их жизни.

На тот или иной вариант дальнейшего
развития (или гибели?) нашей цивилизации может
оказать сильнейшее влияние надвигающаяся
опасность гибели всего человечества, независимо
от составляющих его народов. Бездумное
хозяйствование людей, усиленное безудержным
ростом численности земного населения,
стремительно ведет нас к экологической катастрофе.
Лучшей иллюстрацией начавшегося процесса
является, пожалуй, то, что повсюду, да и у нас,
чистая вода уже продается в магазинах. Я не буду
описывать здесь широко известных фактов,
говорящих о повсеместном загрязнении и
отравлении земли, воды, воздуха, об уничтожении
лесов и т.д.,— все это слишком хорошо знакомо.
Известны и последствия такого пренебрежения
интересами сохранения жизни, однако
принимаемые сегодня меры по спасению
разумной жизни на нашей планете явно
малоэффективны. Они слишком противоречат
интересам всякого рода собственников.

То, что успехи в этой области в принципе
возможны, показывает опыт Германии. Главная
ее водная артерия, Рейн, десять-пятнадцать лет
назад была лишенной всякой жизни “сточной
канавой” для многочисленных промышленных
предприятий и расположенных вдоль ее берегов
населенных пунктов. Сегодня дело заметно
изменилось к лучшему — я читал в немецких
газетах сенсационные сообщения о том, что в
Рейне вновь появились рыбы, исчезнувшие в
начале века, не говоря уже о множестве рыб
других видов. Но в глобальном масштабе это
капля в море.

Чтобы решить экологическую проблему в
глобальном масштабе, необходимы и глобальные
мероприятия, а для этого нужно объединить
человечество в некотором “сверхгосударстве”,
обладающем всеми качествами государства, в том
числе и правом силой принуждать своих граждан
к выполнению законов. Законы же эти должны
иметь главным содержанием сохранение жизни
на земле. Это должны быть суровые законы,
обязательные для всех. Чтобы иметь возможность
следить за их выполнением, за развитием
экологической обстановки, за последствиями
принимаемых мер, надо будет создать некую
службу непрерывного экологического

мониторинга, существенным элементом которой
должны стать спутники Земли экологического
наблюдения (в них могут превратиться
современные спутники-разведчики).

Правительство объединенной Земли должно
быть жестким и высокопрофессиональным. Надо
решительно отказаться от всякой демократической
болтовни (не от демократии!). Демократические
болтуны опасны для общества. Они умеют
размахивать руками и с горящими глазами громко
вещать о чем угодно, но, кроме пустого шума, от
них ничего ожидать нельзя. Если они окажутся
способными влиять на власть, это может иметь
тяжелые последствия. Одно из величайших
преступлений в истории человечества —
принуждение к смерти великого Сократа — было
осуществлено в Афинах по всем правилам
демократии после (выражаясь современным
языком) всенародного обсуждения путем
плебисцита. А затеяли все это упомянутые выше
демократические крикуны, часто по свойственной
им дурости не понимающие, интересы каких
темных сил они фактически представляют. В
объединенной Земле такие крикуны вполне
способны требовать суверенитета, соблюдения
каких-то локальных интересов и просто мешать
работать. А ведь правительству объединенной
Земли будет нелегко: придется жестко
осуществлять непопулярные, мягко выражаясь,
мероприятия — ограничение рождаемости,
запрещение целого ряда видов деятельности и т.д.

Подводя итог этим мрачным размышлениям,
невольно хочется найти какие-то средства,
позволяющие избежать надвигающейся катастрофы
— и в национальном, и в общеевропейском, и в
общеземном масштабах. Во всех этих случаях
оказывается необходимым одно и то же: надо, чтобы
люди перестали вести себя, как сегодня, когда
каждый считает себя центром Вселенной, а всех
других людей чем-то второстепенным. Надо дать
новую жизнь традиционным сообществам —
семье, общине, государству, делающим из
населения Народ. И надо, чтобы интересы
сообщества ценились бы всегда выше, чем
интересы индивидуума, и не только с точки зрения
закона. Надо, чтобы каждый индивидуум
искренне считал свои права менее
существенными, чем интересы сообщества. И еще
— надо, чтобы общим мнением стало то, что
обязанности человека выше его прав.

Достижимо ли это? Трудно сказать, но ясно,
что выживут в конечном итоге лишь те народы,
которые пойдут по этому нелегкому пути.
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ОТ РЕДАКЦИИ ЖУРНАЛА «СЕВ»

В Грузии уже давно существуют два
уникальных документа, созданные президентом
общества ГРОММ Т.П. Тавадзе – «Декларация
прав человека XXI века» и «Декларация долга
человека», - основанные на принципах Живой
Этики, которые предназначены для того, чтобы
человечество, стоящее на краю пропасти, смогло
сделать, наконец-таки, выбор в пользу эволюции
и перешло бы на более высокую ступень развития.

Эти идеи апробированы на международной
арене: куратор ЮНЕСКО Владимир Ломейко
высоко оценил «Декларацию долга человека» и
от имени ЮНЕСКО прислала письмо на имя З.
Жвания с рекомендацией рассмотреть этот
документ мирового значения и принять его как
основополагающий закон.

… Прошли годы, а идея Долга человека
растет и набирает силу, и мы в очередной раз
выносим этот документ на обсуждение
высочайшей общественности всего мира.

«Декларация прав человека XXI века»
(которую читатель найдет  в нашем журнале
«СЕВ» № 3 (1), 2004, а также на сайте:
www.oqrossatmisi.tk) предназначена для того,
чтобы учитывались интересы не только
государства, но и отдельных граждан, и она
начинается призывом: «Ищем не прав, но
справедливости, без которой жизнь превращается
в сплошное лицемерие».

Свобода воли, которая как пишет Б.В.
Раушенбах, превратила “Права человека” в
“Права эгоиста”, и стала тем омерзительным
чудовищем, оправдывающим право на
производство оружия, право на месть, право
организацию и существование преступности,
право на свободную от морали жизнь.
Человеческая мораль, определяющая “Права
человека” – это всегда защита своего
несовершенства, это защита права быть прежним.

На смену устаревших представлений о
правах человека, как альтернативу, мы можем
предложить «Декларацию прав человека XXI
века», осознав и воплотив в жизнь каждый пункт
которой,  человечество придет к понятию
истинной культуры. На сегодняшний день
существует лишь ее антипод, пытающийся войти
в наш обиход под видом «новой культуры». Люди
должны завоевать право на защиту от
посягательства на свое сознание со стороны
средств массовой информации и общественного
мнения, насаждающих удобные «мировоззрения»,
вкусы, нравственность, ориентацию молодежи.

Человеку Всевышним дана свобода воли
лишь для того, чтобы он стал властелином мира
материи, властелином над своими низменными

стремлениями. Человек имеет только
единственное право – право подчинение своей
воли Высшей Воле, право на устремление своей
воли только к добру.

В «Декларации прав человека XXI века»
говорится о наступлении Эпохи Нового Права –
права на новую жизнь, полную сознания,
героизма, творчества и высочайшей гармонии
сотрудничества народов. Эти новые права  могут
быть завоеваны колоссальным усилием Духа,
сделавшим выбор в пользу просвещения
культуры. К обладанию указанными правами
приходят через поиск и покорение своего
конечного «я» (эго). Право на независимость
формирования сознания приведет к тому, что
каждый человек получит знание и силу, чтобы
возвыситься над своим марионеточным
состоянием, в котором он подвержен влиянию
чужих эго. Необходимо также право человека на
знание, ибо знание – это сила и основа счастья.

Приходит новый вид знания как с точки
зрения Живой Этики, так с точки зрения
эволюции биосферы  в ноосферу; и с повышением
уровня сознания человечества исчезают такие
понятия, как «война», «вражда»,  «убийство»,
«месть»,  «предательство» и прочие проявления
низкого сознания.

Человек, реализовавший право на Знание,
становится истинным гражданином планеты и
овладевает законами управления силами Природы
и властью над материей во имя всеобщего блага,
но так же он несет ответственность в каждом
случае злоупотребления ими и обнаружит, что
должен выпустить из рук все нечестно
заработанное.  Лишь тогда он будет служить
всеобщему благу, тогда он получит право на
собственность. Под собственностью  понимается
не порабощение земли, народов и классов, а
высокое качество сознания. Пришла эпоха
всеобщего обогащения сознания, а не банковских
счетов. Необходимо не только понимать
вселенскую схему творения, но и все то о чем
человек думает и что делает, чтобы все находилось
в гармонии с Космическим Законом Эволюции.

Иметь право – значит нести
ответственность за него;  и уравновешивающим
началом  «Декларации прав» служит «Декларация
долга человека». Долг и Право неразделимы и
должны быть четко определены, и ничего
подразумеваемого допускать нельзя.

Защити общество от злоупотребления в
области права правом на указание ближнему на
его Долг, обязанность и ответственность.

Исходя из вышесказанного, мы сочли
необходимым опубликовать в этом журнале
«Декларацию долга человека», которая является
естественным продолжением и развитием идей
«Декларация прав человека XXI века».
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ДЕКЛАРАЦИЯ ДОЛГА ЧЕЛОВЕКА
(Проект)

История человечества слишком долго шла к идее прав человека. Шла долго и сложно. Через
рабовладельчество  – с правом рабовладельца, через феодализм – с правом феодала, дальше капитализм
– право капиталистического мира.

Идея права, развиваясь из глубины веков, 10 декабря 1948 года обрела, наконец, свою
окончательную, завершенную форму, подведя собой итог эпохам Овна и Рыб.

Какова же идеологическая основа наступающей эпохи – эпохи Водолея?
Долг!
Долг человека – перед ближним своим, перед обществом, перед человечеством.
Начало эпохи необходимо отметить провозглашением ДЕКЛАРАЦИИ ДОЛГА человека, оставив

надвигающемуся тысячелетию проблему эволюции в этом вопросе.
Например, если сегодня здоровье не осознается как долг перед обществом, то Эволюция сознания

в эпоху Водолея приведет к тому, что болеть будет стыдно, поскольку это будет говорить о невежестве
больного.

ПРЕАМБУЛА
лагеря и прочие атрибуты конфликтов личности
и общества, возмущающие совесть человечества.

СТАТЬЯ 3.1. Каждый верующий обязан
осознать, что многовековая бескомпромиссная
борьба за сохранение верности учению Бога
велась для того, чтобы в момент фатальной
опасности применить его, как единственное
средство национального спасения и пройти
безопасно над бездной анархии, нищеты и
разрухи и временного затемнения сознания
народа.

СТАТЬЯ 3.2. Каждый гражданин сообразно
своим возможностям обязан постучаться в дверь
ближнего своего и, как это делал сам Иисус
Христос, оказать ему посильную помощь без
ущерба для его человеческого достоинства.

СТАТЬЯ 3.3. Каждый должен приложить
все усилия человека и гражданина, чтобы с
полной моральной ответственностью
воспользоваться гуманитарной помощью мира и
уйти от недостойной нищенской доли в
кратчайший срок усилением принципов
кооперации и коммуникабельности со всеми
естественными партнерами.

СТАТЬЯ 4. Каждый человек обязан
осознать, что труд есть единственная непобедимая
сила государства, и делать все, чтобы своим
напряженным неустанным трудом беречь родную
землю, окружающую людей среду, множить
экономический и научный потенциал своей
Родины и своего государства.

СТАТЬЯ 5. Каждый человек обязан
оказывать высшую почесть ЖЕНЩИНЕ, КАК
МАТЕРИ МИРА. Пусть женщина утвердится на
этом великом символе преображения всей жизни
и устремит нас всех к подвигу духовного
перерождения. МАТЕРЬ, ЖИЗНЬ ДАЮЩАЯ,
ЖИЗНЬ ОХРАНЯЮЩАЯ, ПУСТЬ СТАНЕТ
МАТЕРЬЮ ВЕДУЩЕЮ, ОБОДРЯЮЩЕЙ И ВСЕ
ПРИНИМАЮЩЕЙ.

СТАТЬЯ 6. Каждый человек обязан уважать
по принципу самодисциплины все законы и
нормы своего государства, ибо только вчерашний
раб возмущается указами, лишь малое сознание
боится потерять свою личность, выполняя
предначертания законов своего государства. При
этом необходимо ясное осознание того, что и
государство, в свою очередь, ограничено в своих
действиях правами граждан, или же придет к
этому ограничению на основе естественной
эволюции прав человека.

СТАТЬЯ 7. Каждый человек обязан всеми
силами бороться за утверждение мира на всей
планете. Ради этого необходимо идти на
компромиссы во имя сотрудничества, во имя
созидания добрых отношений и обходить все

семьи равные и неотъемлемые права, являющиеся
предпосылкой всякой свободы и всеобщего мира,
стала могучим средством защиты цивилизации
и народов и привела к тому, что вся Земля
становится единым домом для всех
землян;принимая во внимание, что факт принятия
Всеобщей Декларации прав человека естественно
подразумевает существование людей долга, чья
неусыпная деятельность вела человечество через
эпохи и цивилизации, чей труд вылился в
окончательный вышеозначенный итог истории
человечества, чьи имена остались в памяти
потомков, как украшение рода людского,
констатируем, что ДОЛГ ЧЕЛОВЕКА ДОЛЖЕН
БЫТЬ ОПРЕДЕЛЕН, КАК ГЛОБАЛЬНАЯ ПРОБЛЕ-
МА ЧЕЛОВЕЧЕСТВА, ДЕКЛАРИРОВАН ДЛЯ ПРЕ-
ДОСТАВЛЕНИЯ КАЖДОМУ ВОЗМОЖНОСТЕЙ
СОЗНАТЕЛЬНОГО УЧАСТИЯ В ЭВОЛЮЦИИ;

принимая во внимание, что интеллигенция,
ответственная за судьбу нации, в процессе
эволюции увеличивает свой духовный потенциал,
главное содержание которого – ДУХОВНОСТЬ,
констатируем, что ДУХОВНОСТЬ – ОСОБОЕ
КАЧЕСТВО УМА, ВЫРАЖАЮЩЕЕСЯ В
СПОСОБНОСТИ СИНТЕЗА, которая станет
качеством людей долга, что, естественно, и будет
тем иммунитетом, который станет защитой наций
в любой исторической ситуации;

принимая во внимание, что следование
принципам данного документа и принятие их
является добровольной акцией зрелого сознания,
мы обращаемся к тем, кто считает, что ДОЛГ
ЕСТЬ ПОТРЕБНОСТЬ ЗРЕЛОГО ДУХА, и
провозглашаем настоящую ДЕКЛАРАЦИЮ
ДОЛГА ЧЕЛОВЕКА.

СТАТЬЯ 1. Каждый человек потенциально
представляет собой сокровище своего народа,
силу, достоинство и человеческий ресурс. Потому
каждому надо дать всю полноту свобод и прав
согласно ВСЕОБЩЕЙ ДЕКЛАРАЦИИ ПРАВ
ЧЕЛОВЕКА.

СТАТЬЯ 2.1. Каждый человек обязан
уважать естественное право личности, ибо его
нарушение есть серьезное преступление перед
личностью, государством и всем человечеством,
причем государство теряет при этом свою
моральную и политическую законность.

СТАТЬЯ 2.2. Каждый человек должен
проявить максимум самодисциплины, чтобы не
создавать повода для превращения своего
государства в государство тирании и деспотизма,
дабы позволить обществу естественно
эволюционировать, и тогда исчезнут тюрьмы,

Принимая во внимание, что ВСЕОБЩАЯ
ДЕКЛАРАЦИЯ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА,
предоставляющая всем членам человеческой
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препятствия несовместимости, ибо сказано:
“МИРОТВОРЦЫ СЫНАМИ БОЖЬИМИ
НАРЕКУТСЯ”.

СТАТЬЯ 8. Каждый человек обязан
всемерно содействовать ЕДИНЕНИЮ ЖЕНЩИН
во имя новой Эры Культуры, как главного
момента эволюции человечества, как принципа
двуначальности мира во всей Вселенной.

СТАТЬЯ 9. Каждый гражданин обязан
осознать принцип ИЕРАРХИИ, как основу
эволюции, как закон природы, выраженный
формулой: “НИЗШЕЕ ПОДЧИНЯЕТСЯ
ВЫСШЕМУ”; и лицам, не изжившим рабства,
можно повторить, что ИЕРАРХИЯ совершенно
отличается от деспотизма, что рабство и
сознательная ИЕРАРХИЯ – как день и ночь, ибо
существуют: ИЕРАРХИЯ СОЗНАТЕЛЬНАЯ,
ИЕРАРХИЯ СВОБОДЫ, ИЕРАРХИЯ ЗНАНИЯ,
ИЕРАРХИЯ СВЕТА.

СТАТЬЯ 10. Каждый человек имеет право
на свободу слова, но принявшие Декларацию
долга несут гражданскую ответственность за
каждое публично сказанное слово, ибо каждое
сквернословие и ссора есть уже хвала тьме.
Сказано в Писании, что: “Человек отравляется не
тем, что в него входит, а тем, что из его уст
выходит”. Когда-то придется понять, что:
“Подумал – значит, совершил”, и потому
сказанное и помысленное неизгладимы и
осмысление этого есть космическое сознание, с
которым приходит редкостное счастливое время,
когда можно думать, что хочешь, и говорить, что
думаешь.

СТАТЬЯ 11. Каждый человек обязан
защищать свою Родину, ибо это его
СВЯЩЕННЫЙ ДОЛГ, и знать, что бой за Родину
никогда еще не замолкал. Он не только на полях
сражений, он всюду, где есть лицемерная улыбка,
ложь, нарушение законности и, конечно же, там,
где есть невежество. В каждом случае нужны
бесстрашие и героизм, ибо часто судьбы целых
народов решаются именно в таких сражениях.
Мудрость гласит, что всякая победа совершается
мыслью.

СТАТЬЯ 12. Каждый человек обязан знать
свою основу, на которой слагается его особый
национальный характер и в соответствии с этим
воспитывать свои вкусы к искусству, сначала как
зритель или ценитель, а затем и как творец
духовных сокровищ во имя совершенствования
форм жизни, дабы всеми способами поднимать
уровень вкуса и понимания обывателя и масс, ведь
ФОРМА есть печать ДУХА НАРОДА. Итак, во
имя возвышения ДУХА НАРОДА будем творить
формы света. Не будем смущаться их
малочисленностью, но пусть потенциал их будет
велик.

СТАТЬЯ 13. Каждый человек должен
восстать против дегероизации своего народа,
против всякого унижения его достоинств и
усматривания национальной черты в проявлении
какого-либо отдельного порока. Каждый человек
обязан усматривать героику дня, борьбы и
становления в любых условиях, ибо борьба без
героизма и героев – невозможна; осознание этого
необходимо для воспитания уважения и любви
народа к своим героям.

СТАТЬЯ 14. Каждый человек обязан со всей
ответственностью, научно обоснованно
относиться к браку, как к предмету родства и
совместимости по стихиям, чтобы родители,
совместимые по стихиям, дали бы
уравновешенное потомство, иначе бесплодие и
вырождение народа станет результатом
пренебрежения этим законом. Пришло время,

когда придерживаться этой истины стало уже
насущной необходимостью не только потому, что
сейчас налицо вся неуравновешенность
нынешнего населения, но и потому, что влечение
и любовь между противоположными полами
должны рассматриваться, как проявления
космического закона, в котором необходимо
осознать всеобъемлемость Любви и искать в
последней ее высшее проявление, пробуждающее
все высшие эмоции и творческие способности.
Именно в этом пробуждении заключается главная
цель, главный смысл любви, как единственного
источника творческой силы.

СТАТЬЯ 15. Каждый человек обязан
осознать необходимость выявления талантов и
бережно относиться к ним, ибо велика
ответственность наша перед носителями
духовных сокровищ. Преступно непонимание
талантливости для человечества. Она дается
человеку для распределения духовных сокровищ
всему человечеству, и нужно стремиться к
созданию всех условий для практической
реализации таланта, чтобы жаждущие души
получили насущную пищу.

СТАТЬЯ 16. Каждый человек обязан
воспитать в себе решимость действия, сознание
дерзновенного права расширять новые
возможности и достижения в самом важном
направлении века – в сотрудничестве, и сделать
последнее как бы наукою жизни, распространив
его на все во имя гармонии со всем человечеством.
Сотрудничество есть основа бытия и только самая
широкая кооперация дает истинное соотношение
государства и народного труда, иначе губительная
задолженность государства будет возрастать.
Развитие сотрудничества основано на четырех
принципах:

а) женщина должна стать охранительницей
культуры;

б) качественное мышление должно быть
осознано, как сила преобразования жизни;

в) творческая мысль должна быть осознана,
как сила преобразования жизни;

г) компромисс должен стать
уравновешивающим принципом для
противоположных позиций.

СТАТЬЯ 17. Каждый человек обязан
воспитывать в себе и развивать до бесконечности
чувство ответственности за все содеянное им, ибо
мы ответственны не только перед самими собой,
но и перед теми, кого оставляем в жизни после
нашего ухода. Также осознание ответственности
перед вечно прекрасным феноменом жизни станет
основой великой ответственности за каждую
мысль, слово и действие. Нужно стараться
воздерживаться от ничтожных мыслей, и даже
такая небольшая заботливость о мысли даст
положительный эффект. Ведь стыд не позволит
нам применять низкие слова в обществе, почему
же можно наполнять низкими словами и мыслями
ПРОСТРАНСТВО? Пусть ужаснет нас каждая
низкая мысль, посланная в МИР ПРЕКРАСНЫЙ.
Так воспитывается искусство мышления – основа
народного здоровья.

СТАТЬЯ 18. Каждый человек обязан
воспитывать в себе терпение и терпимость, как
самые трудно вырабатываемые и потому
неоценимые качества характера.

СТАТЬЯ 19. Каждый человек должен
осознать основу жизни: развитие Сердца и
сердечности есть жизненно необходимая цель, ибо
ум в своем развитии ушел далеко вперед,
усовершенствовав не только жизнь, но и средства
и способы братоубийства, и заковал Сердце в
каменный башмак отчужденности и безразличия.
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Гармония Сердца и ума, разум Сердца –
единственное достоинство цивилизованного века.

СТАТЬЯ 20. Каждый человек обязан
осознать свою ответственность мыслящего
существа и, главное, уничтожить в себе принцип
человеконенавистничества и войны, изжить
вражду везде и во всем, ибо невозможно
пребывать в злобе, не отравив сознание общества
своим гадким и злобным мышлением и
поступками.

СТАТЬЯ 21. Великая задача каждого
человека – стремиться к новому мышлению, к
сдвигу сознания и сдвигу мыслей в себе и в
окружающих, как к наиглавнейшему способу
исцеления сознания общества, зашедшего в тупик
неразрешенных проблем экономики, права и
прочих отношений, к сдвигу сознания, без
которого нет будущего, нет эволюции. Только
обновлением мышления можно достичь новую
ступень.

СТАТЬЯ 22. Долг каждого человека –
прививать детям, истинным цветам будущего,
качества светлой мечты и доброго воображения,
что равносильно святой молитве. Как истинный
садовник, каждый из нас обязан следить за тем,
чтобы в глазах ребенка никогда не угасала
радость, а на лице его всегда сияла светлая
улыбка, признак реализованной ВЕРЫ,
НАДЕЖДЫ И ЛЮБВИ тех, кто окружил его своей
заботой.

СТАТЬЯ 23. Каждый человек обязан
стремиться к завершению своего конкретного дела
и ничего не делать наполовину, качественно
завершая до конца все хорошие дела и отказываясь
от дурных без всякого страха перед кем бы то
было, за исключением суда собственной совести.

СТАТЬЯ 24. Каждый человек должен
освободиться от рабства чужого мнения, которое
незримыми оковами сковывает, уводя от истины
в угоду чужому мнению, и только свобода от
рабства чужого мнения приносит свободу
исполнения Долга.

СТАТЬЯ 25. Каждый человек обязан
понимать, что все должны быть судимы по делам,
а не по словам, и потому не шеренга свидетелей
добропорядочности человека, а личный пример
жизни есть единственное доказательство
приверженности идеалам Долга.

СТАТЬЯ 26. Каждый человек обязан
ограждать от всякого умаления Культуру и все
высочайшие образы человечества, ибо на низших
ступенях умственного и духовного развития
прежде всего унижается все высокое, и тем
разрушаются основы жизни и творчества,
ставится под сомнение ценность самого знания
выпячиванием сиюминутной выгоды, что
порождает пошлость мышления и понижает
моральный уровень. Так будем знать, что малое
знание обычно отрицает и страшно догматично в
своих утверждениях.

СТАТЬЯ 27. Для исповедующих Долг
необходимо приобретение одного из редких
качеств – ДОВЕРИЯ, ибо недоверие стоит
главным препятствием на пути к сотрудничеству,
а умение доверять говорит о чистоте СЕРДЦА.
Без доверия не может быть продвижения и
развития, и углубляется оно сердечным
распознаванием.

СТАТЬЯ 28. Каждый человек обязан в
основу своих взаимоотношений с людьми
положить уважение к человеческой мысли,
широкую терпимость ко всем членам единой
человеческой семьи и стремление воплотить не
мечтательный, а конкретный идеализм,
проникающий во все области жизни, не

останавливаться ни перед какими препятствиями
для решения самых насущных задач своего
времени, от качественного решения которых
зависит все будущее науки, а значит – и
человечества, ибо это решает проблему гармонии
этических норм и нравственных идеалов человека
с его жизненной практикой.

СТАТЬЯ 29. Каждый человек обязан
культивировать в себе АЛЬТРУИЗМ, как
неизбежную часть внутреннего
совершенствования и руководствоваться
принципом: жить для других, что делает его
поистине ИЗБРАННЫМ ЖИТЕЛЕМ ЗЕМЛИ, для
которого единственным источником радости
становится вечное даяние, вечная помощь и
вечное познавание.

СТАТЬЯ 30. Каждый человек обязан в
период больших социальных пертурбаций
осознать всю свою ответственность перед
обществом и превратиться в то динамически
мыслящее и действующее существо, которое
активно превращает разруху в источник
возможностей, а поражение – в накопление силы.
Это, безусловно, устраняет такое консервативное
для динамического периода понятие, как
профессия. Все, неспособные к
переквалификации и переоценке ценностей, не
только будут испытывать экономические и
моральные трудности, но и превратятся в обузу
общества.

СТАТЬЯ 31. Каждый человек обязан
осознать Красоту. Как ложка, несущая мед ко рту,
сама не знает его вкуса, так и Красота без ее
осознания существует сама по себе. И только
осознание Красоты есть та вспышка сознания в
сердце человека, от которой человек становится
более, чем просто человек, и именно потому
ОСОЗНАНИЕ КРАСОТЫ СПАСЕТ МИР.

СТАТЬЯ 32. Каждый человек обязан
совершенствовать жизнь, украшать ее и во все
привносить красоту, а там, где есть условия, не
отвечающие красоте жизни, объявить бой всему
уродливому, поворачивая уродства в сторону
совершенства. Особенно позаботимся об
УЧИТЕЛЬСТВЕ, как об источнике красоты
ДУХА ЧЕЛОВЕКА, ибо сказано: “Жалок народ,
где учитель бедствует”.

 СТАТЬЯ 33. Каждый человек, исповедующий
идею Долга, должен понимать, что он входит в союз
людей, готовых принять НОСИТЕЛЯ СВЕТА И
ИСТИНЫ – МЕССИЮ, который найдет человеческие
души подготовленными для восприятия принесенной
им вести, готовый язык, способный выразить
принесенные им новые истины, готовые организации,
ожидающие ЕГО появления, которые снимут
механические и материальные препятствия и
затруднения на ЕГО ПУТИ.

ПОСТАМБУЛА
Принимая во внимание, что по мере роста

сознания людей, исповедующих ДЕКЛАРАЦИЮ
ДОЛГА, понятие долга будет все более и более
утончаться, становясь все возвышеннее и
благороднее, а с приходом МЕССИИ будут
провозглашены особо боговдохновенные
принципы долга, констатируем:

Представленная ДЕКЛАРАЦИЯ есть документ,
открытый для бесконечного совершенствования норм
и принципов, отвечающих идее ДОЛГА ЧЕЛОВЕКА.


